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---------- 

 

 

मिंगलवार, 3 सद िंबर, 2019 / 12 अग्रहायण, 1941 (शक) 

 

 

लोक  भा पूवावह्न ग्यारह बजे  मवेत हुई। 

 

 

[माननीय अध्यि पीठासीन हुए ] 
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प्रश्नों के मौदखक उत्तर* 

[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष: अब प्रश्न काल, श्री गणेश स िंह  

प्रश्न  िंख्या 201. 

 (प्रश्न 201)  

श्री गणेश दसहं : माननीय अध्यि महोदय, मैं भारत के यशस्वी प्रधान मिंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी को धन्यवाद 

देना िाहता ह िं सक उनके कुशल नेतृत्व में एक राष्र ... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: मैं प्रश्न काल के बाद व्यवस्था दूिंगा ।  

 ... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: मैं प्रश्न काल के बाद व्यवस्था दूिंगा । माननीय  दस्य, प्लीज बैठ जाइए । 

... (व्यवधान) 

श्री गणेश दसहं: मैं भारत के यशस्वी प्रधान मिंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी को धन्यवाद देना िाहता ह िं सक उनके 

कुशल नेतृत्व में एक राष्र, एक  िंसवधान और एक राष्र- एक राशन काडव के  मान ही, एक राष्र-एक मानक 

 
* प्रश्नों और उनके उत्तरों के दलए ग्रंथालय में रखी गई वाद-दववाद के दहन्दी संस्करण की मास्टर-प्रदि का संदभय लें। प्रश्नों और 

उनके उत्तरों के संबंि में अदिक जानकारी हिुे आप इस दलंक पर जाए।ं 
https://sansad.in/ls/hi/questions/questions-and-answers 

इ  सलिंक के खलुने के बाद लोक  भा का ियन करें, सफर  त्र का ियन करें तत्पश्चात सफल्टर में जाकर वाद-सववाद की तारीख का 

ियन करने के पश्चात् इ े लागू करें। 

 

https://sansad.in/ls/hi/questions/questions-and-answers
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को भी कायव योजना में शासमल सकया गया है और यह सजममेदारी बीआईए , 2018 को उ के उपबिंधों के 

तहत दी गई है । ... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्य को  मझाएिं सक जब एक बार अध्यि व्यवस्था देते हैं तो  ीट  े उठा 

न करें । 

श्री गणेश दसहं: इ  योजना  े राशन सवतरण में पारदसशवता आएगी, भ्रष्टािार खत्म होगा और फजी राशन 

काडव बन्द होंगे ।... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्य, आप प्रश्न पूसछए । 

श्री गणेश दसहं: महोदय, मैं प्रश्न ही पूछ रहा ह िं । अभी देश में 81 करोड लोगों को 5.40 लाख पीडीए  

दकुानों के माध्यम  े हर  ाल 612 लाख टन खाद्यान्न सवतररत सकया जाता है । द  राययों में पीडीए  

मशीनों  े शत-प्रसतशत राशन काडव का कायव शरुू हो िकुा है, लेसकन मेर ेरायय मध्य प्रदेश में अभी यह 

व्यवस्था नहीं बन पाई है । [सहन्दी] मैं माननीय मिंत्री जी  े जानना िाहता ह िं सक मध्य प्रदेश  सहत सजन 

राययों ने अभी तक इ  प्रसिया को पूरा नहीं सकया है, वे इ े कब तक पूरा करेंगे? क्या इ के सलए कोई 

 मय- ीमा सनधावररत की गई है?  

माननीय अध्यक्ष: माननीय मिंत्री जी ।  

देसखए, माननीय मिंत्री जी का पैर टूट रहा है, तब भी माननीय मिंत्री जी  दन में आते हैं । 

उपभोक्ता मामले, खाद्य और सावयजदनक दविरण मतं्री (श्री रामदवलास पासवान): अध्यि जी, हमारा 

जो समशन है - ‘वन नेशन-वन काडव,' वन काडव का मतलब है वन राशन काडव । इ का  ब े बडा फायदा 

यह होगा सक कोई भी मजदूर या गरीब आदमी यसद सक ी एक रायय  े दू र ेरायय में िला जाता है तो वहािं 

भी उ े वह  सुवधा समल जाएगी । इ के सलए  ब े बडी जरूरी िीज है राशन काडव को आधार काडव  े 

जोडना और ‘पॉ ' मशीन होना । ‘पॉ ' मशीन अभी तक 14 राययों में िालू हो िकुी है । हमें उममीद है सक 
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20 रायय इ  महीने तक हो जाएिंगे । इन बी  राययों में यसद लोग एक रायय  े दू र ेरायय में जाएिंगे, उनको 

उ ी काडव के ऊपर राशन समल जाएगा । अभी तक तेलिंगाना, आन्र प्रदेश, महाराष्र, गजुरात आसद राययों 

में यह हो गया है, लेसकन हमारा लक्ष्य है सक  भी राययों में 100 प्रसतशत ‘पॉ ' मशीनें लगवाकर, एक जून 

 े पूर ेदेश में ‘वन नेशन-वन काडव ' शरुू हो जाएगा । 

श्री गणेश दसहं : माननीय अध्यि महोदय, मिंत्री जी ने वै े सलसखत में बहुत सवस्तार में उत्तर सदया है । वषव 

2015  े 2018 के बीि में कुल 1.99 करोड राशन काड्व  रद्द सकए गए, सजनमें  े  वावसधक पसश्चम बिंगाल 

में 66 लाख 13 हजार 961 फजी काड्व  रद्द सकए गए । इ ी तरह  े सदल्ली प्रदेश में भी 64 हजार 90 

राशन काड्व  नकली पाए गए, उनको भी रद्द सकया गया । मैं माननीय मिंत्री जी  े यह कहना िाहता ह िं सक 

एक राष्र-एक मानक नहीं होने के कारण इिं पेक्टर राज को बढ़ावा समल रहा है और देश के उपभोक्ताओ िं 

को गणुवत्तापूणव उत्पाद नहीं समल पा रहे हैं । बाजार में गरै-मानक सिसकत् ा उपकरणों का उपयोग हो रहा 

है, सज  े गरीबों के जीवन के  ाथ सखलवाड हो रहा है । इ ी तरह सदव्यािंगों के सलए जो कृसत्रम उपकरण 

बनाए जाते हैं, वे िीन  े आयात हो रहे हैं । मोटरीकृत राइ ाइसकल की बैटरी में लगातार सशकायतें प्राप्त 

हुई हैं । बडी  िंख्या में गासडयािं खडी हो िकुी हैं । मैं माननीय मिंत्री जी  े जानना िाहता ह िं सक क्या ऐ ी 

कमपसनयों के सखलाफ कोई कारववाई करेंगे? 

श्री रामदवलास पासवान : अध्यि जी, मध्य प्रदेश में 1 जनवरी  े ‘वन नेशन वन काडव ' अिंतरावययीय शरुू 

हो जाएगा, जहािं पो  मशीन हैं । जै ा मैंने बताया सक 1 जून  े पूर ेदेश में यह लागू हो जाएगा । जहािं तक 

बी.आई.ए . मानकों का  वाल है, 155 मानकों को हमने कमपल री सकया है। मेसडकल सडवाइ  में दो 

क्वैश्चन हैं - पहला ‘वन नेशन वन काडव ' है और दू रा ‘वन नेशन वन स्टैंडडव ' है । अभी अलग-अलग स्टैंडडव 

हैं, लेसकन बीआईए  का 155 स्टैंडडव मैनडेटरी है और अन्य  भी  े बातिीत कर रहे हैं । स फव  मेसडकल 

सडवाइ  का जो मामला है, उ में हम लोग कोई ररस्क नहीं लेना िाहते हैं और उ में एक् टरनल मेसडकल 

सडवाइ  में थोडा बहुत ररलेक् ेशन सदया जा  कता है, लेसकन इिंटरनल मेसडकल सडवाइ  के सलए हमने 
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कहा है सक जो इिंटरनेशनल स्टैंडडव है, उ ी के मतुासबक होना िासहए । हम लोग वषव 2022 तक ‘वन नेशन 

वन स्टैंडडव ' शरुू कर देंगे । 

श्री अिीर रजंन िौिरी: अध्यि जी, मैं माननीय मिंत्री श्री रामसवला  पा वान जी के जल्द िसु्त दरुुस्त 

होने की कामना करता ह िं । मिंत्री जी आप ‘वन नेशन वन काडव ' और ‘वन नेशन वन स्टैंडडव ' की बात कह रहे 

हैं और ऐ ा होने  े अच्छा भी होगा । जहािं तक हमार ेबिंगाल का  वाल है, बिंगाल में इलेक्रोसनक प्वॉइिंट 

ऑफ  ेल मशीन फेयर प्राइ  स्टोर में नहीं समलती है, इ सलए वहािं के आम लोगों को सदक्कत होती है । 

आप इ  बार ेमें बिंगाल की  रकार  े ििाव कीसजए । 

दू री बात यह है सक आप जानते हैं सक छत्ती गढ़  रकार ने सहिंदसु्तान में राशन स स्टम में  ब े 

बेहतर काम सकया है । अब छत्ती गढ़ के आम सक ानों को उनका लाभ नहीं समल पा रहा है । सक ान ने 

 ब े ययादा धान उत्पादन करके नेशनल सकटी में योगदान करते हैं । वहािं  रकार सक ानों को बोन  

महैुया कराती है, यह कोई अपराध नहीं है लेसकन बोन  महैुया कराने के िलते आप छत्ती गढ़  रकार  े 

िावल नहीं खरीदते हैं । आपके  ैंरल पूल  े उन्हें यह मौका नहीं सदया जाता है । इ के िलते वहािं के आम 

सक ानों पर बडा अ र पडने वाला है । इ  सवषय पर आप  दन में बताएिं और छत्ती गढ़ के सक ानों को 

थोडी राहत देने का काम कीसजए । 

श्री रामदवलास पासवान : अध्यि जी, अधीर रिंजन िौधरी जी हम े समले थे और हमने इन्हें बता भी सदया 

है । इ  सवषय में जो सदक्कत है, वह यह है सक जहािं बोन  सदया जाता है, वहािं सशकायतें समलती हैं । यह 

पहले मध्य प्रदेश  े शरुू हुआ था । यसद आप सक ी रायय में बोन  देते हैं तो  ाथ के जो रायय हैं जै े 

मध्य प्रदेश के  ाथ उत्तर प्रदेश है,  ाथ के राययों के व्यापारी कम दाम में अनाज खरीदते हैं और िूिंसक 

वहािं सक ान को ययादा समलता है, तो वहािं जाकर बेि देते हैं । इ  तरह की सशकायतें समलने के बाद पासल ी 

बनाई सक जो रायय बोन  देंगे, वहािं सजतनी पीडीए  में जरूरत है, हम उतना ही खरीदेंगे, उ  े ययादा 

हम नहीं खरीदेंगे । जहािं तक वैस्ट बिंगाल का  वाल है, उ में ई-पी. ओ.ए . 82 पर ेंट हो िकुा है और हम 
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आग्रह करते हैं सक 100 प्रसतशत जल्द  े जल्द कर लें, सज  े सक हमारा ‘वन नेशन वन काडव ' का जो 

स द्ािंत है, वह लागू हो  के । 

[अनवुाद] 

श्री कल्याण बनजी: महोदय, मैं आपके माध्यम  े माननीय मिंत्री जी को बताना िाह िंगा सक मिंत्री जी ने कहा 

सक राष्रीय आहार  रुिा असधसनयम, 2013 की प्रस्तावना  े पहले,  भी को  सब् डी वाला राशन प्राप्त 

करने का असधकार था। 2013 असधसनयम आने के बाद, तस्वीर में बदलाव आया है। केवल बी.पी.एल. 

पररवारों को  सब् डी वाला राशन समलता है। आवश्यक वस्त ुअसधसनयम के प्रावधानों के तहत रायय 

 रकारों को भी अधीनस्थ सवधान बनाने के असधकार सदए गए हैं। 2013 असधसनयम के प्रवतवन के बाद  े, 

बडी  िंख्या में नागररक  सब् डी वाले राशन  े विंसित हो गए हैं। पसश्चम बिंगाल रायय सनयिंत्रण आदेश लेकर 

आया है। सनयिंत्रण आदेश के अिंतगवत  िंशोधन सकए गए हैं। राशन काडव दो प्रकार के होते हैं। एक राशन काडव 

गरीब लोगों को  सब् डी वाला राशन देने के सलए होता है। अन्य प्रकार रायय  रकार द्वारा  सब् डी वाला 

राशन देने के सलए होता है। तो, दो िीजें हैं। जब कें द्र  रकार  सब् डी देती है, तो यह इ  कायव-िेत्र पररसध 

में आता है। लेसकन अगर रायय  रकार मध्यम वगव के लोगों को  सब् डी वाला राशन देना िाहती है, तो 

इ े कै े लागू सकया जा  कता है? आप कै े कह  कते हैं, 'एक राष्र, एक राशन काडव? अगर रायय लोगों 

को लाभ देना िाहता है, तो आप इ े कै े विंसित कर  कते हैं? पसश्चम बिंगाल के माननीय खाद्य मिंत्री द्वारा 

माननीय मिंत्री को सलखे गए अिंसतम पत्र में उल्लेख सकया गया था सक फ लों की आपूसतव के सलए लगभग 

3,000 करोड रुपय ेबकाया हैं। इ के सलए क् या उत्तर हैं?  

[सहन्दी] 

श्री रामदवलास पासवान :  र, नेशनल फूड स क्योररटी एक्ट वषव 2013 में लागू हुआ था । उ   मय यह 

स फव  11 राययों में था और वह भी अधूरा था । दो-तीन  ाल पहले यह हर रायय में लागू हो गया है । इन्होंने 

कहा है सक पहले यह दो तरह का होता था । एक बीपीएल के सलए होता था, एक एपीएल के सलए होता था 
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और एक अिंत्योदय के सलए होता था । बीपीएल वालों को यह िार रुपये कुछ पै े सदए जाते थे, एपीएल वालों 

को यह छ: रुपये सदए जाते थे । अभी जो राशन सदया जाता है, वह  भी लोगों की राय  े बना था, उ में 

नीसत आयोग ने तय सकया था सक 75 प्रसतशत ग्रामीण इलाकों में और 50 प्रसतशत शहरी इलाकों में दो रुपये 

प्रसत सकलोग्राम गेह िं और तीन रुपये प्रसत सकलोग्राम िावल सदया जाएगा । हम करीब 20 रुपये प्रसत सकलोग्राम 

गेह िं खरीदते हैं और 30 रुपये प्रसत सकलोग्राम िावल खरीदते हैं, लेसकन हम दो रुपये प्रसत सकलोग्राम गेह िं 

देते हैं और तीन रुपये प्रसत सकलोग्राम िावल देते हैं । उ में बेसनसफशरीज कौन होंगे, यह हम तय नहीं करते 

हैं, वह रायय  रकारें तय करती हैं । इ के अलावा जो रायय  सब् डी देना िाहें, तसमलनाडु में  भी को 

यह फ्री में समलता था । पसश्चम बिंगाल में बहुत  ार ेऔर भी  ामान सदए जाते हैं । अलग-अलग रायय में यह 

अलग-अलग है । कहीं एक रुपये प्रसत सकलोग्राम सदया जाता है, लेसकन  रकार के तरफ  े हमारा सनयम है 

सक दो रुपये प्रसत सकलोग्राम गेह िं और तीन रुपय ेप्रसत सकलोग्राम िावल ।  दन को यह जान कर खशुी होगी 

सक पहले भी हम मिंत्री थे, यही छठा  ाल िल रहा है । [सहन्दी] नेशनल फूड स क्योररटी एक्ट में कहा गया 

था सक तीन  ालों में इ के मूल्य में पररवतवन सकया जाएगा, लेसकन गरीबों के सहत को देख कर अभी तक 

हमने इ में एक भी पररवतवन नहीं सकया है।... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय  दस्य, अगर एक प्रश्न में 15 समनट लगाएिंगे तो तय कर लें सक  दन में िार 

ही प्रश्न सनपटाने हैं । आप ही तय करते हैं सक ययादा प्रश्न सनपटाएिं, नहीं तो कै े िलेगा? 
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(प्रश्न सखं्या 202)  

श्री जुएल ओराम: माननीय मिंत्री जी ने जो उत्तर सदया है, उ में थोडा क्लीयर नहीं है सक अभी तक ओसडशा 

को फेनी ििवात के बाबत में सकतना पै ा सदया गया है । यह स्पष्ट नहीं है, यह स्पष्ट करें । इ ी में  े मेरा 

दू रा प्रश्न है सक रायय  रकार बार-बार मेमोरैंडम बदल रही है । पहले बताया गया था सक तीन लाख मकान 

डैमेज हुए हैं, उ के बाद पािंि लाख और मैं अभी  नु रहा ह िं सक 12 लाख मकान डैमेज हुए हैं । ती रा यह 

है सक इ  पै े में  े व्यापक हेरा-फेरी हुई है, लाभाथी ठीक  े ियसनत नहीं हुए हैं । फेनी ििवात को आए 

हुए छ: महीने हो गए, लेसकन अभी तक पािंि  ौ रुपये एक-एक तापवसलन के सलए सदया गया है ।  रकार 

प्लासस्टक भी नहीं दे पा रही है । यहािं बलुबलु  ाइक्लोन भी हो कर िला गया । 

मैं मिंत्री जी  े जानना िाहता ह ाँ सक इ का क्या स्टेट  है, आपने सकतने पै े सदए हैं, रायय  रकार 

ने सक  पर सकतना खिव सकया है? इ के बार ेमें पेप व में, मीसडया ररपोट्व  हैं सक पॉसलसटकल पाटी और 

 ूिना-असधकार कमी अनशन कर रहे हैं । रायय  रकार ऐ ा क्यों कर रही है? अगर भारत  रकार पै े दे 

रही है, तो उ को रायय  रकार ठीक  े इमप्लीमेंट क्यों नहीं कर रही है? 

श्री दनत्यानन्द राय : माननीय अध्यि महोदय, जो उत्तर सदया गया है, उ में सलखा है सक एनडीआरएफ 

के तहत ओसडशा में फेनी ििवात की आपदा  े सनपटने और िसतपूसतव के सलए रायय  रकार को यहााँ  े 

सकतनी धनरासश दी गई है । आईएमटी की ररपोटव के आधार पर ए डीआरएफ/एनडीआरएफ के मौजूद 

सदशा-सनदेशों और मदों के मापदण्डों के अन ुार केन्द्र  रकार ने फेनी ििवात के सलए जो असतररक्त 

 हायता की है, वह 3338 करोड रुपये की है, सज े अनमुोसदत होने के बाद आबिंसटत भी कर सदया गया है।  

इ के अलावा, वहााँ माननीय प्रधान मिंत्री जी का दौरा हुआ था । उनके दौर ेके पश्चात् वहााँ एक हजार 

करोड रुपये की असतररक्त रासश की  हायता दी गई है । जब वे वहााँ पहुाँिे थे, तो राष्रीय आपदा सनसध  े 

‘ऑन एकाउिंट बेस  ' पर 07.05.2019 को ही जारी कर दी गई थी ।  
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जहााँ तक खिव करने का सवषय है सक यह रासश सक  मद  े आती है, कैसबनेट  ेिेरी की अध्यिता 

में जो आईएम ीटी बनी है, वह जो ररपोटव  वहााँ  े करती है, उ के आधार पर यहााँ  े रासश का आबिंटन 

करते हैं, जो कर सदया गया है । रायय  रकार की सज  मद में रासश आबिंसटत है, यह उनके सजममे का काम 

है, उनके असधकार िेत्र का है सक वह उ  काम की सक  प्रकार  े मॉसनटररिंग करके उ े सक  प्रकार  े 

करते हैं । ... (व्यवधान) 

उ में एक प्रश्न और था । 

श्री जुएल ओराम:  र, मेरा  ेकेण्ड  प्लीमेंटरी क्वेश्चन भी है । 

माननीय अध्यक्ष: ठीक है, पूछ लीसजए । 

श्री दनत्यानन्द राय:  र, इन्होंने तीन प्रश्न पूछे थे, अगर इनको पूरा उत्तर समल गया है, तो इ के सलए 

धन्यवाद । 

श्री जुएल ओराम:  र, मैं पनु: उन प्रश्नों को दोहरा रहा ह ाँ । भारत  रकार ने एक बार 340.875 करोड 

रुपये, दू री बार एक हजार करोड रुपये, ती री बार 3338.22 करोड रुपये सदए हैं यानी कुल लगभग िार 

हजार करोड रुपये  े ययादा रासश दी है । मझेु जानकारी है सक रायय  रकार की ओर  े लगभग पााँि हज़ार 

करोड रुपये की सडमािंड थी । इतनी  हायता रासश देने के बाद भी छ: महीने बीत गये हैं, लोगों को मकान 

नहीं समलें, लोगों को व्यवस्था नहीं समलेगी और उ की ररपोटव मााँगने पर कोई ररपोटव नहीं समलती है । 

कलेक्टर के  ामने 20-25 घिंटे  े धरना िल रहा है । एक  ूिना-असधकार कमी है, जो अनशन पर बैठा 

हुआ है । वहीं के पेप व में, मीसडया में ररपोट्व  आ रही हैं, इ सलए मैं सडमाण्ड कर रहा ह ाँ सक रायय  रकार 

को जो इतनी रासश दी गई, तो उ का क्या स्टेट  है, सकतनी रासश खिव की गई? क्या आप इिंटर-

समसनसस्रयल कमेटी भेजकर इ की जााँि करवाएिंगे? 
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श्री दनत्यानन्द राय: माननीय अध्यि जी, इन्होंने तीन मदों की बात की । ‘ऑन एकाउिंट बेस  ' पर 

असतररक्त रासश माननीय प्रधान मिंत्री जी के सदशा-सनदेशों के अन ुार गहृ मिंत्रालय द्वारा भेजा गया था । 340. 

875 करोड रुपय ेऔर 875 करोड रुपये जो सदए गए थे, वे ए डीआरएफ के द्वारा सदए गए थे । 3338.22 

करोड रुपये, वहााँ जो उनका ओपसनिंग एकाउिंट होता है, सज का 50 पर ेंट हम एडजस्ट करके देते हैं, कुल 

समलाकर वह 1000 करोड रुपये आबिंसटत सकए गए हैं ।  

जहााँ तक उ की ठीक  े देखरखे न होने या उ का सियान्वयन न होने की बात है, तो यह सवषय 

रायय  रकार का है, सफर भी एक बार यहााँ  े जरूर प्रया  सकया जाएगा सक यहााँ के उच्िस्तरीय असधकारी 

वहााँ के असधकाररयों  े बात करें । 

श्री दपनाकी दमश्रा: माननीय अध्यि जी, आपने मझेु बोलने का मौका सदया, इ के सलए धन्यवाद ।  

आपको मालूम है सक इ   ाइक्लोन  े अगर  ब े ययादा पीडा हुई है, तो वह परुी को हुई है । मैं 

तो श्री जएुल ओराम जी को धन्यवाद देना िाह रहा था सक उन्होंने  वाल पूछा । लेसकन बडा खेद है सक 

उन्होंने उ में इतनी राजनीसत घ ुा दी है सक मझेु इ में थोडा-बहुत बोलना पड रहा है । वल्डव बैंक  े लेकर 

वल्डव हेल्थ ऑगेनाइजेशन तक,  भी ने तारीफ की है सक इतने बडे ििवात में 12 लाख लोगों को श्री नवीन 

पटनायक जी ने घरों  े सवस्थासपत करके उनकी जानें बिाई िं । केवल 7 या 8 लोग मर ेहैं । 25  े 30 हजार 

करोड रुपये का नकु ान हुआ है । माननीय असमत शाह जी यहािं बैठे हैं । माननीय प्रधान मिंत्री स्वयिं जाकर 

मखु्य मिंत्री जी की पीठ थपथपाकर आए हैं । अत: यहािं कृपया राजनीसत न करें । िूिंसक श्री असमत शाह जी 

यहािं बैठे हैं, इ सलए हम लोग हाथ जोडकर ओसडशा की तरफ  े यह गहुार कर रहे हैं । आपको मालूम है 

सक सज  तरह का डैमेज हुआ है, वै ा डैमेज सपछले 25  ालों में सक ी ने नहीं देखा है ।  

 महोदय, एक पेड, एक कच्िा घर, एक इलेसक्रक पोल तक खडा नहीं रहा । एक जाइगैंसटक लॉन 

मोवर जै े घा  काटता हुआ सनकल जाता है, ठीक वै े यह ििवात  ब कुछ उडाता िला गया । सकतना 

बडा नकु ान हुआ है । आपके भी हाथ बिंधे हैं, पै ा अनसलसमटेड नहीं है, लेसकन मेरा स फव  यह कहना है 
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सक, जै ा सक ओसडशा के मखु्य मिंत्री जी ने भी बार-बार गहुार की है सक िूिंसक हर  ाल हमार ेयहािं ििवात 

आता है । इ के तरुन्त बाद "बलुबलु'  ाइक्लॉन ने इ े टि सकया और पूरा कोस्टल ओसडशा उडाता हुआ 

िला गया । कृपा करके सक ी तरह  े एक स्पेशल फोक  ओसडशा को दीसजए । कुछ टारगेटेड अस स्टें  

दीसजए, क्योंसक एक बात है सक सक ी भी अन्य स्टेट को इ  तरह का डैमेज नहीं होता । दू रा, हम अपना 

 िंबल बढ़ा  कें , इ के सलए कोल रॉयल्टी का, आयरन ओर रॉयल्टी का, मैंगनीज रॉयल्टी का ररवीजन हो 

। अगर इतना आप कर दें तो हमें भीख मािंगते हुए सदल्ली न आना पडे । मेरी यह असमत शाह जी  े हाउ  

के अिंदर व्यसक्तगत रूप  े गहुार है ।  

श्री दनत्यानन्द राय: अध्यि महोदय, इन्होंने जो बात कही सक ओसडशा रायय के  िंबिंध में यहािं जो ज्ञापन 

सदया गया है और उ में बताई गई रासश और  हयोग की गई रासश में अिंतर है, मैं बताना िाहता ह िं सक यह 

एक  हयोग रासश के रूप में होती है । अपने यहािं कैसबनेट  ेिेरी की अध्यिता में सस्थसत की सनरिंतर 

मॉनीटररिंग करने के सलए राष्रीय  िंकट प्रबिंधन  समसत ने 19 अपै्रल  े लेकर 10 मई तक ग्यारह बार बैठक 

की है । उ की जो ररपोट्व  आई हैं, उनके आधार पर जो सनयम हैं, उनके अन ुार अनमुोसदत रासश के 

आबिंटन की स्वीकृसत दे दी गई है ।  

महोदय, दू री बात, जो उन्होंने कही, उ के सलए मैं धन्यवाद करना िाह िंगा सक  िंयकु्त राष्र  िंघ 

तथा अनेक देशों और इ  िेत्र के सवशेषज्ञों ने  टीक ‘पूवव िेतावनी प्रणाली' और उडी ा में 15 लाख 57 

हजार  े असधक लोगों को तत्काल सनकालकर  रुसित स्थानों पर पहुिंिाया । इ के अलावा आिंर प्रदेश में 

17 हजार को और वसै्ट बिंगाल में दो लाख िौंती  हजार आठ  ौ एक लोगों को बिाया गया । इ में भारत 

 रकार के गहृ मिंत्रालय की एनडीआरएफ टीम और राययों का  हयोग सलया गया । इ  े पहले वषव 1999 

में इ ी प्रकार का एक  पुर  ाइक्लोन आया था, सज में द  हजार लोगों की जानें गई थीं, लेसकन हमार े

आदरणीय प्रधान मिंत्री और आदरणीय गहृ मिंत्री 24 घिंटे  तकव ता और  सियता के  ाथ  जग रहते हैं और 

पूरी टीम को तैयार रखते हैं । अत: अब बहुत अिंतर आया है सक हम आपदा  े सनपटने का पूवावनमुान भी 

करते हैं और पहले  े उ की तैयारी भी करते हैं । इ का पररणाम भी सदखाई पड रहा है ।  
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माननीय अध्यक्ष: श्री रवनीत स िंह जी, कृपया ओसडशा के  िंबिंध में प्रश्न करें ।  

पूवायह्न 11.24 बजे 

सदस्यों द्वारा दनवेदन  

(एक)      पंजाब के मखु्यमतं्री की हत्या में शादमल कैदी के मतृ्युदंड को कदथि रूप से कम 

करिे हुए उम्रकैद में बदले जाने  के बार ेमें 

[सहन्दी] 

श्री रवनीि दसहं (लुदियाना):  र,  ब े पहल ेतो मैं आपका बहुत आभारी ह िं । हमार ेआदरणीय होम 

समसनस्टर श्री असमत शाह जी बैठै हुए हैं । इनकी मजी है, पर यह जवाब देने के सलए  िम हैं । मैं आज यह 

मदु्दा इ सलए उठा रहा ह िं, क्योंसक कल ही दोनों  दनों ने रपे के सलए फािं ी की बात की । असमत शाह जी, 

जवाब दीसजए सक आपने पिंजाब के बलविंत स िंह राजोआना की फािं ी की  जा क्यों माफ की? ... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: अब, आप गहृ मिंत्री जी का जवाब  नुें ।  

गृह मतं्री (श्री अदमि शाह): आप प्लीज मीसडया की ररपोटों पर मत जाइए । कोई माफी नहीं दी गई है ।  
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[अनवुाद] 

पूवायह्न 11.25 बजे 

प्रश्नों के मौदखक उत्तर... जारी 

माननीय अध्यक्ष: अब, प्रश्न  िंख्या( िं) 203, डॉ. राजदीप रॉय।  

(प्रश्न सखं्या 203)  

[सहन्दी]  

डॉ. राजदीप राय: अध्यि महोदय, मरेा पॉम आयल के बार ेमें जो प्रश्न था, उ का मझेु सवस्तार  े उत्तर 

समला है । मैं माननीय मिंत्री जी को धन्यवाद देना िाहता ह िं सक उन्होंने काफी सवस्तार  े उ का उत्तर सदया 

है । लेसकन उ में दो-तीन िीजें अनतु्तररत हैं । मेर ेख्याल  े उ  पर भी उनका थोडा ध्यान जाना िासहए । 

हमार ेनाथव-ईस्ट रायय में, हालािंसक मसणपरु को छोडकर बाकी  भी राययों में जो एक् े  लैंड एररया है, 

जहािं पर हम लोगों का टी गाडवन है, [अनवुाद] इ में पसश्चम बिंगाल और उत्तरी बिंगाल का कुछ सहस् ा भी 

शासमल है। [सहन्दी] पूर ेभारतवषव में 19.33 लाख हेक्टेयर जमीन को पॉम आयल के कसल्टवेशन के सलए 

रखा गया था । अक्टूबर 2019 तक हमारा 3.49 हेक्टेयर लैंड का कसल्टवेशन हुआ है । [अनवुाद] भारत 

खाद्य तेल की कमी वाला देश है और हम छोटे देशों  े तेल का आयात कर रहे हैं।  

[सहन्दी] महोदय, मेरा आपके माध्यम  े मिंत्री महोदय  े  प्लीमेंरी प्रश्न यह है सक क्या िाय अनदुान 

िेत्र के [अनवुाद] भूसम उपयोग का कोई ररव्यू है? [सहन्दी] अगर नहीं हुआ है, तो उ के बार ेमें  ोिना िासहए 

और अगर हुआ है, तो [अनवुाद] हम रबर, पाम ऑयल और  पुारी जै ी वैकसल्पक फ लें उगा  कते हैं। 

[सहन्दी] हमार ेजो सक ान हैं, उन लोगों की भी आय दोगनुी होगी । हमार ेमाननीय प्रधान मिंत्री जी की जो 

नीसत है और उनकी जो  ोि है सक कै े सक ानों का कसल्टवेशन बढ़ाया जाए, [अनवुाद] यह एक राजस्व 

उत्पन्न करने वाली पररयोजना होगी।  
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[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष : माननीय  दस्यगण, मैं सफर  े यह आग्रह करना िाहता ह िं और आप  बकी भी इ में 

 हमसत थी सक  दन में ययादा  े ययादा प्रश्न आएिं । जो माननीय  दस्य प्रश्न पूछना िाहते हैं, उन े भी 

यह आग्रह है सक प्रश्न  िंसिप्त में पूछें । माननीय मिंसत्रगण  े भी यह आग्रह है सक वे भी  िंसिप्त में जवाब दें, 

तासक हम सलस्टेड प्रश्नों को पूरा कर  कें  । 

श्री परषोत्तम रूपाला : माननीय अध्यि महोदय, माननीय  दस्य ने यह बताया है सक पाम की खेती में 

हमारा जो एररया है, वह पूरा कवरजे में नहीं आया है । उन्होंने एक ईशू यह उठाया है सक क्या िाय बागानों 

के सलए व्यापक तौर पर जमीनें प्राप्त हो  कती हैं । क्या इ में ऐ ा प्रावधान करने की  िंभावना है? माननीय 

अध्यि जी, मैं आपके माध्यम  े  दन को यह बताना िाहता ह िं और माननीय  दस्य के  िंज्ञान में यह 

लाना िाहता ह िं सक वषव 2012 में जो रसेथनॉन  समसत बनी थी, उ   मय पूर ेदेश में 19.33 लाख हेक्टेयर 

लैंड की िमता है, ऐ ा पाया गया था । अब वषव 2018 में एक नई  समसत का भी गठन सकया गया है । उनका 

व्या  अभी िालू है । उ की ररपोटव आने के बाद यसद उनके परामशव  े सक ी जमीन या उ के िेत्रफल में 

बढ़ोतरी करने का मामला  ामने आता है, तो जरूर इ के बार ेमें  ोिा जाएगा । 

[अनवुाद] 

डॉ. शदश थरूर : महोदय, हम  भी जानते हैं सक भारत पाम ऑयल का दसुनया का  ब े बडा आयातक 

है। हमारी वनस्पसत तेल की  त्तर प्रसतशत आवश्यकता आयात  े पूरी हो रही हैं। इ सलए मैं वास्तव में 

पाम ऑयल में कुछ आत्मसनभवरता सवकस त करने में रुसि को  मझ  कता ह िं।  

हालााँसक, मलेसशया और इिंडोनेसशया जै े वे देश, जहााँ  े हम पाम तेल का आयात करते हैं, पयाववरण 

िरण की गिंभीर  मस्याओ िं का  ामना कर रहे हैं। उन्होंने पाया है सक उनका वन िेत्र कम हो रहा है और 

वन्य जीवन प्रभासवत हो रहा है। इ के अलावा, पेड बहुत लाभकारी नहीं हैं क्योंसक उन्हें पररपक्व होने में 

और उपयोग योग्य तेल का उत्पादन करने में छह  ाल लगते हैं सज े सनयावत सकया जा  कता है।  
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बाजार के रुझान यह भी सदखा रहे हैं सक सपछले 15 वषों में पाम ऑयल की कीमतों में 50 प्रसतशत 

तक की सगरावट आई है। क्या अब  मय नहीं आ गया है सक हम पाम ऑयल के इ  प्रश्न पर अपने  िंपूणव 

दृसष्टकोण की  मीिा करें और उत्तर-पूवव या देश के सक ी अन्य सहस् े में जाकर खेती का सवस्तार जारी 

रखने के बजाय सवकल्प की तलाश करें, सज  े केवल हमार ेदेश की भूसम, हमार ेदेश के जिंगलों और हमार े

देश के वन्य जीवन का िरण हो? 

[सहन्दी] 

श्री परषोत्तम रूपाला : माननीय अध्यि महोदय, जै ा सक मैंने पहले ही उत्तर के जवाब में यह बताया है 

सक इनको मा  स्केल पर ही प्रमोट करने के सलए वषव 2012 की  समसत की अनशुिं ा पर जो 19 लाख 

हेक्टेयर जमीन थी, अब नई  समसत का गठन कर सलया गया है । पूवोत्तर के राययों को ही नहीं, बसल्क पूर े

देश के राययों में इ की जमीन की उपलब्धता का प्रया  सकया जा रहा है । इ   समसत सक अनशुिं ा पर 

इ की बढ़ोतरी करने का पूरा प्रया  रायय  रकारों के  ाथ समलकर भारत  रकार करना िाहती है, 

क्योंसक एसडबल आयल में हमारी जो कमी है, उ को पूरा करने के सलए पूरा प्रया  सकया जाएगा ।  

अध्यक्ष महोदय: माननीय  दस्य, आप बैठे-बैठे प्रश्न न पूछें । मिंत्री जी, यसद कोई बैठे-बैठे प्रश्न पूछें तो जवाब 

भी मत सदया करो । ये वररष्ठ  दस्य हैं । माननीय  दस्य मैंने आपको प्रश्न पूछने की इजाजत दी है, लेसकन 

बैठे-बैठे नहीं पूछेंगे । 

श्री के. श्रीधर । 

[अनवुाद] 

श्री श्रीिर कोटादगरी: माननीय अध्यि महोदय, मझेु यह अव र देने के सलए धन्यवाद। जै ा सक आप 

जानते होंगे सक पाम तेल का असधकािंश उत्पादन आिंर प्रदेश रायय  े होता है। आिंर प्रदेश रायय में पाम तेल 

का सजतना भी उत्पादन होता है, उ का लगभग 90 प्रसतशत एलरुु में उगाया जाता है जो मेरा  िं दीय 
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सनवाविन िेत्र है। मैं डॉ. शसश थरूर जी को बताना िाहता ह ाँ सक पाम तेल की खेती  े सक ानों को लाभ हो 

रहा है और यह केवल कृसष भूसम पर उगाया जाता है न सक वन भूसम पर।  

तथासप, कृसष मिंत्रालय के तहत  ी.ए. ी.पी. ने लगभग एक वषव पहले 10,000 रुपये के न्यूनतम 

 मथवन मूल्य की स फाररश की थी। दरअ ल, मैंने सपछले असधवेशन में भी यह प्रश्न उठाया था। मैं माननीय 

मिंत्री  े अनरुोध करना िाह िंगा सक कृपया इ  पर शीघ्र कारववाई करें और  ीए ीपी की स फाररश को प्रभावी 

करें तासक हम  झुाव के अन ुार उत्पादन को 3 लाख मीसरक टन  े बढ़ाकर 20 लाख मीसरक टन कर 

 कें ।  

[सहन्दी] 

श्री परषोत्तम रूपाला : अध्यि जी, यह बात  ही है सक पाम ऑयल के  ीए ीपी का अभी तक का मशसवरा 

यह रहता था सक हम इिंटरनेशनल माकेट के आधार पर उ की अनशुिं ा करते थे । मगर अभी  ीए ीपी ने 

लागत के आधार पर भारतीय सक ानों को अपनी एमए पी महैुया कराने का प्रपोज़ल  रकार के  ामने 

रख सदया है, जो सविाराधीन है, हम जल्द  े जल्द इ का सनणवय करने की उममीद रखते हैं ।  

कनावटक के  वाल के बार ेमें मझेु  दन को बताते हुए खशुी हो रही है सक कनावटक के सक ानों ने 

52.03 टन का प्रोडक्शन कर के बहुत ही हाई प्रोडक्शन करने का काम सकया है ।  
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[अनवुाद] 

(प्रश्न सखं्या 204)  

[सहन्दी] 

श्री मनोज कोटक : अध्यि महोदय, मेरा जो प्रश्न है, मिंत्री जी ने उ का उत्तर तो अच्छा सदया है । मैं  रकार 

का असभनिंदन करूिं गा कासडवएक स्टिंट और दू र ेमैसडकल उपकरण  स्ते महैुया करवाने के सलए । कासडवएक 

स्टिंट और घटुनों के प्रत्यारोपण के सलए जो  सजवकल सडवाइ  है, वह तो  स्ती की हैं । लेसकन कैं  र का 

जो रोग सपछले द  वषों में बहुत बढ़ा है, कैं  र के मरीजों की  िंख् या दगुनी  े ययादा हो गई है । क्या  रकार 

की ऐ ी कोई योजना है सक कैं  र के मरीजों को एिंटी-कैं  र ड्रग् , जो कैं  र की दवाई है, वह भी  स्ती 

महैुया कराई जाए । क्या ऐ ी कोई योजना है,  रकार बताए? 

श्री मनसुख एल. मांडदवया: अध्यि जी, बदलते  मय में लाइफस्टाइल सड ीज़ और कैं  र सड ीज़ बढ़ 

रही है । जब कैं  र की बीमारी होती है, तब कैं  र का सनदान करने में जो खिव होता है, उ  े ययादा खिव 

उ के रीटमेंट में होता है । इ  े बहुत गरीब और मध्यम वगव के लोग प्रभासवत होते हैं । जब  ामान्य और 

गरीब वगव के लोगों के यहािं कैं  र की बीमारी आ जाती है, और वे उ का खिव एफॉडव नहीं कर  कते हैं, 

ऐ ी सस्थसत में उनको बहुत मसुश्कल होती है । प्रधान मिंत्री मोदी जी ने कहा था सक देश में सक ी गरीब को 

दवाई नहीं समलने  े मतृ्य ुकी नौबत नहीं आनी िासहए । उ को िररताथव करने के सलए हमने देश में जो 

कैं  र पेशिंट हैं, उनको राहत पहुिंिाने के सलए कुल समला कर 87 फॉमयुवलेशन और 565 मैसडस िं  का प्राइ  

कैप कर सदया है । एक कैं  र की मैसडस न, उ का प्राइ  कैप हो जाने  े आज देश में जो गरीब, कैं  र के 

पेशिंट हैं, उनको कुल समला कर 892 करोड रुपय ेका फायदा होगा । मझेु हाऊ  को बताते हुए खशुी हो 

रही है सक कै ा बदल हो रहा है या तो कै े सकतना फायदा हो रहा है । एक कैं  र की मैसडस न का नाम 

एलोसटसडन 150 एमजी है । पहले माकेट में उ की प्राइ  9999 मतलब द  हजार रुपये द  टैबलेट्  की 

कीमत थी । हमने उ को रेड मासजवन सफक्  कर के प्राइ  कैप सकया, आज वह समलती है केवल 892 
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रुपये में । दू रा, वै ा ही एक इिंजैक्शन, जो कैं  र के उपिार में उपयोग सकया जाता था, उ का नाम था 

परमेस्टार 500 एमएल, उ का प्राइ  माकेट में 25 हजार रुपये था । हमने इ  पर रेड मासजवन सफक्   कर 

सदया तो आज उ का प्राइ  केवल 25  ौ रुपये हो गया है । देश के गरीब और मध्यम वगव के लोगों के सहत 

में कैं  र की दवाई का प्राइ  हमने कम सकया है ।  

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्य, आप जवाब  े  िंतषु्ट हैं? 

श्री प्रतापराव जाधव (बलुढाणा) - उपसस्थत नहीं ।  

 शु्री महुआ मोइत्रा (कृष्णानगर):  

जो माननीय  दस्य  प्लीमेंटरी के सलए अपना नाम सलखा कर जाते हैं और उपसस्थत भी नहीं हैं, उन 

माननीय  दस्यों को अब कोई  प्लीमेंटरी नहीं दी जाएगी ।  

[अनवुाद] 

सुश्री महुआ मोइत्रा: माननीय अध्यि महोदय, मझेु पूरक प्रश्न पूछने का मौका देने के सलए धन्यवाद। 

जब सिसकत् ा उपकरणों की बात आती है, तो इ  देश में गरीबों द्वारा दो  ब े असधक उपयोग सकए 

जाने वाले सिसकत् ा उपकरण पे मेकर और घटुने के ररप्ले मेंट हैं। मैं माननीय मिंत्री जी  े पूछना िाहता 

ह िं सक  रकार सकफायती और तकनीकी रूप  े उन्नत पे मेकर के उपयोग को उपलब्ध कराने के सलए 

सवशेष रूप  े क्या कर रही है। यह वह तकनीक है जो बहुत तेजी  े बदलती है। आप पाएिंगे सक आजकल 

के प्रिसलत पे मेकर आकार में बहुत छोटे हैं। इ सलए, यह कुछ ऐ ा है सज का लाभ गरीबों को सदया जाना 

िासहए। 

सवशेष रूप  े, पे मेकर और घटुने के प्रसतस्थापन के सलए, प्रत्यारोपण के सलए,  रकार इन दो 

सिसकत् ा प्रत्यारोपणों के सलए क्या कर रही है क्योंसक ये  ब े असधक उपयोग सकए जाने वाले प्रत्यारोपण 

हैं? धन्यवाद। …(व्यवधान) 
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श्री मनसुख एल. मांडदवया: मैं जानता ह िं सक पे मेकर भी एक प्रकार का सिसकत् ा उपकरण है।[सहन्दी] 

मेसडकल सडवाइ  के  िंदभव में कई मेसडकल सडवाइ  की कीमत बहुत होती है, जै े स्टिंट, नी-इिंप्लािंट् । 

ऐ ी सस्थसत में  ामान्य व मध्यम वगव इ  खिव को एफोडव नहीं कर  कते हैं । ऐ ी सस्थसत में हमने िार 

मेसडकल सडवाइ  की प्राइ  कैप की है । बी  मेसडकल सडवाइ  ऐ ी हैं सज े हमने ड्रग्  की डेसफनेशन में 

सलया है, इ सलए उ का प्राइ  किं रोल हुआ है । हमने आठ मेसडकल सडवाइ  को आइडेंसटफाई सकया है, 

उ े भी ड्रग्  की डेसफनेशन में लाएिंगे । मुझे  दन को बताते हुए खुशी हो रही है सक पहले माकेट में स्टैंट 

ढ़ाई लाख या तीन लाख रुपये में समलता था । ... (व्यवधान) लेसकन जब पेशेंट को एडसमट करते थे ।  

प्रो. सौगि राय: अध्यि महोदय,  वाल तो पे  मकेर के बार ेमें था । 

अध्यक्ष महोदय: दादा के  वाल का जवाब मत सदया करें ।  

... (व्यवधान) 

श्री मनसुख एल. मांडदवया: अध्यि महोदय, इ  सस्थसत में मेसडकल सडवाइ  का भी प्राइ  को कैप करना 

शरुू सकया है । बी  मेसडकल सडवाइ  को हमने उ में शासमल सकया है । उ के आधार पर आम जनता को 

फायदा होगा ।  

श्री गौरव गोगोई: अध्यि महोदय, प्राइ  के  ाथ क्वासलटी भी बहुत महत्वपूणव है । [सहन्दी] मैं  रकार  े 

पूछना िाहता ह िं सक जो कासडवअक स्टैंट और नी-इप्लािंट कम दाम में आ रहे हैं, कासडवअक स्टैंट और नी-

इप्लािंट का सजन देशों में उत्पादन हो रहा है और सक  देश  े आयात हो रहा है, क्या इ की क्वासलटी के 

बार ेमें  रकार ने कोई अध्ययन सकया है? पूवव पॉसल ी के अिंतगवत कासडवअक स्टैंट और नी-इप्लािंट थे और 

वतवमान पॉसल ी के अिंतगवत कासडवअक स्टैंट और नी-इप्लािंट में क्वासलटी में कोई फकव  आया है या नहीं? 

कासडवअक स्टैंट और नी-इप्लािंट बहुत ही इमपॉटेंट प्रोडक्ट्  है और हमें क्वासलटी पर बहुत ययादा ध्यान 

देना िासहए ।  
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श्री मनसुख एल. मांडदवया: अध्यि महोदय, माननीय  दस्य जी का प्रश्न उसित है । कोई भी मेसडकल 

सडवाइ  या मेसडस न हो, उ की क्वासलटी अच्छी ही होनी िासहए इ सलए गडु मैन्यूफै्रक्िररिंग सस्थसत को 

हर मैन्यूफै्रक्िररिंग यूसनट में इसमपसलमेंटेशन करवाते हैं । उ का फायदा यह होता है िाहे वह इमपोटव  हो या 

डोमेसस्टक इिंडस्रीज  े बनता हो, गडु क्वासलटी का ही लोगों को समले, उ के सलए हम उ े  ुसनसश्चत करते 

हैं और उ का फायदा देश को हुआ है । आज हम कॉरोनोरी स्टैंट और नी-इप्लािंट का प्राइ  कैप सकया । 

 ामान्य जनता को उ का क्या फायदा होता है, कॉरोनोरी स्टैंट की प्राइ  85 पर ेंट कम हो गई । जो दो 

- ढाई लाख समलता था अभी ती  हजार में समलना शरुू हो गया है और वह बेस्ट क्वासलटी का है । आज 

तक  स्ते रटे में समलने वाले स्टैंट के बार ेमें कोई भी हॉसस्पटल  े ऐ ी सशकायत नहीं आई है सक उ की 

क्वासलटी ठीक नहीं है इ सलए हम क्वासलटी को एनश्योर करते हैं । आज नी-इमपलािंट के सलए लोग 

हॉसस्पटल जाते हैं, एकदम  स्ते रटे पर नी-इप्लािंट हो जाता है । 69 पर ेंट प्राइ  कम हुआ है । 1,500 

करोड रुपये का देश की जनता को फायदा हुआ है । यह गरीबों के प्रसत मोदी  रकार का कसमटमेंट सदखाता 

है । 

  



3.12.2019  

 32 

 

[अनवुाद] 

(प्रश्न सखं्या 205)  

सुश्री दीया कुमारी: माननीय अध्यि महोदय, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। कई सक ान इ  योजना की 

पहली सकस्त नहीं ले पाए क्योंसक स्थानीय असधकाररयों ने उनका ब्योरा और डेटा को  ही ढिंग  े अपलोड 

नहीं सकया, या उन्होंने इ े अपलोड नहीं सकया था। मैं आपके माध्यम  े माननीय मिंत्री जी  े पूछना िाहता 

ह िं सक क्या इन इन् नो ेंट सक ानों को मआुवजा देने का कोई प्रावधान है तासक उन्हें स्थानीय असधकाररयों 

या रायय  रकार की असनयसमतताओ िं और लापरवाही के कारण परशेानी न हो। 

[सहन्दी] 

श्री कैलाश िौिरी: माननीय अध्यि जी, मैं आपके माध्यम  े माननीय  दस्य को बताना िाहता ह िं सक 

पीएम सक ान योजना के अिंतगवत सक ान  ममान सनसध के तौर पर 6,000 रुपये प्रत्येक सक ान को देना 

तय सकया गया है । माननीय  दस्य ने इ  योजना के अिंदर पूछा है सक सक ानों की जो पहली सकश्त रह 

गई थी और जो नहीं समली थी, क्या सक ान को वाप  समलेगी? हमार ेपा  रायय  रकार का डाटा आता 

है, उ के आधार पर हम देते हैं । अभी राजस्थान के सवषय में कहा गया है, राजस्थान  रकार को उ  

 मय जो डाटा भेजना िासहए था, पूरा नहीं भेजा गया । सक ानों को 6,000 रुपये यानी तीन सकश्तों में 

2,000 रुपये समलने िासहए थे, लेसकन इ  वजह  े पहली सकश्त में कई सक ान विंसित रह गए । इ ी तरह 

 े वैस्ट बिंगाल  रकार  े सक ानों के डाटा नहीं समले हैं । मैं इ  मौके पर कहना िाहता ह िं, सक ानों को 

6,000 रुपये समलने िासहए, लेसकन जब तक डाटा नहीं आएिंगे, तब तक सक ानों को नहीं समलेंगे । मेरा 

अनरुोध है सक रायय  रकारों  े डाटा हमार ेपा  पहुिंिे । 

माननीय  दस्य ने जो प्रश्न पूछा है, अगर इ में सक ान की सकश्त िूक जाती है तो सक ान को बाद 

में दोबारा सकश्त नहीं समलती क्योंसक उ का डाटा रसजस्टर ही नहीं हुआ है । उन्हें इ का लाभ नहीं समलेगा 



3.12.2019  

 33 

 

। वैस्ट बिंगाल और राजस्थान रायय की तरफ  े डाटा लेट हुए हैं, इ सलए सक ानों को इ का लाभ नहीं 

समला । 

माननीय अध्यक्ष: प्रो.  ौगत राय । आप खडे होकर पूसछए । 

प्रो. सौगि राय: महोदय, मझेु यही कहना था सक उत्तर  िंिेप में होना िासहए । 

माननीय अध्यक्ष: श्री ररतेश पाण्डेय । 

श्री ररिेश पाण्डेय : माननीय अध्यि जी, पीएम सक ान योजना में 6,000 रुपये समलते हैं । हम लोगों ने 

 दन में वाय ुप्रदूषण पर ििाव की थी ।  

मेरा माननीय मिंत्री जी  े कहना है सक जब पराली इकट्ठा की जाती है, उ े इकट्ठा करने पर 6,000 

रुपये का भगुतान सकया जाए तो शायद उ े जलाया नहीं जाएगा । क्या मिंत्री जी इ  पर सविार कर रहे हैं? 

माननीय मिंत्री जी का इ  पर क्या कहना है? 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण, वै े तो आप नए  दस्य हैं, लेसकन कई परुाने  दस्य जै े रवनीत 

स िंह जी भी पूछ रहे हैं । सज  सवषय का प्रश्न है, उ  पर ही प्रश्न पूछा जाए । यह भारत की  िं द है । माननीय 

मिंत्री इ का कोई जवाब न दें । 

श्री उदय प्रताप स िंह । 

श्री उदय प्रिाप दसहं : माननीय अध्यि जी, मैं  ब े पहले भारत  रकार और माननीय प्रधान मिंत्री जी 

का हृदय  े आभार व्यक्त करता ह िं सक सक ानों के सलए बडी योजना के तहत प्रसत वषव 6,000 रुपये प्रसत 

का प्रावधान सकया है । राययों में सक ानों को तीन सकश्तों में 2,000 रुपय ेसमलते हैं । मैं बडे खेद के  ाथ 

यह बात आपके  मि रखना िाहता ह िं सक मध्य प्रदेश जै े रायय में आज भी हजारों सक ान ऐ े हैं सजन्हें 

प्रधान मिंत्री सक ान  ममान सनसध नहीं समली है । 
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मैं आपके माध्यम  े माननीय मिंत्री जी  े जानना िाहता ह िं क्या इ में ऐ ी कोई सव िंगसत है सक 

अगर भारत में और राययों में  रकारें अलग दलों की होंगी तो सक ानों को प्रधान मिंत्री  ममान सनसध नहीं 

पहुिंिाई जाएगी? 

श्री कैलाश िौिरी : अध्यि जी, पीएम सक ान योजना बहुत ही महत्वपूणव योजना है और सक ानों को उ  

 मय बहुत बडा  हयोग देने वाली योजना है, जब सक ान को आवश्यकता होती है । सक ान को तीन 

सकस्त में छ: हजार रुपये समलते हैं । जब यह योजना प्रारमभ की थी, तब प्रधान मिंत्री जी ने बहुत अच्छी 

 ोि के  ाथ शरुू की थी, लेसकन कुछ ऐ ी  रकारें जै े मध्य प्रदेश की  रकार, राजस्थान की  रकार, 

पसश्चम बिंगाल की  रकार है, सजन े हम सनरिंतर  मपकव  करते हैं और हम सवसडयो कािंफ्रें स िंग के माध्यम  े 

भी कहते हैं सक आप डेटा भेजें । यह रायय के ऊपर है सक जब तक वह डेटा उपलब्ध नहीं कराती है, तब 

तक हम यहािं  े सक ान को पै ा ररलीज नहीं कर  कते हैं । यह डेटा महत्वपूणव है । मझेु आज यह कहते 

हुए खशुी हो रही है सक पूरे सहिंदसु्तान में सक ानों को छ: हजार रुपये का जो लाभ समला है, उ के तहत 

लगभग 7 करोड 62 लाख सक ानों को इ का  ीधा लाभ समल िकुा है । प्रधान मिंत्री जी ने 75 हजार करोड 

रुपये एक  ाल में बजट के अिंदर प्रावधान भी सकया, उ में  े 40 हजार करोड रुपये सक ानों तक पहुिंि 

िकेु हैं । इ के बावजूद भी यसद राजनीसतक द्वेष  े कोई रायय  रकार डेटा नहीं देती है, तो उ  े सक ानों 

को नुक ान होता है । मेरा सनवेदन है सक  भी रायय  रकारें डेटा उपलब्ध कराएिं ।... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय  दस्य, आपको बोलने की इजाजत नहीं दी है, आप बैठे-बैठे मत बोसलए । 
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[अनवुाद] 

(प्रश्न 206) 

श्री हमेन्ि िुकाराम गोडसे: पररवहन  सब् डी योजना में कें द्र  रकार का योगदान 2015-16 में 60.55 

करोड रुपये  े बढ़कर 2018-19 में 411.23 करोड रुपये हो गया है। इ ी तरह, माल ढुलाई  सब् डी 

योजना में योगदान 2015-16 में 1,00,000 रुपये  े बढ़कर 2018-19 में 108.11 करोड रुपये हो गया 

है। 

तो, अध्यि महोदय, आपके माध्यम  े, मैं माननीय मिंत्री  े पूछना िाहता ह िं सक  सब् डी की इ  

भारी वसृद् का कारण क्या है और क्या  रकार सक ी अन्य प्रौद्योसगसकयों जै े पहाडी िेत्रों में गरुुत्वाकषवण 

रोपवे या सक ी अन्य उपाय का उपयोग करके  सब् डी पर बोझ को कम करने की योजना बना रही है।  

[सहन्दी] 

उपभोक्ता मामले, खाद्य और सावयजदनक दविरण मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री दानव े रावसाहबे 

दादाराव): अध्यि जी, माननीय  दस्य कृपया एक बार सफर पूछें । 

माननीय अध्यक्ष : मिंत्री जी, जब प्रश्न पूछा जाए, तो ध्यान  े  नुें । 

माननीय  दस्य, आप दू रा  प्लीमेंटरी प्रश्न पूसछए । आपको ती रा प्रश्न पूछने की इजाजत दे देंगे 

। 

श्री हमेन्ि िुकाराम गोडसे: अध्यि जी, मैं यह प्रश्न दोबारा पूछ लेता ह िं । 

माननीय अध्यक्ष : आप यह प्रश्न दोबारा मत पूसछए । आप दू रा प्रश्न पूसछए, इ े आप ती री बार पूछ 

लीसजएगा । जै ा अरसविंद जी कह रहे हैं, आप वै े कर लीसजए । आपको एक और  प्लीमेंटरी प्रश्न पूछने 

देंगे । 
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[अनवुाद] 

श्री हमेन्ि िुकाराम गोडसे: पररवहन  सब् डी योजना में कें द्र  रकार का योगदान 2015-16 में 60.55 

करोड रुपये  े बढ़कर 2018-19 में 411.23 करोड रुपये हो गया है। इ ी तरह, माल ढुलाई  सब् डी 

योजना में योगदान 2015-16 में 1,00,000 रुपये  े बढ़कर 2018-19 में 108.11 करोड रुपये हो गया 

है।  

तो, अध्यि महोदय, आपके माध्यम  े, मैं माननीय मिंत्री  े पूछना िाहता ह िं सक  सब् डी की इ  

भारी वसृद् का कारण क्या है और क्या  रकार सक ी अन्य प्रौद्योसगसकयों जै े पहाडी िेत्रों में गरुुत्वाकषवण 

रोपवे या सक ी अन्य उपाय का उपयोग करके  सब् डी पर बोझ को कम करने की योजना बना रही है।  

[सहन्दी] 

श्री रामदवलास पासवान : अध्यि जी, हमें इ  बात की खशुी है सक जो पैदावार हम खरीदते हैं खा कर 

िावल और गेह िं, इनकी प्रोक्योरमेंट बढ़ती जा रही है । यह खरीद इतनी बढ़ गई है सक हमार े ामने मसुश्कल 

आ गई है, खा  कर हररयाणा और पिंजाब में सक सजतना अनाज गोदाम के भीतर है, उतना ही गोदाम के 

बाहर भी है । यसद हम पक्का गोदाम बनाते हैं और यसद एक महीने में वह खाली हो जाएगा, तो उ का क्या 

होगा? कैप्  भी बढ़ता जा रहा है और उ के सलए हम लोग अल्टरनेसटव व्यवस्था कर रहे हैं । हमने सक ान 

 े कहा है सक हम एक-एक दाना खरीदेंगे, तो यह स्वाभासवक है सक जब पैदावार होगी तो रािं पोटेशन बढ़ेगा 

और  सब् डी भी बढ़ेगी । जै ा मैंने आप े कहा सक हम 20 रुपये सकलो गेह िं और 30 रुपये सकलो िावल 

खरीदते हैं और गरीब को देते हैं 2 रुपये सकलो गेह िं और 3 रुपय ेसकलो िावल । इन  भी कारणों  े  सब् डी 

बढ़नी स्वाभासवक है और रािं पोटेशन कास्ट भी बढ़नी स्वाभासवक है । 
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[अनवुाद] 

श्री हमेन्ि िुकाराम गोडसे: शरुू में, पहाडी िेत्र  सब् डी योजना मखु्य रूप  े पहाडी राययों तक ही 

 ीसमत थी। इ  प्रकार, महाराष्र जै ा रायय, जो मखु्य रूप  े पहाडी नहीं है, लेसकन उ में कोंकण जै े 

पहाडी िेत्र हैं, लाभासन्वत नहीं हुआ। अब पववतीय पररवहन  सब् डी योजना मािव, 2017  े बिंद कर दी गई 

है और इ े राष्रीय आहार प्रसतभूसत असधसनयम में  मासहत कर सदया गया है। तो, अध्यि महोदय, आपके 

माध्यम  े, मैं माननीय मिंत्री जी  े पूछना िाहता ह िं सक क्या राष्रीय आहार प्रसतभूसत असधसनयम के तहत, 

महाराष्र रायय में कोंकण िेत्र जै े पहाडी िेत्रों को कोई लाभ समल रहा है?  

[सहन्दी] 

श्री रामदवलास पासवान :  र, हम ने पहले ही कहा है सक जो खाद्य  रुिा कानून बना, उ के तहत दो 

रुपये प्रसत सकलोग्राम गेह िं और तीन रुपये प्रसत सकलोग्राम िावल सदये जाते हैं, वह बहुत कम है । पीडीए  

स स्टम के अिंतगवत जो हमार ेडील व हैं, हम उनको वह दे रहे हैं, डोर स्टेप सडलीवरी दे रहे हैं, उ में ये  ारी 

िीजें जोड दी गई हैं । एनडीए  रकार ने वह एक्ट नहीं बनाया था, यह  भी लोगों ने समल कर बनाया था । 

वह एक्ट के तहत ही है, जब यह बन जाएगा तो उ के बाद ये  भी िीजें खत्म हो जाएिंगी । 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मिंत्री जी, आप िाहें तो बैठे-बैठे भी बोल  कते हैं ।  दन आपको इजाजत देता 

है । क्योंसक आपके पैर में फै्रक्िर है, बार-बार उठना आपके सलए ठीक नहीं है, आप बैठे-बैठे भी जवाब दे 

 कते हैं । 

[अनवुाद] 

श्री सु. दथरुनवुक्करासर  : महोदय, सक ान  िंकट में हैं। उन्हें अपनी उपज का उसित मूल्य नहीं समल रहा 

है। वे अपनी उपज का उसित स्थानों पर भिंडारण नहीं कर पाते हैं और इ के कारण, उन्हें अपनी उपज को 

पहले ही बेिना पडता है। क्या माननीय मिंत्री महोदय  भा को बताएिंगे सक क्या  भी तालकुों अथवा मिंडलों 
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में सक ानों की उपज के भिंडारण के सलए गोदाम हैं? क्या  रकार पूर ेदेश में  भी तालकुा और ब्लॉक स्तर 

पर सक ानों की उपज के भिंडारण के सलए गोदाम स्थासपत करने की योजना बना रही है? क्या ऐ ी कोई 

योजना है? क्या इ के सलए कोई पै ा आविंसटत सकया गया है? ऐ े सकतने तालकेु हैं सजनमें  मसुित गोदाम 

नहीं हैं? क्या मिंत्री जी इ  बार ेमें  भा को जानकारी देंगे?…(व्यवधान) 

[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष : माननीय  दस्यगण, मैं सफर आप े आग्रह कर रहा ह िं । मैं नामजद बोलूिंगा । कृपया आप 

शािंत रसहए । आप एक समनट में अशािंसत क्यों कर देते हैं? माननीय  दस्य प्रश्न पूछ रहे हैं ।  

माननीय मिंत्री जी, आप बैठे-बैठे भी जवाब दे  कते हैं । मैं आपके पैर के फै्रक्िर की प्रॉब्लम  मझता 

ह िं । आप बार-बार उठेंगे तो और प्रॉब्लम हो जाएगी । 

श्री रामदवलास पासवान :  र, कोई बात नहीं । हमार ेपा  800 लाख टन  े ययादा की िमता है । अभी 

उ में 741 लाख टन का स्टाक है । माननीय  दस्य ने जो कहा है, हम बार-बार इ  बात को देख रहे हैं 

सक यह एवरजे है । हम ने सवभाग को कहा है, आप इ के जवाब में देखेंगे सक इ में खा  कर नॉथव-ईस्ट का 

सववरण है सक हर सजला में एक गोडाउन होना िासहए । उ के अलावा भी जहािं आवश्यकता हो, हम उ े 

करने के सलए तैयार हैं । हम  रकार  े बार-बार मािंग करते हैं, हम लोग जाकर उ की इनक्वायरी करते हैं, 

लेसकन जै ा सक मैंने कहा है सक मेन भिंडारण का मामला है, वह हररयाणा और पिंजाब है, जहािं काफी बडी 

मात्रा में माल पूर ेदेश में जाता है ।  
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[अनवुाद] 

(प्रश्न सखं्या 207)  

श्रीमिी सुदप्रया सदानदं सुले : महोदय, जवाब में, माननीय मिंत्री ने कहा है सक हमार ेपा  112 निंबर-

आधाररत आपातकालीन प्रसतसिया तिंत्र के  ाथ एक कें द्रीय आपात प्रसतसिया  हायता पद्सत है। मैं इ  

बात की  राहना करती ह ाँ सक यह रायय का सवषय है, लेसकन  भी हवाई अड्डे और रलेव े स्टेशन 

 ी.आई.ए .एफ. के अिंतगवत आते हैं जो गहृ मिंत्रालय के अधीन है। हमने देखा है सक मसहला  रुिा को लेकर 

सपछले कुछ सदनों में क्या हुआ है। क्या कोई ऐ ा तरीका है सज  े आप सवशेष रूप  े मोबाइल एसप्लकेशन 

को मजबूत कर  कते हैं, खा कर हवाई अड्डों, महानगरों अथवा जहािं भी इ  तरह के  ाववजसनक स्थान 

हैं या टोल बूथों पर मसहलाओ िं और बच्िों की  रुिा के सलए, जो रायय द्वारा नहीं, बसल्क आपके द्वारा 

सनयिंसत्रत होते हैं? ऐ ा इ सलए क्योंसक कई बार [सहन्दी] अगर आप मुिंबई के स्टेशन पर जाओ और अगर 

सक ी को कोई सदक्कत होती है तो वे बोलते हैं सक यह स्टेट का  ब्जेक्ट नहीं है, रलेव ेका  ब् जेक्ट है और 

रलेवे बोलती है सक आप स्टेट  े बात करें । [अनवुाद] कई बार लोगों को यह पता नहीं होता सक सक  े 

 िंपकव  करना है। तो, क्या हम यह  सुनसश्चत करने के सलए एसप्लकेशन और तकनीक के उपयोग के बार ेमें 

स्पष्टता रख  कते हैं सक मसहलाएिं असधक  रुसित हैं और बच्िों को असधक गारिंटी और आराम की भावना 

है?  

[सहन्दी] 

श्री जी. दकशन रड्ेडी: माननीय अध्यि महोदय, 112 नमबर है, सज के बार ेमें मैं कल भी बता िकुा ह ाँ । 

यह बिंगाल को छोडकर पूर ेदेश भर में लागू हो रहा है । एयरपोट्व , मेरोज़ और यहााँ तक सक यह ऐप रलेवे 

स्टेशिं  पर भी है । मैं  दन के माध्यम  े पूर ेदेश की जनता  े अपील करना िाहता ह ाँ सक इ  ऐप को 

डाउनलोड कीसजए । जो लोग वालिंसटयर का काम करना िाहते हैं, वे लोग भी इ  ऐप को डाउनलोड कर 

 कते हैं । अगर कोई भी सड रेस्ड प वन 112 पर फोन करेंगे, तो यह सनयरबाई वालिंसटय व को भी जाता 
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है, उनके पररवार के  दस्यों- माताजी, सपताजी, ह बेंड, भाई आसद को भी जाता है । इ  े केवल पसुल  

स्टेशन में ही  ूिना नहीं जाती है, बसल्क इ  े ए ीपी और डी ीपी को भी  ूिना जाती है । इ के  ाथ-

 ाथ,  ैटेलाइट के द्वारा, ई-टैसगिंग के द्वारा  भी लोगों के पा  रूट का पता िलता है । सक  रूट पर है, 

सड रेस्ड प वन सकतनी दूरी पर हैं, यह  भी लोगों को मालूम पडता है ।  

आपने खा  तौर  े, एयरपोटव और रलेवे स्टेशिं  का सजि सकया है । एयरपोटव पर  ीआईए एफ 

के लोग अच्छी तरह  े स क्योररटी का काम कर रहे हैं । रलेवे स्टेशिं  पर स सवल पसुल  के  ाथ- ाथ 

रलेवे प्रोटेक्शन फो व भी है । यह 112 नमबर  भी जगहों पर काम करता है ।  

आप लोगों को मालूम है सक पसश्चम बिंगाल  सहत  भी राययों को 112 नमबर को लागू करने के सलए 

पै े सदए गए हैं । यह  भी राययों में शरुू हुआ है, लेसकन पसश्चम बिंगाल में पै े लेने के बाद भी यह 112 शुरू 

नहीं हुआ है । ... (व्यवधान) 

इ सलए मैं िाहता ह ाँ सक पाटी, रीजन और ररलीजन को छोडकर इ  पसुलस िंग कमयसुनटी ऐप को 

शरुू करें । यह केवल पसुल  और स्टेट का ही नहीं है, केन्द्र  रकार द्वारा भी हेल्प करने के सलए इ  ऐप 

को डेवलप सकया गया है । इ के बार ेमें मैं कल भी बता िकुा ह ाँ । इ   िंबिंध में, लोक  भा और रायय  भा 

के  दनों में गिंभीरता  े यह सवषय उठा है । सजतने कम  मय में हो  के, इ   मस्या को दूर करना िासहए 

। जो भी सड रेस्ड प वन पुसल  की हेल्प िाहते हैं, कुछ ही समनटों में उनके पा  हेल्प पहुाँिनी िासहए । यह 

अभी 27 स्टेट्  में शरुू हुआ है । हम इ े और इमपू्रव करेंगे, इ की टेक्नोलॉजी इमपू्रव करेंगे और इ के 

सलए प्लान करेंगे ।  

[अनवुाद] 

श्रीमिी सुदप्रया सदानन्द सुले : महोदय, माननीय गहृ मिंत्री यहााँ हैं और मैं उन े सवनम्र अनरुोध करना 

िाहती ह ाँ। एक 16 वषीय बच्िा, सज का नाम तरुण है, जो ऑसटसस्टक, कमज़ोर दृसष्ट वाला और बोलने में 

अिम है, अक्टूबर में मुिंबई में एक रलैी में खो गया था और उ े गोवा में आसखरी बार देखा गया था। उ के 
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सपता, सवनोद गपु्ता ने माननीय गहृ मिंत्री और माननीय प्रधान मिंत्री को पत्र सलखकर अनरुोध सकया है सक क्या 

भारत इ  ऑसटसस्टक बच्िे को घर लाने का कोई रास्ता खोज  कता है।  

मैं माननीय मिंत्री जी  े अनरुोध करता ह िं सक वे उ े वाप  लाने का कोई रास्ता खोजे। हम  ब 

आपकी मदद करने के सलए तैयार हैं। हम  भी ने फे बकु नाम की तकनीक का इस्तेमाल सकया है। क्या 

कोई ऐ ा तरीका है सज  े हम इ  ऑसटसस्टक बच्िे को ढूिंढने में योगदान दे  कें  जो हम  भी का है? 

[सहन्दी]  

श्री जी. दकशन रड्ेडी : माननीय अध्यि महोदय, यह प्रश्न में नहीं है, लेसकन आदरणीय  ािं द महोदया ने 

यह पूछा है, तो मैं कहना िाहता ह ाँ सक  रकार की ओर  े जो भी हेल्प हो  कती है, वह हम जरूर करेंगे । 

माननीय अध्यक्ष: डॉ. अमोल रामस िंह कोल्हे - उपसस्थत नहीं । 

क्वेश्चन नमबर 219 इ ी  े  िंबिंसधत है, इ े हम  ाथ ही ले लेते हैं ।  
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[अनवुाद] 

(प्रश्न सखं्या 219) 

श्री सुनील दत्तात्रेय िटकर:े महोदय, मैं माननीय गहृ मिंत्री  े जानना िाह िंगा सक क्या सशकायतों के सनवारण 

के सलए  रकार को कोई  ुझाव प्राप्त हुए हैं? और यसद हािं, तो अपराध/आपरासधक डेटा के वास्तसवक  मय 

पर अद्यतनीकरण में  हायता के सलए  रकार द्वारा उठाए गए अन्य उपायों के  ाथ- ाथ उ का ब्यौरा 

क्या है?  

मध्याह्न 12.00 बजे 

[सहन्दी]  

श्री जी. दकशन रड्ेडी : अध्यि जी, िाइम डेटा के बार ेमें भारत में एक स स्टम है । नैशनल िाइम ररकॉड्व  

ब्यूरो के अिंतगवत ये िाइम  आते हैं । पूर ेस्टेट गवनवमेंट के  ब्जेक्ट्  में सजतने भी इिंस डेंट्  होते हैं, हम 

उ े स्टेट गवनवमेंट पोटवल पर रखते हैं । स्टेट गवनवमेंट जो ररपोटव भेजती है, वही ररपोटव हमार ेपा  रहती है।  

[अनवुाद] 

श्री कुलदीप राय शमाय : आदरणीय अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम  े माननीय मिंत्री जी  े जानना 

िाहता ह िं सक क्या  रकार अिंडमान और सनकोबार द्वीप मूह के लोगों और  रुिा बलों के सलए कोई वेब ाइट 

या मोबाइल ऐप बनाने की योजना बना रही हैतासक  िंकट के  मय उन्हें कुछ मदद समल  के?  

जै ा सक आप  भी जानते हैं, अिंडमान और सनकोबार द्वीप मूह एक बहुत ही रणनीसतक स्थान पर 

हैं। इ में कई गिंभीर मदेु्द हैं।  ब े पहले, यह एक  दूुर स्थान है। वहााँ  मदु्री एविं वन  िं ाधनों का अवैध 

सशकार होता है। हसथयारों की तस्करी भी होती है। नशीले पदाथों की तस्करी भी होती है। अवैध पलायन 

भी होता है। इ के अलावा,  नुामी, भूकिं प और भारी बाररश के कारण बाढ़ के रूप में प्रकृसत  े खतरा है। 

 रुिा बलों के बीि  मन्वय की कमी है। यहािं उसित बसुनयादी ढािंिे का भी अभाव है।  
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मैं माननीय सवत्त मिंत्री जी  े जानना िाहता ह ाँ सक क्या  रकार अिंडमान और सनकोबार द्वीप मूह के 

सलए कोई वेब ाइट बनाने की योजना बना रही है?  ुदूरवती स्थान होने के कारण अिंडमान और सनकोबार 

द्वीप मूह के मदेु्द देश के बाकी सहस् ों  े अलग हैं।  

धन्यवाद। 

[सहन्दी]  

श्री जी. दकशन रड्ेडी: अध्यि जी, होम अफेय व के द्वारा हमने िाइम एण्ड सिसमनल रैसकिं ग नेटवकव  एण्ड 

स स्टम,  ी ीटीएनए  को शरुू सकया है । देश भर में सजतने भी पसुल  स्टेशिं  हैं, उनमें  े लगभग 94 

प्रसतशत पसुल  स्टेशनों को कें द्र  रकार द्वारा ऑनलाइन सलिंक अप सकया गया है और सजतने भी 

एफआईआर  होते हैं, वे वेब ाइट में सदखते हैं । यह काम सकया गया है । मैंने इ के पहले वाले प्रश्न में भी 

जवाब सदया था सक 112 अिंडमान सनकोबार में भी हैं । वहािं भी अच्छी तरह  े काम कर रहा है । कमयूसनटी 

पसुल  स्कीम के सलए अिंडमान सनकोबार स्टेट की पुसल  की भी  ेपरटे एपै है ।  
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प्रश्नों के दलदखि उत्तर 

 

(तारािंसकत प्रश्न  िंख्या 208  े 218 और 220 

अतारािंसकत प्रश्न  िंख्या 2301  े 2530) 

  

 

 प्रश्नों और उनके उत्तरों के सलए ग्रिंथालय में रखी गई वाद-सववाद के सहन्दी  िंस्करण की मास्टर-प्रसत का  िंदभव लें। प्रश्नों और उनके 

उत्तरों के  िंबिंध में असधक जानकारी हेतु आप इ  सलिंक पर जाए। https://sansad.in/ls/hi/questions/questions-and-answers 

इ  सलिंक के खलुने के बाद लोक  भा का ियन करें, सफर  त्र का ियन करें तत्पश्चात सफल्टर में जाकर वाद-सववाद की तारीख का 

ियन करने के पश्चात् इ े लागू करें। 

 

https://sansad.in/ls/hi/questions/questions-and-answers
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माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण, मझेु कुछ सवषयों पर स्थगन-प्रस्ताव की  ूिनाएिं प्राप्त हुई हैं । मैंने 

सक ी भी स्थगन-प्रस्ताव की  ूिना के सलए अनमुसत प्रदान नहीं की है ।  

... (व्यवधान) 

 

अपराह्न 12.03 बजे 

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष: अब पत्र  भा पटल पर रखे जाएिंगे । श्री जी. सकशन रड्ेडी जी ।  

[अनवुाद] 

गृह मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री जी. दकशन रड्ेडी): महोदय, आपकी अनमुसत  े, श्री असमत शाह की ओर 

 े, मैं  सनमनसलसखत पत्र  भा पटल पर  रखता ह ाँ : - 

(1)  सवदेशी सवषयक असधसनयम, 1946 की धारा 3 की उप-धारा (2) के अिंतगवत सवदेशी सवषयक 

(असधकरण) (दू रा  िंशोधन) आदेश, 2019, जो 2 स तमबर, 2019 के भारत के राजपत्र में 

असध ूिना  िं०  ाकासन 623 (अ) में प्रकासशत हुआ था, की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी 

 िंस्करण)। 

[ग्रिंथालय में रखा गया, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1002/17/19] 

(2)  सवदेशी असभदाय (सवसनयमन) असधसनयम, 2010 की धारा 49 के अिंतगवत सवदेशी असभदाय 

(सवसनयमन) (दू रा  िंशोधन) सनयम, 2019, जो 16 स तमबर, 2019 के भारत के राजपत्र में 

असध ूिना  े  ाध्कासन 659 (अ) में प्रकासशत हुए थे, की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)। 
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                                                 [ग्रिंथालय में रखा गया, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1003/17/19] 

पोि पररवहन मतं्रालय के राज्य मतं्री िथा रसायन और  उवयरक मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री मनसुख 

एल. मांडदवया) : महोदय, मैं आपकी अनमुसत  े  सनमनसलसखत पत्र  भा पटल पर  रखता ह ाँ:- 

( 1 ) किं पनी असधसनयम, 2013 की धारा 394 की उपधारा (1) के अिंतगवत सनमनसलसखत पत्रों की एक-एक 

प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण):- 

(क) (एक)  सहन्दसु्तान एिंटीबायोसटक्  सलसमटेड, पणुे के वषव 2018-2019 के कायवकरण  की 

 रकार द्वारा  मीिा। 

 (दो) सहन्दसु्तान एिंटीबायोसटक्  सलसमटेड, पणुे का वषव 2018-2019 का वासषवक प्रसतवेदन, 

लेखापरीसित लेखे  और उन पर सनयिंत्रक और महालेखा परीिक की सटप्पणयािं । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1004/17/19] 

(ख) (एक) बिंगाल केसमकल्  एिंड फामावस्यूसटकल्  सलसमटेड, कोलकाता के वषव 2018-2019 के 

कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा। 

 (दो) बिंगाल कैसमकल्  एण्ड फामावस्यूसटकल्  सलसमटेड, कोलकाता का वषव 2018 2019 

का वासषवक प्रसतवेदन, लेखापरीसित लेखे तथा उन पर सनयिंत्रक महालेखापरीिक की 

 सटप्पसणयािं।  

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1005/17/19 ] 

(ग) (एक)  सहन्दसु्तान ऑगेसनक कैसमकल्  सलसमटेड, नवी मुिंबई के वषव 2018-2019 के कायवकरण 

की  रकार द्वारा  मीिा। 



3.12.2019  

 47 

 

 (दो) सहन्दसु्तान ऑगेसनक कैसमकल्  सलसमटेड, नवी मुिंबई का वषव 2018-2019 का वासषवक 

प्रसतवेदन, लेखापरीसित लेखे तथा उन पर सनयिंत्रक महालेखापरीिक की सटप्पसणयािं।  

                                 [ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1006/17/19] 

(घ) (एक) एिआईएल (इिंसडया) सलसमटेड (पूवव में सहिंदसु्तान इन् ेक्टी ाइड्  सलसमटेड), नई सदल्ली 

के वषव 2018-2019 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा। 

 (दो) एिआईएल (इिंसडया) सलसमटेड (पूवव में सहिंदसु्तान इन् ेक्टी ाइड्  सलसमटेड), नई 

सदल्ली का वषव 2018-2019 का वासषवक प्रसतवेदन, लेखापरीसित लेखे तथा उन पर 

सनयिंत्रक महालेखापरीिक की सटप्पसणयािं।   

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1007/17/19] 

(2) (एक) नेशनल इिंस्टीट्यूट ऑफ फामावस्यसुटकल एजुकेशन एिंड रर िव, रायबरलेी के  वषव 2018-

2019 के  वासषवक प्रसतवेदन (सहिंदी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) की एक प्रसत, तथा 

लेखापरीसित लेखे । 

 (दो) नेशनल इिंस्टीट्यूट ऑफ फामावस्यसुटकल एजकेुशन एिंड रर िव, रायबरलेी के वषव 2018-

2019 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) 

। 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1008/17/19] 

(3) (एक) नेशनल इिंस्टीट्यूट ऑफ फामावस्यसुटकल एजकेुशन एिंड रर िव, मोहाली के  वषव 2017-

2018 के  वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहिंदी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित  

लेखे । 
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 (दो) नेशनल इिंस्टीट्यूट ऑफ फामावस्यसुटकल एजकेुशन एिंड रर िव, मोहाली के वषव 2017-

2018 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) 

। 

(4)  उपयुवक्त (3) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला  

सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)। 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1009/17/19] 

(5) (एक) नेशनल इिंस्टीट्यूट ऑफ फामावस्यसुटकल एजुकेशन एिंड रर िव, हाजीपरु के वषव 2017-

2018 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा 

लेखापरीसित लेखे। 

 (दो) नेशनल इिंस्टीट्यूट ऑफ फामावस्यसुटकल एजुकेशन एिंड रर िव, हाजीपरु के वषव 2017-

2018 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी 

 िंस्करण)। 

(6)  उपयुवक्त (5) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला  

सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)। 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1010/17/19] 

(7) (एक) नेशनल इिंस्टीट्यूट ऑफ फामावस्यसुटकल एजुकेशन एिंड रर िव, कोलकाता के  वषव 

2018-2019 का वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा 

लेखापरीसित लेखे। 
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 (दो) नेशनल इिंस्टीट्यूट ऑफ फामावस्यसुटकल एजकेुशन एिंड रर िव, कोलकाता के वषव 2018-

2019 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी 

 िंस्करण)। 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1011/17/19] 

 ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री िथा  भारी उद्योग और लोक उद्यम मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री 

अजुयन राम मेघवाल): महोदय, आपकी अनमुसत  े, मैं किं पनी असधसनयम, 2013 की धारा 394 के तहत 

सनमनसलसखत पत्रों  (सहिंदी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) की एक-एक प्रसत  भा पटल पर रखता ह िं:- 

(1) (एक) स्कूट व इिंसडया सलसमटेड, लखनऊ के वषव 2018-2019 के कायवकरण की 

 रकार द्वारा  मीिा। 

 (दो) स्कूट व इिंसडया सलसमटेड, लखनऊ का वषव 2018-2019 का वासषवक 

प्रसतवेदन, लेखापरीसित लेखे तथा उन पर सनयिंत्रक महालेखापरीिक की 

सटप्पसणयािं। 

 [ग्रिंथालय में रखे गय,े देसखये  िंख्या  एल.टी. 1012/17/19  

(2) (एक) एिंड्रयू यूल एण्ड किं पनी सलसमटेड, कोलकाता के वषव 2018-2019 के 

कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा के बार ेमें सववरण। 

 (दो) एिंड्रयू यूल एण्ड किं पनी सलसमटेड, कोलकाता का वषव 2018-2019 का 

वासषवक प्रसतवेदन, लेखापरीसित लेखे तथा उन पर सनयिंत्रक 

महालेखापरीिक की सटप्पसणयािं। 

 [ग्रिंथालय में रखे गय,े देसखये  िंख्या  एल.टी. 1013/17/19] 
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(3) (एक) बे्रथवेट बनव एिंड जे ोप किं स्रक्शन किं पनी सलसमटेड, कोलकाता के वषव 2018-2019 

के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा के  िंबिंध में सववरण । 

 (दो) बे्रथवेट बनव एण्ड जे ोप कन्स्रक्शन किं पनी सलसमटेड, कोलकाता का वषव 2018-

2019 का वासषवक प्रसतवेदन, लेखापरीसित लेखे तथा उन पर सनयिंत्रक 

महालेखापरीिक की सटप्पसणयािं। 

 [ग्रिंथालय में रखे गय,े देसखये  िंख्या  एल.टी. 1014/17/19] 

(4) (एक) सहिंदसु्तान फोटो सफल्म  मैन्यफैुक्िररिंग किं पनी सलसमटेड, ऊटयकमिंड के वषव 2018-

2019 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा के बार ेमें सववरण। 

 (दो) सहिंदसु्तान फोटो सफल्म  मैन्यफैुक्िररिंग किं पनी सलसमटेड, ऊटकमिंड का वषव 2018-

2019 का वासषवक प्रसतवेदन, लेखापरीसित लेखे तथा उन पर सनयिंत्रक 

महालेखापरीिक की सटप्पसणयािं। 

  [ग्रिंथालय में रखे गय,े देसखय े िंख्या  एल.टी. 1015/17/19] 

(5) (एक) भारत हैवी इलेसक्रकल्  सलसमटेड, नई सदल्ली के वषव 2018-2019 के कायवकरण  

की  रकार द्वारा  मीिा। 

 (दो) भारत हैवी इलेसक्रकल्  सलसमटेड, नई सदल्ली का वषव 2018-2019  का  वासषवक 

प्रसतवेदन, लेखापरीसित लेखे और उन पर सनयिंत्रक एविं महालेखा परीिक की 

सटप्पसणयािं । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1016/17/19] 
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[सहन्दी]  

सामादजक न्याय और अदिकाररिा मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री कृष्ण पाल): माननीय अध्यि महोदय, 

मैं सनमनसलसखत पत्र  भा पटल पर रखता ह िं:-  

(1) (एक) नारायण  ेवा  िंस्थान, उदयपरु के वषव 2018-2019 के वासषवक प्रसतवेदन की 

एक प्रसत (सहिंदी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे ।  

 (दो) नारायण  ेवा  िंस्थान, उदयपरु के वषव 2018-2019 के कायवकरण की  रकार 

द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

 [ग्रिंथालय में रखे गय,े देसखय े िंख्या  एल.टी. 1017/17/19] 

(2) (एक) पैरेंट  ए ोस एशन फॉर द वेलफेयर ऑफ द मेन्टली हैंडीकैप्ड प वन् , 

हैदराबाद के वषव 2018-2019 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहिंदी तथा 

अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे ।  

 (दो) पैरेंट  ए ोस एशन फॉर द वेलफेयर ऑफ द मेन्टली हैंडीकैप्ड प वन् , 

हैदराबाद के वषव 2018-2019 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक 

प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1018/17/19] 

(3) (एक) उत्तर प्रदेश मूक बसधर सवद्यालय, इलाहाबाद, के वषव 2011-2012, 2012-

2013, 2013-2014 और 2015-2016 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहिंदी 

तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे ।  
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 (दो) उत्तर प्रदेश मूक बसधर सवद्यालय, इलाहाबाद, के वषव 2011-2012, 2012-

2013, 2013-2014 और 2015-2016 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा 

की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

(4) उपयुवक्त (3) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाले 

िार सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1019/17/19] 

(5) (एक) दगुावबाई देशमखु वोकेशनल रेसनिंग एण्ड ररहसबसलटेशन  ेंटर फॉर हैंडीकैप्ड, आिंर 

मसहला  भा, हैदराबाद के वषव 2015-2016 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत 

(सहिंदी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लखेे ।  

 (दो) दगुावबाई देशमखु वोकेशनल रेसनिंग एण्ड ररहसबसलटेशन  ेंटर फॉर हैंडीकैप्ड, आिंर 

मसहला  भा, हैदराबाद के वषव 2015-2016 के कायवकरण की  रकार द्वारा 

 मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

(6) उपयुवक्त (5) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने 

वाला सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1020/17/19] 

(7) (एक) सप्रयदसशवनी  सवव  ऑगवनाइजेशन, सवशाखापट्टनम के वषव 2017-2018 के 

वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहिंदी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित 

लेखे ।  
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 (दो) सप्रयदसशवनी  सवव  ऑगवनाइजेशन, सवशाखापट्टनम के वषव 2017-2018 के 

कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) 

। 

(8) उपयुवक्त (7) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने 

वाला सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1021/17/19] 

(9) (एक) स्वीकार ररहैसबसलटेशन इिंसस्टटय़ूट फॉर हैंडीकैप्ड, स कन्दराबाद के वषव 2010-

2011 के  वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहिंदी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा 

लेखापरीसित लेखे ।  

 (दो) स्वीकार ररहैसबसलटेशन इिंसस्टटय़ूट फॉर हैंडीकैप्ड, स कन्दराबाद के वषव 2010-

2011 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी 

 िंस्करण) । 

(10) उपयुवक्त (9) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने 

वाला सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1022/17/19] 

(11) (एक) स्वीकार एकेडमी ऑफ ररहैसबसलटेशन  ाइन् े , स कन्दराबाद के वषव 2011-

2012 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहिंदी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा 

लेखापरीसित लेखे ।  
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 (दो) स्वीकार एकेडमी ऑफ ररहैसबसलटेशन  ाइन् े , स कन्दराबाद के वषव 2011-

2012 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी 

 िंस्करण) । 

(12) उपयुवक्त (11) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने 

वाला सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1023/17/19] 

(13) (एक) देवनार फाउन्डेशन फॉर द ब्लाइिंड, स कन्दराबाद के वषव 2012-2013, 2015-

2016 और 2016-17 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहिंदी तथा अिंगे्रजी 

 िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे ।  

 (दो) देवनार फाउन्डेशन फॉर द ब्लाइिंड, स कन्दराबाद के वषव 2012-2013, 2015-

2016 और 2016-2017 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत 

(सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

(14)  उपयुवक्त (13) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण 

दशावने वाले तीन सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1024/17/19] 

(15) (एक) वेलगूु, मदनापल्ले के वषव 2018-2019 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहिंदी 

तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे ।  

 (दो) वेलगूु, मदनापल्ले के वषव 2018-2019 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा 

की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1025/17/19] 

(16) (एक) स री इिंसस्टटय़ूट फॉर मेंटली हैण्डीकैप्ड,  ामलकोट के वषव 2010-2011 के वासषवक 

प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 
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 (दो) स री इिंस्टीटय़ूट फॉर मेंटली हैण्डीकैप्ड,  ामलकोट के वषव 2010-2011 के कायवकरण 

की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

(17) उपयुवक्त (16) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला 

सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1026/17/19] 

(18) (एक) प्रगसत िैररटीज, नेल्लोर के वषव 2011-2012 और 2014-2015 के वासषवक प्रसतवेदन 

की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 

 (दो) प्रगसत िैररटीज, नेल्लोर के वषव 2011-2012 और 2014-2015 के कायवकरण की 

 रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

(19) उपयुवक्त (18) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाले दो 

सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1027/17/19] 

(20) (एक) पररवतवन, पसश्चम गोदावरी के वषव 2018-2019 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी 

तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 

 (दो) पररवतवन, पसश्चम गोदावरी के वषव 2018-2019 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा 

की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1028/17/19] 

(21) (एक) शािंसतसनकेतन-रसेजडेंसशयल इिंसस्टटय़ूशन फॉर द मेंटली हैण्डीकैप्ड, वनस्थलीपरुम के वषव 

2018-2019 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा 

लेखापरीसित लेखे । 

 (दो) शािंसतसनकेतन-रसेजडेंसशयल इिंसस्टटय़ूशन फॉर द मेंटली हैण्डीकैप्ड, वनस्थलीपरुम के वषव 

2018-2019 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी 

 िंस्करण) । 



3.12.2019  

 56 

 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1029/17/19] 

(22) (एक) अनरुाग हू्यमन  सवव ेज, हैदराबाद के वषव 2018-2019 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत 

(सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लखेे । 

 (दो) अनरुाग हू्यमन  सवव ेज, हैदराबाद के वषव 2018-2019 के कायवकरण की  रकार द्वारा 

 मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1030/17/19] 

(23) (एक) नेशनल ए ोस एशन फॉर द ब्लाइिंड, मुिंबई के वषव 2017-2018 के वासषवक प्रसतवेदन की 

एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 

 (दो) नेशनल ए ोस एशन फॉर द ब्लाइिंड, मुिंबई के वषव 2017-2018 के कायवकरण की  रकार 

द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

(24) उपयुवक्त (23) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला 

सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1031/17/19] 

(25) (एक) ठाकुर हरर प्र ाद इिंसस्टटय़ूट ऑफ रर िव एण्ड ररहैसबसलटेशन फॉर द मेंटली हैण्डीकैप्ड, 

हैदराबाद के वषव 2014-2015 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी 

 िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 

 (दो) ठाकुर हरर प्र ाद इिंसस्टटय़ूट ऑफ रर िव एण्ड ररहैसबसलटेशन फॉर द मेंटली हैण्डीकैप्ड, 

हैदराबाद के वषव 2014-2015 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत 

(सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

(26) उपयुवक्त (25) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला 

सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1032/17/19] 
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(27) (एक)  ो ाइटी ऑफ सिस्ट ययोसत, वाराण ी के वषव 2018-2019 के वासषवक प्रसतवेदन की 

एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 

 (दो)  ो ाइटी ऑफ सिस्ट ययोसत, वाराण ी के वषव 2018-2019 के कायवकरण की  रकार 

द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1033/17/19] 

(28) (एक) सडसस्रक्ट सड ेबल्ड स्कूल, झार ूगडुा के वषव 2018-2019 के वासषवक प्रसतवेदन की एक 

प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 

 (दो) सडसस्रक्ट सड ेबल्ड स्कूल, झार ूगडुा के वषव 2018-2019 के कायवकरण की  रकार 

द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1034/17/19] 

(29) (एक) केए जे हाई स्कूल,  िंभल के वषव 2018-2019 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी 

तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 

 (दो) केए जे हाई स्कूल,  िंभल के वषव 2018-2019 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा 

की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1035/17/19] 

(30) (एक)  ाधना  ो ाइटी फॉर द मेंटली हैण्डीकैप्ड, हैदराबाद के वषव 2018-2019 के वासषवक 

प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 

 (दो)  ाधना  ो ाइटी फॉर द मेंटली हैण्डीकैप्ड, हैदराबाद के वषव 2018-2019 के कायवकरण 

की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1036/17/19] 

(31) (एक)  ूयव सकरण पैरने्ट्  ए ोस एशन फॉर द वेलफेयर ऑफ द मेन्टली हैण्डीकैप्ड सिल्ड्रन 

मछेरला, गुिंटूर के वषव 2017-2018 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी 

 िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 
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 (दो)  ूयव सकरण पैरने्ट्  ए ोस एशन फॉर द वेलफेयर ऑफ द मेन्टली हैण्डीकैप्ड सिल्ड्रन 

मछेरला, गुिंटूर के वषव 2017-2018 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत 

(सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

(32) उपयुवक्त (31) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला 

सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1037/17/19] 

(33) (एक) रामकृष्ण समशन ब्लािंइड ब्वायज एकेडमी, कोलकाता के वषव 2017-2018 के वासषवक 

प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 

 (दो) रामकृष्ण समशन ब्लािंइड ब्वायज एकेडमी, कोलकाता के वषव 2017-2018 के कायवकरण 

की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

(34) उपयुवक्त (33) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला 

सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1038/17/19] 

(35) (एक) स्पे सटक  ो ाइटी ऑफ तसमलनाडु, िेन्नई के वषव 2018-2019 के वासषवक प्रसतवेदन 

की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 

 (दो) स्पे सटक  ो ाइटी ऑफ तसमलनाडु, िेन्नई के वषव 2018-2019 के कायवकरण की 

 रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1039/17/19] 

(36) (एक) वूमेन्  कमयसुनटी मैनेजमेन्ट ग्रपु, खोरधा के वषव 2018-2019 के वासषवक प्रसतवेदन की 

एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 

 (दो) वूमेन्  कमयसुनटी मैनेजमेन्ट ग्रपु, खोरधा के वषव 2018-2019 के कायवकरण की  रकार 

द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1040/17/19] 
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(37) (एक) शािंसत सनकेतन-रसेजडेंसशयल इिंसस्टटय़ूशन फॉर द मेंटली हैण्डीकैप्ड, वनस्थलीपरुम के 

वषव 2011-2012 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा 

लेखापरीसित लेखे । 

 (दो) शािंसत सनकेतन-रसेजडेंसशयल इिंसस्टटय़ूशन फॉर द मेंटली हैण्डीकैप्ड, वनस्थलीपरुम के 

वषव 2011-2012 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा 

अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

(38) उपयुवक्त (37) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला 

सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1041/17/19] 

उपभोक्ता मामले, खाद्य और सावयजदनक दविरण मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री दानव े रावसाहबे 

दादाराव): माननीय अध्यि महोदय, मैं सनमनसलसखत पत्र  भा पटल पर रखता ह िं:- 

(1) सवसधक माप सवज्ञान असधसनयम, 2009 की धारा 52 की उप-धारा (4) के अिंतगवत सवसधक माप 

सवज्ञान (प्रसतकृसतयों का अनमुोदन) ( िंशोधन) सनयम, 2019, जो 6 नवमबर, 2019 के भारत 

के राजपत्र में असध ूिना  िंख्या  ा.का. सन. 823(अ) में प्रकासशत हुए थे, की एक प्रसत (सहन्दी 

तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1042/17/19] 

(2) आधार (सवत्तीय और अन्य  हासयसकयों, प्र ुसवधाओ िं और  ेवाओ िं का लसक्ष्यत पररदान) 

असधसनयम, 2016 की धारा 55 के अिंतगवत असध ूिना  िंख्या का.आ.3443(अ) जो 24 

स तमबर, 2019 के भारत के राजपत्र में प्रकासशत हुई थी तथा सज के द्वारा 8 फरवरी, 2017 

की असध ूिना  िंख्या का.आ.371(अ) में कसतपय  िंशोधन सकए गए हैं, की एक प्रसत (सहन्दी 

तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1043/17/19] 
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[अनवुाद] 

गृह मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री जी. दकशन रड्ेडी): महोदय, आपकी अनमुसत  े, मैं  भा पटल पर यह 

बात रखने के सलए खडा हुआ ह िं:- 

(1)  मानवासधकार  िंरिण असधसनयम, 1993 की धारा 20 की उपधारा (2) के अिंतगवत सनमनसलसखत 

कागजात (सहिंदी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) में  े प्रत्येक की एक प्रसत:- 

  (एक) राष्रीय मानवासधकार आयोग, भारत, नई सदल्ली की वषव 2017-2018 की वासषवक 

प्रसतवेदन। 

  (दो) राष्रीय मानवासधकार आयोग, भारत, नई सदल्ली की वषव 2017-2018 की वासषवक 

प्रसतवेदन में सनसहत अनशुिं ाओ िं पर की गई कारववाई का ज्ञापन। 

 (2)  उपयुवक्त (1) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला  

सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)। 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1044/17/19] 

(3)   सवसधसवरुद् सियाकलाप (सनवारण) असधसनयम, 1967 की धारा 35 की उपधारा (5) के अिंतगवत 

जारी असध ूिना  िंख्या का आ० 3193 (अ)  े का०आ० 3196 (अ), जो 4 सद मबर, 2019 

के भारत के राजपत्र में प्रकासशत हुई थी तथा सज के द्वारा "मोलाना म ूद अजहर, हासफज 

मोहममद  ईद, जकी-उर-रहमान लखवी और दाऊद इब्राहीम का कर" के नाम सवसधसवरुद् 

सियाकलाप (सनवारण) असधसनयम, 1967 की िौथी अन ूुिी के िमािंक िमश: 1, 2, 3 और 4 

पर जोडे गए हैं, की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)। 

[ग्रिंथालय में रखा गया, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1045/17/19] 

(4)  आनिंद सववाह असधसनयम, 1909 की धारा 6 की उपधारा (4) के अिंतगवत ििंडीगढ़ आनिंद सववाह 

पिंजीकरण सनयम, 2018 जो ििंडीगढ़ प्रशा न के सदनािंक 25 जून, 2019 के राजपत्र में 
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असध ूिना  िं० 526/एिआईआईआई (3)-2018/11264 में प्रकासशत हुए थे, की एक प्रसत 

(केवल सहन्दी  िंस्करण)। 

 (5)  ऊपर (4) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में देरी के कारणों को दशावने वाला सववरण 

(सहन्दी और अिंगे्रजी  िंस्करण)। 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1046/17/19] 

कृदष और दकसान कल्याण मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री परषोत्तम रूपाला): महोदय, आपकी अनमुसत 

 े, मैं सनमनसलसखत पत्र  भा पटल पर रखता ह िं:- 

(1) किं पनी असधसनयम, 2013 की धारा 394 की उप-धारा (2) के तहत सनमनसलसखत पत्रों (सहिंदी तथा 

अिंगे्रजी  िंस्करण) में  े प्रत्येक की एक प्रसतः - 

 (एक) वषव 2018-2019 के सलए कनावटक काजू सवका  सनगम सलसमटेड, मैंगलोर के कामकाज 

की  रकार द्वारा  मीिा। 

 (दो) वषव 2018-2019 के सलए कनावटक काजू सवका  सनगम सलसमटेड, मैंगलोर की वासषवक 

प्रसतवेदन, लेखापरीसित खातों और उन पर सनयिंत्रक और महालेखा परीिक की 

सटप्पसणयों के  ाथ। 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1047/17/19] 

(2) (एक) नाररयल सवका  बोडव, कोसच्ि के वषव 2018-2019 की वासषवक ररपोटव की एक प्रसत 

(सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)। 

 (दो) नाररयल सवका  बोडव, कोसच्ि के वषव 2018-2019 के वासषवक लेखा (सहन्दी एविं अिंगे्रजी 

 िंस्करण) की एक प्रसत तथा उ  पर लेखापरीिा ररपोटव। 

 (तीन) नाररयल सवका  बोडव, कोसच्ि के वषव 2018-2019 के कामकाज की  रकार द्वारा 

 मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)। 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1048/17/19] 
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(3)  उववरक (अकाबवसनक, जैसवक या समसश्रत सनयिंत्रण)  िंशोधन आदेश, 2019(सहिंदी तथा अिंगे्रजी 

 िंस्करण) की एक प्रसत, जो 25स तिंबर, 2019 के भारत के राजपत्र में असध ूिना  िंख्या ( िं) ए .ओ. 

.3447(ई.) आवश्यक वस्त ुअसधसनयम, 1955 की धारा 3 की धारा (6) में उप-अिंतगवत प्रकासशत हुई है। 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1049/17/19] 

(4)  कीटनाशक असधसनयम 1968 की धारा 36 की उपधारा (3) के अिंतगवत सनमनसलसखत असध ूिनाओ िं 

(सहन्दी एविं अिंगे्रजी  िंस्करण) की एक-एक प्रसत:- 

1. कीटनाशक (दू रा  िंशोधन) सनयम, 2019 सदनािंक 30जलुाई, 2019 के भारत के राजपत्र 

में असध ूिना  िंख्या ( िं) जी.ए .आर. .535(ई.) में प्रकासशत हुआ। 

2. कीटनाशक (ती रा  िंशोधन) सनयम, 2019 सदनािंक 14अक्टूबर, 2019 के भारत के 

राजपत्र में असध ूिना  िंख्या ( िं) जी.ए .आर. .782(ई.) में प्रकासशत हुआ। 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1050/17/19] 

(5) सवध्विं क कीट और नाशक जीव असधसनयम, 1914 की धारा 4(घ) के अिंतगवत सनमनसलसखत 

असध ूिनाओ िं की एक-एक कॉपी (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण):- 

1.  िंयिंत्र  िंगरोध (भारत में आयात का सवसनयमन) ( ातवािं  िंशोधन) आदेश, 2019 सदनािंक 

29 अगस्त, 2019 के भारत के राजपत्र में असध ूिना  िंख्या ( िं) ए .ओ. .3141(ई.) में 

प्रकासशत हुआ। 

2.  िंयिंत्र  िंगरोध (भारत में आयात का सवसनयमन) (आठवािं  िंशोधन) आदेश, 2019 

18स तिंबर, 2019 के भारत के राजपत्र में असध ूिना  िंख्या ( िंख्या) ए .ओ. .3357(ई.) 

में प्रकासशत हुआ। 

3.  िंयिंत्र  िंगरोध (भारत में आयात का सवसनयमन) (नौवािं  िंशोधन) आदेश, 2019 1अक्टूबर, 

2019 के भारत के राजपत्र में असध ूिना  िंख्या ( िं) ए .ओ. .3594(ई.) में प्रकासशत 

हुआ। 
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4.  िंयिंत्र  िंगरोध (भारत में आयात का सवसनयमन) (द वािं  िंशोधन) आदेश, 2019 

24अक्टूबर, 2019 के भारत के राजपत्र में असध ूिना  िंख्या ( िंख्या) ए .ओ. .3845(ई.) 

में प्रकासशत हुआ। 

5.  िंयिंत्र  िंगरोध (भारत में आयात का सवसनयमन) (ग्यारहवािं  िंशोधन) आदेश, 2019 

13नविंबर, 2019 के भारत के राजपत्र में असध ूिना  िंख्या ( िंख्या) ए .ओ. .4083(ई.) 

में प्रकासशत हुआ। 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1051/17/19] 

[सहन्दी] 

गृह मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री दनत्यानन्द राय): माननीय अध्यि महोदय, मैं सनमनसलसखत पत्र  भा 

पटल पर रखता ह िं:- 

(1)  (एक) राष्रीय आपदा प्रबिंधन प्रासधकरण, नई सदल्ली के वषव 2018-2019 के वासषवक 

प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

 (दो) राष्रीय आपदा प्रबिंधन प्रासधकरण, नई सदल्ली के वषव 2018-2019 के कायवकरण की 

 रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

 [ग्रिंथालय में रखे गय,े देसखये  िंख्या  एल.टी. 1052/17/19] 

 (2) (एक) राष्रीय आपदा प्रबिंधन  िंस्थान, नई सदल्ली के वषव 2018-2019 के वासषवक प्रसतवेदन 

की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 

 (दो) राष्रीय आपदा प्रबिंधन  िंस्थान, नई सदल्ली के वषव 2018-2019 के कायवकरण की 

 रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

 [ग्रिंथालय में रखे गय,े देसखये  िंख्या  एल.टी. 1053/17/19] 

 (3)  िंसवधान के अनचु्छेद 309 के अिंतगवत सनमनसलसखत असध ूिनाओ िं की एक-एक प्रसत  

 (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण):- 
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(एक)  गहृ मिंत्रालय, राष्रीय असग्नशमन  ेवा महासवद्यालय, नागपरु (प्रयोगशाला 

 हायक) गे्रड- ।) भती सनयम, 2019 जो 29 जून, 2019 के भारत के  ाप्तासहक 

राजपत्र में असध ूिना  िंख्या  ा.का.सन. 186 में प्रकासशत हुए थे । 

(दो)  गहृ मिंत्रालय, केन्द्रीय ररजवव पसुल  बल, मेरन और अस स्टेन्ट मेरन,  मूह 'क' 

पद भती सनयम, 2019 जो 13 जलुाई, 2019 के भारत के  ाप्तासहक राजपत्र में 

असध ूिना  िंख्या  ा.का.[सहन्दी] सन. 198 में प्रकासशत हुए थे (सहन्दी तथा 

अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

 [ग्रिंथालय में रखे गय,े देसखये  िंख्या  एल.टी. 1054/17/19] 

(4)  अ म राइफल्  असधसनयम, 2006 की धारा 167 के अिंतगवत अ म राइफल्  

हवलदार (क्लकव ) भती ( िंशोधन) सनयम, 2019 जो 23 जून, 2019 के भारत 

के  ाप्तासहक राजपत्र में असध ूिना  िंख्या  ा.का.[सहन्दी] सन. 185 में प्रकासशत 

हुए थे, की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

 [ग्रिंथालय में रखे गय,े देसखये  िंख्या  एल.टी. 1055/17/19] 

जल शदक्त मतं्रालय में राज्य मतं्री िथा सामादजक न्याय और अदिकाररिा मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री 

रिन लाल कटाररया): माननीय अध्यि महोदय, मैं सनमनसलसखत पत्र  भा पटल पर रखता ह िं:-  

(1)  (एक)  फाई कमविाररयों की दशा और उनकी दशा को  धुारने के सलए  िंस्तसुतयािं/प्रस्ताव 

  े  िंबिंसधत राष्रीय अन ूुसित जासत आयोग के मािव, 2012 के प्रसतवेदन की एक प्रसत ।  

 (दो)  फाई कमविाररयों की दशा और उनकी दशा को  ुधारने के सलए  िंस्तसुतयािं/प्रस्ताव  

  े  िंबिंसधत राष्रीय अन ूुसित जासत आयोग के मािव, 2012 के प्रसतवेदन पर व्याख्यात्मक  

 ज्ञापन, की एक प्रसत ( सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण ) ।  

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखय े िंख्या  एल.टी. 1056/17/19] 

(2)  राष्रीय अन ूुसित जासत सवत्त और सवका  सनगम तथा  ामासजक न्याय और असधकाररता मिंत्रालय 

के बीि वषव 2019-2020 के सलए हुए  मझौता ज्ञापन की एक प्रसत ( सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)।  

[ग्रिंथालय में रखा गया, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1057/17/19] 
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ससंदीय कायय मंत्रालय में राज्य मंत्री िथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मंत्री (श्री अजुयन राम 

मेघवाल): माननीय अध्यि महोदय, श्री प्रताप िन्द्र षडङ्गी की ओर  े, मैं सनमनसलसखत पत्र  भा पटल पर रखता ह िं:-  

(1) किं पनी असधसनयम, 2013 की धारा 394 की उपधारा (1) के अिंतगवत लिद्वीप सवका  सनगम सलसमटेड, 

कवरत्ती के वषव 2017-2018 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंग्रेजी  िंस्करण), 

लेखापरीसित लेखे तथा उन पर सनयिंत्रक-महालेखापरीिक की सटप्पसणयािं।  

(2) उपयुवक्त (1) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला सववरण (सहन्दी 

तथा अिंग्रेजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1058/17/19] 

कृदष और दकसान कल्याण मंत्रालय में राज्य मंत्री (श्री कैलाश िौिरी): माननीय अध्यि महोदय, मैं सनमनसलसखत 

पत्र  भा पटल पर रखता ह िं:-  

(1) राष्रीय कृसष सवज्ञान अकादमी, नई सदल्ली के वषव 2018-2019 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा 

अिंग्रेजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1059/17/19] 

(2) किं पनी असधसनयम, 2013 की धारा 394 की उपधारा (1) के अिंतगवत सनमनसलसखत पत्रों की एक-एक प्रसत (सहन्दी 

तथा अिंग्रेजी  िंस्करण):- 

(एक) एग्रीनोवेट इिंसडया सलसमटेड, नई सदल्ली के वषव 2017-2018 के कायवकरण की  रकार द्वारा 

 मीिा । 

(दो) एग्रीनोवेट इिंसडया सलसमटेड, नई सदल्ली का वषव 2017-2018 का वासषवक प्रसतवेदन, लेखापरीसित 

लेखे तथा उन पर सनयिंत्रक-महालेखापरीिक की सटप्पसणयािं । 

(3) उपयुवक्त (2) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला सववरण 

(सहन्दी तथा अिंग्रेजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गये, देसखये  िंख्या  एल.टी. 1060/17/19] 
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अपराह्न 12.04 बजे 

कृदष सबंंिी स्थायी सदमदि 

(एक) पहले  से िौथा  प्रदिवेदन 

[अनवुाद] 

श्री पी.सी. गद्दीगौदर (बागलकोट): मैं कृसष  िंबिंधी  स्थायी  समसत के सनमनसलसखत प्रसतवेदन (सहिंदी तथा 

अिंगे्रजी  िंस्करण) (17वीं लोक  भा) प्रस्ततु करता ह िं: - 

1. खाद्य प्र िंस्करण उद्योग मिंत्रालय का ‘'राष्रीय खाद्य प्रौद्योसगकी  िंस्थान, उद्यसमता और प्रबिंधन 

सवधेयक , 2019'  िंबिंधी पहला  प्रसतवेदन। 

2. कृसष और सक ान कल्याण मिंत्रालय (कृसष अन ुिंधान और सशिा सवभाग) के ‘भारतीय  कृसष 

अन ुिंधान पररषद - राष्रीय डेयरी अन ुिंधान  िंस्थान, करनाल - एक सनष्पादन  मीिा' सवषयक  

64वें  प्रसतवेदन (16वीं लोक  भा) में अिंतसववष्ट सटप्पसणयों/स फाररशों पर  रकार द्वारा की-गई-

कारववाई  िंबिंधी दू रा प्रसतवेदन ।  

3. कृसष और सक ान कल्याण मिंत्रालय (कृसष अन ुिंधान और सशिा सवभाग) की 'अनदुानों की  मािंगें 

(2019-20)'  िंबिंधी ती रा प्रसतवेदन। 

4. मत्स्य पालन, पशपुालन और डेयरी मिंत्रालय (पशपुालन और डेयरी सवभाग) की 'अनदुानों की  मािंगें 

(2019-20)'  बिंधी िौथा प्रसतवेदन। 
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(दो) दववरण 

श्री पी.सी. गद्दीगौदर: मैं खाद्य प्र िंस्करण उद्योग मिंत्रालय की 'अनदुानों की  मािंगें (2016-17)' सवषयक  

23वें प्रसतवेदन  ( ोलहवीं लोक  भा) में अिंतसववष्ट सटप्पसणयों/स फाररशों पर  रकार द्वारा की गई कारववाई 

 िंबिंधी 31वें प्रसतवेदन  में अिंतसववष्ट सटप्पसणयों/स फाररशों पर  रकार द्वारा आग ेकी-गई-कारववाई को दशावने 

वाला सववरण  (सहिंदी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)  भा पटल पर रखता ह िं। 

 

 

अपराह्न 12.05 बजे 

रले सबंंिी स् थायी सदमदि  

पहला प्रदिवेदन 

[सहन्दी] 

श्री रािा मोहन दसहं (पूवी िंपारण): अध्यि महोदय, मैं ‘भारतीय रले में पलुों का रख-रखाव: एक  मीिा' 

के  िंबिंध में रले  िंबिंधी स्थायी  समसत के 23वें प्रसतवेदन (16वीं लोक  भा) में अिंतसववष्ट 

स फाररशों/सटप्पसणयों पर  रकार द्वारा की गई-कारववाई के बार ेमें  समसत (2019-20) का पहला प्रसतवेदन 

(सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) प्रस्ततु करता ह िं । 
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अपराह्न 12.05 ½ बजे 

मतं्री द्वारा वक्तव्य 

ग्रामीण दवकास दवभाग, ग्रामीण दवकास मतं्रालय से सबंंदिि प्रिानमतं्री आवास योजना-ग्रामीण 

पीएमएवाई(जी), पूवय में इंददरा आवास योजना (आईएवाई)(2015-16) के सबंंि में  ग्रामीण दवकास 

सबंंिी स्थायी सदमदि के  26वें  प्रदिवेदन में अंिदवयष्ट दसफाररशों के कायायन्वयन की दस्थदि

 

 

[सहन्दी] 

ग्रामीण दवकास मतं्रालय में राज्य मतं्री (साध्वी दनरजंन ज्योदि): अध्यि महोदय, मैं ग्रामीण सवका  

सवभाग, ग्रामीण सवका  मिंत्रालय  े  िंबिंसधत प्रधानमिंत्री आवा  योजना-ग्रामीण पीएमएवाई (जी), पूवव में 

इिंसदरा आवा  योजना (आईएवाई) (2015-16) के  िंबिंध में ग्रामीण सवका   िंबिंधी स्थायी  समसत के 26वें 

प्रसतवेदन में अिंतसववष्ट स फाररशों के कायावन्वयन की सस्थसत के बार ेमें वक्तव्य  भा पटल पर रखती ह िं । 

 

  

 
 सभा पटल पर रखा गया और ग्रंथालय में भी रखा गया, देखखए संख्या एल.टी. 1061/17/19 ।  
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अपराह्न 12.07 बजे 

कायय मतं्रणा सदमदि के 10वें प्रदिवेदन के बार ेमें प्रस्िाव  

[सहन्दी] 

ससंदीय कायय मतं्री; कोयला मतं्री िथा खान मतं्री (श्री प्रहलाद जोशी): अध्यि महोदय, मैं प्रस्ताव करता 

ह िं : 

"सक यह  भा 2 सद मबर, 2019 को  भा में प्रस्ततु कायव मिंत्रणा  समसत के द वें प्रसतवेदन  े 

 हमत है ।" 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है :  

"सक यह  भा 2 सद मबर, 2019 को  भा में प्रस्ततु कायव मिंत्रणा  समसत के द वें प्रसतवेदन  े 

 हमत है ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

 

[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष : सनसशकािंत दबेु जी, आपके सवशेषासधकार का नोसट  मेर ेसविाराधीन है । 

... (व्यवधान) 

डॉ. दनदशकांि दुब े(गोड्डा): अध्यि जी, मेरी आप े प्राथवना है सक उ  पर जल्दी  े सविार कर सलया 

जाए । ... (व्यवधान) 
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श्री अिीर रजंन िौिरी (बहरामपुर):  र, पूर ेदेश में आग लगी हुई है, क्योंसक िीजों के दाम बढ़ते जा रहे 

हैं । खा कर प्याज ... व्यवधान) सहन्दसु्तान की  रकार बाहर  े 27 रुपये प्रसत सकलो पर आयात करती 

है... (व्यवधान) लेसकन वही प्याज बाजार में 130-140 रुपये प्रसत सकलो पर सबक रहा है ।... (व्यवधान) 

 र, हमार ेसहन्दसु्तान के प्रधान मिंत्री कहते हैं सक न मैं खदु खाऊिं गा, न खाने दूिंगा । लेसकन हालत यह हो 

गयी है... (व्यवधान) 

ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री िथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री (श्री 

अजुयन राम मेघवाल): अध्यि जी, अधीर रिंजन िौधरी  ाहब ने पहले प्रधानमिंत्री जी के सलए और हमारे 

गहृ मिंत्री जी के सलए सजन शब्दों का यूज सकया है...(व्यवधान) उ के सलए इनको माफी मािंगनी िासहए... 

(व्यवधान) उ के बाद ही अधीर रिंजन िौधरी  ाहब को बोलने का मौका सदया जाना िासहए... (व्यवधान) 

पहले यह  दन में माफी मािंगें ।... (व्यवधान) सनमवला  ीतारमण जी के सलए भी इन्होंने सज  शब्द का प्रयोग 

सकया... (व्यवधान) उ के सलए भी यह माफी मािंगें ।... (व्यवधान) 

श्रीमिी पूनम महाजन (उत्तर मध्य ममु्बई): अध्यि महोदय, जो मसहलाओ िं का  ममान नहीं रखते हैं, 

उनको बोलने का कोई हक नहीं है... (व्यवधान) मुझे आज बोलने दीसजए... (व्यवधान) अध्यि महोदय, मैं 

रूल निंबर 353 पर बोलना िाहती ह िं... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : शून्य काल में सनयम की बात न करें, आप अपनी बात बोसलए । पॉइिंट ऑफ ऑडवर की 

बात मत करें । 

... (व्यवधान) 

श्रीमिी पूनम महाजन:  र, कल पूरा  दन  ाथ में आया था... (व्यवधान) जब हैदराबाद में एक घटना 

घटी थी... (व्यवधान) हम  ब आहत थे... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : इ में कोई पॉइिंट ऑफ ऑडवर की बात नहीं है । वह अपनी बात बोल रही हैं ।  
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... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : मैंने सक ी को पॉइिंट ऑफ ऑडवर के सलए अलाऊ नहीं सकया है । आप भी बोल रहे हैं, 

इधर  े भी बोल रहे हैं । 

... (व्यवधान) 

श्रीमिी पूनम महाजन : मझेु बोलने दीसजए... (व्यवधान) आप मसहलाओ िं की  बलता देसखए, दबुवलता मत 

देसखए... (व्यवधान) अध्यि महोदय, जब हम  ब कल यहािं  दन में खडे थे... (व्यवधान) हैदराबाद में 

मसहला पर जो अत्यािार हुआ था... (व्यवधान) उ  पर  भी पासटवयािं,  भी  ािं द  ाथ में समलकर खडे 

थे... (व्यवधान) लेसकन कुछ ही  मय बाद... (व्यवधान) सजनके नाम में धीर है, ऐ े अधीर रिंजन जी के 

अपने धीर का बािंध टूट गया... (व्यवधान) और हमार े देश की पहली मसहला सवत्त मिंत्री श्रीमती सनमवला 

 ीतारमण जी के बार ेमें सज  प्रकार  े उन्होंने सटप्पणी की... (व्यवधान) इ का मैं सवरोध करती ह िं... 

(व्यवधान) और कहती ह िं सक यह  ब े बरुा हुआ है... (व्यवधान) 

अध्यि महोदय, यह ऐ ी  रकार है, जहािं पर मसहलाओ िं को  ब े ययादा मिंत्री पद पर काम करने 

का मौका समला है ।... (व्यवधान)  ी ीए  में दो-दो मसहलाएिं प्रधान मिंत्री जी के  ाथ हैं । आज दखु की 

बात यह है सक यह एक ऐ ी पाटी है ।... (व्यवधान) मैं रूल 352 और 353 के अिंदर यह पूछना िाहती ह िं 

सक [अनवुाद] ये नारीत्व को बदनाम करने वाले अपमानजनक शब्द हैं। [सहन्दी] आप पेसरआकी का माइिंड ेट 

सदखाना िाहते हैं और हम  ब इ का सनषेध करते हैं । मैं इतना ही कहना िाहती ह िं सक सनबवलता सदखाने 

के सलए एक परुुष एक मसहला  े लड रहा था ।... (व्यवधान) लेसकन सजनके नाम में सनमवला है, उन्होंने 

सनमवलता  े बताया है सक हम देश के सलए क्या काम कर रहे हैं और प्रधान मिंत्री जी के सलए क्या काम कर 

रहे हैं।... (व्यवधान)  

मैं दादा  े यह कहना िाहती ह िं सक कािंगे्र ी पाटी कै ी है ।... (व्यवधान) दादा सनबवल तो आप हैं सक 

आप स फव  एक ही पररवार की मसहला के सलए खडे हैं और उ ी मसहला के  ममान और उनकी  रुिा के 
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सलए लड रहे हैं ।... (व्यवधान) लेसकन आप देश की मसहलाओ िं की  रुिा के सलए नहीं लड रहे हैं ।... 

(व्यवधान) दादा, सनबवल तो आप हैं सक ऐ ी पाटी जो देश के सलए नहीं काम कर रही है, स फव  पररवारवाद 

के सलए काम कर रही है । आप ऐ ी पाटी के  ाथ सनबवलता  े खडे हैं और पररवारवाद छोडकर देश के सहत 

के सलए काम नहीं कर रहे हैं । ऐ े सनबवल आप हैं ।... (व्यवधान) सनबवल आप हैं दादा सक देश के प्रधान मिंत्री 

जी जो देशभक्त हैं, आप उनको...  †कह रहे हैं।... (व्यवधान) आप ऐ े सनबवल हैं । आपने देश का  ममान 

नहीं अपमान सकया है।... (व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष : आपको बोलने के सलए कहा है, तो आप बोसलए । 

... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप बोसलए, जो आप बोलना िाहते हैं । 

... (व्यवधान) 

श्रीमिी पूनम महाजन : अध्यि महोदय, मैं आप े यही सवनती करना िाहती ह िं सक एक परुुष की सनबवलता 

इ  े भी सदखती है सक मसहलाओ िं को... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. सकररट पी.  ोलिंकी को श्रीमती पूनम महाजन द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् 

करने की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

श्री अिीर रजंन िौिरी : महोदय, प्याज के सलए बाजारों में आग लग गई है । आम लोग 130  े 140 रूपये 

सकलो प्याज खरीद रहे हैं ।... (व्यवधान) सक ानों को पै ा नहीं समल रहा है ।... (व्यवधान) एक सकलो प्याज 

बेिने  े आम सक ान आठ  े नौ रुपये कमाते हैं ।... (व्यवधान) प्याज को बाहर  े आयात करने के सलए 

 रकार 70 रुपये सकलो खिव करती है, लेसकन सफर भी बाजारों में आग लगी हुई है । यह एक यवलिंत म ला 

है ।... (व्यवधान)  रकार को इ  सवषय पर गौर करना िासहए । हमार ेप्रधान मिंत्री जी कहते हैं सक न मैं 

 
† कायववाही-वतृािंत में  सममसलत नहीं सकया गया 
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खाऊिं गा और न सक ी को खाने दूिंगा ।... (व्यवधान) मैं यह नहीं कहता ह िं सक प्रधान मिंत्री जी कुछ खाते हैं, 

लेसकन यह जरूर कह िंगा सक हमार ेदेश के सबिौसलए  ब खा जाते हैं ।... (व्यवधान)  

महोदय, हमार ेसहन्दसु्तान के आम लोगों की जेबें खाली हो गई हैं । यह  रकार अभी ताली बजा 

रही है ।... (व्यवधान) हम क्या करें?... व्यवधान) फलों के दाम,  सब्जयों के दाम हर सदन बढ़ते जा रहे हैं, 

लेसकन यह  रकार कोई ठो  कदम नहीं उठा रही है ।... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : डॉ.  भुाष  रकार । 

... (व्यवधान) 

श्री अिीर रजंन िौिरी : महोदय, यह  रकार आम लोगों के  ाथ अन्याय कर रही है।... (व्यवधान) यह 

 रकार हर िीज पर िपु्पी  ाधी रहती है ।... (व्यवधान) हम लोग इ   रकार  े यह जानना िाहते हैं सक 

बाजार में  ब िीजों में आग... (व्यवधान) 

अपराह्न 12.13 बजे 

(इस समय, श्री अधीर रजंन चौधरी और कुछ अन्य माननीय सदस्य सभा-भवन से बाहर चले गये।) 

[अनवुाद] 


डॉ. सुभाष सरकार (बांकुरा): पसश्चम बिंगाल में कल 2 सद िंबर को राष्रीय स्वयिं ेवक  िंघ के पदासधकारी 

की गोली मारकर हत्या कर दी गई है। आर.ए .ए . के नगर  सिव की बेरहमी  े हत्या कर दी गई है। सपछले 

िनुाव के बाद  े बिंगाल में लगातार बी.जे.पी. कायवकतावओ िं की हत्याएिं हो रही हैं। उपिनुाव के बाद बी.जे.पी. 

के कई पदासधकाररयों पर हमले और मारपीट हो िकुी है। पाटी कायावलय तोडे जा रहे हैं। क्या भाजपा 

 
मलूत: बंगला में ददए गए भाषण के अंग्रेजी अनुवाद का दिन्दी रूपांतर। 
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 मथवकों को शािंसत  े रहने का असधकार नहीं है? हम बिंगाल रायय  रकार  े जवाब िाहते हैं। इ  

 ममाननीय  भा में, मैं माननीय गहृ मिंत्री का ध्यान रायय में सििंताजनक कानून व्यवस्था की ओर आकसषवत 

करना िाहता ह िं। कानून और  िंसवधान का राज होगा या नहीं? प्रदेश के  भी सहिंदू  िंगठन गिंभीर खतर ेमें 

हैं। पाटी कायवकतावओ िं का जीवन भगवान की दया पर सनभवर है। रायय  रकार घ ुपैसठयों को प्रायोसजत और 

 मथवन कर रही है। कानून व्यवस्था पूरी तरह ध्वस्त हो गयी है।  भी  ामासजक  िंगठनों पर हमल ेसकय े

जा रहे हैं और सवरोधी आवाजों को दबाया जा रहा है। यह एक दयनीय सस्थसत है। कृपया इ  पर गौर करें। 

… व्यवधान) 

[सहन्दी] 

श्री मोहनभाई कंुदररया (राजकोट): अध्यि महोदय, मैं आपका ध्यान  ौराष्र िेत्र के मोरबी-राजकोट-

 ापरवेरावडी इिंडसस्रयल एररया की लिंसबत मािंगों की ओर सदलाना िाहता ह ू िं । महोदय, मैं नवलखी पोटव को 

डेवलप करने का अनरुोध करना िाहता ह ू िं । इ  इिंडसस्रयल एररया में ऑटोमोबाइल् , यवैलरी, टाइल् , 

घसडयािं और फूड प्रो ैस िंग के सनमावण कायव होते हैं । मोरबी-राजकोट- ापरवेरावडी इिंडसस्रयल िेत्र में पूर े

देश-सवदेश के 25 हजार करोड रुपये का सबजन  सकया जाता है और लगभग पािंि  ौ टन का करोबार पोटव  

 े होता है । मोरबी-राजकोट- ापरवेरावडी लगभग 250 सकलोमीटर की दूरी है, सज  े धन एविं  मय आसद 

 िंपदा का काफी नुक ान होता है । मैं आप े अनरुोध करना िाहता ह ू िं सक नवलखी पोटव को डेवलप करने 

के मामले में हस्तिेप करें । नवलखी िेत्र मोरबी  े मात्र 45 सकलोमीटर और राजकोट- ापरवेरावडी केवल 

100 सकलोमीटर दूर हैं, सज  े किं टेनर को देश-सवदेश में भेजने में आ ानी होगी और उनकी मात्रा में भी 

बढ़ोत्तरी होगी । यह देश की प्रगसत में  हायक स द् होगी । मैं आपके माध्यम  े  रकार का ध्यान मोरबी-

राजकोट- ापरवेडा इिंडस्रीज़ की लिंसबत मािंगों को पूरा करने की ओर आकसषवत करना िाहता ह ू िं । 

माननीय अध्यक्ष : श्री नकुल कमल नाथ - उपसस्थत नहीं । 

श्री एि. व िंतकुमार - उपसस्थत नहीं । 
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श्री राजेन्द्र धेड्या गासवत - उपसस्थत नहीं । 

कुिं वर दासनश अली । 

कंुवर दादनश अली (अमरोहा): अध्यि जी, आपने मझेु एक बहुत ही महत्वपूणव मदु्दा उठाने का यहािं 

मौका सदया, इ के सलए मैं आपका धन्यवाद करता ह ू िं । 

महोदय, आजकल देश भर में कमविाररयों के भसवष्यसनसध के पै े को सनजी किं पसनयों में सनवेश कर 

के कमविाररयों का भसवष्य दािंव पर लगा सदया जाता है । कमविाररयों के सहतों की तो पहले  े ही इ   रकार 

में अनदेखी की जा रही थी, लेसकन अब तो कमविाररयों के भसवष्य  े भी सखलवाड सकया जा रहा है । आज 

तक कमविाररयों के भसवष्य सनसध के पै े को इ  तरह सनजी किं पसनयों में नहीं लगाया गया था, लेसकन अब 

सनजी किं पसनयों में इ  तरह  े लगाया जा रहा है सक वे लूट कर के िले जाएिं और उन पर कुछ भी कोई 

कारववाई नहीं होती है । खा  कर उत्तर प्रदेश के सबजली कमविाररयों के भसवष्य सनसध का पै ा गलत तरीके 

 े सनजी किं पसनयों में सनवेश सकया गया, सज  े आज कमविारीगण बहुत ही सनराश हैं । उत्तर प्रदेश पॉवर 

कॉपोरशेन के कमविाररयों के भसवष्य सनसध के दो हजार 631 करोड रुपये का असनयसमत तरीके  े सनजी 

किं पनी दीवान हाउस िंग फाइनें  सलसमसटड में सनवेश सकया गया और वहािं के पॉवर कॉपोरशेन के जो अध्यि 

हैं, जो वहािं के ब्यूरोिेट  हैं, उनके स र पर कोई जूिं नहीं रेंग रही है ।  रकार बैठी हुई देख रही है । मेरा 

आपके माध्यम  े  रकार  े यह मािंग है सक इ  महत्वपूणव मदेु्द पर शीघ्र ही कमविाररयों के सहतों का ध्यान 

रखते हुए उनकी भसवष्य सनसध को वाप  सदलाना  सुनसश्चत करें, सज  े सक उ का पै ा, जो उनकी सजिंदगी 

भर की कडी कमाई है । ... (व्यवधान) 

 

 اہم ہی بہت ایک مجھے نے اپٓ صاحب اسپیکر محترم :(امروہہ) علی دانش کنور

 ہوں۔  کرتا ادا شکریہ کا اپٓ میں لئے کے اس ، دیا موقع  کا اٹُھانے مُدعہ
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 نجی  کو پیسے کے فنڈ کےپروویڈینٹ ملازمین میں ملک پورے کل اجٓ ،جناب 

 [दहन्दी] ہے۔ جاتا دیا لگا پر  داوُ  مستقبل  کا ملازمین کرکے  کاری سرمایہ میں  کمپنیوں

 رہی جا کی دیکھی ان میں سرکار اس ہی سے پہلے تو کی بہبود و فلاح کے ملازمین

 تک  اجٓ ہے۔ رہا جا کیا  کھلواڑ بھی سے مستقبل کے ملازمین تو اب لیکن تھی۔

 گیا  لگایا نہیں میں کمپنیوں نجی طرح اس کو  پیسے کے فنڈ پروویڈینٹ کے ملازمین

 کرکے  لوٹ وہ کہ ہے رہا جا  لگایا سے طرح اس میں کمپنیوں نجی اب لیکن ،تھا

 کے  پردیش اتُر کر خاص ہے۔  ہوتی نہیں کاروائی  بھی کوئی پر ان اور جائیں چلے

 نِویش میں کمپنیوں نجی سے طریقے غلط پیسہ کا فنڈ پروویڈینٹ کے ملازمین بجلی

 کے  کارپوریشن پاور  اتُرپردیش  ہیں۔  ادُاس ہی بہت  ملازمین اجٓ سے جس  ،گیا کیا

 نجی  سے طریقے انیمِت روپئے کروڑ 631 ہزار 2 کے فنڈ پروویڈینٹ کے ملازمین

 پاور کے وہاں اور گیا کیا نِویش  میں لِمٹیڈ فائننس  ہاوُسِنگ دیوان کمپنی

 کوئی پر سر کے  ان  ،ہیں  بیوروکریٹس  کے وہاں جو ،ہیں صدر جو کے  کارپوریشن

 سے ذریعہ  کے اپٓ میرا ہے۔  رہی  دیکھ ہوئی بیٹھی سرکار ہے۔  رہی  رینگ نہیں جوں

 نظر  کو بہبود و فلاح کے ملازمین ہی جلد پر مُدعے اہم اس کہ ہے کہنا سے سرکار

 کا ان کہ سے جس  ،کریں  یقینی  دلانا واپس فنڈ پروویڈینٹ کا ان  رکھتےہوئے  میں

  (مداخلت) ۔۔ ہے کمائی کڑی کی بھر زندگی جو پیسہ

[अनवुाद] 

श्री हसनैन मसूदी (अनन्िनाग): माननीय अध्यि महोदय, नविंबर के पहल े प्ताह में कश्मीर में अ ामसयक 

भारी बफव बारी हुई है और कुछ स्थानों पर बफव बारी एक मीटर तक हो गई है। अ ामसयक बफव बारी के कारण 

बागवानी िेत्र को भारी नुक ान हुआ है, सज  े कम  े कम 1 लाख करोड रुपये का नकु ान हुआ है। 
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मैं  रकार  े ये पूछना िाहता ह िं। क्या इ  अभूतपूवव बफव बारी को अत्यिंत भीषण आपदा घोसषत 

करने की कोई योजना है, तासक बागवानी िेत्र राष्रीय आपदा राहत कोष के तहत राहत पाने का हकदार 

बन  के? क्या रायय में सवशेषज्ञों की कोई कें द्रीय टीम तैनात करने का प्रस्ताव है? बागवानों को हुए नकु ान 

का मौके पर ही आकलन सकया जाता है और नकु ान  े प्रभासवत लोगों को मआुवजा देने के सलए कदम 

उठाए जाते हैं। 
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अपराह्न 12.21 बजे 

सदस्यों द्वारा दनवेदन  

(दो) दादरा और नागर हवेली की जनजादियों को पीडीएस के अंिगयि  खाद्य मदों की 

आपूदिय दकए जाने की आवश्यकिा के बार ेमें  

 [सहन्दी] 

श्री मोहनभाई सांजीभाई देलकर (दादरा और नगर हवेली): आदरणीय अध्यि महोदय, आपका बहुत-

बहुत धन्यवाद करता ह िं सक आपने मझेु बहुत ही गमभीर और महत्वपूणव सवषय के ऊपर बोलने की अनमुसत 

दी । 

अध्यि महादेय, मैं इ  सवषय पर आ न  े दखल भी िाहता ह ाँ और सनदेश भी िाहता ह ाँ, इ सलए 

सक यह सवषय बहुत गमभीर है । हम  ब कसटबद् हैं,  िंकसल्पत हैं सक इ  देश  े कुपोषण को खत्म सकया 

जाए या कम सकया जाए ।  र, आप इ  सवषय पर बहुत ही गमभीर हैं । मेरा िते्र दादरा और नगर हवेली 

कुपोषण  े  ब े ययादा प्रभासवत है । मैंने तरुिंत िनुाव के बाद भारत  रकार को, खा  कर खाद्य और 

आपूसतव मिंत्रालय  े एप्रोि सकया था । मैंने वहािं जाकर यह सवनती की थी सक कुपोषण को कम करने के सलए, 

हटाने के सलए पोषण यकु्त आहार की भी बहुत जरूरत होती है । मैंने भारत  रकार  े यह गजुाररश की थी 

सक जै े दसिण गजुरात, मध्य गजुरात और महाराष्र का जो आसदवा ी सवस्तार िेत्र है, वहााँ पर गजुरात 

 रकार और महाराष्र  रकार द्वारा पीडीए  के थू्र जो आइटम  दी जा रही हैं, जै े सक दादरा और नगर 

हवेली में स फव  िावल और गेह िं सदए जाते हैं । गजुरात  रकार और महाराष्र  रकार आसदवा ी िेत्रों में गेह िं 

और िावल के  ाथ- ाथ दाल भी देती हैं, फोसटवफाइड नमक भी देती है, ऑयल भी देती है । मैंने भारत 

 रकार  े यह गजुाररश की थी सक ये  ारी  सुवधाएाँ दादरा और नगर हवेली में भी लागू की जाएिं । 
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मैं भारत  रकार का आभारी ह ाँ सक तरुिंत भारत  रकार ने यह आदेश/सनदेश जारी सकए सक जो 

गजुरात और महाराष्र में  सुवधा दी जा रही हैं, वे  ारी  सुवधाएाँ दादरा और नगर हवेली को दी जाएिं । भारत 

 रकार  े ये सनदेश/आदेश इ ी  ाल जून महीने में हुए थे । द:ुख की बात यह है सक आज पााँि महीने हो 

िकेु हैं, लेसकन अभी तक इ  पर अमल नहीं सकया गया । आज भी हमार ेलोगों के  ाथ अन्याय हो रहा है 

। आज भी लोगों को वह  ुसवधा नहीं समल रही है । इ के पीछे कारण क्या है, मझेु पता नहीं । मैं आप े दो 

िीजें िाहता ह ाँ । मैं आपके थू्र भारत  रकार  े गजुाररश करता ह ाँ, यहााँ स्टेट होम समसनस्टर रड्ेडी  ाहब 

बैठे हैं, जो दादरा और नगर हवेली, केन्द्र शास त प्रदेश को देखते हैं । मैं दो िीजें पर आ न  े भी िाहता 

ह ाँ सक सनदेश हों । एक, भारत  रकार  े जो आदेश हुआ था, उ े तरुिंत लागू सकया जाए । दो, ऐ े कौन 

असधकारी हैं, सजन्होंने आदेश होने के बाद भी उ  पर अमल नहीं सकया? ऐ े असधकाररयों के सखलाफ 

कारववाई होनी िासहए । मैं ये दो बातें कहना िाहता ह ाँ । यह गमभीर मदु्दा है । मैं िाहता ह ाँ सक स्टेट होम 

समसनस्टर कुछ बयान दें, क्योंसक पााँि महीने  े हमार ेलोगों के  ाथ अन्याय हो रहा है । इ सलए मैं आ न 

 े भी िाहता ह िं सक आपकी तरफ  े भी इ  बार ेमें सनदेश हों । बहुत-बहुत धन्यवाद । 

श्री अशोक कुमार यादव (मिुबनी): अध्यि महोदय, आपके माध्यम  े मधबनुी की गमभीर  मस्या की 

ओर... (व्यवधान) 

श्री मोहनभाई सांजीभाई देलकर : अध्यि जी, बहुत ही गमभीर मामला है ।... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय गहृ मिंत्री जी देख लेंगे । 

गृह मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री जी. दकशन रड्ेडी): अध्यि महोदय, जो  मस्या माननीय  दस्य आपके 

 ामने लाए हैं, मैं तरुिंत आज ही उ  पर ध्यान देता ह ाँ ।  

श्री मोहनभाई सांजीभाई देलकर:  र, बहुत-बहुत धन्यवाद । 
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माननीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय शमाव, श्री अरसविंद  ाविंत, श्री सवनायक भाउराव राऊत, श्री श्रीरिंग 

आप्पा बारणे और कुाँ वर पषु्पेन्द्र स िंह िन्देल को श्री मोहनभाई  ािंजीभाई देलकर द्वारा उठाए गए सवषय के 

 ाथ  िंबद् करने की अनुमसत प्रदान की जाती है । 

 

[सहन्दी] 

श्री अशोक कुमार यादव (मिुबनी): अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम  े मधबुनी की गमभीर  मस्या की 

ओर  रकार का ध्यान आकृष्ट कराना िाहता ह ाँ । सबहार के मधबुनी सजले में दो लोक  भा िेत्र हैं- मधबुनी 

तथा झिंझारपरु । मधबुनी सजले की जन िंख्या लगभग 50 लाख  े असधक है । मधबुनी शहर में रलेवे के कई 

 मपार होने के कारण पूरा शहर सदन भर अस्त-व्यस्त रहता है । मधबुनी शहर सजले का मखु्यालय भी है 

और अस्त-व्यस्त रहने के कारण मरीज  ही  मय पर अस्पताल नहीं पहुिंि पाते हैं, सवद्याथी  ही  मय 

पर स्कूल नहीं पहुिंि पाते हैं ।  ारा सदन अस्त-व्यस्त रहता है । वहााँ आम जन और व्यापाररयों को भी भारी 

कसठनाइयों का  ामना करना पडता है । 

महोदय, मैं आपके माध्यम  े माननीय रले मिंत्री जी का ध्यान आकसषवत करना िाह ाँगा सक  मपार 

 िंख्या 11, 13 एविं 38 पर आरओबी का सनमावण कराया जाए । धन्यवाद ।  

श्री कुलदीप राय शमाय (अंडमान और दनकोबार द्वीप समूह): महोदय, आपने दोबारा मझेु जीरो ऑवर में 

बोलने का मौका सदया, इ के सलए आपका धन्यवाद । 

महोदय, मैं आज आपके  ामने अिंडमान और सनकोबार द्वीप  मूह की एक बहुत ही गिंभीर  मस्या 

एजकेुशन के बार ेमें कुछ बात कहना िाहता ह ाँ । बिपन  े हमने एक बात  नुी थी सक दसुनया में  ब े बडा 

दान रक्तदान है । अगर कोई मरीज है, तो उ े खून का दान देना बहुत बडा दान है, लेसकन रक्तदान  े भी 

बडा दान सवद्या का दान माना जाता है । खून के दान  े तो एक आदमी बिता है, लेसकन सवद्या के दान  े 
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पूरा एक पररवार िलता है । अिंडमान और सनकोबार के सलए मैं एक ही िीज बोलना िाहता ह ाँ सक अिंडमान 

और सनकोबार में कुल 329  रकारी स्कूल्  हैं । इनमें  े 48  ीसनयर  ेकेण्डरी स्कूल्  हैं । बडे दखु और 

अफ ो  की बात है सक इन 48  ीसनयर  ेकेण्डरी स्कूल्  में स फव  9 सप्रिंस पल की पोस्ट्  भरी गई हैं 

और बाकी  ारी सप्रिंस पल की पोस्ट्  खाली हैं । वहााँ 151 प्राइमरी स्कूल्  हैं, सजनमें स फव  46 हैड मास्टर 

की पोस्ट्  को भरा गया है, बाकी हैड मास्टर की  ारी पोस्ट्  खाली हैं ।  

मैं एक बात बताना िाहता ह ाँ सक इ   दन के अिंदर काफी अनभुवी लीडर हैं और बहुत ही सवद्वान 

लोग हैं, जो देश को िलाते हैं । आप हम लोगों के सप्रिंस पल के रूप में िेयर पर बैठे हैं । अगर आप नहीं होते, 

तो शायद यह  दन भी हम लोग नहीं िला पाते । जब देश के  ब े बडे  दन को िलाने के सलए आप जै े 

लोग स्पीकर हैं, आप जै े सप्रिंस पल  ाहब की जरूरत है, तो अिंडमान तो दूर-दराज का एररया है, अगर वहााँ 

स्कूलों में सप्रिंस पल, हैड मास्टर नहीं होगा, तो स्कूल का क्या हाल होगा । मैं आप े कहना िाहता ह ाँ सक 

वहााँ यह  मस्या है । वहााँ वषव 2013  े आज तक सप्रिंस पल की पोस्ट्  नहीं भरी गई हैं । वषव 2017  े 

आज तक वहााँ हैड मास्टर की पोस्ट्  नहीं भरी गई हैं । इ के कारण जो वहााँ के गरीब लोग हैं, गरीब जनता 

है, बडे लोग तो कै े भी हैडक्वाटवर स टी में ट्यूशन आसद करके पढ़ लेते हैं, लेसकन इ  कारण गरीब लोग 

नहीं पढ़ पाते हैं । हम लोग बात करते हैं सक  बका बराबर का असधकार है । हम ‘बेटी बिाओ-बेटी पढ़ाओ' 

की बात करते हैं ।  

महोदय, मैं आप े कहना िाह ाँगा सक सहन्दसु्तान का  ब े लास्ट पाटव कैमपबेल बे है, 15 नवमबर 

को मैं वहााँ गया था । किा 11वीं या 12वीं की छोटी  ी बच्िी ने मझु े कहा सक आप लोग तो ‘बेटी बिाओ-

बेटी पढ़ाओ' की बात करते हैं, लेसकन हमें  ाइिं  का टीिर नहीं समलता है । माननीय गहृ मिंत्री  ाहब यहााँ 

बैठे हैं, मैं आप े गजुाररश करूाँ गा सक अिंडमान और सनकोबार द्वीप  मूह में सप्रिंस पल, हैड मास्टर और 

टीि व की जो पोस्ट्  खाली हैं, उन्हें जल्द  े जल्द भरा जाए । वहााँ हजारों की तादाद में बच्िे  ीटीईटी, 

बी. एड. करके बैठे हैं, उनको ही वे पोस्ट दी जाएिं ।... (व्यवधान) 
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[अनवुाद] 

श्री राजमोहन उन्नीथन (कासरगोड): महोदय, मैं आपके माध्यम  े का रगोड में बौसद्क सवकलािंग 

व्यसक्तयों के  शसक्तकरण के सलए राष्रीय  िंस्थान के िेत्रीय कें द्र के  िंबिंध में माननीय  भा का ध्यान 

आकसषवत करना िाहता ह िं। 

आज, 3 सद िंबर को सवका  प्रसिया में सवकलािंग व्यसक्तयों के  मावेश को बढ़ावा देने के सलए 

सवकलािंग व्यसक्तयों के सलए सवश्व सदव  के रूप में मनाया जाता है। इ  महत्वपूणव अव र पर, मैं अपने 

सनवाविन िेत्र का रगोड में सवकलािंग व्यसक्तयों का एक गिंभीर मदु्दा उठाना िाह िंगा। 

मनोसवका  नगर, स कन्दराबाद में वषव 1984 में स्थासपत बौसद्क सवकलािंग व्यसक्तयों (सज े पहले 

मानस क रूप  े सवकलािंगों के सलए राष्रीय  िंस्थान के नाम  े जाना जाता था) के  शसक्तकरण के सलए 

राष्रीय  िंस्थान जो सवकलािंग व्यसक्तयों के  शसक्तकरण सवभाग,  ामासजक न्याय और असधकाररता मिंत्रालय, 

भारत  रकार के प्रशा सनक सनयिंत्रण के तहत एक स्वायत्त सनकाय है। एन.आई.ई.पी.आई.डी. राष्रीय सहत 

में बौसद्क सवकलािंग व्यसक्तयों (सदव्यािंगजनों) को गणुवत्तापूणव  ेवाएिं प्रदान करने के सलए  मसपवत है। 

एन.आई.ई.पी.आई.डी. के तीन िेत्रीय कें द्र नोएडा, नई सदल्ली, कोलकाता और मुिंबई में सस्थत हैं।  िंस्थान 

बौसद्क सवकलािंगता वाले व्यसक्तयों (सदव्यािंगजन) को  शक्त बनाने के सलए िमता सनमावण में उत्कृष्टता प्राप्त 

करने का प्रया  करता है। 

मेर ेसनवाविन िेत्र, का रगोड में, बौसद्क रूप  े सवकलािंग व्यसक्तयों की एक बडी  िंख्या है, सज का 

मखु्य कारण एिंडो ल्फान कीटनाशक का नकारात्मक प्रभाव है। अक्कारा फाउिंडेशन, एक गैर  रकारी 

 िंगठन द्वारा सकए गए  वेिण के अन ुार, का रगोड में पािंि स्थानीय स्व- रकारी  िंस्थागत िेत्रों, अथावत ्

पेररया, कुट्टीकोल, मोगरा पथुुर और िेंगला ग्राम पिंिायत और का रगोड नगर पासलका में, 197 लोग 

मानस क मिंदता  े पीसडत हैं, 27व्यसक्त  ेरबे्रल पाल् ी  े पीसडत हैं और 4 व्यसक्त ऑसटयम  े पीसडत हैं। 

माननीय अध्यक्ष: कृपया अपनी बात  माप्त करें। 
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श्री राजमोहन उन्नीथन: महोदय, मैं  रकार  े का रगोड में बौसद्क सवकलािंग व्यसक्तयों के  शसक्तकरण 

के सलए राष्रीय  िंस्थान (एन.आई.ई.पी.आई.डी.) का एक िेत्रीय कें द्र स्थासपत करने के सलए कदम उठाने 

का अनरुोध करूिं गा। यह मेर े सनवाविन िेत्र के उन लोगों के सलए बहुत बडी  ािंत्वना होगी जो बौसद्क 

अिमताओ िं  े पीसडत हैं। 

[सहन्दी]  

श्री बी. बी. पाटील (जहीराबाद): अध्यि महोदय, बहुत-बहुत धन्यवाद ।  

 र, तेलिंगाना रायय में वषव 2014 के पहले 1450 सकलोमीटर के नेशनल हाईवेज थे, पर गडकरी 

 ाहब के आने के बाद वषव 2016 में 1950 सकलोमीटर का सप्रिंस पल  ैंक्शन सदया गया । उ में  े कुछ 

रोड्  बन गए, कुछ रोड्  बनने हैं । मैं आपके माध्यम  े रायय की तरफ  े गडकरी  ाहब को बहुत-बहुत 

धन्यवाद देना िाहता ह िं । 

एक बात है सक िाहे तेलिंगाना रायय हो या मेरी जहीरबाद किं स्टीट्यनु् ी हो, वहािं कुछ नेशनल हाईवेज 

अभी भी पेंसडिंग हैं, सजनमें मदनूर-बोधन-सनज़ामाबाद (एनएि-161 बीबी), सनज़ामाबाद-नारायणखेड-बीदर 

(एनएि-50), मेडक-येल्लारड्ेडी-बािं वाडा (एनएि-61), स रस ल्ला-कामारेड्डी-येल्लारड्ेडी-सपटलाम 

(एनएि-563), जहीराबाद-बीदर हैं । इनका सप्रिंस पल  ैंक्शन हो गया है, पर इनकी मिंजूरी नहीं आई है । यह 

मैं बताना िाहता ह िं । 

इ के अलावा, येलगोई जिंक्शन पर बहुत  ार ेएक् ीडेंट्  होने की वज़ह  े बहुत लोगों की मौत हो 

गई है । हमने इ के डेटा और इ  े  िंबिंसधत एफ.आई. आर. की कॉपी को प्रोड्यू  सकया है । इ सलए वहािं 

एक फ्लाई ओवर या अन्डरपा  बनाने की सवनती करता ह िं । 

इ के  ाथ- ाथ तेलिंगाना रायय के जहीराबाद  िं दीय िेत्र के  भी रोड्  का एस्टीमेट मिंजूर 

करके इ   ाल के एन्यअुल प्लान में लगाकर उन्हें बनाएिंगे, ऐ ी मैं उममीद रखता ह िं । 
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बहुत-बहुत धन्यवाद । 

[अनवुाद] 

श्रीमिी कदनमोझी करूणादनदि (थूथुक्कुडी): महोदय, अन ूुसित जासत और अन ूुसित जनजासत के 

छात्रों के सलए छात्रावा   ुसवधाएिं भयावह हैं। देश के कई सहस् ों में हालात बेहद खराब हैं। 

तसमलनाडु में 1,675 छात्रावा  हैं और उन छात्रावा ों में लगभग 1,20,000 छात्र रहते हैं। छात्रों 

को प्रदान की जाने वाली  भी छात्रावा   सुवधाएिं बहुत कम हैं। यहािं तक सक बुसनयादी  सुवधाएिं भी इतनी 

खराब हैं। तो, छात्रों को ग्रिंथालय, गणुवत्तापूणव पानी, स्वच्छता और  रुिा कहााँ  े समलेगी? यह इन 

छात्रावा ों में व्यावहाररक रूप  े असस्तत्वहीन है। इ  े  ब े ययादा प्रभासवत छात्राएिं होती हैं। 

हाल ही में एक अखबार के  वेिण में उन्होंने कहा था सक तसमलनाडु के पेरमबूर में लगभग 55 छात्र 

दो कमरों वाले सकराए के मकान में रह रहे थे, सज में स फव  दो शौिालय थे। छात्रों ने सशकायत की सक वे 

रात में अपने पैर भी नहीं फैला पाते हैं और वे हर सदन अपने स्कूल जाने के सलए तैयार नहीं हो पाते हैं। एक 

स्कूली छात्र को प्रसत माह लगभग .900 रुपय ेऔर एक कॉलेज के छात्र को .1,000 रुपये प्रसत माह उनके 

भोजन के सलए सदए जाते हैं। इतनी कम मात्रा में हम अच्छा पौसष्टक भोजन कै े कर  कते हैं। मैं  रकार  े 

देश भर में इन छात्रावा ों के रखरखाव के सलए असधक धन आविंसटत करने का अनरुोध करता ह िं। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: श्रीमती  सुप्रया  दानिंद  लुे, श्री बी. मसणक्कम टैगोर एविं श्री कुलदीप राय शमाव को 

श्रीमती कसनमोझी करुणासनसध के द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् करने की अनमुसत प्रदान की जाती 

है । 

श्री राहुल कस्वां (िुरू): अध्यि महोदय, मरे ेलोक  भा  िं दीय िेत्र िरुू और पूर ेबीकानेर सडवीजन, 

राजस्थान में बीते कुछ सदनों काफी बाररश और ओलावसृष्ट हुई है। मेर े िं दीय िते्र िरुू में बहुत कम पॉकेट्  
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में मूिंगफली की फ ल बोयी जाती है । वहािं पर हुई बर ात के कारण पूरी फ ल बबावद हो गई और इ के 

कारण वहािं के सक ानों को काफी नुक ान हुआ है । 

 र, अत्यसधक बाररश होने के कारण मूिंग, मोठ और मूिंगफली की फ ल में कालापन आ गया, फ ल 

खराब हो गई और उ की गणुवत्ता में भी कमी आई है । सक ान अपनी फ ल को एम.ए . पी. पर मिंसडयों 

में बेिने जाते हैं तो वहािं के स्टोरजे में भी बर ात के कारण फ लें खराब हो गई िं ।  

 र, मेरा आप े सनवेदन है सक बाजार में उन फ लों का  ही वैल्यू न समलने के कारण सक ानों की 

उ  फ ल को खरीदा जाए और  रकार उन्हें मआुवजा देने का काम कर े। 

माननीय अध्यक्ष: श्री दषु्यिंत स िंह को श्री राहुल कस्वािं के द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् करने की 

अनमुसत प्रदान की जाती है । 

[अनवुाद] 

कुमारी राम्या हररदास (अलथूर): महोदय, मैं यहािं एक गिंभीर और बहुत महत्वपूणव सवषय  ाझा करना और 

इिंसगत करना िाह िंगी। मझेु लगता है सक ये मामला तरुिंत प्रभाव  े  लुझ जाएगा क्योंसक ये बहुत अहम मदु्दा 

है। 

महोदय, श्री सित्रा सतरुनल अस्पताल केरल में कें द्रीय  रकारी  िंस्थानों के गौरवपूणव स्थलों में  े 

एक है। लेसकन अस्पताल प्रासधकरण ने हाल ही में एक आदेश जारी कर बीपीएल शे्रणी के तहत मफु्त इलाज 

पाने के मानदिंडों को पुनसनवधावररत सकया है। उन्होंने कहा सक वे  ी.ए.जी. की गाइडलाइन के मतुासबक ही 

इ े लागू करते हैं। लेसकन मझेु लगता है सक ये सदशासनदेश केरल रायय में बी.पी.एल. शे्रणी का पता लगाने 

के सलए व्यावहाररक और उपयकु्त नहीं हैं। ऐ ी अव्यवहाररक सस्थसतयााँ गरीबों के एक बडे वगव को इलाज  े 

विंसित कर देती हैं। श्री सित्रा सथरुनल इिंस्टीट्यूट फॉर मेसडकल  ाइिं  केरल में बी.पी.एल. और सनमन-आय 

वगव के लोगों की आशा है। केरल के सवसभन्न सहस् ों के लोग हृदय और तिंसत्रका  िंबिंधी  मस्याओ िं के इलाज 
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के सलए इ   िंस्थान पर सनभवर हैं, यहािं राष्रीय स्तर की उन्नत  सुवधाएिं उपलब्ध हैं। लेसकन गाइडलाइन 

के इ  पनुसनवधावरण  े गरीब लोग अपने इलाज को लेकर परशेान हैं। मैं  रकार  े अनरुोध करूिं गा सक वह 

इ  मामले में तरुिंत हस्तिपे करें और गरीबों को मफु्त इलाज देने के सलए सदशासनदेश स्पष्ट करें और इ  

 िंस्थान की  द्भावना बहाल करें। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय शमाव, श्री एन. के. पे्रमिन्द्रन और श्री बी. [अनवुाद]मसणक्कम टैगोर 

को कुमारी रामया हररदा  द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् करने की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

[अनवुाद] 


श्री दयाकर पसुनूरी (वारगंल): माननीय अध्यि महोदय, तेलिंगाना में 70% आबादी आजीसवका के सलए 

कृसष पर सनभवर है। तेलिंगाना हमार े देश की  ब े उपजाऊ भूसम में  े एक है। खेती मखु्य रूप  े कुओ िं, 

ट्यूबवेलों और तालाबों पर सनभवर है। पानी के ये  भी स्रोत  ूख गए क्योंसक गाद सनकालने का काम कभी 

नहीं सकया गया। समशन काकतीय के माध्यम  े लगभग 9500 झीलों और कुओ िं  े गाद सनकाली गई और 

उन्हें सफर  े भरा गया। हमार ेमखु्यमिंत्री श्री के. ििंद्रशेखर राव कृसष के सलए 24 घिंटे सबजली उपलब्ध करा 

रहे हैं जो हमार ेदेश के अन्य सहस् ों में नहीं  नुा गया है। इ ी प्रकार, 'रायथु बिंध'ु योजना के माध्यम  े, 

हमार ेमखु्यमिंत्री श्री के ििंद्र शेखर राव के नेततृ्व में तेलिंगाना  रकार द्वारा सक ानों को प्रसत एकड 10,000 

रुपये की सवत्तीय  हायता प्रदान की जा रही है। 

 
 मूलत: तेलुगु में ददए गए भाषण के अंग्रेजी अनुवाद का दिन्दी रूपांतर। 
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हालााँसक, तेलिंगाना कृष्णा और गोदावरी जै ी नसदयों  े सघरा हुआ है, लेसकन नदी का  ैकडों 

टी.एम. ी. पानी  मदु्र में बह जाता है। इ  पानी को बिाने के सलए कालेश्वरम पररयोजना बनाई जा रही है 

जो हमार ेदेश की  ब े ऊिं िी स िंिाई पररयोजना होगी। महोदय, मैं आपके माध्यम  े अनरुोध करता ह िं सक 

कें द्र  रकार 'कालेश्वरम पररयोजना' को राष्रीय पररयोजना का दजाव दे और 20,000 करोड रुपये की 

सवत्तीय  हायता प्रदान कर।े  

श्री एन. के. प्रमेिन्रन (कोल्लम): माननीय अध्यि महोदय, मेरा सनवेदन 1995 की कमविारी पेंशन योजना 

के तहत कमविारी भसवष्य सनसध पेंशनभोसगयों के  िंबिंध में है। मैं  िंबिंसधत मिंत्री या  रकार  े एक बहुत ही 

सवसशष्ट उत्तर मािंग रहा ह िं। आप कृपया देखें सक यह  िं द में सदया गया आश्वा न है। यह माननीय मिंत्री द्वारा 

 लाहकार  समसत में सदया गया आश्वा न था। कमविारी भसवष्य सनसध  िंगठन के कें द्रीय न्या ी बोडव ने 21 

अगस्त 2019 को हैदराबाद में सनणवय सलया सक सजन  भी पेंशनभोसगयों ने अपनी रासश  े पेंशन कमयूटेशन 

करा ली है, उन्हें कमयूटेशन के 15  ाल बाद पूरी पेंशन बहाल की जाएगी। माननीय श्रम और रोजगार मिंत्री 

श्री  िंतोष गिंगवार कें द्रीय न्या ी बोडव की अध्यिता कर रहे थे, सजन्होंने 21 अगस्त 2019 को हैदराबाद में 

पेंशन की तारीख  े 15  ाल बाद पूणव पेंशन बहाल करने का सनणवय सलया। अभी तक कमविारी भसवष्य 

सनसध  िंगठन की ओर  े इ  फै ले को लागू नहीं सकया गया है। मखु्य भसवष्य सनसध आयकु्त  रकार के 

फै ले को लागू करने को तैयार नहीं हैं। यह  रकार द्वारा गिंभीरता  े सविार करने का सवषय है। मैं  रकार 

 े ई.पी.एफ.ओ. के कें द्रीय न्या ी बोडव के फै ले को तरुिंत लागू करने का आग्रह करता ह िं। इ  े देश के 

3.6 लाख भसवष्य सनसध पेंशनभोसगयों को फायदा हो रहा है। दभुाव ग्य  े, मखु्य भसवष्य सनसध आयकु्त श्रसमक 

सवरोधी और जनसवरोधी दृसष्टकोण अपना रहे हैं। मैं मिंत्रालय  े 21 अगस्त 2019 को सलए गए कें द्रीय न्या ी 

बोडव के सनणवय को तरुिंत लागू करने का आग्रह करता ह िं। 
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[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय शमाव को श्री एन. के. पे्रमिन्द्रन द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् 

करने की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

[अनवुाद] 

सुश्री दममी िक्रविी (जादवपुर): माननीय अध्यि महोदय, आज अिंतरावष्रीय सदव्यािंगता सदव  पर, मैं 

अव र का लाभ उठाकर सदव्यािंगों के बार ेमें  और सदव्यािंगों के सलए उसित कानून बनवाने के बार ेमें बात 

करना िाह िंगी। 2011 की जनगणना के अन ुार, भारत में 121 करोड लोगों में  े 2.68 करोड लोग सदव्यािंग 

हैं, सज का अथव है सक भारत की 2.1 प्रसतशत आबादी सक ी न सक ी प्रकार की सदव्यािंगता  े पीसडत है। 

21 प्रकार की सदव्यािंगताओ िं में, शीषव पााँि हैं; दृसष्ट सदव्यािंगता, सज का 48.5 प्रसतशत का सहस् ा है, और 

अन्य बोलने,  नुने और मानस क स्वास््य की सदव्यािंगता है, सज का  कुल सदव्यािंगता में  69 प्रसतशत भाग  

है। 

वे न केवल अपने शरीर  े बसल्क  माज  े भी अिम हैं। डिेन मस्कुलर सडस्रॉफी एक आनवुिंसशक 

मािं पेशी रोग है, जो सवकलािंगता का भी एक कारण है और देश में 2000 में  े एक व्यसक्त इ  तरह के सवकार 

 े पीसडत है। य ेत्य ऐ े  मय में मुिंह पर तमािा हैं जब 33 प्रसतशत सदव्यािंग लोग 10-29 वषव की आय ुवगव 

के हैं। 

हमार ेपा  सदव्यािंग लोगों को सक ी भी भेदभाव  े बिाने, उन्हें  मान रोजगार देने और उनकी 

 ामासजक भागीदारी बढ़ाने के सलए सदव्यािंग व्यसक्तयों का असधकार असधसनयम, 2016 है, लेसकन इनमें  े 

सक ी को भी  सुनसश्चत नहीं सकया गया है। 
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सदव  की गिंभीरता और मदेु्द पर सििंता को ध्यान में रखते हुए, सदव्यािंगता असधकार आिंदोलन को 

 भी सदव्यािंग लोगों के सलए  ममान का जीवन  रुसित करने के सलए असधक देखभाल, उसित प्रबिंधन और 

 मय- मय पर उपिार प्रसिया  सुनसश्चत करने की आवश्यकता है। धन्यवाद, महोदय। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष :श्री कुलदीप राय शमाव को  शु्री सममी ििबती द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् करने 

की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

माननीय  दस्य, शून्य काल में जब कभी आप सवषय में पररवतवन करें, तो अध्यि पीठ  े इजाजत 

मािंगे सक मैं अपने सवषय को पररवसतवत करना िाहती ह िं । 

श्री गजेंर उमराव दसहं पटेल (खरगौन): माननीय अध्यि जी, आपने मझेु अव र सदया, इ के सलए बहुत-

बहुत धन्यवाद । मैं आपके माध्यम  े मेरी खरगौन, बडवानी लोक  भा िेत्र की यवलिंत  मस्या के बार ेमें 

कहना िाहता ह िं । देश की  ब े बडी पररयोजना,  रदार  रोवर बािंध योजना है । इ का पानी रोकने  े 

मेर ेबडवानी सजले के  ैकडों गािंव प्रभासवत हुए हैं । मैं आपके माध्यम  े रायय  रकार का ध्यान इ  ओर 

सदलाना िाहता ह िं सक वेग वाटर होने के बाद भी ऐ े कई गािंव हैं, जो टापू बन गए हैं । उन टापू यकु्त गािंवों के 

मकानों के सलए सवशेष अनदुान पैकेज में उनको 5 लाख 80 हजार रुपये देने िासहए । इ  प्रकार के जो 

सवस्थासपत लोग हैं, सजनकी कृसष भूसम और मकान आए हैं, उनको भी रायय  रकार द्वारा सदया जाने वाला 

5 लाख 80 हजार रुपये का पैकेज देना िासहए । दो हेक्टेअर के पात्र सक ानों ने ए आरपी की दोनों सकश्तें 

प्राप्त कर ली थीं, उनको भी  वोच्ि न्यायालय द्वारा 60 लाख रुपये का पैकेज देने का सनदेश हुआ था, वह 

भी रायय  रकार को उन्हें देना िासहए । रायय  रकार को सनदेश हुए थे सक इ  प्रकार की पटे्टदारी सजन 

सवस्थासपतों को समली है, उनकी रसजस्री सन:शलु्क की जाएगी । रायय  रकार उ में अभी तक कोई सनणवय 

नहीं कर पाई है ।  



3.12.2019  

 90 

 

मैं आपके माध्यम  े कहना िाहता ह िं सक इ  प्रकार के सवस्थासपत लोगों को लाभ समले । वहािं जो 

मूलभूत  सुवधायें हैं,  डकें  हैं, स्कूल्  हैं, भवन हैं, रोड्  हैं, सबजली है, उन पर भी रायय  रकार अभी 

कुछ काम नहीं कर पा रही है । मैं कहना िाहता ह िं सक आपके माध्यम  े रायय  रकार सनदेशत हो और मरे े

सवस्थासपत गािंव को इ का लाभ समल पाए । मैं यही सनवेदन करना िाहता ह िं, धन्यवाद ।  

माननीय अध्यक्ष : कुाँ वर पषु्पेन्द्र स िंह िन्देल को श्री गजेंद्र उमराव स िंह पटेल द्वारा उठाए गए सवषय के 

 ाथ  िंबद् करने की अनुमसत प्रदान की जाती है ।  

श्री गजानन कीसतवकर : उपसस्थत नहीं ।  

श्रीमती हेमामासलनी जी । 

श्रीमिी हमेामादलनी (मथुरा): अध्यि महोदय, बहुत-बहुत धन्यवाद । भारतीय  िंस्कृसत में सशिा को बहुत 

महत्व सदया गया है । सज  देश की जनता सशसित होती है, वहािं की तरक्की जरूर होगी । मैं कहना िाहती 

ह िं सक आजादी के 62  ालों के बाद ही  ही, वषव 2009 में सशिा का असधकार, राइट टू एजुकेशन कानून 

लागू सकया गया। इ की वजह  े स्कूल्  की  िंख्या बढ़ी और सशिकों की सनयसुक्त हुई । शौिालय और खेल 

का मैदान होने की वजह  े काफी बच्िे  रकारी स्कूल्  में आने लगे। आज की सस्थसत ऐ ी है सक बच्िों 

का नामािंकन 60 प ेंट  े भी कम है । बच्िे स्कूलों में नहीं आ पा रहे हैं।  

मैं माननीय प्रधान मिंत्री जी को बहुत-बहुत धन्यवाद करती ह िं सक उनकी पहल  े केन्द्र  रकार ने 

एकीकृत सशिा योजना, इिंटीगे्रटेड एजकेुशन स्कीम लागू की है । इ  े इ में बहुत  धुार हुआ, सफर भी 

रायय  रकार की लापरवाही की वजह  े कें द्र  रकार की यह योजना  ही ढिंग  े लागू नहीं हो पा रही है । 

मैं कई राययों में देख रही ह िं, जै े राजस्थान, मध्य प्रदेश, ओसडशा और उत्तर प्रदेश में, मरे े िं दीय िेत्र में 

भी कई जगह यह देखने को समला सक एक सबसल्डिंग के अिंदर 4-5 स्कूल्  िलते हैं । यहािं 30-35 स्टूडेंट्  

के बीि में एक सशिक होना िासहए, लेसकन 100 बच्िों के बीि में 1 ही सशिक होता है । कहीं-कहीं ऐ ा है 

सक सशिक है, तो छात्रा नहीं है और कहीं छात्रा है, तो सशिक नहीं है ।  ही ढिंग  े बच्िों के सलए फेस सलटी 
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नहीं है । आज के सदन हमें देखने को समल रहा है सक आज भी कई जगह पेड के नीिे स्कूल िल रहे हैं 

सज की वजह  े हमार ेगरीब और ग्रामीण बच्िों को क्वासलटी एजुकेशन नहीं समल पा रही है । मैं कहना 

िाहती ह िं सक हायर एजकेुशन में क्वासलटी एजकेुशन इमपू्रव करने के सलए पसब्लक प्राइवेट पाटनवरसशप लागू 

सकया गया है, वै े ही स्कूली सशिा में भी क्वासलटी एजकेुशन उपलब्ध कराने के सलए पसब्लक प्राइवेट 

पाटनवरसशप लागू करने की मािंग केन्द्र  रकार  े कर रही ह िं । धन्यवाद ।  

माननीय अध्यक्ष: श्री कुलदीप राय शमाव और कुाँ वर पषु्पेन्द्र स िंह िन्देल को श्रीमती हेमा मासलनी द्वारा 

उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् करने की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

श्री अजय दनषाद (मजुफ्फरपुर): अध्यि महोदय, हमारा  िं दीय िेत्र मजुफ्फरपरु कृसष प्रधान इलाका है 

। मजुफ्फरपरु की अस् ी प्रसतशत आबादी कृसष पर सनभवर है । आजादी के 70-72 वषों के बाद भी पूर ेसजले 

में सक ानों की सस्थसत  िंतोषजनक नहीं है । सक ानों की फ लें घोडपरा , बनसहया  अुर और नीलगाय 

द्वारा बबावद कर दी जाती है, सज का खासमयाजा सक ानों को भगुतना पडता है । स िंिाई की पयावप्त व्यवस्था 

नहीं है ।  

हालािंसक प्रधान मिंत्री जी एविं मखु्य मिंत्री जी के  हयोग  े सबजली खेतों तक जानी शरुू हो गयी है 

लेसकन इ में तेजी लाने की जरूरत है । मखु्य मिंत्री जी के जल जीवन और हररयाली योजना  े सक ानों 

को लाभ समलने की  िंभावना है ।  

हमार ेप्रधान मिंत्री जी की नीसत और सनयत दोनों  ाफ है । प्रधान मिंत्री जी  ाववजसनक मिंि  े कहते 

हैं सक हम सक ानों की आय को दोगनुा करेंगे । सक ानों को इ  पर भरो ा भी है । प्रधान मिंत्री जी जो बोलते 

हैं उ े पूरा करते हैं ।  

मैं आपके माध्यम  े मािंग करता ह िं सक राष्रीय बीज सनगम का सवस्तार सकया जाए और इ के  ाथ 

ही घोडपरा ,  अुर और नीलगाय द्वारा फ लों की िसत को रोकने के सलए  रकार कारगर कदम उठाए । 

बहुत-बहुत धन्यवाद ।  
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माननीय अध्यक्ष: कुाँ वर पषु्पेन्द्र स िंह िन्देल को श्री अजय सनषाद द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् 

करने की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

[अनवुाद]  

श्री नकुल कमल नाथ (द ंदवाडा): माननीय अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम  े माननीय रले मिंत्री  े 

सछिंदवाडा शहर में एक रलेवे ओवरसब्रज सनमावण कायव के सलए रलेवे सवभाग  े 12.5 करोड रुपय ेकी धनरासश 

जारी करने की सस्थसत के बार ेमें पूछना िाहता ह िं। मेर ेद्वारा इतनी छोटी रासश मािंगने का उदे्दश्य यह है सक 

अभी 2000 सबस्तरों वाल े पुर स्पेसशयसलटी अस्पताल का सनमावण शरुू हुआ है और यसद इ  रलेवे 

ओवरसब्रज के सनमावण में कोई देरी हुई तो उक्त  पुर स्पेसशयसलटी अस्पताल के सनमावण में भी देरी होगी। 

माननीय रले मिंत्री  े मेरा दू रा प्रश्न इन मध्य प्रदेश के दो प्रमखु सजलों के बीि रलेवे नेटवकव  को 

मजबूत करने के सलए सछिंदवाडा और  ागर के बीि 280 सकलोमीटर लिंबी ब्रॉड गेज रलेव ेलाइन के सनमावण 

के सलए 4800 करोड रुपये के बजट आविंटन की सस्थसत के बार ेमें है। 

श्री एि. वसिंकुमार (कन्याकुमारी): माननीय अध्यि महोदय, मैं  रकार  े ब्लू व्हेल, पबजी यानी प्लेयर 

अननोन्  बैटल ग्राउिंड्  और रममी जै े ऑनलाइन गेम पर प्रसतबिंध लगाने का आग्रह करता ह िं। 

पबजी को वषव 2017 में लॉन्ि सकया गया था और इ ने पी. ी., किं  ोल और मोबाइल प्लेटफॉमव 

पर बडी वैसश्वक लोकसप्रयता हास ल की है। सपछले सद िंबर तक अकेले इ के 200 समसलयन मोबाइल 

डाउनलोड थे। भारतीय राययों के कुछ शहरों ने पहले ही इ  खेल पर प्रसतबिंध लगा सदया है, यह सििंता 

जताते हुए सक यह सखलासडयों को असधक सहिं क बना रहा है और इ  े छात्रों का अपनी पढ़ाई  े ध्यान 

भटक रहा है। 

कई माता-सपता ने सशकायत की सक किं प्यूटर गेम का उनके बच्िों की पढ़ाई में कोई महत्व नहीं है 

और इ के सवपरीत, उन ऑनलाइन गेम ने उनके मानस क और शारीररक सवका  पर बहुत नकारात्मक 
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प्रभाव डाला है। इ  तरह के व्यवहार  े वे अपना असधकािंश खाली  मय किं प्यूटर गेम खेलने में सबता देंगे। 

नतीजतन, उनके पा  न्यूनतम या लगभग कोई शारीररक गसतसवसध नहीं होगी। इ  े मोटापा, हृदय  िंबिंधी 

 मस्या और मनोवैज्ञासनक गडबडी आसद जै ी कई स्वास््य  मस्याएिं पैदा होंगी। भयानक छसवयािं उनके 

सदमाग में घ ुपैठ करती हैं और प्रसतकूल प्रभाव डालती हैं। 

[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्य, अगर सक ी को पढ़कर बोलना है तो वह घर पर एक् र ाइज़ कर ेसक 

मेरा काम एक समनट में सनपट रहा है या नहीं सनपट रहा है । 

[अनवुाद] 

श्री एि. वसिंकुमार: महोदय, मैं  रकार  े ऑनलाइन गेम पर प्रसतबिंध लगाने का अनरुोध करूिं गा। यह 

भारत का भसवष्य खराब कर रहा है। उदाहरण के सलए, कुछ  मय पहले, ब्लू-शाकव  नाम  े एक गेम 

ऑनलाइन प्लेटफॉमव पर  ाझा सकया गया था, सज में गेमर को सवसभन्न आत्म-सवनाशकारी कायों  े गजुरना 

पडता था और  भी स्तरों को  फलतापूववक पूरा करने के बाद, अिंसतम स्तर आत्महत्या की ओर ल ेजाता 

था। इ  िेजी गेम ने दसुनया भर में 100  े ययादा सकशोरों की जान ले ली थी। कृपया हमार ेयवुाओ िं के 

भसवष्य की खासतर ऑनलाइन गेम पर प्रसतबिंध लगाएिं।  

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: श्री कुलदीप राय शमाव  को श्री एि. व िंतकुमार द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् करने 

की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

[अनवुाद] 

श्री टी.आर. बालू (श्रीपेरम्बुदुर): महोदय, एक हासलया बयान में, मेर ेनेता, डॉ. एम.के. स्टासलन ने भारत 

 रकार  े इिंजीसनयरों, वैज्ञासनकों और आई.टी. स्नातकों की ददुवशा पर ध्यान देने का  अनरुोध सकया है। 
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उन्होंने हाल ही में कोयमबटूर नगर पासलका में  फाईकसमवयों के 549 पदों के  ृजन के सलए आवेदन सकया 

है।  

आई.टी. िेत्र  ब े बडा सनयोक्ता है सज ने प्रत्यि रूप  े िार समसलयन कमविाररयों को रोजगार 

सदया है, और अप्रत्यि रूप  े यह 10 समसलयन कमविाररयों को रोजगार देता है। तो, 14 समसलयन कमविारी 

अपनी आजीसवका कमा रहे हैं। 2017-18 में सनयावत 126 अरब डॉलर के स्तर पर था। 2018-19 में यह 

137 अरब डॉलर था। आई.टी.  ेक्टर की ग्रोथ 181 अरब डॉलर तक पहुिंि गई है। यह एक बहुत ही 

महत्वपूणव उद्योग है। क्या भारत  रकार के सलए यह आवश्यक नहीं है सक वह  पहल करके यह  सुनसश्चत 

कर ेसक आई.टी. िेत्र के लोगों के तथा आई.टी. स्नातकों को भी  मसुित राहत दी जाए?  

अब हो यह रहा है सक कॉसग्नजेंट टेक्नोलॉजी में छाँटनी िल रही है। करीब 13000 कमविाररयों की 

नौकरी जाने वाली है। इिंफोस   में 12000 कमविाररयों की नौकरी जाने वाली है। इ सलए सदन-ब-सदन छाँटनी 

होती जा रही है। खबर है सक एक सतमाही के भीतर 40,000 आई.टी. कमविाररयों की नौकरी छूट जाएगी  

...(व्यवधान) महोदय, ये उसित नहीं है। मेर ेदोस्त की गलती की वजह  े मझेु ऐ ी  ज़ा नहीं समलनी िासहए। 

आपने मझु े खडे होकर बोलने को कहा। मैं खडा हुआ लेसकन कोई माइक नहीं था। इ सलए मैं शरुू में कुछ 

नहीं बोल  का। इ ीसलए आपने मझेु आधे घिंटे  े लेकर एक घिंटे तक की  ज़ा दी है।  

मैं केवल आप े आग्रह  कर  कता ह िं सक आप आई.टी. िेत्र को कुछ राहत  देने के सलए भारत 

 रकार को सनदेसशत करें क्योंसक यह इ  देश के सवका  में योगदान दे रहा है और  ाथ ही यह हमारी 

जी.डी.पी. वसृद् में भी योगदान दे रहा है। अब जी.डी.पी. 8 फी दी  े घटकर 4.5 फी दी के स्तर पर आ 

गई है। कल  भा में इ  मामले पर ििाव हुई। मेरा एकमात्र अनरुोध यह है सक कृपया भारत  रकार  े इ  

मदेु्द पर एक श्वेत पत्र लाने के सलए कहें तासक  भा इ  मामले पर सवस्ततृ ििाव कर  के। 
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[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष: श्री कुलदीप राय शमाव को श्री टी. आर. बालू द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् करने 

की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

[अनवुाद] 

श्री कल्याण बनजी (श्रीरामपुर): महोदय, 2 नविंबर, 2018 को आसथवक कायों  िंबिंधी  कैसबनेट  समसत ने 

खाद्यान्न पैकेसजिंग के सलए 100 प्रसतशत जूट बैग खरीदने का सनणवय सलया था। अब जूट कसमश्नर कें द्र  रकार 

की इ  नीसत को लागू करने में सवफल रहे हैं। इ सलए, जूट उद्योग को नकु ान हो रहा है और इ के श्रसमक 

रोजगार  े बाहर जा रहे हैं।  

हाल ही में हुआ ये है सक खाद्य मिंत्रालय ने सनदेश जारी सकया है सक दो लाख गािंठ प्लासस्टक बैग 

मिंगाए जाएिंगे। एक गािंठ 500 प्लासस्टक बैग के बराबर होती है सज का मतलब है सक इन फ लों की खरीद 

के सलए जूट बैग के बजाय 10,000 करोड प्लासस्टक बैग का उपयोग सकया जाएगा। इ सलए जूट उद्योग को 

एक और झटका लगेगा।  

महोदय, मैं जो कहना िाहता ह िं वह यह है सक जब कें द्र  रकार ने कहीं भी प्लासस्टक के उपयोग पर 

प्रसतबिंध लगा सदया है, तो खाद्य मिंत्रालय खरीद के सलए प्लासस्टक बैग के उपयोग के सलए ऐ ा सनदेश कै े 

जारी कर  कता है? दू र,े मैं यह जानना िाह िंगा सक क्या यह मिंजूरी कैसबनेट  समसत द्वारा दी गई है क्योंसक 

कैसबनेट  समसत के सनणवय को सक ी भी मिंत्रालय द्वारा प्रसतस्थासपत नहीं सकया जा  कता है। मैं आपके 

माध्यम  े  रकार  े अनरुोध करना िाहता ह िं सक अगर प्लासस्टक पर नीसत शत-प्रसतशत लागू नहीं की गई 

तो एक एक करके जूट उद्योग बिंद होते जाएिंगे और हजारों श्रसमक खा कर हुगली सजले में और उत्तर 24 

परगना के सजले में रोजगार  े बाहर हो जायेंगे।  
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इ सलए मैं आपके माध्यम  े कें द्र  रकार  े अनरुोध करना िाहता ह िं सक प्लासस्टक बैग की जो 

गािंठें ऑडवर की गई हैं, उन्हें कृपया रद्द कर सदया जाए और उनके स्थान पर जूट बैग का ऑडवर सदया जाए। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: प्रो.  ौगत राय को श्री कल्याण बनजी द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् करने की 

अनमुसत प्रदान की जाती है । 

श्री दवनायक भाउराव राऊि (रत्नादगरी-दसिुंदुगय): धन्यवाद अध्यि महोदय, मैं एक महत्वपूणव सवषय 

आपकी अनमुसत  े इ   भागहृ में रखना िाहता ह िं और इ  सवषय पर माननीय सवत्त मिंत्री जी का जो 

स्पष्टीकरण है, वह हमें समले, ऐ ी मैं अपेिा करता ह िं । कें द्र  रकार के माध्यम  े महाराष्र के कई 

सवका ात्मक काम करने के सलए, जै े बलुेट रेन और मेरो रेन आसद के सलए कें द्र  रकार के माध्यम  े 

40 हजार करोड रुपय ेकी धनरासश रायय  रकार को दी गई थी । ... (व्यवधान) यह धनरासश सबना खिव 

सकए वाप  कर दी गई । यह जानकारी हम नहीं, इ   भागहृ के एक वररष्ठ नेता, इ   भागहृ के एक  दस्य 

और पूवव कें द्रीय मिंत्री सजनका नाम ... 

 ने सदया । उन्होंने मीसडया को तीन-तीन बार इ की जानकारी दी है 

। उन्होंने स्पष्ट कहा है सक 40 हजार करोड रुपये को वासप  करने के सलए ... * बने थे । हमारा यह जानने 

का असधकार है सक यसद कें द्र  रकार ने ऐ ी सनसध दी है और महाराष्र  रकार के उ   मय के मखु्य मिंत्री 

ने उ  रासश को वासप  सकया है या नहीं, इ का जवाब हमें समलना िासहए, इ की जानकारी हमें समलनी 

िासहए । ... (व्यवधान) 

डॉ. दनदशकांि दुबे (गोड्डा): धन्यवाद अध्यि महोदय, मझेु आपका प्रोटेक्शन िासहए। जब  िंसवधान बना 

तो  िंसवधान के अनचु्छेद 105 और 105 (2) में प्रावधान है सक  दन में जो भी ििाव होगी उ की प्रोपर 

ररपोसटिंग होगी और कोई भी  दस्य सबना सक ी भय और पिपात के अपनी बातें रखेंगे । ... (व्यवधान) 

 
 कायववाही-वतृ्तान्त में  सममसलत नहीं सकया गया।  
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[अनवुाद] 

श्री के.  मरुलीिरन (वडाकरा): महोदय, हमें अनवुाद नहीं समल रहा है। 

[सहन्दी]  

डॉ. दनदशकांि दुबे : लेसकन, सज   मय यह अनचु्छेद 105 बना, उ   मय  ोशल मीसडया और बे्रसकिं ग 

न्यूज नहीं थी । मैं कल जीडीपी पर ििाव कर रहा था और जीडीपी पर ििाव करते हुए मैंने  ाइमन कजनेट् , 

सजन्होंने 1934 में जीडीपी बनाया था, उनकी ररपोटव कोट की सक वे खदु ही अपनी जीडीपी  े  िंतषु्ट नहीं 

हैं । पूरी दसुनया में इ के ऊपर ििाव िल रही है । मैं एक ररपोटव लेकर आया ह िं । आमत्यव  ेन, प्रो.जो ेफ 

स्टीगसलट्ज और जीन पॉल की वषव 2008 में फ्रािं  के राष्रपसत  रकोजी  ाहब ने कमेटी बनाई थी । 

आमत्यव  ेन तो कािंगे्र  के ही प्रवक्ता माने जाते हैं, उनको नोबेल परुस्कार समला हुआ है, महान अथवशास्त्री 

भी हैं । इन लोगों ने अपनी ररपोटव में वही बातें कहीं जो  ाइमन कजलेट्  ने 1934 में कही थीं सक जीडीपी 

कोई पैमाना नहीं है । इ के कारण वषव 2011 में यू. एन. का एक कन्वेंशन हुआ था । ओई ीडी की एक 

ररपाटव है, जो इ ी के नेततृ्व में िल रहा है । मैंने यह बात बहुत प्रमाण के  ाथ कही थी।  

अपराह्न 1.00 बजे 

सज को जीडीपी मानना है, वह जीडीपी को माने । सजनको हैप्पीने  इिंडेक्  मानना है, सजनको 

डेवलपमेंट मानना है, सजनको गािंव, गरीब या सक ान को मानना है, वह उनको माने । सजनको अमेररका 

मानना है, मैं आपको बताऊिं  सक आईएमएफ और वल्डव बैंक इ  आधार पर बने सक डॉलर और गोल्ड के 

आधार पर किं रीज तय होंगी । 1997 में आईएमएफ ने गोल्ड को छोडकर, डॉलर की कन्वसटवसबल्टी स्वीकार 

कर ली । मैंने अपनी  ारी बातें तकव  के  ाथ रखी थीं, लेसकन मेरी बातों को मीसडया ने, खा कर  ोशल 

मीसडया में मझेु, मेरी मािं को, मेर ेसपताजी को व्यसक्तगत तौर पर इतनी गासलयािं दी गई िं । मेरा आपके माध्यम 

 े  रकार  े आग्रह है सक इ   दन में बोलने में इ  तरह की जो घटना होती है,  ोशल मीसडया को बैन 

करने के सलए या ऐ ी एसक्टसवटी के सलए कानून बनाना िासहए । मेरा आप े आग्रह है सक इ  तरह की जो 
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भी कारववाई होती है, उ के आधार पर िाहे  ोशल मीसडया हो, िाहे बे्रसकिं ग न्यूज हो, िाहे सप्रिंट मीसडया हो, 

इलेक्रॉसनक मीसडया हो, उन पर रोक के सलए, आप हमार ेकस्टोसडयन और गासजवयन होने के नाते, क्योंसक 

आप  िं द के गासजवयन हैं, आपको इ  तरह  े कोई कारववाई करनी िासहए । धन्यवाद । 

माननीय अध्यक्ष: श्री  धुीर गपु्ता, श्री रोडमल नागर, श्री गोपाल शेट्टी, श्री राजेन्द्र अग्रवाल एविं श्री दषु्यिंत 

स िंह को डॉ. सनसशकािंत दबेु द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् करने की अनुमसत प्रदान की जाती है ।  

श्री वीरने्र दसहं (बदलया): अध्यि जी, मैं सनसशकािंत जी की इ  बात का पूरी तरह  मथवन करता ह िं सक 

उनके असधकारों के, हम लोगों के असधकारों के आप  िंरिक हैं । सनसशकािंत जी ने  ोशल मीसडया के बारे 

में जो  वाल उठाया है और मैं एक सक ान ह िं, मैं जीडीपी को नहीं मानता ह िं, सज की जो मजी हो, जाकर 

कर े। मैं जानता ह िं सक जीडीपी हमार ेगािंव और सक ान का पैमाना तय नहीं करती है । सनसशकािंत जी के 

 ाथ जो अत्यािार हुआ है, अध्यि जी, मैं आप े प्राथवना करता ह िं सक आप उनके असधकारों के, हम लोगों 

के असधकारों के  िंरिक हैं, इ  पर जरूर कारववाई करने की कृपा करें ।  

माननीय अध्यक्ष: डॉ.  िंजय जाय वाल को श्री वीरने्द्र स िंह द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् करने 

की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

[अनवुाद] 

श्री वाई.एस. अदवनाश रड्ेडी (कडप्पा): मझेु यह अव र देने के सलए धन्यवाद महोदय। आपके माध्यम 

 े, मैं इ   भा का ध्यान मेर े  िं दीय िेत्र के अिंतगवत आने वाले  ात गािंवों, कोटाला, कनमपल्ली, 

मब्बसुििंतलापल्ली, भूमय्यागाररपल्ली, रिाकुिं तपल्ली, तमुमलापल्ले और वेलपलुा के लोगों की  मस्याओ िं 

के बार ेमें आकसषवत करना िाहता ह िं।  

महोदय, यूरसेनयम कॉरपोरशेन ऑफ इिंसडया सलसमटेड के टेसलिंग तालाब के सनमावण में मानक पूर ेन 

होने के कारण मानव एविं पश ुआवा ों के सलए गिंभीर खतरा उत्पन्न हो रहा है, सज  े िेत्र में पयाववरण 
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अ िंतलुन हो रहा है। यूरसेनयम कॉपोरशेन ऑफ इिंसडया सलसमटेड पररयोजना के आ पा  हवा, पानी और 

भूसम गिंभीर रूप  े प्रदूसषत हो गई है। उक्त गािंवों के लोग कई त्विा रोगों, जोडों के ददव और गभाववस्था 

सवफलता  े  िंबिंसधत  मस्याओ िं  े पीसडत हैं। इन गािंवों में बकरी, भैं , गाय और अन्य जानवर भी पीसडत 

हो रहे हैं और मर भी रहे हैं। इन गािंवों में फ ल की पैदावार काफी कम हो गई है और कुछ मामलों में प्रदूषण 

के कारण पूरी फ ल खराब हो रही है। टेसलिंग तालाब का सनमावण ठीक  े न होने के कारण टेसलिंग तालाब में 

आने वाला रा ायसनक किरा समट्टी और पानी में  मा रहा है। पानी के नमूने में यूरसेनयम की मात्रा 400 

भाग प्रसत समसलयन पाई गई है, जबसक अनमुेय स्तर केवल 30-60 भाग प्रसत समसलयन है।  

महोदय, मैंने  ी.एम.डी., यू. ी.आई.एल. और भारत के माननीय प्रधान मिंत्री को भी कई अभ्यावेदन 

सलखे हैं। यू. ी.आई.एल. के कारण होने वाली पयाववरणीय  मस्याओ िं को ध्यान में रखते हुए, मैं आपके 

माध्यम  े माननीय प्रधान मिंत्री  े अनरुोध करता ह िं सक व े इ  मामले को बहुत गिंभीरता  े लें और 

यू. ी.आई.एल. असधकाररयों को टेसलिंग तालाब का पुनसनवमावण करने, फ ल हासन और स्वास््य  े  िंबिंसधत 

 भी मदु्दों का  माधान करने का सनदेश देकर इन गािंवों में लोगों और जानवरों के जीवन की रिा करें और 

यह  सुनसश्चत करें सक लोगों और जानवरों को इन खतरनाक प्रभावों  े बिाने के सलए स्थायी उपाय सकए 

जाएिं। महोदय, देर आए दरुुस्त आए। यसद अभी  मस्या का  माधान नहीं सकया गया तो यह एक आपदा 

बन जाएगी। इ सलए, मैं भारत  रकार  े अनरुोध करता ह िं सक वह इ  मुदे्द पर  िेत हो और हमारी रिा 

कर।े धन्यवाद।  

[सहन्दी] 

श्रीमिी जसकौर मीना (दौसा): अध्यि जी, मैं आपको बहुत-बहुत धन्यवाद देती ह िं सक आपने मझेु एक 

असत महत्वपूणव मदेु्द को  दन में उठाने का मौका सदया है । 

हम कई सदनों  े देख रहे हैं सक पत्र-पसत्रकाओ िं में आरिण को लेकर िीमी लेयर की ििाव की जा 

रही है । मैं आपके माध्यम  े कहना िाहती ह िं सक जनजासत और अन ूुसित जासतयों में सशसित बेरोजगारों 
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में बहुत बडा अ िंतोष है, सज का प्रमखु कारण है सक हमारी केन्द्र  रकार और रायय  रकारें सवसभन्न पदों 

में ररसक्तयों को भरती नहीं हैं । आज भी जो हमारा आरिण का असधकार केन्द्र में 7.5 प्रसतशत है, उ  

असधकार में केवल 4.5 पद ही भर ेहुए हैं । ऐ ी पररसस्थसत में हम कै े इ  बात को स्वीकार करें? कािंगे्र  

 रकारों ने और कािंगे्र  के कायवकतावओ िं ने अभी  े कहना िालू कर सदया है सक भारतीय जनता पाटी 

अन ूुसित जासत-जनजासत की िीमी लेयर को खत्म करगेी और उ के कारण इन जासतयों में बडा भारी 

अ िंतोष है। मैं आपके माध्यम  े कहना िाहती ह िं सक राजस्थान, मध्य प्रदेश, छत्ती गढ़, झारखण्ड और 

महाराष्र के बहुत बडे भाग में अन ूुसित जासतयािं और अन ूुसित जनजासतयािं हैं । सदल्ली में भी अन ूुसित 

जासत बहुत ययादा  िंख्या में हैं। ऐ ी सस्थसत में  बके मन में यह भ्रम है सक कहीं ऐ ा न हो सक  रकार कोटव  

के माध्यम  े या सक ी अन्य प्रया  के माध्यम  े िीमी लेयर की छिंटनी कर इनमें अ िंतोष पैदा कर दे। मैं 

आपके माध्यम  े इ  दषु्प्रिार को सदखाना िाहती ह िं और कहना िाहती ह िं सक मैं स्वयिं अन ूुसित जनजासत 

 े ह िं। मैं न स्कूल और न कालेज पढ़ी, लेसकन उ के बावजूद भी आप लोगों की  िंगत के कारण हम कुछ 

 धुार कर पाए हैं। ऐ ी पररसस्थसत में अब यसद यह हथौडा िलता है, तो सन: िंदेह बहुत गलत होगा। मैं बार-

बार अपने लोगों को  मझाती ह िं । मैंने अपने िेत्र के लोगों को भी  मझाया है,  ासथयों को भी  मझाया है, 

कमविाररयों को भी  मझाया है और कहा है सक सविारधारा  े जडुी हमारी भारतीय जनता पाटी कभी भी 

असहत नहीं करगेी। ऐ ी पररसस्थसत में कािंगे्र  का यह षड्यिंत्र कहीं हमार ेबीि मतभेद पैदा न कर दे। 

श्रीमिी शिाब्दी राय (बनजी) (बीरभूम): अध्यि जी, आप हैं, इ सलए हमें बोलने का मौका समल रहा है। 

मैं ए ई ी ी  वे के बार ेमें बोलना िाहती ह िं ।  भी  रकारें गरीब लोगों को  ोशल  पोटव देना िाहती हैं, 

लेसकन यह कायव बीपीएल काडव के जररये ही हो  कता है । यसद जरूरतमिंद लोगों का बीपीएल काडव न बन 

पाए, तो सफर सक ी प्रकार की  ुसवधा िाहे मेसडकल हो, सफसजकल हो या फाइनेंसशयल हो, सक ी प्रकार 

की  हायता इन लोगों को नहीं समल पाती है । जै े वषव 2011 में यह पोटवल खलुा था, सज के अिंतगवत प्रधान 

मिंत्री आवा  योजना के तहत घर भी समलते थे, उ   मय बहुत लोगों को फायदा हुआ था । आज 2019 

में उन लोगों का ही नाम आ रहा है, सजनके बीपीएल काडव बने हुए हैं और जो लोग सडज़वव करते हैं, उन्हें इन 
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योजनाओ िं का लाभ नहीं समल रहा है । मैं आपके माध्यम  े ररक्वेस्ट करना िाहती ह िं सक यसद ए ई ी ी 

यह पोटवल सफर  े खोल दे, तो सडज़सविंग फैसमलीज का नाम बीपीएल में आ जाए, तो  भी योजनाओ िं का 

लाभ उन्हें समल  केगा । 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय शमाव को श्रीमती शताब्दी राय द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् 

करने की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

श्रीमिी मीनाक्षी लेखी (नई ददल्ली): अध्यि जी, आपने मझेु बहुत महत्वपूणव मदु ्दे पर बोलने का मौका 

सदया है । आज वल्डव सड ेसबसलटी डे है और मझेु लगता है सक इ  सदन पॉसल ी इिंटरवेंशन की आवश्यकता 

है और पासल ी इिंटरवेंशन में मझेु प्वॉइिंटेड तरीके  े अस सस्टव टेक्नोलॉजीज के बार ेमें कुछ कहना है । 

अस सस्टव टेक्नोलॉजी  ब े असधक महत्व का सवषय है । एडल्ट डायप व और अन्य ऐ ा  ामान है, 

सज की आवश्यकता पडती है और उम्र बढ़ने पर भी इन िीजों की जरूरत पडती है । दखु का सवषय यह है 

सक हम ऐ ी ययादातर िीजें इमपोटव कर रहे हैं । हमारी कानपरु बेस्ड कमपनी इ में आज भी अच्छा काम 

कर रही है लेसकन इ की जरूरत कहीं असधक है । जरूरत असधक होने के कारण मेरा मानना है सक मेक 

इन इिंसडया के तहत यसद हम एमए एमई  ैक्टर, सस्कल इिंसडया और हैल्थ समसनस्री की तमाम योजनाओ िं 

को एक हामोसनय  तरीके  े आप  में समलाएिं और एक ग्रपु यवाइिंट  ैिेटरीज का बनाएिंगे, तो उ के कारण 

न केवल भारत अपनी भरपाई कर पाएगा, बसल्क सवदेशों में भी इ   ामान का सनयावत कर पाएगा और  ब े 

बडी सदक्कत अस सस्टव टेक्नोलॉजी के स्टैंडडावइजेशन प्रो े  की है । बीआईए  जै ी एजें ी को इ की 

अस स्टें  के सलए लगाया जाए और उ की स्टैंडडावइजेशन के सलए और टेक्नोलॉजी इिंटरवेंशन के माध्यम 

 े, आर एिंड डी के माध्यम  े हमें आईआईटी और ऐ े सक ी  िंस्थान को काम देना िासहए । नेशनल 

इिंस्टीट्यूट ऑफ सडजाइन का सवधेयक सपछले हफ्ते ही आया है । मेरा मानना है सक नेशनल इिंस्टीट्यूट 

ऑफ सडजाइन में सक ी एक इिंस्टीट्यूट को ररकग्नाइज करके अस सस्टव टेक्नोलॉजी की यूनीव वल 

सडजाइसनिंग पर काम सकया जाना िासहए और भारत इ में बहुत तरक्की कर  कता है और पूरी दसुनया की 

जरूरत को भी पूरा कर  कता है । 
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माननीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय शमाव, डॉ. सनसशकािंत दबेु, श्री  धुीर गपु्ता और श्री रोडमल नागर को 

श्रीमती मीनािी लेखी द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् करने की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

[अनवुाद] 

डॉ. उमेश जी. जािव (गुलबगाय): माननीय अध्यि महोदय, शून्यकाल के दौरान मझेु बोलने का अव र 

देने के सलए मैं आपका आभारी ह िं। 

आज सवश्व सदव्यािंगता सदव  है। [सहन्दी] कल  ारा  दन हैदराबाद की दघुवटना के बार ेमें ििाव कर 

रहा था । उ ी सदन मेर े िं दीय िेत्र गलुबगाव में याकापरु सवलेज, सिनिोली तालकुा में एक इिंटेलेक्िअुल 

सड ेबल्ड आठ  ाल की लडकी का रपे करने के बाद उ का मडवर सकया गया है । मैं इ  घटना की सनिंदा 

करता ह िं । वहािं गैरकानूनी तरीके  े बहुत ययादा शराब सबक रही है और अत्यािार हो रहे हैं । मैं आप े 

ररक्वेस्ट करता ह िं सक आप डायरके्शन दें सक इ   िंबिंध में और कडा कानून बनाया जाए और ऐ े दषु्ट लोगों 

को कडी  े कडी  जा दी जाए ।  

माननीय अध्यक्ष : श्री  धुीर गपु्ता और श्री रोडमल नागर को डॉ. उमेश जी. जाधव द्वारा उठाए गए सवषय 

के  ाथ  िंबद् करने की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

[अनवुाद] 

श्री एटंो एन्टोनी (पथनमथीट्टा): महोदय, 25 नविंबर, 2019 को श्रीमती सप्रयिंका गािंधी के आवा  पर  रुिा 

का उल्लिंघन गिंभीर सििंता का सवषय है। जब ए .पी.जी. कवर हटा सलया गया था, तो  रकार ने दावा सकया 

था सक उन्हें  रप्ल  शे्रणी  े  रुिा दी गई है और असधक  रुिाकमी उपलब्ध कराए गए हैं। अगर यह  ि 

है तो एक कार में  ात लोग सबना सक ी  रुिा जािंि के घर में कै े घ ु  कते हैं?  
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महोदय, मैं  रकार  े आग्रह करता ह िं सक उ  पररवार की  रुिा पर राजनीसत न करें, सज ने स्वतिंत्र 

भारत के तहत दो प्रधानमिंसत्रयों का जीवन इ  देश को दे सदया  और वही पररवार इ  देश में  ब े ययादा 

 रुिा खतर ेका  ामना कर रहा है। …(व्यवधान) 

[सहन्दी] 

श्री राजू दबष्ट (दादजयदलंग):  र, हाल ही में 29 तारीख को दासजवसलिंग में हमारी एलायिं  पाटी के 14 

कायवकतावओ िं को सबना कारण पसुल  पकड कर जेल ले गई । उनको पकडने  े पहले उन े प्लेन पेपर पर 

 ाइन कराया गया ।... (व्यवधान) मैं आपके माध्यम  े कहना िाहता ह िं सक मैंने यह  िंसवधान बहुत अच्छी 

तरह  े पढ़ा है ।... (व्यवधान) यह हम  भी को बहुत असधकार देता है, लेसकन मझेु बहुत द:ुख के  ाथ 

कहना पड रहा है सक भारत का  िंसवधान आज बिंगाल में लागू नहीं है ।... (व्यवधान) मैं इ की एक कॉपी 

मखु्य मिंत्री जी को भी भेजना िाह रहा ह िं ।... (व्यवधान) मैं आपके माध्यम  े यह िाहता ह िं ।... (व्यवधान) 

दीदी, मैं कभी... 

नहीं बोलूिंगा ।  

 र, स फव  पसुल  के आतिंक के कारण आज पािंि हजार यवुा जिंगल में रहने को मजबूर हैं और 

टीएम ी पसुल  को यह करने के सलए बढ़ावा देती है । मैं िाहता ह िं सक आप एक कमेटी का गठन करें और 

बिंगाल का पूरा फेथ  दन के  ामने रखें, सज  े हमार ेलोगों को न्याय समले ।... (व्यवधान) अभी तक 

भाजपा के डेढ़  ौ  े ययादा कायवकतावओ िं की मतृ्य ुहो िकुी है ।... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री रोडमल नागर और श्री  धुीर गपु्ता को श्री राजू सबष्ट द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ 

 िंबद् करने की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

ऐ े सवषय आते हैं, मैंने दू र ेमाननीय  दस्य को बुला सलया है । 

 

कायववाही-वतृ्तान्त में  सममसलत नहीं सकया गया।  
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[अनवुाद] 

श्री सी. एन. अन्नादुरई (दिरुवन्नामलाई): माननीय अध्यि महोदय, मझेु यह अव र देने के सलए मैं 

आपका आभारी ह िं। तसमलनाडु के सतरुवन्नामलाई सनवाविन िेत्र में जवाध ुपहाडी पर आसदवा ी सनवा ी 

अपने घरों और खेती के खतेों की भूसम का पट्टा पाने के सलए कई वषों  े इिंतजार कर रहे हैं। असधकािंश िेत्रों 

में अपने गािंवों तक  डक बनाने के सलए वन असधकाररयों  े मिंजूरी समलने में अत्यसधक देरी हो रही है। वे 

स्वास््य, स्वच्छता, सशिा और पाइप पेयजल लाभ  े भी विंसित हैं।  

इ सलए, इ   दन के माध्यम  े, जवाध ुपहाडी की लगभग एक लाख आसदवा ी आबादी के  मग्र 

सवका  के सलए  रकार का ध्यान तत्काल आकसषवत सकया जाता है। 

[सहन्दी] 

श्री खगेन ममुुय (माल्दहा उत्तर) :  र, मैं पसश्चम बिंगाल के माल्दहा लोक  भा िेत्र  े िनु कर यहािं आया ह िं 

। मेर ेलोक  भा िेत्र में स्वास््य  ेवाओ िं का घोर अभाव है । स्वास््य  ेवाओ िं की  मसुित व्यवस्था नहीं 

होने के कारण मेर ेिेत्र की आम जनता को काफी मसुश्कलों का  ामना करना पडता है ।  मसुित इलाज के 

अभाव में अनेक बीमाररयों के इलाज के सलए हमार ेिते्र की जनता को बाहर के िेत्रों में जाना पडता है, इ के 

कारण उन्हें बहुत परशेानी होती है । मेर ेिेत्र में केवल मालदा मेसडकल कॉलेज है, मगर वहािं भी स्वास््य 

 ेवाओ िं का अभाव है । रायय  रकार मेर ेलोक  भा िेत्र के  ाथ ही रायय की स्वास््य  सुवधाओ िं के प्रसत 

हमेशा ही लापरवाह रही है। मालदा मेसडकल कॉलेज में उपकरण  े लेकर ढािंिागत व्यवस्था का सनतािंत 

अभाव है।  

अत: मैं आपके माध्यम  े  रकार  े अनरुोध करना िाहता ह िं सक मेर ेलोक  भा िेत्र की जनता 

को हो रही परशेासनयों को ध्यान में रखते हुए, बेहतर स्वास््य  ेवाएिं उपलब्ध कराने की कृपा करें। मेर ेलोक 

 भा िेत्र में एम  अस्पताल का सनमावण सकया जाए तासक मेर ेलोक  भा िेत्र के  ाथ- ाथ अन्य आठ द  

लोक  भा िेत्रों, सबहार एविं झारखिंड राययों की जनता भी इ  े लाभासन्वत हो  के । 
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डॉ. एस.टी. हसन (मरुादाबाद): माननीय अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम  े  रकार का ध्यान एक 

छोटी- ी, लेसकन बहुत ही महत्वपूणव  मस्या की ओर सदलाना िाहता ह ाँ । 

मरुादाबाद  े काशीपरु मागव पर जो हाइवे है, वह पौडी-गढ़वाल तक जाता है । इ ी हाइवे पर काबेट 

नेशनल पाकव  भी सस्थत है । यहााँ पर हजारों पयवटक आते हैं । इ  मागव पर, ढेला नदी के ऊपर एक बहुत ही 

परुाना पलु बना हुआ है, जो बहुत  िंकरा है । इ  पर वन-व ेरैसफक िलता है । ऊपरवाला न कर,े इ  पर 

सक ी भी सदन हाद ा हो  कता है । पयवटक आते हैं, इ  मागव पर जाम लग जाता है । काबेट पाकव  जाने में 

बहुत परशेानी होती है । हो  कता है सक इ   दन के बहुत- े लोग इ  पलु  े गजुर ेहोंगे ।  

आपके माध्यम  े  रकार  े मरेी दरख्वास्त है सक इ  छोटी- ी  मस्या पर ध्यान देते हुए, यह 

बडा काम करा दें ।  

[अनवुाद] 

श्री एम. सेल्वाराज (नागापरट्टनम): माननीय अध्यि महोदय, सपछले िार सदनों  े तसमलनाडु में, सवशेषकर 

दसिणी भाग में और तटीय िेत्रों में लगातार वषाव हो रही है। महोदय, नागापरट्टनम, सतरुवरुर, तिंजावुर, 

रामनाथपरुम, पदुकु्कोट्टई और श्रीपेरमबदुरु  सहत 17 सजले भारी वषाव  े प्रभासवत हुए हैं।  

लगातार बाररश के कारण बाररश के पानी  े कृसष योग्य भूसम जलमग्न हो गई, सज  े सक ानों को 

भारी नकु ान हुआ। धान की फ ल, गन्ना, केला  मेत अन्य फ लें पूरी तरह बबावद हो गयीं। लाखों 

झोपसडयााँ पानी में डूबी हुई हैं। बहुत  ार ेघर िसतग्रस्त हो गए हैं। पानी और दीवार सगरने  े भी कुछ मौतें 

हुई हैं।  

सपछले  ाल भी गाजा ििवात ने कावेरी डेल्टा को तबाह कर सदया था सज  े गरीब सक ानों को 

भारी नुक ान हुआ था। गरीब सक ानों को सपछले  ाल आए ििवात का मआुवजा और फ ल बीमा क्लेम 

नहीं समल  का।  
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इ सलए, मैं कें द्र  रकार  े आग्रह करता ह िं सक वह मआुवजा और फ ल बीमा दावे तरुिंत जारी 

करने के सलए आवश्यक कदम उठाए। 

धन्यवाद, महोदय। 

श्री मारगनी भरि (राजामनु्दरी): बहुत-बहुत धन्यवाद, अध्यि महोदय। कल हमारी बातिीत मसहलाओ िं 

 े छेडछाड और मसहलाओ िं के यौन उत्पीडन को लेकर हुई। कल, हमने राजामनु्दरी में अपने सनवाविन िेत्र 

में एक रलैी की। करीब 10,000 छात्र  डक पर उतर आये। वे नार ेलगा रहे थे। वे बहुत कष्ट और पीडा झेल 

रहे थे। हम  भी जानते हैं सक हाल ही में हैदराबाद में एक पश ुसिसकत् क के  ाथ छेडछाड की गई और 

उ की बेरहमी  े हत्या कर दी गई। 

[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष: श्रीमती महुआ मोइत्रा। 

[अनवुाद] 

श्री मारगनी भरि: महोदय, मझेु अपनी बात पूरी करने दीसजए। मझेु बोलने के सलए एक समनट का  मय 

दीसजए। 

[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष: आप सज  सवषय पर बोल रहे हैं, उ  पर ििाव हो गई है । आप नया सवषय उठाएाँ । 

[अनवुाद] 

श्री मारगनी भरि: महोदय, मैं इ   िंबिंध में एक छोटा  ा  झुाव देना िाहता ह िं। सनभवया असधसनयम,  ब े 

कठोर कानून, मसहलाओ िं के सखलाफ ऐ े जघन्य अपराधों के सखलाफ सनवारक के रूप में कायव करने में 

सवफल रहा है। 2013 में, असधसनयम में एक नई धारा, धारा 376 क. जोडी गई। मैं माननीय मिंत्री और भारत 
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 रकार  े अनरुोध करता ह ाँ सक कडे कानूनों को तेजी  े लागू सकया जाये। ऐ ा इ सलए क्योंसक इन सदनों 

हम देश भर में देख रहे हैं सक 99 प्रसतशत मामले पूरी तरह  े  ामने नहीं आ रहे हैं। मसहलाओ िं की  रुिा 

करनी होगी। धन्यवाद। 

सुश्री महुआ मोइत्रा (कृष्णानगर): धन्यवाद, अध्यि महोदय।  ब े पहले, मेरा सविार  है सक भाजपा 

 रकार ने भारत में प्रिसलत वी.आई.पी.  िंस्कृसत को कम करने का शानदार काम सकया है। यह देखते हुए 

सक वी.आई.पी.  िंस्कृसत का प्रिलन कम हो गया है, दभुाव ग्य  े मैं इ   भा का ध्यान सदल्ली में हुई एक 

बहुत ही दभुाव ग्यपूणव घटना और ऐ ी घटनाओ िं की ओर सदलाना िाह िंगी जो अभी भी हो रही हैं।  

सदवाली की रात, मैं स री फोटव रोड पर घर जा रहा थी । वहािं एक मस वडीज-मेबैक कार निंबर (निंबर) 

डी.एल.8 ी.ए.पी. 0353 थी। इ के आगे और पीछे दो सजप् ी गासडयााँ खडी थीं सजन पर 'एस्कॉटव वाहन' 

सलखा हुआ था। वहािं वॉकी-टॉकी के  ाथ िार या पािंि  फारी-अनकूुल पी.ए .ओ. थे और उन्होंने मेरी 

कार को  डक के सकनार ेधकेल सदया । मैं कुछ नहीं कर  कती थी । अभय स िंह बनाम यू.पी. रायय मामले 

में उच्ितम न्यायालय के सनणवय में  ायरन और वदीधारी एस्कॉटव के अनासधकृत उपयोग पर पूरी तरह  े 

प्रसतबिंध लगा सदया गया है। इ  पर मकुदमा न िला पाना अदालत की अवमानना है।  

इ सलए, मैं वास्तव में इ   रकार  े आग्रह करूिं गी सक वह सदल्ली पसुल  को यह  सुनसश्चत करने 

का सनदेश दे सक राष्रीय राजधानी िेत्र सदल्ली के भीतर एस्कॉटव वाहनों और पी.ए .ओ. के इ  प्रकार के 

अनसधकृत उपयोग को तत्काल प्रभाव  े रोका जाए। 

धन्यवाद। 

श्री गजानन कीदियकर (मुबंई उत्तर-पदिम): महोदय, मरे ेसनवाविन िेत्र जहु  सवले पाले, मुिंबई में 500 गज 

के हवाई दायर ेमें एक जहु  वायरले  रािं समशन स्टेशन है। रिा प्रासधकरण का एक वायरले  रािं समशन 

स्टेशन है। यह सब्रसटश काल का एक  ैन्य स ग्नसलिंग स्टेशन है। लेसकन  ैन्य असधकाररयों के अधीन 500 

गज के एक छोटे  े िेत्र के सलए, आ पा  की पूरी भूसम या तो सनजी भूसम है या पटे्ट पर दी गई भूसम है। पूरा 
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िेत्र सवशाल नागररक आबादी  े सघरा हुआ है, जो कई परुानी इमारतों, ऊिं िी इमारतों, स्कूलों, कॉलेजों, 

अस्पतालों आसद  े सघरा हुआ है। इ  िेत्र के सनवास यों  की जजवर इमारतों का पनुसनवमावण या मरममत  ैन्य 

असधकाररयों द्वारा अिानक रोक सदया गया है सज  कारण वे सपछले द  वषों  े परशेानी झेल रहे हैं। 

हजारों सनवास यों को अस्थायी रूप  े स्थानािंतररत कर सदया गया है। पुनसववका  के तहत  ी. ी. 

के अधीन कई इमारतें और झगु्गी-झोपडी  मूह कानूनी रूप  े मौजूद हैं। उनका स्थायी सनवा  छूट गया 

है। यद्यसप हम, जन प्रसतसनसधयों और अन्य व्यसक्तयों ने इ  मदेु्द को सनवारण के सलए रिा असधकाररयों के 

 मि रखा है, लेसकन उन्होंने कोई उपाय नहीं सकया है। 

आधसुनक प्रौद्योसगसकयों और स्थलाकृसतयों के  ाथ, उपग्रह स ग्नसलिंग आ पा  की इमारत की 

ऊिं िाई  े बासधत नहीं होती है। इ  स ग्नसलिंग स्टेशन का उपयोग अक् र क्लब के  ाथ- ाथ शादी और 

अन्य  मारोहों के सलए भी सकया जाता है। इ सलए,  ैन्य प्रासधकार द्वारा लगाए गए प्रसतबिंध का कोई आधार 

नहीं है। िूाँसक इ  िेत्र के आ पा  की असधकािंश इमारतें बहुत परुानी और जीणव-शीणव सस्थसत में हैं, इ सलए 

उन्हें तत्काल मरममत, जीणोद्ार और रखरखाव की आवश्यकता है। 

मैं रिा मिंत्री  े हस्तिेप करने और प्रसतबिंधों को तरुिंत हटाने का आग्रह करता ह िं। धन्यवाद। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: श्री अरसविंद  ाविंत, श्री राहुल रमेश शेवाले, डॉ. श्रीकािंत एकनाथ सशिंदे और श्री सवनायक 

भाऊराव राऊत को श्री गजानन कीसतवकर द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् करने की अनमुसत प्रदान 

की जाती है । 

[अनवुाद] 

श्री अनुभव मोहिंी (केन्रपाडा): महोदय, पयाववरण, वन और जलवाय ुपररवतवन मिंत्रालय ने ओसडशा के 

मलकानसगरी सजले के प्रभासवत िेत्रों में जन नुवाई का आयोजन सदनािंक 08फरवरी, 2011 को अपने पत्र 
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के माध्यम  े आिंर प्रदेश  रकार को पोलावरम पररयोजना पर 'कायव रोकने का आदेश' जारी सकया था 

क्योंसक पयाववरणीय मिंजूरी के सबना ही मिंजूरी दे दी गई थी। लेसकन आिंर प्रदेश  रकार के अनरुोध पर, 

पयाववरण, वन और जलवाय ुपररवतवन मिंत्रालय ने 'काम रोकने के आदेश' को शरुू में छह महीने के सलए 

स्थसगत रखा था और इ े छह महीने के सलए और उ के बाद एक  ाल के सलए बढ़ाते रहे। अिंततः अब, 

2019 में स्थगन को दो  ाल के सलए बढ़ा सदया गया है। 

इ सलए, आिंर प्रदेश  रकार ओसडशा  रकार के सविारों को ध्यान में रखे सबना पोलावरम 

पररयोजना पर सनमावण कायव कर रही है, सज में ओसडशा के माननीय मखु्यमिंत्री के सदनािंक 16 स तिंबर, 

2015, 28 नविंबर, 2017, 12 जलुाई, 2018 और 21 नविंबर, 2018 तारीख के पत्र को पोलावरम 

पररयोजना पर सनमावण तरुिंत रोकने का अनरुोध सकया गया था।  

महोदय, अगर पोलावरम पररयोजना िालू हो गई तो ओसडशा के मलकानसगरी सजले के कई गािंव डूब 

जाएिंगे और उन गािंवों के आसदवास यों को स्थानािंतररत करना पडेगा। माननीय पयाववरण, वन और जलवाय ु

पररवतवन मिंत्री और माननीय प्रधान मिंत्री  े मेरा हासदवक अनरुोध है सक कृपया आगे बढ़ें और मलकानसगरी 

के गािंवों को बिाने की कृपा करें, इ  े पहले सक इन गािंवों की आसदम सवरा त खो जाए। 

बहुत-बहुत धन्यवाद। 

एडवोकेट अदूर प्रकाश (अरट्टगंल): महोदय, मैं केरल में कॉयर श्रसमकों के मदु्दों की ओर  रकार का ध्यान 

आकसषवत करना िाह िंगा। 

केरल भारतीय कॉयर उद्योग का घर है। केरल में कॉयर उद्योग में 3.5 लाख  े असधक मसहला 

श्रसमक कायवरत हैं। देश के 2280 करोड रुपये के कॉयर सनयावत में केरल की सहस् ेदारी 80 फी दी है।  

कॉयर श्रसमकों के  ामने आने वाली मखु्य  मस्याएिं सनयसमत रोजगार की कमी और बहुत कम 

मजदूरी हैं।  रकार को यह  सुनसश्चत करने के सलए कदम उठाने िासहए सक कॉयर श्रसमकों को  ाल में 300 
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सदन का रोजगार समले। कॉयर श्रसमकों को प्रसतसदन मात्र 300-350 रुपये ही मजदूरी समल रही है। वे अपने 

असस्तत्व के सलए  िंघषव कर रहे हैं।  

मैं  रकार  े अनरुोध करता ह िं सक वेतन  िंशोधन को लागू करने और कॉयर श्रसमकों को सनयसमत 

रोजगार प्रदान करने के सलए केरल रायय को ठो  सवत्तीय  हायता प्रदान की जाए। कॉयर उद्योग  िंकट 

का  ामना कर रहा है और असधक  हायक उपायों की आवश्यकता है। पयाववरण-अनकूुल उत्पादों की ओर 

बढ़ने का वैसश्वक रुझान है।  रकार को असधक वैसश्वक बाजारों का पता लगाने और कॉयर उत्पादों के सनयावत 

को बढ़ाने के सलए उपाय करने िासहए।  रकार को कॉयर श्रसमकों के लाभ के सलए एक सवशेष सवत्तीय 

 हायता योजना लागू करनी िासहए। धन्यवाद, महोदय।  

डॉ. टी. सुमदि (ए.) िादमझािी थंगापंदडयन (िेन्नई ददक्षण): माननीय अध्यि महोदय, मझेु सवशेष रूप 

 े, मेर े िेन्नई दसिण सनवाविन िेत्र के पैदल यासत्रयों के  िंबिंध में  ाववजसनक महत्व का मदु्दा उठाने की 

अनमुसत देने के सलए आपका बहुत-बहुत धन्यवाद । 

िेन्नई महानगर पहले  े ही एक करोड लोगों की आबादी  े भरा हुआ है। अस्थायी सनवास यों  की 

 िंख्या तो तेजी  े बढ़ती जा रही है। आज सवश्व सवकलािंग सदव  होने के कारण स्काईवॉक और फुट-ओवर-

सब्रज के  ाथ- ाथ रैवेलेटर के  ाथ- ाथ रैंप के सनमावण की आवश्यकता है, जो  मय की मािंग है। अब, 

िेत्रीय पररवहन कायावलय के आिंकडों के मतुासबक, हर महीने औ तन 3,000 नए वाहन शहर की  डकों 

पर उतर रहे हैं। मेरा दसिण िेन्नई सनवाविन िेत्र मेरो शहर का प्रमखु सहस् ा है, लेसकन यह यातायात की 

भीड, परुाने बसुनयादी ढािंिे और पैदल यात्री-वाहन  िंघषों  े बहुत बरुी तरह प्रभासवत है। इ सलए, मैं िाह िंगी 

सक कें द्र  रकार स्माटव स टी पररयोजना पर जोर दे और कई स्काईवॉक और फुट-ओवर-सब्रज का सनमावण 

कर ेतासक पैदल िलने वालों के  ाथ- ाथ शारीररक रूप  े अिम लोगों के सलए जीवन आ ान हो  के। 

िेन्नई मेरोपॉसलटन डेवलपमेंट अथॉररटी िेन्नई मेरोपॉसलटन िेत्र के सलए ती रा मास्टर प्लान 

तैयार करने के सलए पूरी तरह तैयार है, सज का आकार  ात गनुा बढ़ जाएगा। इन पररसस्थसतयों में, मैं कें द्र 
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 रकार  े एस्केलेटर के  ाथ- ाथ रैंप के  ाथ स्काईवॉक और फुट-ओवर-सब्रज की मिंजूरी और सनमावण 

में तेजी लाने के सलए आवश्यक कदम उठाने का आग्रह करती ह िं, सज  े शारीररक रूप  े सदव्यािंग लोगों 

का जीवन आ ान हो जाएगा। बहुत-बहुत धन्यवाद। 

[सहन्दी] 

श्री अरदवंद िमायपुरी (दनजामाबाद): अध्यि जी, बहुत-बहुत धन्यवाद । मैं एक गमभीर और सवसित्र सवषय 

इ   दन के  ामने रखना िाहता ह िं । तेलिंगाना में सपछले दो महीने  े आरटी ी के 49 हजार इमप्लॉयी 

स्राइक पर थे । उ  स्राइक को कॉल-ऑफ सकया गया । लेसकन इन दो महीनों में िीफ समसनस्टर  ाहब ने 

तीन-िार बार केसबनेट मीसटिंग बलुाकर सडस्रे फुल स्टेटमेंट सदए, सज की वजह  े 38 लोगों की मौत हो 

गयी । इन लोगों ने या तो आत्महत्या की है या सडस्रे  की वजह  े हाटव अटैक आने  े इनकी मौत हुई है । 

दो महीनों के बाद मखु्य मिंत्री जी ने एकदम  े यू-टनव सलया और सपछले दो महीनों के दौरान जो वह कह रहे 

थे सक आरटी ी अब इसतहा  है, पािंि हजार करोड रुपये का इ में घाटा होता है, हर  ाल एक हजार 

करोड रुपये का घाटा हो रहा है और इ का हम बडवन नहीं ले  कते हैं । जब कोटव ने कहा सक आप केवल 

47 करोड रुपये दे दीसजए तासक आरटी ी िले, उ   मय उन्होंने सवधेयककुल मना कर सदया सक आरटी ी 

अभी घाटे में है और हम नहीं िला  कते हैं । इ  तरह की स्टेटमेंट की वजह  े, और उन्होंने यह भी कहा 

सक 49 हजार इमप्लॉयी  ेल्फ सड सम  हो गए हैं ।  ेल्फ सड सम  कािंस्टीट्यूशन में कहािं है, यह सक ी को 

पता नहीं है । एकदम  े यू-टनव लेकर और उनको दावत पर बलुाकर कहते हैं सक मैं हजार करोड रुपये दूिंगा, 

हर  ाल हजार करोड रुपये दूिंगा, आरटी ी को प्रोसफट में लाऊिं गा और इमप्लॉयी के बच्िों की फी  का 

रीएमब वमेंट दूिंगा और प्रोसवडेंट फण्ड के एररय व दूिंगा । अगर यह  ब करना था तो 40-50 सदन पहले कर 

देते, इ  े 38 लोगों की जान बि  कती थी । अब इ की सजममेदारी सक की है? इन्होंने एकदम  े यू-टनव 

ऐ े कै े ले सलया? इ ी तरह  े मािव और अपै्रल में इिंटरमीसडएट के 21 बच्िों ने आत्महत्या कर ली । 

उ का कारण यह है सक ग्लोबरीना कमपनी को इिंटरमीसडएट की आिं रशीट का वैल्यएुशन करने का काम 
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सदया गया, सजनको इ का कोई एक् पीररयिं  नहीं है । जो सडसस्टिंक्श स्टूडेंट्  हैं, उनको जीरो सदया गया, 

फेल कर सदया गया है ।  र, यह बहुत ही इमपोटेंट है । 

माननीय अध्यक्ष : आप एक  ाथ दो सवषय मत लीसजए । आप एक ही सवषय लीसजए । 

श्री अरदवंद िमायपुरी: महोदय, इ की सजममेदारी कौन लेगा? वे ररवैल्यूएशन के सलए गए, तो उनको नाइिंटी 

प्ल  माक् व समले हैं । तब तक वे आत्महत्या कर िकेु थे ।... (व्यवधान) उ की सजममेदारी कौन लेगा?... 

(व्यवधान) मखु्य मिंत्री जी को छः  ाल हो गए हैं, वह आसफ  नहीं जाते हैं । महाशय जी को कौन बताए सक 

आसफ  तो जाइए और थोडा ररव्यू कररए । वह छः  ालों  े  सिवालय नहीं जा रहे हैं । मसहलाओ िं की जान 

जा रही है । आपने देखा है सक सपछले तीन-िार सदनों में हैदराबाद में क्या हुआ है ।... (व्यवधान) 

श्री सिंोष कुमार (पूदणयया) : अध्यि महोदय, मझेु आपने शून्य काल में बोलने का मौका सदया है, उ के 

सलए मैं आपका आभारी ह िं । मैं अपने लोक  भा िेत्र पूसणवया की बात रखना िाहता ह िं । पूसणवया  े  हर ा 

रलेखिंड और पूसणवया  े जानकीनगर तक मेरा लोक  भा िेत्र पडता है । बनमनखी  े बराडा रलेखिंड पर 

दजवनों ऐ े रले फाटक जो वषों  े थे, उन  भी रले फाटकों को बिंद करके वहािं पर स्टील लगा सदया गया है 

। अब उ  इलाके सक ानों और गािंव के ग्रामीण लोगों को आवागमन में भारी सदक्कत हो रही है । कोई 

वैकसल्पक व्यवस्था नहीं की गई है । मैं आपके माध्यम  े रले मिंत्री जी  े यह मािंग करता ह िं सक इ की जािंि 

कराई जाए । इ के  ाथ ही ऐ ी जगहों पर या तो आरयूबी बनवाया जाए या सफर आरओबी बनवाया जाए, 

तासक लोगों की परशेानी दूर हो  के । सक ानों और ग्रामीणों को आवागमन में सदक्कतें हो रही हैं ।... 

(व्यवधान)  

महोदय, मझेु एक समनट का मौका और सदया जाए । यह बहुत ही महत्वपूणव है । मरे ेइलाके के लाखों 

लोगों को इ  े कसठनाई हो रही है । मैं आपके माध्यम रले मिंत्रालय  े यह मािंग करता ह िं सक इ की जािंि 

कराकर इ की व्यवस्था की जाए । उ के बाद ही रले फाटक बिंद सकए जाएिं ।  भी गेटमैनों को हटा सदया 

गया है और रले फाटकों को बिंद कर सदया गया है । इ  े लाखों लोगों को परशेानी हो रही है । मैं एक समनट 
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का  मय और लेना िाह िंगा । िूिंसक हमारी लॉटरी नहीं लगती है, इ ीसलए मैं एक समनट का  मय और लेना 

िाहता ह िं ।  

माननीय अध्यक्ष :  ौसमत्र खान जी, आप शाम को बोसलएगा । 

... (व्यवधान) 

श्री सौदमत्र खान (दबशनुपुर): महोदय, हम लोग जब जन्म-कमव करते हैं, तो हम लोग सपता जी और माता 

जी को छोडकर सज को गुरु जी मानते हैं, वह सशिक होता है । लेसकन पसश्चम बिंगाल में सपछले सदनों जो एक 

आरए ए  कायवकताव और हेडमास्टर था, उ को गोली मार दी गई है । उ के बाद 18 सदन हो गए हैं, जो 

पैरा टीिर है, उ की  ैलरी स फव  8,000 रुपये है । यहािं पर हम लोगों को जो खाना सखलाते हैं और जो 

ड्राइवर होते हैं, उ  े भी उनकी  ैलरी कम है । वे 18 सदनों  े हिंगर स्राइक कर रहे हैं । एक पैरा टीिर की 

मतृ्य ुभी हो गई है । 

महोदय, मेरी आप े एक सवनती है सक आप पसश्चम बिंगाल में एक  िं दीय कमेटी भेसजए, जो वहािं 

जाकर यह देखे सक जो लोग अनशन और हिंगर स्राइक कर रहे हैं, वह उन लोगों  े बात करें । उन े बात 

करने के बाद पसश्चम बिंगाल  रकार  े यह कहे सक कम  े कम जो पैरा टीिर की  ैलरी है, उ को बढ़ाया 

जाए । टीिरों के ऊपर जो अत्यािार हो रहे हैं, पसश्चम बिंगाल में ऐ ा हो रहा है । उनको गोली मार दी जा रही 

है, वह बिंद होना िासहए, ऐ ी मेरी आप े सवनती है । आप वहािं पर एक  िं दीय कमेटी बनाकर भेसजए। मैं 

यही सवनती करना िाहता ह िं ।... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप जो बोलना िाहते हैं, आप बोसलए । 

... (व्यवधान) 

श्री अजुयन दसहं (बैरकपुर) : माननीय अध्यि महोदय, मैं आपका भी  िंरिण िाहता ह िं और माननीय प्रधान 

मिंत्री जी और माननीय गहृ मिंत्री जी का भी  िंरिण िाहता ह िं । सपछले सदनों हैदराबाद में जो घटनी घटी है, 
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मैं पसश्चम बिंगाल के बाडवर इलाके  े आता ह िं । बाडवर इलाके में रोसहिंग्या लोग आकर सवशेषकर सहन्दू  िंप्रदाय 

के पररवारों का बलात्कार, अत्यािार और उन पर जलु्म कर रहे हैं । वहािं पर एफआईआर तक नहीं सलखी 

जाती है । वहािं पर टीएम ी की परमीशन के सबना एफआईआर तक नहीं सलखी जाती है ।... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : यह रायय का सवषय है । 

... (व्यवधान) 

श्री अजुयन दसहं : महोदय, एफआईआर तक नहीं सलखी जाती है । मैं एक बात और कहना िाहता ह िं सक 

वहािं का एक बीडीओ... (व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष : माननीय  दस्यगण, कल जो माननीय  दस्य रह गए थे, वे, और अभी जो माननीय 

 दस्य रह गए हैं, उनको भी इ  सवधेयक की  मासप्त के बाद सनसश्चत रूप  े  मय सदया जाएगा । 

... (व्यवधान) 

श्री अजुयन दसहं : महोदय,  रकारी तिंत्र की यह हालत है सक एक बीडीओ मिंि पर खडा होकर यह बोलता 

है सक सववेकानिंद और ममता बनजी एक हैं ।... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष :  भा की कायववाही अपराह्न 2 बजकर 30 समनट तक के सलए स्थसगत की जाती है ।  

अपराह्न 1.35 बजे 

तत्पश्चात लोक सभा अपराह्न दो बजकर तीस ममनट तक के मलए स्थमगत हुई। 

 

_________ 
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अपराह्न 2.32 बजे 

लोक सभा अपराह्न दो बजकर बत्तीस  ममनट पर पुनः समवेत हुई। 

(श्री एन. के. पे्रमिन्द्रन पीठासीन हुए) 

दनयम 377 के अिीन मामले 

 

[अनवुाद] 

माननीय सभापदि: माननीय  दस्यों, सनयम 377 के अधीन मामले  भा पटल पर रखे जाएिंगे। सजन  दस्यों 

को आज सनयम 377 के अधीन मामले उठाने की अनुमसत दी गई है और वे इ े  भा के पटल पर रखने के 

इच्छुक हैं, वे व्यसक्तगत रूप  े 20 समनट के भीतर मामले का पाठ  भा के पटल पर  ौंप  कते हैं।  

केवल उन्हीं मामलों को  दन पटल पर रखा माना जाएगा सजनका पाठ सनधावररत  मय के भीतर 

पटल पर प्राप्त हो गया है तथा शेष को व्यपगत माना जाएगा। 

  

 
  भा पटल पर रख ेगए माने गए।  
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(एक) गुजराि में राजकोट और पोरबंदर के बीि राष्रीय राजमागय पर भादर नदी पर पुल की 

मरम्मि और पुनदनयमायण दकए जाने के बार ेमें 

[सहन्दी]  

श्री रमेशभाई एल. िडुक (पोरबंदर): राजकोट  े पोरबिंदर नेशनल हाईवे पर जेतपरु के पा  भादर नदी 

के ऊपर एक परुाना सब्रज है जो दो  ाल  े बिंद हालत में है । माननीय अध्यि जी, दो  ाल में न तो इ की 

मरममत हुई हैं और न ही नया बनाने के बार ेमें कोई सनणवय सलया गया है । 

राजकोट  े पोरबन्दर जहााँ पूयय राष्रसपता श्री महात्मा गााँधी जी का जन्मस्थान है, और  ोमनाथ 

में जहााँ भगवान सशवजी का पसवत्र ययोसतवसलिंग है । यहााँ देशभर  े लोग दशवन करने के सलए आते हैं तो रास्ते 

में कई घिंटो तक जाम बना रहता है और अकस्मात में कई लोगों की जान भी गई है । 

मैं माननीय  डक एविं पररवहन मिंत्री जी  े  े पूछना िाहता ह ाँ सक सकतने सदनों में इ  सब्रज का 

मरममत का कायव होगा या नया बनेगा । 
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(दो) राजस्थान के सीकर ससंदीय दनवायिन के्षत्र में गाय की स्वदेशी नस्लों के दलए प्रजनन 

कें र स्थादपि दकए जाने की आवश्यकिा 

श्री सुमेिानन्द सरस्विी (सीकर): मैं माननीय मिंत्री जी  े सनवेदन करना िाहता ह ाँ सक  मपूणव भारतीय 

 िंस्कृसत में देशी नस्ल की गायों का सवशेष महत्व रहा है ।  मपूणव भारत के  ाथ- ाथ राजस्थान के शेखावटी 

में पाये जाने वाली देशी नस्ल की गायें जै े थारपारकर, नागौरी,  ाहीवाल, राठी, सगर अथवा शेखावटी 

नस्ल की गायों का सवशेष महत्व रहा है । 

इ सलए मेर ेलोक  भा िेत्र  ीकर में इन देशी नस्ल की गायों के नस्ल  धुार एविं  िंरिण हेत ुगोकुल 

समशन योजना के माध्यम  े नस्ल  धुार एविं  िंरिण केन्द्रों की स्थापना सकये जाने की कृपा करें । 
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(िीन) अनुसूदिि जादियों हिेु वी.सी. फंड की स्थापना दकए जाने के बार ेमें 

[अनवुाद]  

डॉ. (प्रो.) दकररट प्रमेजीभाई सोलंकी (अहमदाबाद पदिम): बजट 2014-15 में  ामासजक न्याय मिंत्रालय 

के तहत ए . ी. के सलए वी. ी. फिं ड की स्थापना की गई थी। इ  उदे्दश्य के सलए 200 करोड रुपये भी 

आविंसटत सकए गए थे और आई.एफ. ी.आई. इ  योजना के सलए कायावन्वयन किं पनी थी। हालााँसक इ  

योजना का उदे्दश्य ए . ी.  मदुाय में नए यगु के उद्यसमयों को तैयार करना है, लेसकन इ  योजना के बारे 

में जागरूकता बहुत कम है। इ  योजना की जािंि करने वाली  िं दीय स्थायी  समसत ने पाया सक 

आई.एफ. ी.आई. द्वारा प्रबिंसधत फिं ड ने सवत्तीय वषव (2017-18) में पयावप्त सनवशे नहीं सकया है। 2015-16 

में, इ ने अपने 102 करोड रुपये के आविंटन में  े केवल एक करोड रुपये का सनवेश सकया। यह देखते हुए 

सक इ  योजना में ए . ी.  मदुाय  े उद्यमी तैयार करने की िमता है, मैं  रकार  े इ  योजना के बार ेमें 

जागरूकता बढ़ाने का आग्रह करता ह िं। सनसध प्राप्त करने की प्रसिया को  रल बनाया जाना िासहए और यह 

 सुनसश्चत करने के सलए बजट का 100 प्रसतशत उपयोग आवश्यक है सक इ  योजना का लाभ गरीबों तक 

पहुिंिे।  
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(िार) सबंलपुरी साडी को जी.आई. टैग प्रदान दकए जाने के बार ेमें 

श्री दनिेश गगंा देब (सबंलपुर):  िंबलपरुी  ाडी न केवल ओसडशा रायय और देश में बसल्क सवदेशों में भी 

लोकसप्रय है। हजारों हथकरघा बनुकर अप्रिसलत करघा, कच्िे माल और सवत्त की  मस्याओ िं का  ामना 

कर रहे हैं। ये बनुकर पीढ़ी दर पीढ़ी  िंबलपरुी  ाडी बनाकर अपनी आजीसवका कमाते हैं। अपनी पहिान 

की रिा के सलए, भारत  रकार  िंबलपरुी  ाडी को सजओग्रासफकल इिंसडकेशन (जी.आई.) टैग जारी करने 

की कृपा करें।  िंबलपरुी के हथकरघा को पुनजीसवत करने के सलए, मैं  रकार  े िालू सवत्तीय वषव के दौरान 

सवत्तीय पैकेज देने का आग्रह करता ह िं। 
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(पााँि) ददल्ली-लखनऊ-गोरखपुर-बरौनी और लखनऊ-गोरखपुर-वाराणसी सेक्शन पर 

राजिानी एक्सप्रसे/वंदे भारि/शिाब्दी रेन िलाए जाने  की आवश्यकिा 

[सहन्दी]  

श्री रदवन्दर कुशवाहा (सलेमपुर):सदल्ली-लखनऊ-गोरखपरु-बरौनी होते हुये हावडा रलेखिंड देश के 

असतमहत्वपूणव रले लाईनों में  े एक है, इ  रले खिंड पर पूवी उत्तर प्रदेश  सहत सबहार के लाखों यात्री यात्रा 

करते हैं, सफर भी इ  रलेखण्ड की हमेशा उपेिा की गई । इ  रलेखिंड पर सदल्ली  े मजुफ्फरपरु-बरौनी-

हावडा के सलये कोई राजधानी या महत्वपूणव रेन नहीं है और इ  रलेखिंड पर सवद्यतुीकरण का कायव भी पूरा 

हो िकुा है । माननीय अध्यि महोदय इ  रलेखिंड पर मजुफ्फरपरु-बरौनी  े लखनऊ होते हुये सदल्ली तक 

दजवनों माननीय  ािं द  े यात्रा करते हैं । इ  रलेखिंड पर वैशाली और सबहार  मपकव िािंसत रेन के अलावा 

कोई अन्य रेन नहीं है सज  े लाखों यासत्रयों को भारी सदक्कतों का  ामना करना पडता है।  ाथ ही 

लखनऊ-गोरखपरु-वाराण ी रलेखिंड पर भी गोरखनाथ एक् पे्र  के असतररक्त कोई महत्वपूणव रेन नहीं है । 

मैं माननीय रले मिंत्री जी  े मािंग करता ह िं सक इ  उपेसित सदल्ली-लखनऊ-गोरखपरु-बरौनी रलेखिंड पर 

रोजाना एक राजधानी एक् पे्र  या वन्दे भारत रेन और लखनऊ-गोरखपरु-वाराण ी रलेखिंड पर रोजाना 

एक शताब्दी एक् पे्र  रेन का  िंिालन सकया जाये । 
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( ह) गुजराि में बहुिराजी से पाटन रलेवे लाइन के आमान पररवियन के कायय को 

िेजी से पूरा दकए जाने की आवश्यकिा 

श्रीमिी शारदा अदनल पटेल (महसेाणा): बहुिरा जी  े अहमदाबाद-िान मा पाटन को जोडती मीटर 

गेज लाईन को ब्रॉडगेज में सवकस त करने हेत ु15 स तमबर, 2017  े ही रले पररिालन स्थसगत कर सदया 

गया है लेसकन आज तक कायव प्रारिंभ नहीं हो  का है । फलस्वरूप बहुिरा जी जो सक एक बडा औद्योसगक 

केन्द्र होने के  ाथ- ाथ तीथवस्थल भी है, रले यातायात  ेवाओ िं  े कट गया है । पररणामस्वरूप व्यापारी, 

तीथवयात्री, कामगार, मजदूरों एविं आम जनता को भारी  मस्याओ िं का  ामना करना पड रहा है । बहुिरा 

जी तक जाने वाली तमाम रेनें बिंद कर दी गई हैं लेसकन सटकट आरसित करने का कायव जारी है । महीने के 

लगभग 8000 ररजवेशन हो रहे हैं । ररजवेशन बहुिरा जी में होता है पर रेन पकडने के सलए 50 सकलोमीटर 

दूर मेह ाणा जाना पडता है । बहुिरा जी में मारूसत, होंडा आसद बडी कमपसनयों का कारोबार है जहािं अन्य 

राययों के लोग भी रोजगार की तलाश में अच्छी  िंख्या में यहािं आते हैं । इन  ब बातों के दृसष्टगत उपरोक्त 

वसणवत रले लाईन को जलद  े जल्द शरुू करने हेत ु ब्रॉडगेज सवका  का कायव प्रारिंभ कर जनसहत में 

असतशीघ्रता  े पूणव करवाने हेत ुमाननीय रले मिंत्री जी  े आग्रह करती ह िं । 

  



3.12.2019  

 122 

 

(साि) िौलपुर-सरमथरुा-करौली-गंगापुर दसटी रले पररयोजना के दलए पयायप्त मात्रा में 

िनरादश का आवंटन करके इस पररयोजना का दनमायण कायय शुरू दकये जाने की 

आवश्यकिा 

डॉ. मनोज राजोररया (करौली-िौलपुर): मैं  रकार का ध्यान मेर े िं दीय िेत्र करौली-धौलपरु की अत्यिंत 

महत्वपूणव रले पररयोजना "धौलपरु- रमथुरा-करौली-गिंगापरु स टी रले पररयोजना" की ओर आकसषवत 

करना िाहता ह ाँ । 

मेर े िं दीय िेत्र करौली धौलपरु की अत्यिंत महत्वपूणव धौलपरु- रमथुरा-करौली-गिंगापरु स टी रले 

पररयोजना का कायव रले मिंत्रालय, भारत  रकार में फ्रीज अवस्था में है । यह पररयोजना मेर े िं दीय िते्र 

की अत्यिंत महत्वपूणव पररयोजना है । मेर े िं दीय िेत्र का करौली सजला मखु्यालय आजादी के इतने वषव 

उपरािंत भी आज तक रले  सुवधा  े विंसित है । मेर े िं दीय िेत्र की अत्यिंत महत्वपूणव मािंग होने के कारण 

उक्त पररयोजना को जल्द  े जल्द आरिंभ कराकर पूणव कराना मेरी प्राथसमक प्रसतबद्ता है । ' मेर े िं दीय 

िेत्र का करौली सजला मखु्यालय आजादी के इतने  मय बाद भी रले  सुवधा  े विंसित है । इ  रेल 

पररयोजना के आरिंभ होने  े न स फव  स्थानीय िेत्र एविं जनता को सवका  के अव र समलेंग ेवरन् रलेव ेको 

भी सदल्ली-ममुबई रले मागव को सदल्ली-आगरा-ग्वासलयर-झािं ी रले मागव  े जोडने वाला एक मागव और 

उपलब्ध हो  केगा, जो सक रलेवे हेत ुभी व्यापाररक दृसष्ट  े लाभदायक होगा । 

अतः मैं भारत  रकार एविं माननीय प्रधानमिंत्री जी  े अनरुोध करना िाहता ह ाँ सक मेर े िं दीय िेत्र 

हेत ुअत्यिंत महत्वपूणव इ  "धौलपरु- रमथुरा-करौली-गिंगापरु स टी' रले पररयोजना हेत ुआवश्यक बजट 

आविंसटत करते हुए इ के कायव को असतशीघ्र आरिंभ करवाने की कृपा करें, सज  े आजादी के इतने वषव 

बाद भी रले  सुवधा  े विंसित इ  िेत्र के लोगों को इ का लाभ समल  के तथा इ  िेत्र के सवका  को गसत 

समल  के । 
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 (आठ)  गुजराि में दस्थि कच्  से ददल्ली के दलए एक नई रले सवेा शुरू दकये जाने की 

आवश्यकिा  

श्री दवनोद लखमशी िावडा (कच् ): मेर ेलोक  भा िेत्र कच्छ-गजुरात के सलए अभी स फव  एक ही रेन 

सदल्ली  े भजु के सलए िलती है, जो वाया उत्तर प्रदेश बरलेी तक जाती है और सदल्ली आती है । आला 

हजरत रेन भजु-बरलेी एक् पे्र  निं0 14312 वाया अहमदाबाद  ोमवार, मिंगलवार, गरुूवार और रेन निं0 

14321/22 वाया पालनपरु बधु, शकु, शसन, रसववार को िलती है । लेसकन एक ही रेन िालू होने  े और 

सनरन्तर असनयसमत िलती रहने की वजह  े यात्री परशेान हो जाते हैं । कच्छ-गजुरात, राजस्थान, उत्तर 

प्रदेश को जोडती भजु-बरेली रेन में हर सदन वेसटिंग सलस्ट ही आता है ।  

मैं माननीय रले मिंत्री जी  े आग्रह करना िाहता ह िं सक कच्छ  े सदल्ली के सलए कोई एक  पुरफास्ट 

रले  ेवा या दरुन्तो एक् पे्र  रेन  ेवा शरुू की जाये सज  े लोगों की डायरके्ट सदल्ली  े कच्छ के सलए 

आने-जाने में अ सुवधा न हो । 
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(नौ)             उत्तर प्रदशे के दमदश्रख ससंदीय दनवायिन के्षत्र में गगंा नदी के िट पर 

'नानामऊ घाट' का  सौंदयीकरण दकए जाने की आवश्यकिा 

 

श्री अशोक कुमार रावि (दमदश्रख): मेर े िं दीय िते्र समसश्रख (उ0प्र0) के अन्तगवत सबल्हौर सवधान  भा 

िेत्र में गिंगा नदी का एक प्रमखु घाट नानामऊ में है, जहािं इ के सनकटवती िेत्र के अलावा उन्ननाविं, हरदोई 

एविं कन्नौज इत्यासद  े लोग आते हैं । नानामऊ को नारायण िेत्र के नाम  े भी जाना जाता है । यह मािं गिंगा 

का पावन तट एविं धासमवक स्थल है । इ सलए इ को भगवान नारायण का िेत्र भी कहा गया नानामऊ िाट 

पर प्रसत वषव कासतवक पूसणवमा के अव र पर एक सवशाल मेले का आयोजन भी होता है, जहािं लाखों की  िंख्या 

में श्रद्ाल ुमािं गिंगा के स्नान करके आशीवावद प्राप्त करके पणु्य के भागी बनते हैं । वहािं पर िेत्र के लोग अिंत्येसष्ट 

सिया हेत ुभी आते हैं । िते्र में नानामऊ में सस्थत घाट की ऐसतहास क महत्ता है । लेसकन यहााँ आने वाल े

लोगों के सलए जन- सुवधाओ िं का भारी अभाव है । 

अतः मेरा अनरुोध है सक वह मेर े िं दीय िेत्र की सबल्हौर तह ील के नानामऊ में सस्थत घाट का 

केन्द्रीय सनसध  े  ौन्दयावकरण कराए जाने के  ाथ- ाथ वहािं आने वाले लोगों के सलए जरूरी मूलभूत 

 सुवधाएिं उपलब्ध कराए जाने हेत ुआवश्यक कायववाही करें । 
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 (दस)   दकसानों के बैंक ॠण माफ करने और दबजली के बकाया दबलों की रादश का भुगिान करने 

के दलए मध्य प्रदेश सरकार से अनुरोि दकए जाने की आवश्यकिा  

 

श्री जनादयन दमश्र (रीवा): केन्द्र  रकार  े आग्रह है सक वह मध्य प्रदेश  रकार को सनदेसशत कर ेसक वह 

अपनी घोषणा का पालन कर 2 लाख रूपये तक की रासश के ऋणी सक ानों की ॠण रासश तत्काल बैंकों में 

जमा कराकर सक ानों को ॠण  े मकु्त कराये तथा सबजली के  मस्त सबलों की रासश सवद्यतु सवभाग की 

कमपसनयों को अदा कर उन्हें सबजली के उपभोग  े विंसित होने  े रोके ।  
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(ग्यारह) मध्य प्रदशे में सीिी और दसगंरौली के बीि राष्रीय राजमागय सखं्या 39 के दनमायण 

कायय में िेजी लाए जाने की आवश्यकिा 

 

श्रीमिी रीिी पाठक (सीिी): मैं माननीय  डक पररवहन एविं राजमागव मिंत्री जी को अवगत कराना िाहती 

ह ाँ सक मेर े िं दीय िेत्र  ीधी में आने वाले राष्रीय राजमागव िमािंक-39 का भाग  ीधी  े स िंगरौली अत्यिंत 

जजवर सस्थसत में है । सवगत 1 वषव  े यह मागव पूणवतः अवरुद् है और मैं लगातार यह सवषय  दन के  िंज्ञान 

में ला रही ह ाँ । इ ी माह 6 नवमबर को माननीय मिंत्री जी द्वारा उक्त सवषय को गिंभीरता  े लेते हुए  भी 

 िंबिंसधत असधकाररयों, बैंक व व  िंसवदाकार की बैठक बलुाई गई थी । बैठक में मैं भी उपसस्थत थी तथा 

आश्वा न प्राप्त हुआ था सक असतशीघ्र सनमावण कायव प्रारिंभ सकया जाएगा परिंत ुआज सदनािंक तक कोई सनमावण 

कायव प्रारिंभ नहीं हुआ है । उक्त मागव के सनमावण के सलए हम  भी िेत्रवास यों को एक-एक सदन सबता पाना 

अत्यिंत कसठन है । 

मेरा माननीय मिंत्री जी  े सवनम्र अनरुोध है सक मेर े िं दीय िेत्रवास यों की  मस्याओ िं को दृसष्टगत 

रखते हुए पनुः आवश्यकता पडने पर बैठक आयोसजत कर शीघ्रासतशीघ्र राष्रीय राजमागव 39 में तीव्रता  े 

सनमावण कायव प्रारिंभ करने हेत ुसनदेसशत करने की कृपा करें । इ  कायव हेत ुमैं व मेर े िं दीय िेत्र की जनता 

 दैव आभारी रहेगी । 
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 (बारह) हररयाणा की 'जल ही जीवन है' योजना का समथयन दकए जाने की आवश्यकिा  

 

[अनवुाद] 

श्री दिजेन्र दसहं (दहसार): हररयाणा  रकार फ ल सवसवधीकरण को प्रोत् ासहत करने के सलए 'जल ही 

जीवन है' नामक एक नई योजना लेकर आई है। यह सक ानों को पानी की असधक खपत वाली धान की 

फ ल  े मक्का, अरहर,  ोयाबीन आसद की खेती  े हटाने के सलए एक प्रोत् ाहन-आधाररत योजना है। 

इ े 50,000 हेक्टेयर िेत्र में 7 ब्लॉकों, 7 सजलों में प्रत्येक ब्लॉक में पायलट बे  पर लागू सकया जा रहा 

है। योजना के 2 मखु्य घटक हैं:  

(1) कोई भी सक ान जो धान के बजाय मक्का, अरहर आसद उगाता है, उ े प्रोत् ाहन के रूप में 

2000 रुपये प्रसत एकड का भगुतान सकया जाएगा। 

(2) इ  प्रकार उगाई गई पूरी फ ल  रकार द्वारा एम.ए .पी. पर खरीदी जाएगी। 

 

मैं जल शसक्त, कृसष और सक ान कल्याण मिंत्रालयों  े आग्रह करूिं गा सक वे इ  योजना का  मथवन 

करें और इ  योजना को बहुत बडे िेत्र में लागू करें तासक पानी और समट्टी की उववरता को बिाया जा  के। 
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(िेरह) मध्य प्रदेश के बैिलू ससंदीय दनवायिन के्षत्र में दस्थि ऐदिहादसक दकलों को पययटक 

स्थल के रूप में सरंदक्षि और दवकदसि दकए जाने की आवश्यकिा 

 

[सहन्दी] 

श्री दुगाय दास उइके (बैिूल): केन्द्र  रकार  े आग्रह है सक मेर े बैतूल  िं दीय िेत्र मध्य प्रदेश में 

कलाकृसतयों  े ओतप्रोत प्रािीन सकलों को परुात्तव सवभाग द्वारा पयवटक स्थल बनाकर  िंरसित सकये जाने 

की आवश्यकता है । 

सजनमें प्रमखु सकले है : 

1 खेरला गढ - बैतूल 

2 शेरगढ-प्रभातपट्टन  

3 अ ीरगढ- घोडडोंगरी  

4 गोदनागढ-सििोली 
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 (िौदह) पंजाब में एक केन्रीय दवश्वदवद्यालय स्थादपि दकए जाने  के बार ेमें 

 

[अनवुाद] 

श्री गुरजीि दसहं औजला (अमिृसर): पिंजाब रायय में अमतृ र में दू रा कें द्रीय सवश्वसवद्यालय स्थासपत 

करने की मािंग बहुत परुानी है।  रकार को प्राथसमकता के आधार पर अमतृ र में दू रा कें द्रीय सवश्वसवद्यालय 

स्थासपत करने पर सविार करने की जरूरत है। सवसभन्न  रकारों ने अमतृ र में एक सवश्व स्तरीय कें द्रीय 

सवश्वसवद्यालय स्थासपत करने पर सविार सकया था लेसकन मािंग अभी भी लिंसबत है।  

 

 

  



3.12.2019  

 130 

 

(पंरह) ओदडशा के जनजािीय नेिा को भारि रत्न प्रदान दकए जाने के बार ेमें  

 

श्री सप्तदगरी शंकर उलाका (कोरापुट): आसदवा ी प्रसतरोध आिंदोलन स्वतिंत्रता  िंग्राम का असभन्न अिंग 

था और ओसडशा के सवसभन्न सहस् ों में हुए आसदवा ी प्रसतरोध आिंदोलनों की एक लिंबी  ूिी है। लेसकन 

कोरापटु के महानतम आसदवा ी नेता - शहीद लक्ष्मण नाइक के वीरतापूणव  िंघषव और बसलदान की गाथा 

 े असधक पे्ररणादायक और सशिाप्रद कुछ भी नहीं है।  

उन्होंने  िंपूणव कौशल, दलुवभ जनूुन और एक योद्ा के उत् ाह के  ाथ दमनकारी सवदेशी शा कों 

के सखलाफ अकेले लडाई लडी। वह धैयव,  ाह  और शसक्त के स्रोत थे और अपनी मातभूृसम की स्वतिंत्रता 

के सलए िट्टान की तरह खडे रहे। उन्होंने अपनी  भी  खु- सुवधाओ िं का त्याग कर सदया और अिंततः खदु 

को भस्म कर सलया, लेसकन सवदेशी हडपने वालों की  ासजश के आगे व ेजरा भी नहीं टूटे या झकेु नहीं। मैं 

प्रधान मिंत्री  े अनरुोध करता ह िं सक वे "भारत रत्न" के सलए उनके नाम की स फाररश करने पर सविार करें 

जो भारत के लाखों लोगों सवशेषकर आसदवास यों के मन में नेता के रूप में अिंसकत हैं।  
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(सोलह) िेलंगाना में मूसी नदी को प्रदूषण मकु्त दकए जाने की आवश्यकिा  

 

श्री कोमिी रड्ेडी वेंकट रड्ेडी (भोंगीर): मैं "नमासम गिंगे" कायविम के माध्यम  े "मािं गिंगा" की  फाई का 

सवशाल कायव करने के सलए  रकार को बधाई देता ह िं। मैं नमासम गिंगे की तजव पर म ुी नदी के पानी को भी 

प्रदूषण  े बिाने की आवश्यकता पर  रकार का ध्यान आकसषवत करना िाहता ह िं। 

मैंने  िं द के सपछले  त्र के दौरान इ  मदेु्द को उठाया था और  रकार  े  िंदूषण और प्रदूषण को 

रोकने के सलए तत्काल आवश्यक कदम उठाने का अनरुोध सकया था। लेसकन इ  सदशा में न तो रायय 

 रकार और न ही कें द्र  रकार की ओर  े कोई कारववाई की गयी है।  

उस्मासनया सवश्वसवद्यालय के भूभौसतकी सवभाग के शोधकतावओ िं के एक नए अध्ययन  े पता िला है 

सक म ुी शहर की पररसध  े 70 सक.मी. तक गिंदगी और गिंदगी  े भरा हुआ है। 

तेलिंगाना में म ुी के सकनार ेस्थासपत बडी और छोटी दवा किं पसनयों द्वारा बडी मात्रा में अनपुिाररत 

 ीवेज/दवा के अवशेष छोडे जाते हैं, सज  े यह बेहद जहरीला हो जाता है। इ के कारण कई िेत्रों में, 

अपसशष्ट जल और भूजल नदी के सकनार ेएक-दू र ेके बगल में मौजूद रहते हैं। म ुी नदी में प्रदूषक कई 

स्थानों पर जमीन  े 300 फीट नीिे और कुछ स्थानों पर 500 फीट तक फैल गए हैं। पोिमपल्ली और 

िौटु्टप्पल िेत्र में स्थासपत 40  े असधक फामे ी उद्योग नदी में र ायन छोडते हैं। र ायन और दवा प्रसतरोधी 

 पुरबग न केवल हैदराबाद में बसल्क  ूयावपेट के वसलगोंडा तक के गािंवों में भी भूजल में घ ु गए हैं। नदी के 

दोनों ओर के गािंवों में भूजल िारीय हो गया है और उपभोग के सलए अनपुयकु्त हो गया है। कई स्थानों पर 

भूजल का पी.एि. मान 10  े भी असधक हो गया है।  

मैं  रकार  े सवनम्रतापूववक 3000 एम.एल.डी. को  ाफ करने के सलए ततृीयक  ीवेज उपिार 

 िंयिंत्र (ए .टी.पी.) स्थासपत करने, जल सनकायों के आ पा  बडे पैमाने पर विृारोपण करने और जल 
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सनकायों को प्रदूसषत करने वालों को दिंसडत करने का अनरुोध करता ह िं।  भी असतिमण तत्काल हटाए 

जाएिं।  
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(सत्रह) िेन्नई मेरो रले पररयोजनाओ ंके फेस-2 की डीपीआर को अनमुदि प्रदान दकए जाने 

के बार ेमें 

 

डॉ. टी. सुमदि (ए) िादमझािी थंगापंदडयन (िेन्नई ददक्षण): महानगर िेन्नई तेजी  े बढ़ रहा है और 

यातायात की मात्रा में काफी वसृद् हुई है। मेरो रले  सहत सवसभन्न प्रकार के  ाववजसनक पररवहन को बढ़ावा 

देना और आ ान बनाना और यह  सुनसश्चत करना सक िेन्नई शहर में  ाववजसनक पररवहन की सहस् ेदारी 

में काफी वसृद् हो, इ े हमार ेसप्रय नेता ने अपने स्वसणवम शा नकाल के दौरान  वोच्ि प्राथसमकता दी थी।  

3 गसलयारों - उत्तर पसश्चम  े दसिण पूवव तक िेन्नई मेरो रले पररयोजना िरण II के सवस्तार के सलए 

एक सवस्ततृ व्यवहायवता प्रसतवेदन; पसश्चम  े पूवव; और 69,180/- करोड रुपये की अनमुासनत लागत पर 

118.9 सक.मी. की लिंबाई के सलए एक किीय गसलयारा िेन्नई के लोगों के सलए सवशेष रूप  े मेर ेदसिण 

िेन्नई सनवाविन िेत्र के सलए बहुत महत्वपूणव है जो शोसलिंगनल्लूर और उ  े आगे तक फैला हुआ है। इ के 

अलावा, िेन्नई मेरो रले के  ाथ िेन्नई मा  रसैपड रािंसजट स स्टम (एम.आर.टी.ए .) का एकीकरण 

वािंछनीय है और इ  े  ाववजसनक पररवहन के सवसभन्न तरीकों के बीि प्रभावी तालमेल स्थासपत होगा और 

 ाववजसनक पररवहन की सहस् ेदारी बढ़ेगी।  

मैं  रकार  े िेन्नई की मेरो रले पररयोजना के दू र ेिरण का  मथवन करने और यह  सुनसश्चत 

करने का आग्रह करती ह िं सक िेन्नई महानगर में  ाववजसनक पररवहन प्रणाली को आवश्यक गसत प्रदान 

करने के सलए िेन्नई के लोगों के  पने और आकािंिाओ िं को पूरा करने के सलए  भी आवश्यक मिंजूरी शीघ्रता 

 े प्रदान की जाए। 

भारत  रकार द्वारा नई मेरो रले नीसत की शरुूआत और पररवहन के  ाधन के सलए व्यापक 

गसतशीलता योजना ( ी.एम.पी.) और वैकसल्पक सवशे्लषण को अद्यतन करने के कारण, िरण II िेन्नई मेरो 

रले पररयोजना की अिंसतम डी.पी.आर. 11 जनवरी 2019 को अनमुोदन के सलए भारत  रकार को भेज दी 
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गई है। 118.9 सक.मी. में  े, जापान इिंटरनेशनल को-ऑपरशेन एजें ी (जे.आई. ी.ए.) ने पहले ही 52.01 

सक.मी. के सवस्तार को लागू करने के सलए 20,196 करोड रुपये के ॠण को मिंजूरी दे दी है और 

जे.आई. ी.ए. ॠण की पहली सकश्त के सलए  मझौते पर भी हस्तािर सकए गए हैं। शेष सहस् े के सलए, 

एसशयाई सवका  बैंक, एसशयाई बसुनयादी ढािंिा सनवेश बैंक (ए.आई.आई.बी.), न्यू डेवलपमेंट बैंक 

(एन.डी.बी.) और सवश्व बैंक  े ॠण  हायता के सलए  ैद्ािंसतक रूप  े .18,328 करोड रुपये स्वीकृत सकए 

गए हैं।  

इ सलए, मैं कें द्र  रकार  े िेन्नई मेरो रले पररयोजना के िरण- II की डी.पी.आर. की मिंजूरी में 

तेजी लाने का आग्रह करती ह िं। 
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(अठारह) पोलावरम पररयोजना हिेु दनदियों के बार ेमें 

  

श्री रघु राम कृष्ण राजू (नरसापुरम): मैं पोलावरम राष्रीय पररयोजना के सनमावण के मामले पर  रकार का 

ध्यान आकसषवत करना िाहता ह िं जो कें द्र  रकार  े धन जारी करने के अभाव में सनधावररत  मय  े पीछे 

िल रही है। 

अब तक आिंर प्रदेश  रकार .11,800 करोड रुपय ेखिव कर िकुी है लेसकन कें द्र ने .8,577 करोड 

रुपये ही जारी सकए हैं। .3,223 करोड रुपय ेका शेष जारी सकया जाना बाकी है। अनरुोध है सक कें द्र  रकार 

शेष धनरासश जारी करने के सलए आवश्यक कदम उठाए क्योंसक रायय  रकार को पररयोजना को तय  मय 

पर पूरा करने के सलए काफी सवत्तीय  िंकट का  ामना करना पड रहा है। 

और कॉफर बािंध का सनमावण अगले  ाल जून तक मान ून  ीज़न तक पूरा होने की उममीद है। यसद 

बािंध का पानी 41.5 मीटर की ऊिं िाई तक पहुिंि जाता है, तो आ पा  के गािंवों को बाढ़ का  ामना करना 

पडेगा। इ सलए पनुवाव  और पनुवाव  कायों को जल्द  े जल्द पूरा सकया जाना िासहए, सज की लागत 

10,000 करोड रुपये है।  

इ के अलावा, पररयोजना के सनमावण कायव के सलए .6,000करोड रुपये खिव होने का अनमुान है, 

सज े कें द्र  रकार द्वारा जारी भी सकया जाना िासहए। 

उपरोक्त के असतररक्त,  िंशोसधत अनमुान के अन ुार, रायय  रकार द्वारा .55,549 करोड रुपये के 

प्रस्ताव शीघ्र अनमुोदन के सलए भेजे गए हैं और 2021 तक अनमुासनत पोलावरम पररयोजना को पूरा करने 

के सलए धन जारी करना। 

उपरोक्त को ध्यान में रखते हुए, मैं भारत  रकार और माननीय जल शसक्त मिंत्री  े इ  मामले पर 

अिरश: सविार करने और उपरोक्त धनरासश यथाशीघ्र जारी करने का आग्रह करता ह िं। 
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(उन्नीस)   एमटीएनएल के सेवादनवृत्त कमयिाररयों को ऑनलाइन जीवन प्रमाण पत्र प्रस्ििु 

करने की सुदविा प्रदान दकए जाने की आवश्यकिा 

 

 [सहन्दी] 

श्री राहुल रमेश शेवाले (ममु्बई ददक्षण-मध्य): ररटायरमेंट के बाद प्रत्येक  रकारी कमविारी को प्रसत वषव 

नवमबर महीने में जीवन प्रमाण  सटवसफकेट उ  बैंक में देना पडता है जहािं उनका पेंशन खाता होता है । 

परन्त ुएमटीएनएल कमविाररयों के  िंदभव में यह प्रमाण पत्र बैंक में नहीं सदया जाता बसल्क एमटीएनएल के 

उ  आसफ  में प्रस्ततु सकया जाता है जहािं  े वे ररटायर हुए हैं । अब यसद कोई कमविारी ररटायरमेंट के बाद 

अपना सनवा  स्थान बदल लेता है या सक ी दू र ेशहर में ब  जाता है तो उ के सलए बहुत कसठनाई की 

बात है । अन्य  रकारी  िंस्थानों ने तो ररटायडव कमविाररयों के सलए उनकी बैंक के ऑन लाइन जीवन 

प्रमाण-पत्र प्रस्ततु करने का भी प्रावधान सकया गया है । परन्त ुएमटीएनएल ने ऐ ा कोई प्रावधान नहीं सकया 

है जबसक एमटीएनएल एक सडसजटल सडपाटवमेंट है और उ ी में ऑनलाइन  ुसवधा उपलब्ध नहीं है । यहािं 

तो सदया तले अिंधेर ेवाली कहावत िररताथव होती है । 

अतः  िंिार मिंत्री  े मेरा अनरुोध है सक इ  सव िंगसत को दूर करके एमटीएनएल के ररटायडव 

कमविाररयों को राहत प्रदान करें 
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(बीस)   अनेक उपकरों को लगाए जाने के बार ेमें। 

[अनवुाद] 

श्री अनुभव मोहिंी (कें रपाडा): मैं कें द्र  रकार द्वारा लगाए गए उपकरों और असधभारों की बढ़ती  िंख्या 

पर प्रकाश डालना िाहता ह िं। 2014 के बाद  े,  रकार ने सवसभन्न कारणों  े कई उपकर लगाए हैं, सजनमें 

स्वच्छ भारत उपकर, सशिा और स्वास््य उपकर में वसृद्, स्वच्छ ऊजाव उपकर में 800% तक की वसृद् 

शासमल है। "एक राष्र, एक कर प्रणाली" को बढ़ावा देने के  रकार के जी.ए .टी. दृसष्टकोण के बावजूद, 

उपकर अभी भी नागररकों की जेब  े सिपके हुए हैं। हालााँसक कें द्र  रकार कई मौकों पर एकसत्रत उपकरों के 

गैर-उपयोग की व्याख्या करने में सवफल रही है, सफर भी मौजूदा प्रथाओ िं में  धुार के सलए कोई  िंकेत नहीं 

सदया गया है।  

मैं कें द्र  रकार  े दो मामलों में स्पष्टता िाहता ह िं। पहला, आविंसटत धन का उपयोग कै े सकया 

जाना है और दू रा, क्या इ  धन का रायय की आसथवक सस्थसत पर कोई नकारात्मक प्रभाव पडेगा। इ के 

अलावा, मैं  रकार  े देश भर में एकत्र सकए गए सवसभन्न मामलों और असधभार और एकसत्रत सनसध द्वारा 

सवत्त पोसषत पररयोजनाओ िं के सलए एक सनगरानी डैशबोडव बनाने के सलए कह िंगा। रायय और सवशेष उद्योगों 

को होने वाले सवसशष्ट आसथवक नकु ान की  मीिा करने के सलए यह मॉडल  रकार को उपकर शुल्क कम 

करने के सलए मागवदशवन कर  कता है।  

मैं वतवमान  मय में इन असधभारों और उपकरों की आवश्यकता की जािंि करने और असधक रायय 

सवसशष्ट सनसध आविंटन को बढ़ावा देने के सलए स फाररश प्रस्ततु करने के सलए कर को छोडकर  भी कें द्रीय 

शलु्कों की  मीिा करने के सलए एक  मसपवत सवशेषज्ञ  समसत लाने में  मथवन िाहता ह िं। 
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(इक्कीस)  ईपीएस-95 स्कीम के अंिगयि न्यूनिम पेंशन दनिायररि दकए जाने के बार ेमें 

 

श्री पी. आर. नटराजन (कोयम्बटूर): मैं आपके ध्यान में लाना िाह िंगा सक ई.पी.ए . 1995 योजना के 

तहत 64 लाख लोग पेंशन प्राप्त कर रहे हैं। वे  भी वररष्ठ नागररक हैं और वे अपनी आजीसवका के सलए इ  

अल्प रासश पर सनभवर हैं। 25% पेंशनभोसगयों को .1000 रुपये प्रसत माह  े कम और अन्य 75% लोगों को 

1,000 रुपये और उ  े असधक की मास क पेंशन समल रही है। जै ा सक  रकार देश में व्याप्त मदु्रास्फीसत 

की सस्थसत  े अवगत है, यह मामूली रासश पररवार की न्यूनतम आवश्यकताओ िं को पूरा करने के सलए पयावप्त 

नहीं है।  

िूिंसक यह 64 लाख पेंशनभोसगयों की आजीसवका का मदु्दा है और अगर हम उनके पररवार के  दस्यों 

को शासमल करें, तो  िंख्या लगभग 2.5 करोड हो जाती है, इ सलए मदु्दों पर गौर करने की तत्काल 

आवश्यकता है।  िं दीय  समसत के कायावन्वयन को प्राथसमकता दी जानी िासहए। इ   समसत ने मास क 

पेंशन के रूप में .3000 रुपये की अिंतररम राहत की स फाररश की थी। हालााँसक,  रकार द्वारा इ े अिंसतम 

रूप नहीं सदया गया था।  

मैं  रकार  े आग्रह करना िाह िंगा सक वह महिंगाई भत्ते के  ाथ .9000 रुपये न्यूनतम पेंशन की 

मािंग पर गिंभीरता  े सविार कर,े जो मदु्रास्फीसत के प्रभाव के कारण उसित है। 

इ सलए, मैं सनमनसलसखत मािंगों को तत्काल पूरा करने का आग्रह करता ह िं। 

1. ई.पी.ए .-95 के तहत न्यूनतम पेंशन महिंगाई भत्ते के  ाथ 9000 रुपये प्रसत माह 

तय की जानी िासहए। 

2. 2013 में  िं दीय  समसत की स फाररश के अन ुार मास क पेंशन के रूप में 3000 

रुपये की अिंतररम राहत। 
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3. फरवरी 2015 में  ी.बी.टी. की स फाररश के अन ुार, उन लोगों को पूणव पेंशन बहाल 

की जानी िासहए सजन्होंने अपनी 1/3 पेंशन रासश कम की है और व ूली के 100 

महीने पूर ेकर सलए हैं। 

4. 2018 में सपछली  रकार द्वारा एकतरफा वाप  सलए गए लाभ बहाल सकए जाएिं। 
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(बाईस)    दनमायण कायय में लगे कामगारों को मआुवजा ददए जाने के बार ेमें 

श्री जयदेव गल्ला (गुटूंर): हम कजव, फ ल नुक ान आसद के कारण सक ानों द्वारा आत्महत्या के बार ेमें 

 नु रहे हैं। लेसकन, हमने कभी रते की अनपुलब्धता के कारण सनमावण श्रसमकों द्वारा आत्महत्या करते नहीं 

 नुा था।  

आिंर प्रदेश  रकार द्वारा रते खनन नीसत तैयार करने में कसथत आपरासधक देरी के कारण अकेले 

मेर ेगुिंटूर सजले में 3 आत्महत्याओ िं की  ूिना समली है। कुल समलाकर, सपछले 3-4 महीनों के दौरान आिंर 

प्रदेश में 30-40 सनमावण श्रसमकों ने आत्महत्या की। रेत की भारी कमी के कारण सपछले 5 महीनों में सनमावण 

उद्योग में 30-35 लाख श्रसमकों ने रोजगार खो सदया है।  

आम आदमी को रते उपलब्ध नहीं हो पा रही है। रायय  रकार का कहना है सक यह ऑनलाइन 

उपलब्ध है। लेसकन,  ाइट  िमिु एक समनट के सलए खलुेगी। यह कोई भी अनमुान लगा  कता है सक रते 

कहााँ जा रही है; यह कसथत रते मासफया है जो शा न कर रहा है। 

मैं भारत  रकार  े उन  भी सनमावण श्रसमकों की ओर  े अनरुोध करता ह िं सजनकी रते की 

अनपुलब्धता के कारण मतृ्य ुहो गई है, भवन और अन्य सनमावण श्रसमक कल्याण कोष  े उनके पररजनों को 

तरुिंत 10 लाख रुपय ेका मआुवजा सदया जाए। 
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(िेईस)  दादरा नगर हवेली और दमन व दीव में सरकारी दवभागों में काययरि अस्थायी 

कमयिाररयों को स्थायी कमयिाररयों के समान वेिन ददए जाने की आवश्यकिा 

 

[सहन्दी]  

श्री मोहनभाई सांजीभाई देलकर (दादरा और नगर हवेली): मेरा  िं दीय िेत्र दादरा नगर हवेली के  ाथ 

दमन और दीव जडुा हुआ है जोसक एक केन्द्र शास त प्रदेश भी है ।  रकार के सवसभन्न सवभागों में सजनमें 

मखु्य रूप  े स्वास््य, सशिा एविं लोक सनमावण सवभागों में अस्थायी श्री शे्रणी तथा डी शे्रणी के कमविारी 

कायवरत हैं । ऐ े अस्थायी कमविारी वषों  े स्थायी कमविाररयों के  ाथ बराबर अपनी  ेवाएिं दे रहे हैं, लेसकन 

अस्थायी कमविाररयों तथा स्थायी कमविाररयों के वेतन में बहुत असधक अ मानता है । वेतन कम समलने के 

कारण अस्थायी कमविाररयों को अपने पररवार तथा बच्िों के खिव को पूरा करने में काफी मसुश्कलों का 

 ामना करना पडता है । जबसक सवभागों के अिंदर ऐ े अस्थायी कमविाररयों की कायव करने की दिता और 

िमता स्थायी कमविाररयों के  मान है । तथा ऐ े कमविारी  ीधे जनता की  ेवा कर रहे हैं । लेसकन वेतनमान 

में अ मानता के कारण ऐ े कमविारी स्वयिं अपने बच्िों को सशिा तथा स्वास््य  सुवधाएिं देने में अ मथव 

हो रहे हैं, क्योंसक उनका वेतन कई वषों  े सस्थर है और उनकी नौकरी अस्थाई है । 

अतः मेरा केन्द्र  रकार  े आग्रह है सक मेर ेिेत्र दादर और नगर हवेली एिंव दमन दीव के सवभागों में 

अस्थायी कमविाररयों की अ मानता को दूर करने हेत ु भी के पद को स्थायी सकया जाए सज  े ऐ े 

कमविारी भी अपनी आजीसवका  े पररवार का पालन-पोषण के  ाथ बच्िों को सशसित तथा स्वास््य 

 सुवधाएिं उपलब्ध करा  कें  । तभी हम ' बका  ाथ  बका सवका ' के नार ेको  ि में बदल  कते हैं । 
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अपराह्न 2.33 बजे 

पोि पुनियक्रण दविेयक, 2019  

[अनवुाद] 

माननीय सभापदि: आइटम निंबर (निंबर) 19- पोत पनुिविण सवधेयक, 2019। 

माननीय मिंत्री जी ।  

[सहन्दी]  

पोि पररवहन मतं्रालय के राज्य मतं्री िथा रसायन और उवयरक मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री मनसखु 

एल. मांडदवया): महोदय, मैं प्रस्ताव करता ह ू िं: 

" कसतपय मानक स्थासपत करके पोत पनुिविण के सवसनयमन और ऐ े मानकों के प्रवतवन के सलए 

कानूनी सियासवसध असधकसथत करने के सलए और उ  े  िंबिंसधत या आनषुिंसगक सवषयों का उपबिंध 

करने वाले सवधेयक पर सविार सकया जाए । " 

 भापसत महोदय, मैं सशप री ाइकसलिंग सवधेयक ले कर पासलवयामेंट में आया ह ू िं, लोक  भा में आया 

ह ू िं। सशप री ाइसक्लिंग और सशप सबसल्डिंग यह हमारा इिंसडयन मैरीटाइम सहस्री का एक महत्वपूणव पहलू है । 

जब सशप बनता है और सशप की लाइफ पूरी होती है, तब तक एक  ाइसकल होती है । जब सशप बनाना होता 

है, तो पहले उ का सडजाइन बनता है । सडजाइन के बाद उ का मॉडल बनता है । मॉडल बनने के बाद 

उ की टेसस्टिंग होती है । मॉडल की टेसस्टिंग के बाद सशप बनता है । सशप की आय ु20  ाल  े 40  ाल 

तक होती है । जब सशप बनते हैं और जब बे्रक होते हैं, मतलब सशप का सनमावण होना और सशप का बे्रसकिं ग 

होना, उन  ार ेसवषयों को हमने सशप री ाइसक्लिंग सवधेयक में शासमल सकया है । सशप री ाइसक्लिंग इिंडस्रीज़, 

दसुनया में सशप एक व्यवस्था है,  ारी दसुनया में सशप जाते हैं, कई देशों की उ की ओनरसशप होती है, 

ओनरसशप के बाद उ का फ्लैग लगता है । इिंसडया में बना हुआ सशप जो होता है, उ को इिंसडयन फ्लैगसशप 
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बोलते हैं । सक ी भी देश में सशप बनते हैं, उ की आइडेंसटटी के सलए उ का फ्लैग लगता है और ये 

फ्लैगसशप के माध्यम  े सशप जाना जाता है । 

जब सशप का सनमावण होता है, दसुनया में आज मरैीटाइम, कुल समला कर मिेंट सशप्  53 हजार हैं । 

वे दसुनया में एक देश  े दू र ेदेश में जाते हैं । उ  े कागो मूवमेंट होता है । उ में सलसक्वड कागो मूवमेंट 

होता है और उ की  ाइसकल, यानी जब उ की ऐज पूरी हो जाती है, तो  ालाना हर  ाल दसुनया में एक 

हजार सशप्  बे्रसकिं ग के सलए आते हैं । उनको री ाइसकल सकया जाता है । जब री ाइसकलिंग का  वाल होता 

है तब उ को अच्छी तरह  े और मैनेजमेंट स स्टम  े अच्छा मैनेजमेंट कर के उ को एक फे्रमवकव  में हम 

कै े डालें और उ  माध्यम  े उ की बे्रसकिं ग करें, इ के सलए यह सवधेयक लाया गया है ।  

इ  सवधेयक में कुल समलाकर तीन पहलू हैं- एक, देश में आज सशप री ाइसक्लिंग इिंडस्रीज में हमारा 

शेयर दसुनया में 30 पर ेंट है । मतलब 1000 सशप्  हर  ाल बे्रसकिं ग के सलए जाते हैं, उ में  े 300 सशप्  

इिंसडया में बे्रक होते हैं । इिंसडया में भी खा  करके गजुरात के भावनगर में अलिंग सशप बे्रसकिं ग याडव है, वहााँ 

131 नमबर प्लॉट है और उ के अलावा थोडा  ा कोलकाता में बे्रसकिं ग होता है, थोडा  ा ममुबई पोटव में 

होता है । केरल स्टेट के पीए यू के माध्यम  े सशप री ाइसकल होते हैं । यह सशप री ाइसकल जब इिंसडया 

में हम कर रहे हैं, उ में आज तक जब सशप्  री ाइसक्लिंग के सलए आते हैं तो दो-तीन इश्यूज होते हैं । कभी 

उ में इनवायनवमेंट का कोई इश्यू हो जाता है, कभी एक् ीडेंट हो जाता है । ऐ ी सस्थसत में देश में कई बार 

हाई कोटव में,  पु्रीम कोटव में सपसटशन होती रहती थी, पीआईएल होती रहती थी । उ  वक्त वषव 2013 में 

 पु्रीम कोटव ने गाइडलाइन दी थी सक सशप बे्रसकिं ग के सलए कै ा फे्रमवकव  होना िासहए और कोटव के आधार 

पर आज तक सशप बे्रसकिं ग हो रहा था । एक सवषय यह था सक उ के सलए हम कानूनी प्रावधान करें । 

दू रा, वषव 2009 में हािंगकािंग कन्वेंशन हुआ था और सशप एक ऐ ी इिंडस्रीज है या सशप एक ऐ ी 

व्यवस्था है सक उ को रगे्यलुेट करने के सलए इिंटरनेशनल मेरीटाइम आगेनाइजेशन का भी एक महत्व होता 

है । वह भी उ को रगे्यलुटे करते हैं । इिंटरनेशनल मेरीटाइम आगेनाइजेशन ने वषव 2009 में एक हािंगकािंग 
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कन्वेंशन पा  सकया था । हािंगकािंग कन्वेंशन  े आप सशप री ाइकल कै े करेंगे, उ के सलए क्या  सुवधा 

होनी िासहए, कै ी फैस सलटीज होनी िासहए, एनवायनवमेंट फ्रें डली, एनवायनवमेंट  ाउिंड री ाइसक्लिंग करने 

के सलए क्या करना िासहए, लेबर  ेफ्टी, हेजडव  वेस्ट ररमूवल स स्टम क्या होना िासहए? उ का एक 

फे्रमवकव  उन्होंने बनाया । उ को मानने  े सहन्दसु्तान को सशप री ाइसक्लिंग इिंडस्रीज में और बढ़ोतरी होने 

की  मभावना है । आज हमार ेयहााँ 300 सशप्   ालाना री ाइसकल होते हैं । जब हम हािंगकािंग कन्वेंशन को 

रसेक्टफाई कर देंगे तो उ  े और ययादा सशप्  इिंसडया में आएिंगे । सशप री ाइसकल होना, इिंसडया में इ सलए 

महत्वपूणव है सक हमार े देश में स्टील की जो ररक्वायरमेंट है, उ में 10 पर ेंट स्टील हमें री ाइसक्लिंग 

इिंडस्रीज  े समलता है, सशप री ाइसक्लिंग  े समलता है । एक टन स्टील िासहए तो 6-10 टन कोयला आप 

जलाओ तब एक टन स्टील समलता है । इ  दृसष्ट  े देश में सशप री ाइसक्लिंग इिंडस्रीज बढ़े । ययादा  े 

ययादा सशप्  दसुनया में  े इिंसडया में री ाइसक्लिंग के सलए आएिं और उ को एक कानूनी रूप, आज जब हम 

सशप री ाइकल करते हैं और हम  पु्रीम कोटव की गाइडलाइन और  पु्रीम कोटव  के अन ुार करते हैं, उ को 

हम रसेक्टफाई कर दें और कानूनी प्रावधान कर दें, इ  सवषय  े हम सशप री ाइसक्लिंग सवधेयक लाए हैं । 

 दन के  ामने यह सवधेयक मैंने रखा है । आप  ब के इ में इनपट्ु  रहें ।  

[अनवुाद] 

माननीय सभापदि: प्रस्ताव प्रस्ततु हुआ: 

"सक कसतपय मानक स्थासपत करके पोत पनुिविण के सवसनयमन और ऐ े मानकों के प्रवतवन  

के सलए कानूनी सियासवसध असधकसथत करने के सलए  सनधाव ररत करने और उ  े  िंबिंसधत 

या आनषुिंसगक सवषयों का उपबिंध करने वाले सवधेयक पर सविार सकया जाए।" 

 

श्री हैबी ईडन (एनायकुलम):  भापसत महोदय, धन्यवाद। यह बहुत महत्वपूणव सवधेयक है। मैं कहना िाह िंगा 

सक यह सक ी भी  ािं द का रोजमराव का मामला नहीं है। लेसकन मैं िाह िंगा सक आप यह  सुनसश्चत करें सक 
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इ  सवधेयक को एक महत्वपूणव सवधेयक माना जाए क्योंसक इ  सवधेयक के कई पहलू बहुत महत्वपूणव हैं। मैं 

 मझता ह िं सक यह सवधेयक हािंगकािंग कन्वेंशन के आधार पर परु:स्थासपत सकया गया है। सवधेयक का शीषवक 

भ्रामक है। शीषवक है, 'पोत पनुिविण सवधेयक, 2019'। लेसकन,  िंपूणव पोत  उद्योग को पोत  तोडने वाले 

उद्योग के रूप में जाना जाता है। मैं माननीय मिंत्री जी  े यह बताने का अनरुोध करूिं गा सक सपछले कुछ वषों 

में सकतना पनुिविण सकया जा रहा है।  

भारत ने हाल ही में 28 नविंबर 2019 को आई.एम.ओ. महा सिव के पा  हािंगकािंग कन्वेंशन का 

असधसमलन पत्र जमा कर सदया है।  र, आज 03 सद मबर है, पााँि या छह सदन पहले इ की बात हुई है । 

 िं द को सबना सक ी पयावप्त सविार-सवमशव के इ े पाररत करने में जल्दबाजी क्यों करनी िासहए?  िं द ऐ े 

सवधेयक को क्यों लागू कर े सज का महत्व बहुत बडा है, सज का पयाववरणीय पहलू बहुत बडा है, जो जलीय 

जीवन, रोजगार,  रुिा पहलओु िं और श्रम पहलओु िं को भी प्रभासवत करता है? इ सलए, सवधेयक जल्दबाजी 

में पेश सकया गया है और इ के कारण अज्ञात हैं।  

महोदय, हािंगकािंग कन्वेंशन को पोत पनुिविण सवधेयक, 2019 के असधसनयमन का कारण बताया 

गया है, जो अभी तक लागू भी नहीं हुआ है। हािंगकािंग कन्वेंशन, यसद इ े लागू होना है, तो 15 राययों में 

केवल दो  ाल बाद लागू होगा, जो सपछले द  वषों के सलए  कल टन भार द्वारा सवश्व व्यापारी पोत पररवहन 

का 40 प्रसतशत और री ाइसक्लिंग टन भार का 3 प्रसतशत प्रसतसनसधत्व करता है, या तो अन ुमथवन, 

स्वीकृसत या अनमुोदन के  िंबिंध में आरिण के सबना इ  पर हस्तािर सकए हैं या महा सिव के पा  

अन ुमथवन, स्वीकृसत, अनमुोदन या पररग्रहण के दस्तावेज जमा सकए हैं।  

महोदय, जब इ  पर ििाव की जाती है, तो हमें भारत के कन्वेंशन में शासमल होने की तारीख, इ  

कन्वेंशन को लागू करने के सलए आवश्यक राययों की  िंख्या आसद को भी  मझना िासहए; कन्वेंशन को 

लागू करने के सलए असतररक्त टन भार और पनुिविण मात्रा की आवश्यकता है। 
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इ सलए, हािंगकािंग कन्वेंशन अभी लागू नहीं हुआ है। दो  ाल बाद लागू होने और सवशेष टनभार 

स्वीकृत होने पर ही यह सवधेयक वैध सवधेयक होगा।  

महोदय, दसुनया के शीषव पािंि पोत पनुिविण देश बािंग्लादेश, िीन, भारत, पासकस्तान और तकुी हैं, 

जो कुल टन भार के सह ाब  े 98 प्रसतशत  े असधक पोत पनुिविण के सलए सजममेदार हैं। इनमें  े अब 

केवल दो देश, भारत और तकुी, हािंगकािंग कन्वेंशन के पिधर बन गय ेहैं। िीन, बािंग्लादेश और पासकस्तान 

अभी तक इ  कन्वेंशन के पिधर नहीं बने हैं।  

यहािं तक सक हािंगकािंग कन्वेंशन की भी कडी आलोिना की गई है। हािंगकािंग कन्वेंशन की प्रमखु 

आलोिनाओ िं में  े एक यह है सक सशसपिंग उद्योग सवश्व स्तर पर जहाज तोडने की सस्थसत के सलए एकमात्र 

 माधान के रूप में हािंगकािंग कन्वेंशन का  मथवन करता है। ऐ े मानक प्रदान न करने के सलए हािंगकािंग 

कन्वेंशन की कडी आलोिना की गई है जो  रुिा और पयाववरण की दृसष्ट  े  रुसित पोत का  पुनिविण 

 सुनसश्चत करेंगे।  

महोदय, 'ग्रीनपी ' जै े  िंगठन  सहत कई गैर  रकारी  िंगठन पहले ही हािंगकािंग कन्वेंशन के 

पयाववरणीय प्रभाव के बार ेमें सििंता जता िकेु हैं। भारत के माननीय उच्ितम  न्यायालय ने सििंता जताई है 

और कई बार उ ने बे ल कन्वेंशन को मॉडल के रूप में  िंदसभवत सकया है। महोदय, बे ल कन्वेंशन और 

हािंगकािंग कन्वेंशन में बहुत बडा अिंतर है। मेरा मानना है सक  रकार को बसुनयादी मतभेदों को  मझने के 

सलए पयावप्त कदम उठाने िासहए और यह भी  मझना िासहए सक कौन  ा कन्वेंशन भारत जै े देश के सलए 

सबल्कुल उपयकु्त है।  

हम  भी जानते हैं सक माननीय मिंत्री गजुरात रायय  े आते हैं। अलिंग पूर ेदेश में  ब े बडे जहाज 

तोडने वाले उद्योगों में  े एक है। जहाज तोडने वाले उद्योगों को धरती पर नकव  माना जाता है।  रुिा मानक, 

मजदूरों की  मस्याएिं ऐ ी िीजें हैं सजनका वणवन इ   िं द में नहीं सकया जा  कता क्योंसक इ का उनके 
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दैसनक जीवन पर बहुत बडा प्रभाव पडता है। स्वास््य  िंबिंधी खतर ेहैं। र ायन जहाजों द्वारा लाए जाते हैं। 

कुछ  रुिा पहलू हैं सजनकी सनगरानी की जानी िासहए और कन्वेंशन में भी इ का उल्लेख सकया गया है।  

महोदय, पयाववरणीय पहलू एक ऐ ी िीज़ है सज  पर हमें बहुत ध्यान  े सविार करना होगा। जब 

उद्योग हािंगकािंग कन्वेंशन में अपनी भूसमका सनभाएगा तो  मदु्री जलीय जीवन बरुी तरह प्रभासवत होने वाला 

है। जब हम वाय ुप्रदूषण के बार ेमें बात करते हैं, तो हम  भी इ  े पीसडत हैं, खा कर सदल्ली जै े शहर 

में। हम  भी वाय ुप्रदूषण के सशकार हैं। हम  भी ने सडस्कवरी िैनल या नेशनल ययोग्रासफक िैनल अवश्य 

देखा होगा जहािं हम जमीन पर या सक ी कलाकार द्वारा या सक ी भी सडजाइन में जीवन के असधक रिंग देख 

 कते हैं, लेसकन रिंगीन जलीय जीवन का प्रमखु घटक और सवशाल  िंख्या में हैं। जलीय जीव, सजन्हें हमने 

केवल स्िीन पर देखा है, परशेान हो गए हैं, नष्ट हो गए हैं और उनका इको-स स्टम बहुत अलग तरीके  े 

परशेान हो गया है। 

हमार ेपा  एक सवशाल तटीय रखेा है और इ  सवधेयक के पाररत होने पर केरल, गजुरात और 

तसमलनाडु  सहत हमार ेदेश के प्रमखु मछुआरा  मदुाय को बहुत बडा झटका लगने वाला है। जहािं तक 

पयाववरणीय प्रभाव का  िंबिंध है, जै ा सक मैंने कहा, हम सवश्व स्तर पर जानते हैं सक जलवाय ुकी सस्थसत 

बदल रही है और महा ागरों में बढ़ती गमी के  ाथ मछली पकडने की मात्रा कम हो रही है और महा ागरों 

में नमक की मात्रा भी बढ़ रही है, जो  भी खतर ेहैं, और मछली पकडने के उद्योग को  तकव  कदम उठाने 

की जरूरत है। मैं यह देखने के सलए उत् कु होता सक माननीय मत्स्य पालन मिंत्री भी इ  ििाव का सहस् ा 

बनें क्योंसक यह स क्के का दू रा पहलू है, जो बरुी तरह प्रभासवत होने वाला है, यानी मछुआरों की रोजमराव 

की आजीसवका वह  मदुाय जो  ब े असधक प्रभासवत होने वाला है।  

'हर घर जल'  रकार की एक बहुत ही महत्वपूणव पररयोजना है, जहािं 2024 तक हर घर तक पीने 

का पानी पहुिंिना िासहए। इ के सलए जल का स्रोत कहािं है? मैंने माननीय मिंत्री  े इ के सलए जल स्रोत के 
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बार ेमें पूछा था, और महा ागर एक बडा स्रोत है जहािं अलवणीकरण  िंयिंत्रों का उपयोग सकया जा  कता 

है, लेसकन इ  उद्योग द्वारा उन जल स्रोतों/सनकायों को अत्यसधक प्रदूसषत सकया जाएगा। 

यह सवधेयक जहाज तोडने के मामले में भी प्रा िंसगक है, सज े अब केरल में स्टील इिंडस्रीज सलसमटेड 

केरल (ए .आई.एल.के.) की जहाज मरममत इकाई द्वारा ले जाया जाता है। गुजरात के जहाज तोडने वाले 

याडों में अलिंग में  मदु्र तट पर जहाज  रुसित रूप  े टूट जाते हैं, लेसकन कन्नूर के असझक्कल में जहाज 

पानी में रहते हुए भी टूट जाते हैं। तो, ऐ े रायय हैं, जो इन उद्योगों द्वारा सदए गए कई मानकों का पालन नहीं 

कर रहे हैं, लेसकन वे अभी भी प्रिसलत/कायवरत हैं। मैं उद्योग के रोजगार पहलू पर  हमत ह िं जहािं इ  देश 

के हजारों यवुाओ िं को नौकरी समलती है, लेसकन पयाववरण एक ऐ ी िीज है सज  पर हमें बहुत बारीकी  े 

ध्यान देना होगा। अिंतदेशीय जल में जहाज़ों को तोडने  े पाररसस्थसतकी तिंत्र में सवनाश होता है और मछुआर े

प्रभासवत होते हैं।  

वतवमान स्वरूप में सवधेयक खतरनाक जहाज को  मुद्र तट के  ाथ तोडने और पानी में नष्ट करने 

पर भी रोक नहीं लगाता है। यह एक बहुत ही महत्वपूणव पहलू है। मैं इ  मदेु्द पर  रकार का ध्यान आकसषवत 

करना िाह िंगा। क्या  रकार ने बे ल कन्वेंशन और हािंगकािंग कन्वेंशन के बीि सवरोधाभा  पर ध्यान सदया 

है?  पु्रीम कोटव में ऐ े कई मामले हैं, सजनमें बे ल कन्वेंशन का हवाला सदया गया है। इ का उल्लेख 

खतरनाक अपसशष्ट (प्रबिंधन, हैंडसलिंग और रािं बाउिंड्री मूवमेंट) सनयम, 2008 में भी समलता है। क्या  रकार 

ने  िंयकु्त राष्र और मानवासधकार पररषद के सवशेष प्रसतवेदक द्वारा हािंगकािंग कन्वेंशन की उठाई गई सवसभन्न 

आलोिनाओ िं पर ध्यान सदया है? क्या  रकार ने इ  आलोिना पर ध्यान सदया है सक हािंगकािंग कन्वेंशन 

जहाज मासलकों को भी अनसुित लाभ देता है? क्या  रकार ने इ  त्य पर ध्यान सदया है सक कोई भी 

यूरोपीय देश इ का  मथवन नहीं करता है और हािंगकािंग कन्वेंशन का सहस् ा नहीं है, और 2013 के अपने 

स्वयिं के जहाज री ाइसक्लिंग सवसनयमन असधसनयम को अपनाया है? भारत या ती री दसुनया के कुछ देश 

या सवका शील देश इ  उद्योग का सहस् ा क्यों बन रहे हैं? यहािं रोजगार ही एकमात्र कारक नहीं है, बसल्क 

कई सवकस त देश नहीं िाहते सक इन खतरनाक र ायनों का अ र उनके देश के पयाववरण पर पडे। यही 
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कारण है सक हम इ  उद्योग का सशकार बन गये हैं। बे्रसकिं ग के सलए बडी  िंख्या में जहाज़ यूरोप  े आते हैं। 

क्या  रकार ने राष्रीय स्तर पर पडने वाले अ र पर ध्यान सदया है? क्या  रकार यह  सुनसश्चत करगेी - 

एक ऐ े उद्योग में जो हजारों लोगों को रोजगार देता है - सक हािंगकािंग कन्वेंशन लागू न हो? 

सजन व्यसक्तयों को इ  सवधेयक के वतवमान स्वरूप में, कानून बनने  े लाभ होगा, वह भी ऐ े  मय 

में जब इ  सवषय पर अिंतरावष्रीय कानून पररवतवन की सस्थसत में है, वह जहाज सनमावण लॉबी है। ऐ ा प्रतीत 

होता है सक  रकार उनके  ाथ समली हुई है तासक खतरनाक किर े  े सनपटने के  िंबिंध में मौजूदा 

पयाववरणीय मानदिंडों, जै ा सक माननीय  वोच्ि न्यायालय के फै ले द्वारा पसुष्ट की गई है, एक नए 

असधसनयम की आड में दण्ड  े मसुक्त के  ाथ उल्लिंघन सकया जा  के।  

यह उद्योग  े जडेु लोगों द्वारा उठाई गई एक गिंभीर सििंता है। जहाज तोडने के उद्योग में कायवरत 

हजारों लोगों पर प्रसतकूल प्रभाव पडेगा क्योंसक काम करने की सस्थसतयााँ दयनीय बनी रहेंगी।  रकार द्वारा 

सदखाई गई जल्दबाजी के कारण, भारत में जहाज री ाइसक्लिंग उद्योग लिंबे  मय में हासनकारक रूप  े 

प्रभासवत होगा क्योंसक िीन, बािंग्लादेश और पासकस्तान जै े प्रमखु सखलाडी अभी भी हािंगकािंग कन्वेंशन के 

अनरुूप राष्रीय कानून में शासमल हुए सबना सकनार ेपर देख रहे हैं, और सवकस त नहीं हुए हैं। ऐ ा कन्वेंशन 

की एक बडी खामी के कारण हुआ है, जो पाटी के झिंडों को गैर-पाटी झिंडे पर दोबारा फहराने के बाद गैर-

पाटी री ाइसक्लिंग रायय में जहाज री ाइसक्लिंग  सुवधा में भेजने की  सुवधा देता है। क्या  रकार को 

एह ा  है सक भारतीय जहाज री ाइसक्लिंग उद्योग की कीमत पर पासकस्तान, िीन और बािंग्लादेश को 

फायदा हो  कता है?  

ये प्रमखु सििंताएाँ हैं।  ािं द के रूप में मेरी राय है सक यह सवधेयक अवािंसछत, अ ामसयक और 

अनैसतक है। इ सलए, मैं  रकार  े सवधेयक को वाप  लेने का आग्रह करूिं गा।  
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[सहन्दी]  

डॉ. भारिीबेन डी. श्याल (भावनगर):  भापसत महोदय, हमार ेमाननीय मिंत्री श्री मन खु एल. मािंडसवया 

जी सशप री ाइसक्लिंग सवधेयक 2019 लेकर आए हैं । मैं इ  सवधेयक के  मथवन में बोलने के सलए खडी हुई 

ह िं ।  ब े पहले मैं माननीय प्रधान मिंत्री जी तथा मिंत्री जी का असभनिंदन करना िाहती ह िं ।  

महोदय, हमारी  ालों  े सडमािंड थी सक सशप री ाइसक्लिंग के सलए एक इिंटरनेशनल कानून बने और 

उ के दायर ेमें पूरा इिंसडया आ जाए । हम ऐ ी मािंग कर रहे थे और आज वह  मय आ गया है । मैं गजुरात 

के भावनगर, अलिंग  े आती ह िं । वहािं दसुनया का  ब े बडा सशप बे्रसकिं ग याडव है, यानी सशप री ाइसक्लिंग 

याडव है । सशप री ाइसक्लिंग के सलए दसुनया की जो माकेट है, उनमें  े 30 पर ेंट इिंसडया की माकेट है । 

इिंसडया की जो माकेट है, उ में  े 99 पर ेंट हमार ेअलिंग री ाइसक्लिंग याडव में इ का सबजने  िलता है । 

महोदय, मैं अलिंग के सबल्कुल पा  वाले गािंव मथावडा  े आती ह िं । यह सबल्कुल ही छोटा- ा गािंव 

है । वषव 1983 में अलिंग में पहला सशप री ाइसक्लिंग के सलए आया था । उ के कुछ  ालों बाद की एक घटना 

आज भी मेर ेसदमाग में  े नहीं जा रही है । मेर ेछोटे  े गािंव में उ   मय एक काला सदन आया था । उ  

सदन गािंव के एक भी घर में िूल्हा नहीं जला था ।  र, िूल्हा इ सलए नहीं जला था सक मेर ेगािंव के  ात 

मजदूर जो अलिंग सशप बे्रसकिं ग याडव में काम करने के सलए जाते थे, वे  बुह काम पर गए और जै े ही सशप 

कसटिंग के सलए सशप के अिंदर घ ेु, वै े ही सशप के कोल्ड स्टोरजे के केसबन  े ऐ ा पॉइज़न  गै  छूटा, 

सज  े वहीं के वहीं उन  ातों वकव  व की मौत हो गई । उनमें  े पािंि वकव  व मेर ेगािंव के थे और दो बगल के 

गािंव के थे । हम लोगों के हृदय  े यह घटना जडुी हुई है । ऐ ी घटनाएिं, जब हमारा सशप बे्रसकिं ग याडव शरुू 

हुआ, तो बार-बार होती रहती थीं । कभी कोई फायर का इश्यू होता था, कभी सक ी वकव र के ऊपर स्टील 

की प्लेट सगरने  े उ की मतृ्य ुहो जाती थी या सवकलािंग हो जाता था । सशप बे्रसकिं ग की वजह  े ऐ े 

मैटेररयल उ  े छूटते थे, ऐ े कैसमकल छूटते थे, ऐ े ऑयल, गै , उन े जो कुछ सनकलता था, वह यहािं-
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वहािं  ब जगह छोडा जाता था । इ  े लोगों को बहुत परशेानी हो रही थी, खेती में भी अ र पड रहा था 

और लोगों को श्वािं  लेने में भी सदक्कत हो रही थी ।  

मैं हमार ेसशप बे्रकरों को और सशप री ाइकसलिंग इिंडस्री  े जडेु लोगों को धन्यवाद देती ह िं, क्योंसक 

वे बहुत ही  ाहस क हैं और  िंवेदनशील भी हैं । मैं गजुरात गवनवमेंट का भी असभनिंदन करना िाहती ह िं सक 

उ  टाइम जब ऐ ी घटनाएिं बढ़ीं, तो गजुरात  रकार ने भी कुछ ऐ े रूल्  बनाए और सशप बे्रकरों ने भी 

खदु अपने आप रूल्  बनाए । मझेु यह कहते हुए आनिंद हो रहा है सक आज हािंगकािंग कनवेंशन का जो 

सवधेयक लेकर माननीय मिंत्री जी लेकर आए हैं, अलिंग जो  ब े बडा सशप बे्रसकिं ग याडव है, वहािं 131 प्लॉट्  

हैं, जहािं सशप बे्रक होता है, हम उनको प्लाट बोलते हैं, उन 131 प्लॉट धारकों में  े 80  े ययादा हािंगकािंग 

कनवेंशन के  ाथ अपने आप जडेु थे । आज जब यह सवधेयक आया है, तो उन लोगों को बहुत ही अच्छा 

लगेगा । मैं उनका सफर  े असभनिंदन करती ह िं सक वे पहले  े ही इतने  िंवेदनशील रहे और  ार ेइिंटरनेशनल 

रूल्  को फॉलो कर रहे हैं ।  

अलिंग दसुनया का  ब े बडा सशप बे्रसकिं ग याडव है । मैं कुछ आिंकडे देना िाह िंगी । 1 जनवरी, 2018 

को इिंटरनेशनल मेररटाइम आगवनाइजेशन ने कहा है सक 50,732 मिेंट सशप्  पूरी दसुनया में हैं । माननीय 

मिंत्री जी ने बताया सक उनकी एवरजे लाइफ 25  े 40  ाल होती है । भारत में 1,416 मिेंट सशपयाड्व  हैं 

। वषव 2018 में पूरी दसुनया में 744 सशप्  हैं, जो बे्रसकिं ग सकए गए या री ाइकल सकए गए । इनमें पूर ेवल्डव में 

बािंग्लादेश, िाइना, पासकस्तान और टकी जै े देश सजतना सशप री ाइकल करते हैं, उनमें  े 30 प ेंट सशप 

री ाइकल का काम हम इिंसडया में करते हैं । वषव 2018-19 में 240 सशप्  भारत में री ाइकल हुए, सजनमें 

 े 99 प ेंट अलिंग सशप बे्रसकिं ग याडव में हुए । 

हमार े देश में कोलकाता, मुिंबई, कोसच्ि  ब जगह सशप री ाइकसलिंग का काम होता है, उनमें  े 

 ब े ययादा हमार ेयहािं यह काम होता है । वषव 1983 में हमार ेयहािं पहला सशप आया था, तभी  े हम लोग 

वहािं सशप बे्रसकिं ग और सशप री ाइकसलिंग का काम कर रहे हैं । यह सवधेयक सज े माननीय मिंत्री जी लाए हैं, 
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उ  े बहुत  ारा फायदा होने वाला है । जै ा मैंने बताया सक इ  े दघुवटना तो टलेगी ही, लेसकन यह 

सवधेयक आने की वजह  े जो हासनकारक  ामसग्रयािं हैं, जो हैजाड्व  हैं, जो सशप  े सनकलता है, उनके 

इस्तेमाल पर पूरा प्रसतबिंध लग जाएगा । जो नए सशप्  बनेंगे, उनमें पहले  े ही ऐ ा प्रावधान सकया गया है 

सक ऐ े सक ी भी मैटेररयल का इस्तेमाल न सकया जाए और जो मौजूदा सशप्  हैं, उनके सलए पािंि  ाल का 

 मय सदया गया है सक पािंि  ाल में जब यह सवधेयक कानून बनेगा, तो उ के बाद वे इ के दायर ेमें आ 

जाएिंगे और ऐ ा कोई भी मैटेररयल सशप में यूज नहीं होगा, जो पयाववरण,  रुिा या स्वास््य के सलए 

हासनकारक हो । यह सवधेयक आने के बाद ऐ ा हो जाएगा सक सशप री ाइकसलिंग इिंडस्रीज़ एक लीगल 

फे्रमवकव  के नीिे आ जाएगी ।  

 

अपराह्न 3.00 बजे 

उनमें दो ऑथोररटी बनने वाली है, एक कसमपनेंट ऑथोररटी जो लोकल लेवल पर बनेगी और एक 

नेशनल ऑथोररटी जो भारत  रकार के लेवल पर बनेगी और एक लीगल फे्रमवकव  बन जाएगा । इ  सवधेयक 

में व्यवस्था की गई है सक जहाजों की रर ाइसक्लिंग के सलए बनाए गए स्थान भी असधकृत होने िासहए, कहीं 

ऐ ी वै ी जगह पर रर ाइसक्लिंग का काम नहीं िलेगा ।  

अपराह्न 3.01 बजे 

(श्रीमती रमा देवी पीठासीन हुई)ं 

रर ाइसक्लिंग योजना के अनरुूप  ारा कामकाज होना िासहए । रर ाइसक्लिंग सकए जाने वाले जहाजों को 

हािंगकािंग इिंटरनेशनल कन्वेंशन के अन ुार रडेी फॉर रर ाइसक्लिंग प्रामण पत्र यानी  सटवसफकेट लेना बहुत 

ही जरूरी हो जाएगा ।  
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मैडम, जब रर ाइसक्लिंग और सशपयाडों के सलए कोई कानूनी फे्रमवकव  नहीं था, अब पूरा फे्रमवकव  बन 

जाएगा, बहुत  ार ेदेश हमार ेऊपर उिंगली उठाते थे, भारत में ऐ ा नहीं है और हािंगकािंग कन्वेंशन में शासमल 

नहीं हुआ, इ ी वजह  े दसुनया के बहत  ार ेदेश खा कर यूरोपीय किं रीज देश सशप रर ाइसक्लिंग के सलए 

यहािं सशप नहीं भेजते थे । इ  े हमको नुक ान भी होता था ।  

इ  सवधेयक के बाद इिंसडया हािंगकािंग कन्वेन्शन के दायर ेमें आ जाएगा । जो देश हमार ेऊपर उिंगली 

उठाते थे, इिंटरनेशनल मैररटाइम आगेनाइजेशन ने भी बताया था भारत को इ के अिंदर आना िासहए । आज 

माननीय मिंत्री जी इ  सवधेयक को लेकर आए हैं, हमार े देश पर जो  वाल उठता था, वह भी खत्म हो 

जाएगा । पूरी दसुनया  े हमार ेदेश में सशप बे्रसकिं ग और रर ाइसक्लिंग के सलए अपने सशप भेजेंगे । नावे ने अभी 

अभी बताया है सक अगर इिंसडया हािंगकािंग कन्वेन्शन के दायर ेमें आ जाता है तो हम प्रसत  ाल 40 सशप 

भारत भेजेंगे ।  

मझेु  ब े ययादा हषव इ सलए हो रहा है क्योंसक  ब े ययादा सशप बे्रसकिं ग और रर ाइसक्लिंग हमारे 

यहािं होती है । यह स्वाभासवक है सक भावनगर के सवका  द्वार खलु जाएगा । अभी भी सशप रर ाइसक्लिंग 

इिंडस्री िल रही है वह  ामासजक काम भी करती है । भावनगर के सलए एक लाइफलाइन  ी है । इ  े 

बहुत  ार ेररलेटेड सबजने  भी पल रहे हैं । हमार ेलोकल लेवल लोगों को भी बहुत रोजगार समल रहा है ।  

हमार ेसशप बे्रसकिं ग याड्व  में रेसनिंग  ेंटर भी हैं सज े गजुरात  रकार िला रही है । डेढ़ लाख  े 

ययादा वकव  व को यहािं रेसनिंग दी जाती है । मैं माननीय मिंत्री जी  े आग्रह करुिं गी, वहािं रेसनिंग अच्छी तरह  े 

िल रही है, एक अच्छा हॉसस्पटल भी है । रेसनिंग लेने के सलए जो वकव  व वहािं आते हैं, अलग-अलग स्टेट  े 

वकव  व वहािं आते हैं और सफर अपनी स्टेट में कभी कभी वाप  लौट जाते हैं । अनरेन्ड मजदूर भी काम 

करते हैं, कभी-कभी हाद ा हो जाता है । रेसनिंग  ेंटर के सलए कोई ऐ ा कानून बने, रेन्ड मजदूर ही सशप 

बे्रसकिं ग याडव में काम कर  कें , ऐ ा भी प्रावधान करने की जरूरत है । हमार ेयहािं सशप बे्रसकिं ग और रर ाइसक्लिंग 

की वजह  े फसनविर उद्योग बहुत हुए हैं ।  
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मिंत्री जी ने बताया सक रर ाइसक्लिंग सबजने  की वजह  े द  प्रसतशत स्टील जेनरटे होता है ।  ब े 

ययादा हमार ेस होर में होता है, स होर में स्टील की रर-रोसलिंग इिंडस्री है, वह भी इ के जररए आगे बढ़ेगी, 

लोगों को रोजगार भी समलेगा । माननीय प्रधान मिंत्री नरने्द्र भाई मोदी जी का सवधेयक लाने के पीछे जो रीज़न 

है, पािंि  ाल में इिंसडया इ  इिंडस्री की लीडरसशप कर े। पािंि  ाल में इ  इिंडस्री  े डबल सबजने  आए, 

इ ी वजह  े इ  सवधेयक को लाया गया है । 

मैं माननीय मिंत्री जी को सफर  े बधाई देती ह िं । मैं कुछ मािंग भी रखना िाहती ह िं क्योंसक मैं और 

माननीय मिंत्री जी एक ही िेत्र  े आते हैं । वै े मिंत्री जी पूरा जानते हैं । इ  सवधेयक के बाद एक नेशनल 

ऑथररटी बनने वाली है । इिंसडया का 99 पर ेंट कामकाज अलिंग में हो रहा है । मैं मािंग करती ह िं सक नेशनल 

अथॉररटी का आसफ  गजुरात में अलिंग में ही बने, सज  े हमार ेसशप बे्रकरों की  मय, शसक्त और  मपसत्त 

की बित हो  के और वे  ारा कामकाज यहीं  े कर  कें  । 

अलिंग में सशप बे्रसकिं ग याडव, सज े प्लोट बोलते हैं, इ की कोई मैसपिंग नहीं हुई है । यहािं लैण्ड का 

सनसश्चत दायरा तय करना िासहए सक यह लैण्ड पिायत की है, अलिंग अथॉररटी की है, रायय  रकार की है, 

फोरसे्ट की है या जीएमबी की है । अगर ऐ ी मैसपिंग हो जाती है तो बहुत  ी  सुवधाएिं समल  कती हैं । यहािं 

रडै िा  का अच्छा अस्पताल है । गजुरात  रकार ने भी एक अस्पताल बनाया है । यहािं 15-20,000 

मजदूर काम करते हैं, इ सलए यह अस्पताल काफी नहीं है ।  ैंरल गवनवमेंट या सशसपिंग समसनस्री की तरफ 

 े वकव  व के सलए बडा अस्पताल बनाया जाए, यह  बके सलए अच्छा होगा । 

यहािं बहुत अच्छी हाउस िंग कॉलोनी भी बनी हुई है, सज में वकव र रह  कते हैं । ऐ ा पता िला है 

सक  ार ेवकव  व हाउस िंग कॉलोनी में न रहकर इधर-उधर एन्िोिमेंट करके रह रहे हैं । यह उनके सलए और 

याडव के सलए अच्छा नहीं है । ऐ ा कोई रूल बनना िासहए सक वहािं जो वकव र काम कर रहे हैं, हाउस िंग 

कॉलोनी में ही रहें और उनको अच्छी फैस सलटीज़ समलें । मरेी माननीय मिंत्री जी  े मािंग है सक ऐ ा रूल भी 

बनाना िासहए ।  
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मैं सफर  े माननीय मिंत्री जी और माननीय प्रधान मिंत्री जी को बहुत बधाई देती ह िं । पूवव वक्ता ने अभी 

बोला सक इ  सवधेयक की अभी कोई जरूरत नहीं है । मैं सबल्कुल इ का सवरोध करती ह िं । इ में दो  ाल 

का दायरा सदया है, दो  ाल की टाइम सलसमट दी है सक दो  ाल में  ारी सशप रर ाइसक्लिंग इिंडस्री इ के 

दायर ेमें आ जाएगी । अच्छी बात है सक टाइम सदया है, लेसकन मैं तो िाहती ह िं सक जल्द  े जल्द यह सवधेयक 

लोक  भा और रायय  भा में पाररत होकर कानून बने तासक भावनगर के सवका  के द्वार इिंडस्री और 

हमार ेसलए खलु जाएिं । मेरी मािंग है सक यह सवधेयक जल्द ही कानून बन जाए । 

मैं  दन  े भी अपील करती ह िं सक तरुिंत इ  सवधेयक को पा  करके कानून बनाया जाए । मैं 

माननीय मिंत्री और माननीय प्रधान मिंत्री जी का असभनिंदन करती ह िं और इ  सवधेयक का पूर ेहृदय  े  मथवन 

करती ह िं। धन्यवाद । 
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[अनवुाद] 

श्रीमिी प्रदिमा मण्डल (जयनगर): धन्यवाद महोदया। 

महोदया, मैं पोत पनुिविण सवधेयक, 2019 पर बोलने के सलए खडी हुई ह िं। प्रस्तासवत सवधेयक  का 

उदे्दश्य वैसश्वक मानकों के अनरुूप पोत पनुिविण के सलए एक नया कानून बनाना है। यह भारत को हािंगकािंग 

कन्वेंशन में शासमल होने में  िम बनाएगा सज में पोत पनुिविण के सलए पयाववरण की दृसष्ट  े अनकूुल 

पररसस्थसतयािं  ूिीबद् हैं। हालााँसक भारत जै े सवका शील देश पोत पुनिविण के िेत्र में प्रमखु भूसमका 

सनभाते हैं, लेसकन पयाववरण  िंरिण के सलए मानकों को बनाए रखना असनवायव है। 

इिंटरनेशनल फेडरशेन फॉर हू्यमन राइट्  के अन ुार, पोत तोडना तेजी  े बढ़ती वैसश्वक 

अथवव्यवस्था की  िंभावनाओ िं और खतरों दोनों का उदाहरण है। जहाज को अलग करने की प्रसिया को 

पररभासषत करने के सलए जहाज को तोडना, जहाज को नष्ट करना, जहाज का पनुिविण और जहाज को 

स्िैप करना पयावयवािी रूप  े उपयोग सकया जाता है। यह अभ्या  स्वास््य,  रुिा और पयाववरण  िंबिंधी 

सििंताओ िं के अधीन है। गजुरात के अलिंग जै े िेत्रों में जहाज तोडने की सवसध को आमतौर पर 'बीसििंग' कहा 

जाता है। इ का मतलब है जानबूझकर जहाजों को  मदु्र तट पर दघुवटनाग्रस्त करना तासक कम यवार के 

दौरान इन्हें नष्ट सकया जा  के। यह प्रसिया सववादास्पद है और पयाववरण के  ाथ- ाथ मानव स्वास््य 

और  रुिा के सलए जोसखम पैदा करती है क्योंसक यह किं िीट कवररिंग या जहाज के पतवार के अलावा 

सक ी अन्य रोकथाम के उपयोग के सबना सकया जाता है। 

भारत  सहत इन सवका शील देशों में लगभग 96 प्रसतशत जहाज तोडने वाले याडव बीसििंग सवसध का 

उपयोग करते हैं। सवधेयक में कहीं भी उ  प्रसिया का उल्लेख नहीं है जो  रकार जहाजों के पनुिविण के 

सलए अपनाएगी। इ  पद्सत में न्यूनतम उपकरणों और  रुिा  ावधासनयों का उपयोग करके श्रसमकों द्वारा 

हजारों टन स्टील को स्िैप करना और सनपटान करना शासमल है। इ  प्रसिया में उच्ि जोसखम की 

 िंभावनाएाँ शासमल हैं।  ेफ्टी फॉर  ी नाम के एक एन.जी.ओ. के मतुासबक  ाल 2017 में कम  े कम आठ 
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मजदूरों की मौत हो गई।  रकार को पोत पुनिविण के सलए  रुसित तरीकों को अपनाने के सलए एक 

दृसष्टकोण रखना िासहए। अलिंग में  मस्या को पहली बार वषव 1998 में ग्रीनपी  द्वारा प्रलेसखत सकया गया 

था। स्थानीय गैर  रकारी  िंगठनों की कारववाइयों के बाद,  पु्रीम कोटव ने कई फै ले जारी सकए, सज में 

 रुसित कामकाजी पररसस्थसतयों, पयाववरण  िंरिण और अपसशष्ट व्यापार कानून के सलए राष्रीय और 

अिंतरावष्रीय आवश्यकताओ िं के अनरुूप लाने के सलए उद्योग में  धुार की मािंग की गई।  रकार ने 2013 में 

सशप री ाइसक्लिंग कोड को अपनाने के  ाथ प्रसतसिया व्यक्त की। गजुरात मैरीटाइम बोडव ने एक अपसशष्ट 

सनपटान  सुवधा स्थासपत की। श्रसमकों को अब बहुत बसुनयादी प्रसशिण भी समलता है। सफर भी, अलिंग में 

जहाज तोडने वाले याडों में काम करने और रहने की सस्थसत के  ाथ- ाथ पयाववरण  िंरिण मानक 

सििंताजनक रूप  े खराब बने हुए हैं।  

प्रस्तासवत कानून में केवल एक पिंसक्त का उल्लेख सकया गया है सक श्रसमकों को  रुिा की 

आवश्यकता है। इ में उ  स्तर और प्रकार के प्रसशिण का कोई प्रावधान नहीं है जो प्रदान सकया जाना 

िासहए। प्रसशिण का मानक इ  प्रस्तासवत सवधेयक का एक महत्वपूणव सवषय होना िासहए, न सक केवल एक 

वाक्य। इ  सवधेयक में व्याव ासयक स्वास््य खतरों को भी सनसदवष्ट नहीं सकया गया है।  रकार  े मेरा 

अनरुोध है सक सवधेयक के भीतर ही प्रावधान करके कानूनों को और असधक प्रभावी बनाया जाए और इ े 

 िम प्रासधकारी पर न छोडा जाए। यही कारण है सक हमारी  िं दीय प्रणाली में स्थायी  समसतयााँ हैं; 

अन्यथा, मैं जो पररदृश्य  ामने रखने जा रही ह िं,  वह  ामान्य होगा।  

मैं इ   भा के ध्यान में लाना िाह िंगी सक इ  वषव 12 और 16 स तिंबर को एक डि डॉक्यूमेंरी में 

इ  बात पर प्रकाश डाला गया था सक कै े गजुरात के अलिंग सशप-बे्रसकिं ग याडव में पयाववरण और  रुिा 

मानदिंडों की खलुेआम अवहेलना की जाती है। येटागनु गै  िेत्र में तैनात, मयािंमार का दू रा  ब े बडा 

जहाज, येटागनु एफ.ए .ओ., ने 7 मई, 2000 को पररिालन शरुू सकया। 27 स तिंबर 2018 को, येटागनु 

एफए ओ के भारत पहुिंिने के बाद, तीन गैर-लाभकारी  िंगठनों अथावत् सशपबे्रसकिं ग प्लेटफॉमव, ज़ीरो मकव री 

वसकिं ग ग्रपु और यूरोपीय पयाववरण ब्यूरो ने  िंयकु्त रूप  े गजुरात मैरीटाइम बोडव को एक िेतावनी पत्र भेजा, 
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सज में उच्ि पारा स्तर के बार ेमें बताया गया। िेतावनी पत्र में कहा गया है सक 4500 टन सगट्टी के पानी में 

300 पी.पी.एम. पारा और जहाज के पाइप और स्टील बॉडी में 1,40,000 पी.पी.एम. पारा था। पत्र में यह 

भी िेतावनी दी गई है सक ऐ ी पारा  ािंद्रता कें द्रीय तिंसत्रका तिंत्र को नुक ान पहुिंिा  कती है और गदेु और 

यकृत की हासन, प्रजनन और सवका   िंबिंधी सवकार, भू्रण में दोष और  ीखने की कमी का कारण बन  कती 

है। पत्र में गजुरात मैरीटाइम बोडव  े यह  सुनसश्चत करने के सलए कहा गया सक समनामाता कन्वेंशन 2013, 

सज का भारत एक हस्तािरकताव है, का पालन सकया जाए। यह  ममेलन पारा और पारा यौसगकों के उत् जवन 

 े मानव स्वास््य और पयाववरण की रिा के सलए बनाई गई एक अिंतरराष्रीय  िंसध है। िेतावनी पत्र में यह 

भी कहा गया है सक पारा  िंदूषण इिंटरटाइडल ज़ोन को भी प्रदूसषत कर  कता है। लेसकन जी.एम.बी. ने 3 

अक्टूबर, 2018 को  मदु्र तट की अनमुसत दे दी। 

प्रस्तासवत सवधेयक की धारा 8, खिंड 1 के अन ुार, "इ  असधसनयम के प्रारिंभ होने की सतसथ पर 

मौजूदा जहाज और सजनके सलए खतरनाक  ामसग्रयों की  ूिी पर प्रमाण पत्र जारी नहीं सकया गया था, ऐ े 

जहाज के मासलक इ  असधसनयम के प्रारिंभ होने की तारीख  े पािंि वषव की अवसध के भीतर राष्रीय 

प्रासधकरण को एक आवेदन करना होगा। महोदय, केवल प्रमाणपत्र के सलए आवेदन करने के सलए पािंि  ाल 

का  मय आविंसटत करना बहुत असधक  मय है। इ  े मौजूदा जहाजों को अपना काम जारी रखने की 

आजादी समलेगी, भले ही यह खतरनाक हो। अत: मेरा अनरुोध है सक वषों की  िंख्या कम की जानी िासहए। 

धारा 17(3) में कहा गया है सक जहािं  िम प्रासधकारी अपने प्रस्ततुीकरण के पिंद्रह सदनों के भीतर 

जहाज री ाइसक्लिंग योजना के अनमुोदन के  िंबिंध में अपना सनणवय बताने में सवफल रहता है, तो योजना 

को अनमुोसदत माना जाएगा। यह एक गिंभीर खामी है। सक ी भी योजना को स्विासलत रूप  े अनमुोसदत 

नहीं माना जाना िासहए। इ के बजाय, एक सनसश्चत  मय  ीमा के भीतर अनुमोदन को मिंजूरी देने के सलए 

कडे कानून बनाए जाने िासहए। इ   मय  ीमा का पालन न करने पर दिंसडत सकया जाना िासहए। योजना 

की स्वत: स्वीकृसत प्रस्तासवत होने  े ऐ ी योजनाओ िं को अनमुसत समल  कती है, सजन्हें अनमुसत नहीं 

समलनी िासहए। इ सलए, मैं  रकार  े इ  प्रावधान में  िंशोधन करने का अनरुोध करूिं गी । 
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धारा 36 के अन ुार, केवल कें द्र  रकार, राष्रीय प्रासधकरण और  िम प्रासधकारी की सशकायतों 

पर ही  िंज्ञान सदया जाएगा। यह सबल्कुल अनुसित है अगर श्रसमकों को कानूनी सशकायत दजव करने के 

असधकार  े विंसित सकया जाता है सज  पर अदालत में  वाल उठाया जा  कता है।  ाथ ही इ  िेत्र में 

काम करने वाले गैर  रकारी  िंगठनों की भी अनदेखी की जाती है। इन दोनों को सवधेयक की धारा 36 के 

अिंतगवत लाया जाना िासहए। 

मैं कहना िाह िंगी सक प्रस्तासवत सवधेयक का इरादा बहुत नेक है लेसकन कानून बहुत कमजोर है। इ  

पर गिंभीरता  े काम करने की जरूरत है। मैं इ  आशा के  ाथ अपना भाषण  माप्त करती ह िं सक माननीय 

मिंत्री इ  पर ध्यान देंगे। मझेु बोलने का अव र देने के सलए धन्यवाद महोदया । 
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[सहन्दी] 

श्री श्रीरगं आप्पा बारणे (मावल): माननीय  भापसत जी, पोत पुनिविण सवधेयक, 2019 के सलए मैं 

खा कर माननीय मिंत्री मािंडसवया जी के प्रसत आभार प्रकट करना िाहता ह िं सक एक बडा अच्छा सवधेयक 

आप यहािं लाए हैं । सनसश्चत रूप  े इ  सवधेयक  े आगे िलकर पोत पररवहन का काम अच्छा होगा ।  

भारत  रकार ने अिंतरावष्रीय मानक बनाकर, इन मानकों को लागू करने के सलए  ाववजसनक तिंत्र का 

सनमावण करके, पोतों के पुनिविण के सनयमों के  िंबिंध में पोत पुनिविण सवधेयक, 2019 को असधसनयसमत 

करने के सलए यह सवधेयक आया है । पोतों के  रुसित एविं पयाववरण के अनकूुल पनुिविण हेत ुहािंगकािंग 

अिंतरावष्रीय  मझौता, 2019 को स्वीकृत करने का भी सनणवय सलया गया है । 

माननीय  भापसत महोदया, भारत में पोत पररवहन की सहस् ेदारी करीबन 30 प्रसतशत है, इ में 

लगभग कई हजार कमविारी कायव करते हैं । वतवमान में भारत में पोत  िंगठन  िंसहता, 2013 के रूप में 

सवधेयक का मौजूदा ढािंिा है, इ में इ  े लगकर कायव करने वालों को  रुसित रखा गया है । इ  सवधेयक 

 े सनसश्चत रूप  े काम करने वाले श्रसमकों और सनजी पोत किं पसनयों को  रुिा प्राप्त होगी और पयाववरण को 

भी लाभ होगा । 

महोदया, पत्तन पररवहन  मदु्री यात्रा और व्यापार के सलए आवश्यक भाग हैं और य ेकें द्र  मदु्री-

मागव को जमीन पर व्यापार  े जोडते हैं । महोदया, आज के  मय में भारत में 12 बडे और 200 छोटे 

बिंदरगाह हैं । इन े भारत का 95 पर ेंट अिंतरावष्रीय व्यापार होता है और इ  प्रकार हमार े देश की 

अथवव्यवस्था में इन पत्तनों का महत्वपूणव योगदान है ।  ामान और कच्िे  ामान को ले जाने के सलए सवसभन्न 

प्रकार के पोत हैं । पोत पररवहन का अनभुव मैंने भी सलया है । मेर ेिनुाव िेत्र में न्हावा शेवा का प्रस द् 

जवाहर लाल नेहरू पोटव रस्ट है । आज के  मय में यह भारत का  ब े बडा किं टेनर बिंदरगाह है । आज भी 

पोत के द्वारा  मदु्र तट पर प्लासस्टक, आयल, किरा जमा होता है । भोजन, औजार आसद तैयार  ामान 

को ले जाने के सलए बहुत बडे किं टेनरों का इस्तेमाल सकया जाता है और इन किं टेनरों को जहाज द्वारा ले 
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जाया जाता है । कई बार दघुवटनाग्रस्त होने की वजह  े जहाजों  े आयल लीक हो जाता है, सज के कारण 

इ में काम कर रहे कमविाररयों की मौत हो जाती है और आयल लीक होने  े  मदु्र का पानी जहरीला हो 

जाता है, सज  े  मदु्री जीव मर भी जाते हैं ।  रकार को  मदु्री जहाजों में प्लासस्टक और प्लासस्टक  े 

बने  ामानों के इस्तेमाल पर पूरी तरह  े पाबिंदी लगानी िासहए । यसद कोई  मदु्री जहाज द्वारा सक ी तरह 

की खतरनाक  ामग्री ले जा रहा हो, तो इ का पूरा सववरण पोत पररवहन के असधकाररयों को देना असनवायव 

सकया जाना िासहए ।  

महोदया,  रकार द्वारा यह सनसश्चत सकया जाना िासहए सक जो कोई भी पोत रर ाइसक्लिंग के सलए 

जा रहा हो, तो उ  े पयाववरण को कोई नुक ान नहीं होना िासहए और अगर  िंबिंसधत पोत किं पनी के द्वारा 

ऐ ा नहीं सकया जाता है, तो उ  कमपनी के सखलाफ कानूनी कारववाई सकए जाने का प्रावधान होना िासहए 

। मालवाहक जहाजों द्वारा खराब  ामग्री का छोडा जाना बिंदरगाहों, जलमागों और महा ागरों को प्रदूसषत 

करता है । कई बार पोत जानबूझ कर अवैध किर ेको  मदु्र में छोड देते हैं । इ  सवषय में सनयम बनाकर 

रोक लगाने का काम सकया जाना िासहए । कई बार किं टेनर ढोने वाले मालवाहक जहाज  मदु्र में किं टेनर 

सगरा देते हैं और इ के अलावा जहाज ध्वसन प्रदूषण भी फैलाते हैं, सज  े जीव-जिंत ुपरशेान होते हैं । इ  े 

 मदु्री जीवों को हासन पहुिंिती है ।  मदु्र तट पर रहने वाले लोगों को भी इ  े नकु ान उठाना पडता है । 

 मदु्र में पाए जाने वाला मलबे का 80 प्रसतशत भाग प्लासस्टक है । बडे जहाजों की वजह  े  मदु्र का पानी 

भी खराब हो रहा है । इ  सवधेयक के माध्यम  े भारतीय सशपयाडव को लाभ होगा । उन्हें अब जापान, 

कोररया में अपने जहाजों को रर ाइसक्लिंग के सलए नहीं ले जाना पडेगा । इ  े उनकी आसथवक रूप  े बित 

होगी तथा देश में रोजगार के अव र भी प्राप्त होंगे । 

महोदया, अगर देश में ही पोत रर ाइसक्लिंग होती है तो इ  िेत्र में भी सवदेशी सनवेश को बढ़ावा 

समलेगा । इ  े प्राकृसतक  िं ाधनों की बित होगी और जहाजों को पयाववरण के अनकूुल बनाया जाएगा । 

इ  े सवका  को गसत प्राप्त होगी और इ  े सशसपिंग उद्योग में लगे लोगों को अपने कायव करने में आ ानी 

हो जाएगी । मैं इ  सवधेयक का  मथवन करता ह िं । एक अच्छा सवधेयक माननीय मिंत्री जी लाए हैं । सनसश्चत 
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रूप  े इ  सवधेयक  े पोत पररवहन को फायदा होगा और काम करने वाले कमविाररयों तथा कमपसनयों को 

फायदा होगा । 
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श्री अच्युिानदं सामिं (कंिमाल):  भापसत महोदया, आपने मझेु इ  सवधेयक पर बोलने का मौका सदया, 

इ के सलए मैं आपका आभार व्यक्त करता ह िं ।  

[अनवुाद] 

अपनी बीजू जनता दल पाटी की ओर  े, मैं जहाजों के पनुिविण सवधेयक, 2019 का  मथवन करता 

ह िं। यह एक ज्ञात त्य है सक वैसश्वक जहाज री ाइसक्लिंग उद्योग में भारत की सहस् ेदारी 30 प्रसतशत  े 

असधक है। भारत दसुनया की  ब े बडी जहाज-तोडने वाली  सुवधाओ िं में  े एक है, सज के तट पर 150 

गज  े असधक िेत्र हैं। भारत में हर  ाल औ तन 6.2 समसलयन जी.टी. स्िैप सकया जाता है, जो दसुनया में 

कुल स्िैप टन भार का 33 प्रसतशत है। हमें खशुी है सक इ  सवधेयक के माध्यम  े हािंगकािंग कन्वेंशन के 

प्रावधानों को भी लागू सकया जाएगा।' इ े 2009 में अिंतरावष्रीय  मदु्री  िंगठन द्वारा अपनाया गया था। 

हमें खशुी है सक यह सवधेयक आम तौर पर कई अच्छी िीजें देता है जै े सक यह  भी जहाजों में 

खतरनाक  ामग्री के उपयोग पर रोक लगाता है। इ में एक राष्रीय प्रासधकरण की स्थापना का आह्वान 

सकया गया है जो पोत पुनिविण  े  िंबिंसधत  भी गसतसवसधयों का प्रशा न, पयववेिण और सनगरानी करगेा। 

जहाज पनुिविणकताव सक ी जहाज का पनुिविण तब तक नहीं कर  कता जब तक सक पोत पनुिविण 

 सुवधा  िम प्रासधकारी द्वारा असधकृत न हो। इ के अलावा, कोई भी पोत पनुिविणकताव पोत पनुिविण 

योजना तैयार सकए सबना जहाज का पनुिविण नहीं कर  कता है। जहाज  े खतरनाक  ामग्री को  रुसित 

और पयाववरणीय रूप  े हटाने और प्रबिंधन को  ुसनसश्चत करना प्रत्येक जहाज  ाइसकल िालक की 

सजममेदारी होगी। 

सफर भी मझेु लगता है सक कुछ िनुौसतयााँ हैं सजन पर ध्यान देना होगा। यद्यसप यह उद्योग श्रम प्रधान 

है, सफर भी यह पयाववरण  रुिा  िंबिंधी सििंताओ िं के प्रसत  िंवेदनशील है। सशपबे्रसकिं ग दसुनया में एक प्रमखु 

व्याव ासयक और पयाववरणीय स्वास््य  मस्या में सवकस त हो गया है। यह  ब े खतरनाक व्यव ायों में 

 े एक है सज में अस्वीकायव रूप  े उच्ि स्तर की मौतें, िोटें और काम  े  िंबिंसधत बीमाररयााँ हैं। जहाजों 
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की  िंरिनात्मक जसटलता के कारण जहाज तोडना एक कसठन प्रसिया है और यह कई पयाववरणीय,  रुिा 

और स्वास््य  िंबिंधी खतर ेपैदा करती है। यह मखु्य रूप  े अनौपिाररक िेत्र में सकया जाता है और यह 

शायद ही कभी  रुिा सनयिंत्रण या सनरीिण के अधीन होता है। श्रसमकों को आमतौर पर व्यसक्तगत  रुिा 

उपकरणों की कमी होती है और उनके पा  बहुत कम प्रसशिण होता है। अपयावप्त  रुिा सनयिंत्रण, ख़राब 

सनगरानी वाले कायव  िंिालन और सवस्फोटों का उच्ि जोसखम बहुत खतरनाक कायव सस्थसतयााँ पैदा करते 

हैं। इ के कायवकतावओ िं की स्वास््य  ेवाओ िं तक पहुिंि बहुत  ीसमत है। वहााँ अपयावप्त आवा , कल्याण और 

स्वच्छता  सुवधाएाँ हैं।  

िूिंसक असधकािंश याडों में प्रदूषण को रोकने के सलए कोई अपसशष्ट प्रबिंधन प्रणाली या  सुवधाएिं नहीं 

हैं, जहाज तोडने  े आ पा  के पयाववरण, अथावत ्स्थानीय  मदुायों, मत्स्य पालन, कृसष, वनस्पसतयों 

और जीवों पर भारी अ र पडता है। यह स्वाभासवक रूप  े व्याव ासयक,  ाववजसनक और पयाववरणीय 

स्वास््य पर दीघवकासलक प्रभाव के  ाथ गिंभीर पयाववरणीय िसत का कारण बनता है। इन सबिंदओु िं पर भी 

सविार सकया जाना िासहए। 

इ  सवधेयक पर बोलते  मय मेरा कतवव्य है सक मैं 480 सकलोमीटर के तटीय िेत्र वाले ओसडशा के 

बार ेमें भी थोडा बोलूिं। जै ा सक हम  भी जानते हैं, ओसडशा ने अिंतदेशीय जहाजों के पनुिविण के सलए एक 

इकाई स्थासपत करने में रुसि सदखाई है और इच्छा जताई है सक छोटे जहाजों के पनुिविण को सवसनयसमत 

करने के सलए कम  ख्त व्यवस्था होनी िासहए। ओसडशा में बिंदरगाह और सशसपिंग  िंबिंधी गसतसवसधयािं बढ़ 

रही हैं। रायय में तीन प्रमखु बिंदरगाह िल रहे हैं और रायय ने अपने तट पर 12 बिंदरगाहों को असध ूसित 

सकया है। 480 सकलोमीटर लिंबी तटरखेा के  ाथ, रायय बिंदरगाह सवका  के सलए अनकूुल, असद्वतीय और 

प्राकृसतक और रणनीसतक स्थानों  े  िंपन्न है। इन बिंदरगाहों के अलावा, रायय कें द्रपाडा सजले में महानदी 

पर 45 समसलयन टन प्रसत वषव की कागो हैंडसलिंग िमता के  ाथ पहली नदी बिंदरगाह पररयोजना सवकस त 

करने का भी प्रस्ताव कर रहा है। 
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अिंत में, मैं कह  कता ह िं सक प्रस्ताव सवधेयक के आने  े रोजगार के अव र बढ़ेंगे। यद्यसप प्रस्तासवत 

सवधेयक सशसपिंग उद्योग को महत्वपूणव बढ़ावा देगा, जहाज तोडने  े पाररसस्थसतकी तिंत्र में सवषाक्त पदाथव 

सनकलते हैं और कभी-कभी मैंग्रोव वनों का सवनाश होता है। इ सलए, सवधेयक को यह  सुनसश्चत करना िासहए 

सक पनुनववीनीकृत पोत मानव स्वास््य,  रुिा और पयाववरण के सलए कोई अनावश्यक जोसखम पैदा न करें। 

िूिंसक जहाज तोडने की गसतसवसध  े पयाववरण पर बडा प्रभाव पडने की  िंभावना है, इ सलए  रकार को 

प्रस्तासवत सवधेयक  के तहत सनधावररत  जा को बढ़ाने पर सविार करना िासहए। इ  तरह की बढ़ी हुई  ज़ा 

यह  सुनसश्चत करगेी सक जहाज तोडने की गसतसवसधयों में शासमल पि प्रस्तासवत सवधेयक  के प्रावधानों का 

उल्लिंघन न करें। 

अिंत में, मैं यह  झुाव देना िाह िंगा सक सवधेयक में उसल्लसखत  जा के  ाथ- ाथ यसद आवश्यक हो 

तो उनका लाइ ें  भी रद्द कर सदया जाना िासहए। 

बहुत-बहुत धन्यवाद। मैं इ  सवधेयक का  मथवन करता ह िं। 
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श्रीमिी सुदप्रया सदानदं सुले (बारामिी):  भापसत महोदया, मैं इ  सवधेयक के  मथवन में खडी ह िं। मैं 

माननीय मिंत्री को बधाई देना िाहती ह िं जो गुजरात रायय  े भी आते हैं। मैं  मझती ह िं सक वह उ  िेत्र  े 

आता है और इ सलए वह शायद यह  सुनसश्चत करने के सलए ऐ ा कर रहा है सक वह सज  िेत्र का 

प्रसतसनसधत्व करता है वह सवका  के दू र ेस्तर पर पहुिंिे। लेसकन मेर ेपा  उ  े पूछने के सलए कुछ प्रश्न 

हैं।  

रायय भा में  सदनािंक 15.7.2019 को एक अतारािंसकत प्रश्न  िं. 2550 पूछा गया था। यह सशसपिंग 

िेत्र में श्रसमकों और बसुनयादी ढािंिे के बार ेमें है। प्रश्न के भाग (ख) में पूछा गया था सक - क्या जहाज तोडने 

वाले याडव में श्रसमकों को अपसशष्ट सनपटान प्रथाओ िं की लापरवाही के कारण स्वास््य  िंबिंधी खतरों का 

 ामना करना पड रहा है। जवाब सदया गया सक ऐ ी कोई ररपोटव नहीं समली है। प्रश्न के भाग (ग) में पूछा गया 

था सक  - यसद हािं, तो तत् िंबिंधी ब्यौरा क्या है। जवाब सदया गया, 'इ का  वाल ही नहीं उठता'। भाग (घ) 

और (ड) के प्रश्न और भी सदलिस्प हैं - क्या इ  देश में सशपबे्रसकिं ग उद्योग के सलए सनयामक ढािंिे की तत्काल 

आवश्यकता है और यसद हािं, तो यह  रकार क्या कदम उठा रही है। उत्तर यह है सक सशपबे्रसकिं ग उद्योग के 

सलए सनयामक ढािंिा सशपबे्रसकिं ग कोड 2013 के तहत पहले  े ही मौजूद है। मेरा माननीय मिंत्री  े एक प्रश्न 

है। यसद पहले  े ही 2013 की एक  िंसहता मौजूद है सज के बार ेमें माननीय मिंत्री  ोिते हैं सक इ में  ब 

कुछ शासमल है, तो क्या हमें वास्तव में एक नए सवधेयक की आवश्यकता है? क्या यह इ  सवधेयक के 

मकुाबले 2013 का मवरोधाभास है? क्या आप इ े एकीकृत करने जा रहे हैं? यसद यह पहले  े ही मजबूत 

था, तो हमें दू र ेसवधेयक की आवश्यकता क्यों है? क्या हम इ में हािंगकािंग कन्वेंशन को शासमल नहीं कर 

 कते थे? ये  ारी कवायद क्यों है? यह मेरा पहला प्रश्न है।  

हमने जो अिंतरावष्रीय प्रसतबद्ताएाँ की हैं, उनके बार ेमें बहुत कुछ कहा गया है। लेसकन मेर ेपा  इ  

बार ेमें दो-तीन  वाल हैं। माननीय मिंत्री ने अपनी प्रारिंसभक सटप्पणी में कहा सक जब 1000 जहाज होते हैं, 

तो उनमें  े तीन  ौ री ाइसक्लिंग के सलए भारत आते हैं। हम  भी जानते हैं सक री ाइसक्लिंग की सस्थसत 

क्या है। मैं ऐ े  िं दीय िेत्र  े आता ह िं सज का 50 प्रसतशत सहस् ा शहरी और 50 प्रसतशत सहस् ा ग्रामीण 
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है। मैं मसुश्कल  े काम पूरा कर पाती ह िं। यसद आप कूडे-किर ेके बार ेमें बात करते हैं तो आपके सलए यह 

 सुनसश्चत करना बहुत मसुश्कल हो जाता है सक आपके शहर  ाफ- ुथर ेहैं। हमार ेपा  सिसकत् ा अपसशष्टों 

के मदेु्द हैं; हमें इलेक्रॉसनक किर े े  मस्या है। इ सलए, हम मसुश्कल  े ही इ  े सनपट पा रहे हैं और 

हमार ेपा  इ  तरह के  माधान नहीं हैं। यह एक बडा कदम है और अगर इ  े देश को मदद समलेगी तो 

हम सनसश्चत रूप  े इ का  मथवन करेंगे।' लेसकन क्या वाकई हमार ेपा  बसुनयादी ढािंिा है। मैं नहीं िाहती 

सक मेरा देश डिंसपिंग ग्राउिंड बने क्योंसक िीन, कोररया, इनमें  े कोई भी देश इ े व्याव ासयक अव र के रूप 

में नहीं देख रहा है। री ाइसक्लिंग और डिंसपिंग में अिंतर है। मझेु लगता है,  रकार को हमें यह आश्वस्त करना 

िासहए सक भारत ऐ े सक ी भी अिंतरराष्रीय  मझौते पर हस्तािर करके डिंसपिंग ग्राउिंड नहीं बनने जा रहा 

है।  

दू री बात यह है सक माननीय मिंत्री ने इस्पात के बार ेमें उल्लेख सकया है। माननीय मिंत्री ने हमें 

बताया सक इ  े हमें री ाइसक्लिंग में मदद समलेगी और इ  े अथवव्यवस्था को मदद समलेगी। हम  भी 

जानते हैं सक अथवव्यवस्था की सस्थसत क्या है और हम  भी जानते हैं सक इस्पात व्यव ाय क्या कर रहा है। 

भारत में स्टील का कारोबार लगभग सनिले स्तर पर है। सफर यह हमारी सक  प्रकार  हायता करगेा? मैं 

इ के बार ेमें स्पष्ट नहीं ह िं और क्या माननीय मिंत्री मझेु इ  बार ेमें मागवदशवन दे  कते हैं सक यह स्टील 

अथवव्यवस्था को कै े मदद करगेा।  

मेर ेकुछ अन्य दो-तीन प्रश्न हैं जो मैं माननीय मिंत्री  े पूछना िाहती ह िं। इन्हीं  वालों में  े एक डेटा 

में बताया गया है सक सपछले दो  ाल में इिंडस्री में सगरावट आई है। हमने सपछले  ाल 64 करोड रुपये कमाए 

थे और इ   ाल यह घटकर 47 करोड रुपये हो गया है। मैं सज  रायय  े आती ह िं, महाराष्र रायय और 

भी नीिे सगर गया है। तो, अगर यह व्यव ाय नीिे जा रहा है, तो यह क्यों सगर रहा था? हम बसुनयादी ढािंिे 

और डिंसपिंग में इतना पै ा क्यों लगा रहे हैं? ये  भी आप  में जडेु हुए हैं। इ सलए, मझेु वास्तव में कोई 

कारण नहीं सदखता सक सवका  कै े होगा क्योंसक सपछले तीन वषों में, इ  उद्योग ने कोई सवका  नहीं 
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सदखाया है। यह माननीय मिंत्री का स्वयिं का उत्तर कह रहा है और इ सलए मैं माननीय मिंत्री  े अनरुोध 

करूिं गी  सक कृपया इ  पर कुछ प्रकाश डालें।  

इ  पर मेर ेकुछ दो-तीन छोटे-छोटे प्रश्न हैं। एक अन्य प्रश्न के उत्तर में माननीय मिंत्री ने सशसपिंग याडों 

में होने वाली मौतों के बार ेमें उत्तर सदया है। माननीय  दस्य श्री राममोहन इ  सवधेयक पर बाद में बोलने 

वाले हैं। इ  पूर ेकारोबार में हर  ाल कई मौतें होती हैं। गजुरात मैरीटाइम बोडव  में 12-सदव ीय असनवायव 

 रुिा प्रसशिण कायविम है जो मुिंबई और कोलकाता में मौजूद नहीं है, यह माननीय मिंत्री के उत्तर में सदया 

गया है, मुिंबई और कोलकाता में सशपबे्रकर और बिंदरगाह  ीधे कायवरत हैं। ये आप  में जडेु हुए हैं लेसकन 

सनयम  मान नहीं हैं।  

गजुरात में एक सनसश्चत भूसमका है लेसकन महाराष्र, मुिंबई में हमार ेश्रसमक अलग भूसमका में हैं।  भी 

मजदूरों की  रुिा एविं  िंरिा एक  मान होनी िासहए। तो, क्या आप यह बदलाव लाने के सलए कदम उठाने 

जा रहे हैं? यह 21 नविंबर, 2019 को प्रश्न 871 के आपके उत्तर में है। 

एक और प्रश्न प्रासधकरण के बार ेमें है। अब  िम प्रासधकारी कौन होगा? मझेु गिंभीर सििंताएिं हैं। इ े 

बहुत अस्पष्ट छोड सदया गया है। इ में कुछ असधकार रायय के पा  हैं और कुछ कें द्र के पा । तो क्या झगडा 

नहीं होगा? मैं आर.टी.आई. के रास्ते पर नहीं जाना िाहती क्योंसक आर.टी.आई. असधसनयम में आपने 

बहुत  ार े िंशोधन सकए हैं।  िंशोधन करने के बाद यह  रकार पर सनभवर है। आज आप  त्ता में हैं। तो, यह 

आपके अनकूुल है। आप हमेशा  त्ता में नहीं रहेंगे। कोई भी हमेशा के सलए  त्ता में नहीं रहता। सक ी भी 

प्रकार के कानून का कभी भी दरुुपयोग नहीं होना िासहए। अत: कृपया इ े स्पष्ट करें। आर.टी.आई. 

असधसनयम लाने का पूरा सविार असधक पारदसशवता लाना था। आपने एक  िंशोधन करके इ े पूणवतः 

ियनात्मक बना सदया। इ सलए, आज, अगर मेर ेजै ा कोई व्यसक्त, जो  िं द  दस्य है, डेटा िाहता है, तो 

इ े प्राप्त करना बहुत मसुश्कल है। डेटा प्राप्त करने के सलए जरूरी नहीं सक केवल आपकी आलोिना की जाए। 

यह हमार ेकाम को बेहतर बनाने के सलए भी है। यसद आप असधकाररयों को इ  तरह रखते हैं, तो यह 
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आर.टी.आई.  िंशोधन के  मान ही हो  कता है। बेहतर होगा सक आप अपना रुख स्पष्ट कर  कें  सक यह 

प्रासधकरण कै े काम करगेा। …(व्यवधान)  

उ के पा  सस्थसत का न्यायाधीश बनने का लिीलापन होगा। ऐ े  मय भी हो  कते हैं जब बार-

बार अपराधी होंगे। अब, यसद जानकारी उपलब्ध नहीं है तो यह सनणवय कौन करगेा सक यह सनष्पि और 

पारदशी है? आपके पा  एक असधकार है। आप कह रहे हैं सक आप इनमें  े सक ी भी किं पनी पर टैक्  

लगाएिंगे जो सनयमों का पालन नहीं कर रही है। लेसकन इ का सनणवय कौन करगेा? बहुत  ारी जानकारी 

सछपाकर रखी जाती है। सििंता स्पष्ट रूप  े प्रदूषण और ग्लोबल वासमिंग को लेकर है। आप जानते हैं सक एक 

देश के रूप में हम सक  दौर  े गजुर रहे हैं। मैं डॉ. भारतीबेन को उनके भाषण के सलए बधाई देती  ह िं सज में 

उन्होंने अपने सनवाविन िेत्र में जो कुछ हुआ उ के बार ेमें बात की। जब सशपयाडव दघुवटना हुई तो उ ने कहा 

सक पािंि लोग मार ेगए। इ सलए, हमें यह  सुनसश्चत करना होगा सक ऐ ा दोबारा न हो।' मैं बार-बार यह 

दोहराती ह िं सक कृपया भारत को डिंसपिंग ग्राउिंड न बनाएिं। आपको हम  भी को आश्वस्त करना होगा सक इ  े 

मदद नहीं समलेगी।  

आसखरी बात लेबर कोड के बार ेमें है। आप कै े तलुना करने जा रहे हैं? सवधेयक में कहीं भी 2019 

लेबर कोड का सजि नहीं है। आप श्रम की  रुिा की बात कर रहे हैं। मैंने आपको आपके  िंगठन में ही 

गजुरात, महाराष्र और पसश्चम बिंगाल के बीि अ मानता सदखाई। सवधेयक में इ  बार ेमें कोई स्पष्टता नहीं 

है सक आप उन्हें एक  िंसहता के तहत लाने जा रहे हैं या नहीं। सवधेयक में 2019 लेबर कोड का सजि नहीं 

है। तो,  ब े पहले, आपके पा  कोड है। अब आप ये नया सवधेयक लेकर आये हैं। सफर, जब श्रम कानून 

आएिंगे तो आप कै े एकीकृत करेंगे? क्या आप यह सवधेयक दोबारा लाएिंगे? इ सलए, मझेु लगता है, स्पष्टता 

होनी िासहए। मैं आपकी  राहना करती ह िं। मैं ये नहीं कह रही सक आपकी सनयत ख़राब है। इ  सवधेयक को 

लाने का आपका इरादा बहुत अच्छा हो  कता है लेसकन मझेु लगता है सक मजदूरों का स्वास््य,  रुिा 

और काम करने की सस्थसत  ब े महत्वपूणव है। सशपबे्रसकिं ग के इ  पूर ेकारोबार में काफी उतार-िढ़ाव होता 

है। इ सलए, बहुत  मय तक, मजदूरों के पा  कोई काम नहीं होता है। तो, आप यह कै े  सुनसश्चत करेंगे 
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सक उनके पा  करने के सलए कुछ है, या उन्हें उ  स्तर तक कुशल बनाएिं जहािं उनके पा  365 सदन काम 

हो? ये कुछ सबिंद ुहैं सजन्हें मैं िाह िंगी सक आप उजागर करें क्योंसक जब आप ऐ ा कहते हैं, तो पूर ेदेश को 

एक स्पष्ट  िंकेत जाता है सक इ  उद्योग के सलए आपके मन में क्या है। मझेु सवश्वा   है, आपका इरादा बहुत 

अच्छा है, लेसकन मझेु लगता है, जब प्रदूषण की बात आती है, जब श्रम कानूनों की बात आती है, तो यह 

बहुत महत्वपूणव है सक आप इ  पर सविार करें। मैं इ  सवधेयक का पूणव  मथवन करती ह िं। यसद इ  देश का 

कोई सवका  हो तो हमें  वव ममसत  े उनका  मथवन करना िासहए।' लेसकन यह स फव  कार बनाने जै ा 

सनवेश नहीं है। आप 'मेक इन इिंसडया' की बात करते हैं। यह 'मेक इन इिंसडया' नहीं है। यह 'डिंप इन इिंसडया' है। 

इ सलए, आपको हमें आश्वस्त करना होगा सक आप यह  सुनसश्चत करेंगे सक कोई डिंसपिंग न हो क्योंसक हम 

यहािं जहाज सनमावण याडव का सनमावण नहीं कर रहे हैं। ये  भी परुाने जहाज़ हैं जो मेर े देश आ रहे हैं। 

मािंडसवयाजी बहुत सजममेदार मिंत्री हैं। उन्होंने आज अपने जवाब में बहुत अच्छी बात कही। इ सलए, मझेु 

आशा है, वह मेरी  भी शिंकाओ िं का  माधान करेंगे। एक बार यह  ब स्पष्ट हो जाने के बाद, एन. ी.पी. इ  

सवधेयक का पूर ेसदल  े  मथवन करगेी। धन्यवाद।  
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[सहन्दी] 

श्री कौशलेन्र कुमार (नालंदा): धन्यवाद  भापसत महोदया,  ब े पहले मैं माननीय मिंत्री जी को बधाई 

देता ह िं सक आप इ  सवधेयक को लाए हैं ।  

महोदया, अपना देश परुाने,  मदु्री जहाज तोडने के मामले में सवश्व में प्रमखु स्थान रखता है और 

करीब 25-30 प्रसतशत कायव भारत में होते हैं । इ  े देश में लोगों को श्रम कायव असधक समल रहा है । वषव 

2018 के डाटा के अन ुार वषव 2017 में करीब 6 हजार टन का मलबा यहािं आया था और वषव-प्रसतवषव यह 

कारोबार बढ़ता ही जा रहा है ।  रकार भी िाहती है सक जहाज तोडने के कायव में हमारा देश अग्रणी बने 

और आने वाले वषों में इ की सहस् ेदारी 50 प्रसतशत तक हो । इ  े देश में श्रम रोजगार पैदा होंगे और 

असधक राजस्व भी प्राप्त होगा । अभी यह कायव गजुरात के अलिंग, महाराष्र के दारूखाना, पसश्चम बिंगाल के 

सखद्दरपोर डॉक एविं केरल के कुन्नूर में िल रहा है । देश के कोस्टल एररया में लोगों को इ  े काफी रोजगार 

समल रहा है ।  

महोदया, यह कायव पयाववरण एविं स्वास््य पर भी प्रभाव डालता है । अत: हािंगकािंग अिंतरावष्रीय 

कन्वेंशन, 2009 के अन ुार रर ाइसक्लिंग उद्योग में कायवरत देशों के सलए अिंतरावष्रीय मानक तय सकए गए 

हैं और  भी देशों को इन मानकों का पालन करने के सलए बाध्य होना है । इ ी िम में भारत को भी कानून 

बनाने के सलए यह सवधेयक लाने की आवश्यकता हो गयी थी ।  

महोदया, 13 देश पहले ही कानून ला िुके हैं । जब यह कानून बन जाएगा तो हमार ेयहािं जापान 

और कोररया  े परुाने  मदु्री जहाज जल्द  े जल्द आ जाया करेंग ेऔर उनकी रर ाइसक्लिंग का कायव यहािं 

होगा ।  

महोदया, मैं एक  झुाव देना िाहता ह िं सक यह  ही है सक देश को इ  े रोजगार के  ाथ- ाथ 

असधक राजस्व की प्रासप्त होगी परन्त ुपूर ेसवश्व का  ब किरा भी अपने यहािं जमा होगा जो पयाववरण के सलए 

काफी घातक हो  कता है । आ पा  के िेत्रों में उ के केसमकल एविं अन्य घातक पदाथों  े स्वास््य पर 
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भी अ र पडेगा । याडव में कायवरत श्रसमकों पर भी इ का  ीधा अ र होगा । इ की मॉसनटररिंग  ही ढिंग  े 

करने की आवश्यकता है ।  रकार को इ के  भी मानकों का हमेशा ध्यान रखना होगा ।  

महोदया, अपना देश सशप बे्रसकिं ग उद्योग में अग्रणी देश है, इ सलए यह कानून बनने  े सशप बे्रसकिं ग 

िेत्र में सवदेशी सनवेश को भी आकसषवत करने में  हायक होगा, सज  े देश में कारोबार और रोजगार के 

अव रों में वसृद् की आशा है । मैं इ  सवधेयक का  मथवन करता ह िं और माननीय मिंत्री जी  े यह िाह िंगा सक 

पयाववरण और स्वास््य पर इ का जो अ र होगा, उ  के बार ेमें भी कुछ जानकारी देंगे । बहुत-बहुत 

धन्यवाद । 
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[अनवुाद]  

श्री िालारी रगैंय्या (अनन्िपुर): पोत  पनुिविण के इ  महत्वपूणव सवधेयक पर मझेु बोलने का अव र देने 

के सलए आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। मझेु यह कहते हुए खशुी हो रही है सक हम वाई.ए .आर. कािंगे्र  पाटी 

 े सवधेयक का  मथवन करते हैं। आिंर प्रदेश को सवशाखापत्तनम में एक प्रमखु बिंदरगाह और छोटे बिंदरगाहों 

के  ाथ एक सवशाल  मुद्र तट का आशीवावद प्राप्त है। इ  सवधेयक की तटीय राययों के सलए सवशेष 

प्रा िंसगकता है क्योंसक जहाज तोडने वाले उद्योग तट पर सस्थत हैं। इ सलए हम इ  सवधेयक का स्वागत 

करते हैं।  

इ ी  न्दभव में मैं ये कहना िाह ाँगा। िाहे वह आदमी हो या मशीन, भेड हो या जहाज, पृ् वी पर हर 

िीज़ का एक सनसश्चत जीवनकाल होता है। जीवनकाल  माप्त होने के बाद, यह महत्वपूणव है सक हम इ का 

पनुिविण करना और उसित तरीके  े इ का सनपटान करना  ीखें, अन्यथा, यह लोगों और ग्रह के स्वास््य 

और पयाववरण के सलए खतरनाक होगा।  

भारत 30 प्रसतशत बाजार सहस् ेदारी के  ाथ जहाज री ाइसक्लिंग उद्योग में अग्रणी है और लगभग 

8000 श्रसमकों को रोजगार देता है। इ सलए, यह जरूरी है सक हम घरलूे सनयमों और सवसनयमों को वैसश्वक 

मानकों और पररपासटयों के अनरुूप बनाएिं। 

पोत पनुिविण के सलए मौजूदा ढािंिे, सशप बे्रसकिं ग कोड 2013 में उद्योग में सहतधारकों के सलए  रुिा, 

स्वास््य और पयाववरण अनपुालन के सलए  ामान्य सनदेश शासमल हैं। हालााँसक, उक्त कोड  िंसहता के 

उल्लिंघन के सलए दिंड का प्रावधान नहीं करता है या जहाजों में खतरनाक  ामसग्रयों के उपयोग पर प्रसतबिंध 

और सनषेध  े  िंबिंसधत नहीं है। 

पोत  तोडने का िेत्र एक श्रम गहन उद्योग है, और जै ा सक मैंने पहले कहा, इ में लगभग 8000 

लोग कायवरत हैं। आने वाल ेसदनों में यह  िंख्या बढ़  कती है। इ सलए, पोत तोडने वाला उद्योग मानव और 
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पयाववरण  रुिा के बार ेमें सििंता पैदा करता है। इ के अलावा,  मदु्री जीवन कई तटीय राययों में फैली बडी 

 िंख्या में मछुआरों की आबादी के सलए आजीसवका का स्रोत है। 

इ   िंदभव में यह सवधेयक महत्वपूणव हो जाता है क्योंसक यह जहाज-बे्रसकिं ग कोड को जहाजों के 

 रुसित और पयाववरणीय रूप  े  दुृढ़ पनुिविण के सलए हािंगकािंग अिंतरावष्रीय कन्वेंशन, 2009 के अनरुूप 

लाने का प्रया  करता है। कन्वेंशन यह  सुनसश्चत करता है सक जब जहाजों को उनके पररिालन जीवन के 

अिंत में पनुिवसित सकया जाता है, तो वे मानव स्वास््य, पयाववरण और  मदु्री  रुिा के सलए कोई खतरा 

पैदा नहीं करते हैं। हािंगकािंग  िंसहता को लिंदन सस्थत अिंतरावष्रीय  मदु्री  िंगठन द्वारा अपनाया गया है, जो 

 िंयकु्त राष्र की एक सवशेष एजें ी है सज े अिंतरावष्रीय सशसपिंग की  रुिा  सुनसश्चत करने और महा ागरों के 

 मदु्री और वायमुिंडलीय प्रदूषण को रोकने का काम  ौंपा गया है। 

इ  सवधेयक के लागू होने  े हािंगकािंग कन्वेंशन लागू हो जाएगा। प्रस्तासवत सवधेयक के तहत एक 

 िंशोसधत और  िंशोसधत प्रोटोकॉल लागू होगा। यह देश के सलए फायदेमिंद होगा क्योंसक इ  े जहाज तोडने 

की प्रसिया में खतरनाक  ामसग्रयों के उपयोग को रोका जा  केगा। 

इ  सवधेयक  े उद्योग की व्याव ासयक  िंभावनाओ िं में  धुार होने और िेत्र में आजीसवका के 

अव रों में वसृद् होने की उममीद है क्योंसक हािंगकािंग कन्वेंशन  े भारतीय सशपयाडों को काफी लाभ होगा। 

जापान, कोररया और अन्य देशों  े अपेिा की जाती है सक वे अपने जहाजों के सलए हमार ेजहाज-बे्रसकिं ग 

याडव का उपयोग करें। इ  े जहाज तोडने वाले उद्योग में सवदेशी सनवेश आएगा, सज का अथवव्यवस्था पर 

लाभकारी प्रभाव पडेगा, खा कर मेर ेरायय जै े तटीय राययों में।  

इ सलए हमारी पाटी इ  सवधेयक को अपना पूरा  मथवन देती है। 

धन्यवाद, महोदया । 
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श्री कोथा प्रभाकर रड्ेडी (मेडक):  भापसत महोदया, मझेु एक बहुत ही महत्वपूणव सवधेयक पर बोलने का 

अव र देने के सलए मैं आपका आभारी ह िं। 

जै ा सक  भा को ज्ञात है, हमारा देश जहाज तोडने के सलए यूरोपीय  िंघ के बीि एक प िंदीदा 

गिंतव्य के रूप में उभरगेा, और भसवष्य में अथवव्यवस्था को बढ़ाने के सलए उद्योग को महत्वपूणव बढ़ावा देगा। 

पयाववरण की रिा के सलए  मदु्र में तेल और खतरनाक पदाथों को फैलने  े रोकने के सलए कदम 

उठाए जा  कते हैं। 

जहाज तोडने के दौरान अिानक गै  का रर ाव भी होता है। इ सलए, हमें उन लोगों के जीवन की 

रिा के सलए कडे कदम उठाने िासहए जो जहाज पुनिविण उद्योग में लगे हुए हैं। 

इ ी तरह, जहाजों के पुनिविण में घसटया प्रथाओ िं  े बिने की जरूरत है। हमार े देश ने जहाज 

तोडने वाले याडों में अपनाए जाने वाले मानकों को बढ़ाने की सदशा में पहले ही बहुत काम सकया है। 

दसुनया भर में हर  ाल लगभग 800 जहाज तोडने के सलए भेजे जाते हैं; और हमार ेदेश में उ  काम 

का लगभग 30 प्रसतशत सहस् ा होता है, सज  े रोजगार के बडे अव र पैदा हो  कते हैं। 

महोदया, हमार ेदेश की सवदेशों  े भारी मािंग है और उन्होंने हािंगकािंग कन्वेंशन के ढािंिे के भीतर सशप 

री ाइसक्लिंग कोड के  ाथ हमार ेदेश में री ाइसक्लिंग के सलए जहाज भेजने में भी गहरी रुसि सदखाई है। 

महोदया, 'एक बिंदरगाह, एक उद्योग' दृसष्टकोण  े कागो को बढ़ने में मदद समलेगी सज  े उद्योग भी 

सवकस त होंगे। 

गसतसवसधयों को  वु्यवसस्थत करने के सलए एकल सडसजटल पोटवल की आवश्यकता है। 

हमारी टी.आर.ए . पाटी भी इ  सवधेयक का  मथवन करती है। धन्यवाद। 
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[सहन्दी]  

कंुवर दादनश अली (अमरोहा) :  भापसत महोदया, आपका धन्यवाद । मेर ेबराबर में सनसशकािंत जी और 

पूरी टीम सडस्टबव करने के सलए बैठी है, लेसकन वह पाजीसटव सडस्टबें  है । कोई बात नहीं । मैं इ को 

पाजीसटव सस्पररट में लेता ह िं । मैं अपनी पाटी की तरफ  े इ  सवधेयक पर बोलने के सलए खडा हुआ ह िं । 

मेर े मन में जो  वाल आए हैं, मैं िाह िंगा सक माननीय मिंत्री जी उ को गिंभीरतापूववक देखें, क्योंसक जो 

रर ाइसक्लिंग का  वाल है । सशपयाड्व  में जो सशप बे्रक सकए जाएिंगे । यह तो ठीक है सक रोजगार तो समलेगा 

। अब मेक इन इिंसडया में कुछ बन तो रहा नहीं है, लेसकन मेक इन इिंसडया में अब डिंसपिंग इिंसडया बन गया है 

और बे्रसकिं ग इिंसडया बन गया है । सवदेशों और यूरोसपयन देशों  े सशप ला कर यह काम सकया जाएगा । उनके 

यहािं के किर ेको हमार ेदेश में ला कर, यह  रकार डिंप कर के उ को री ाइसक्लिंग करने का काम करने 

की बात कर रही है । मैं इतना ही कह िंगा सक इ   दन में सपछले हफ्ते पयाववरण और वाय ुप्रदूषण के ऊपर 

बहुत लिंबी ििाव हुई थी । इ  सवधेयक में जो  ब े बडी सििंता है सक वहािं  े जो सशप्  ला कर हम यहािं बे्रक 

करेंगे, वहािं पर सज  तरीके  े पयाववरण को खतरा होगा, क्या उ के प्रावधान और उ की रोकथाम के सलए 

 रकार ने कुछ कदम उठाए हैं?  

मेरा मक द यह सबल्कुल नहीं है, आप रोज़गार उपलब्ध कराइए, लेसकन रोज़गार में इिं ान की  ेहत 

के  ाथ कोई कॉमप्रोमाइज़ न हो, उन मज़दूरों की  ेहत के  ाथ कोई कॉमप्रोमाइज़ न हो । पयाववरण को जो 

खतरा है, उ का ध्यान जरूर रखा जाए । मैं अभी कहीं पढ़ रहा था सक जो सशप बे्रक करने के सलए हमार े

यहािं आते हैं, कई बार तो ऐ ा होता है सक सवकस त देशों  े बाहर सशप्  को बे्रक करने के सलए भेजा जाता 

है उनके अिंदर ऐ े-ऐ े कैसमकल्  सनकलते हैं, सजनको वे अपने यहािं नहीं रखते हैं । जै े जब कोई घर की 

 फाई करता है तो  ारा कूड-किरा एक ही डब्बे में पैक कर के बाहर भेज सदया जाता है । इ  प्रकार  े 

इ का भी हमें ध्यान रखना है सक जो सशप्  बे्रक करने के सलए हमार ेयहािं आते हैं, वे पूरी जािंि पडताल के 

 ाथ आएिं और यहािं पर पयाववरण का जो  ब े बडा इश्य ुहै, अगर मिंत्री जी उ का नोसट  लेंगे,  रकार 

नोसट  लेगी, तो मैं  मझता ह ू िं सक ययादा अच्छा रहेगा ।  
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मैं इन्हीं शब्दों के  ाथ इ  सवधेयक का इ  किं डीशन के  ाथ  मथवन करता ह ू िं सक इ  े जडेु हुए 

एन्वायरमेंटल इश्यज़ु पर  रकार पहले ध्यान रखे । 

शसुिया । 

 

 برابر میرے ،شکریہ بہت کا اپٓ ،صاحبہ چیرمین  محترم :(امروہہ) علی دانش  کنور

 ڈِسٹربینس مثبت وہ لیکن ،ہے بیٹھی  کرنے ڈِسٹرب ٹیم پوری اور جی کانت نشی میں

 طرف کی پارٹی اپنی میں ۔ ہوں  لیتا میں اسپرِٹ مثبت کو  اس میں نہیں  بات کوئی ۔ ہے

 ،ہیں ائٓے سوال جو میں دل ہوں۔میرے ہوا کھڑا لئے کے بولنے پر بِل اس سے

 ،دیکھیں ساتھ کے سنجیدگی کو اس صاحب منتری مابٓ عزت کہ گا چاہوں میں

 یہ  گے۔ جائیں  کئے  بریک شِپ جو  میں شِپیارڈ ،ہے سوال کا ریسائکلنگ جو کیونکہ

 ،ہے  نہیں رہا تو بن کچھ میں اِنڈیا  اِن  میک اب گا۔ ملے  تو روزگار کہ  ہے ٹھیک  تو

 غیر  ہے۔ گیا بن اِنڈیا بریکِنگ اور  ہے  گیا بن انڈیا ڈمپِنگ اب میں اِنڈیا اِن میک لیکن

 کے  یہاں کے ان گا۔ جائے  کیا کام یہ کر لا  شِپ سے دیشوں یوروپین  اور ممالک

 کا  کرنے  ریسائکلِنگ کرکے ڈمپ کو اس سرکار یہ کر لا میں ملک ہمارے کو  کچرے

 ہفتے  پچھلے میں ایوان اس کہ گا کہوں ہی اتنا میں ہے۔ رہی کر  بات کی کرنے کام

 سب  جو میں  بِل اس تھی۔  ہوئی بحث لمبی بہت ایک  پر الٓودگی فضائی  اور  پریاورن

 کریں  بریک یہاں ہم کر لا  شِپس  جو سے وہاں کہ  ہے یہ وہ ہے بات کی  فکر بڑی  سے

 اور  پراودھان کے اس کیا  ہوگا خطرہ کو پریاورن سے طریقے  جس  پر  وہاں ،گے

 ہیں؟  اٹُھائے قدم کچھ نے سرکار لئے کے روکتھام کی اس
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 کی  انسان میں روزگار لیکن ،کرائیے مہیا روزگار اپٓ ،ہے نہیں بالکل یہ مقصد میرا

 کے صحت کی مزدوروں ان ،چاہئیے کرنا نہیں سمجھوتہ کوئی ساتھ کے صحت

 رکھا  ضرور دھیان کا اس  ہے خطرہ جو کو ماحولیات ہو۔ نہ سمجھوتہ کوئی ساتھ

 اتٓے یہاں ہمارے لئے کے  کرنے بریک شِپ کہ تھا رہا پڑھ کہیں ابھی  میں جائے۔

 کرنے  بریک کو شِپس باہر سے ممالک یافتہ ترقی کہ ہے ہوتا ایسا تو بار کئی ،ہیں

 وہ  کو جن ہیں نکلتے کیمیکلز ایسے ایسے اندر کے انُ ،ہے جاتا بھیجا لئے کے

 سارا  تو ہے کرتا صفائی کی گھر کوئی جب  جیسے ہیں۔ رکھتے نہیں یہاں اپنے

 کا اس  سے  طرح اس ہے۔ جاتا دیا بھیج باہر کرکے  پیک میں ڈبے ہی ایک  کوڑا۔کچرا

 ،ہیں اتٓے یہاں ہمارے لئے کے کرنے بریک شِپس جو کہ ہے رکھنا دھیان ہمیں بھی

 ایشو بڑا سے سب جو کا ماحولیات پر یہاں اور ائٓیں ساتھ کے پڑتال  جانچ پوری وہ

 ہوں سمجھتا میں تو ،گی  لے نوٹس سرکار ،گے لیں نوٹس کا اس جی منتری اگر ہے

 گا۔ رہے  اچھا زیادہ کہ

 سے اس  کہ ہوں کرتا تائید کےساتھ کنڈیشن اس کی بلِ اس ساتھ کے  الفاظ انہیں میں

  شکریہ۔۔ رکھے۔۔ دھیان سرکارپہلے پر یشیوز  اینوائرینٹل ہوئے جُڑے

 (شد ختم)           
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[अनवुाद] 

एडवोकेट डीन कुररयाकोस (इडुक्की): मझेु पोत पनुिविण सवधेयक, 2019 पर ििाव  में भाग लेने का 

अव र देने के सलए धन्यवाद महोदया, सज का उदे्दश्य कुछ अिंतरराष्रीय मानकों को स्थासपत करके और 

सनधाव ररत करके जहाजों के पनुिविण को सवसनयसमत करना है। ऐ े मानकों को लागू करने के सलए वैधासनक 

तिंत्र सनधाव ररत करना है। 

सक ी पोत के जीवन िि की उ के  िंिालन  े  िंबिंसधत एक आय ु ीमा होती है। जब पोत आसथवक 

रूप  े लाभदायक नहीं रह जाता है, तो इ का पनुनववीनीकरण या स्िैप कर सदया जाएगा। िूाँसक रद्दी जहाज 

में बहुत  ारी खतरनाक  ामसग्रयााँ हैं, इ सलए राष्रीय और अिंतरावष्रीय उपलब्ध सनयमों के अन ुार किरे 

के प्रबिंधन पर सवशेष ध्यान सदया जाना िासहए। पोत पनुिविण में, पोत पनुिविण याडव में होने वाली प्रसियाओ िं 

में जहाज पर छोडे गए  भी उपकरणों और वस्तओु िं जै े इिंजन भागों और सफसटिंग को हटाने  े लेकर पूर े

जहाज के बुसनयादी ढािंिे को काटने और पनुिविण करने तक की गसतसवसधयों की एक सवस्ततृ श्रृिंखला 

शासमल होती है। इ में खतरनाक  ामसग्रयों को  रुसित डिंसपिंग प्लािंट में पूरी तरह  े सनपटाने  े पहले उनका 

प्रबिंधन और अस्थायी भिंडारण भी शासमल है।  

इ के  िंबिंध में, एक सशप  री ायकल याडव, जो पोत को तोडने और पोत के उपकरणों, मशीनरी 

और बसुनयादी ढािंिे के री ाइसक्लिंग का  िंिालन करता है, को उन  भी सनयमों का अनपुालन करने के 

सलए अच्छी तरह  े सडजाइन सकया जाना िासहए जो इ े मनषु्यों और पयाववरण के सलए हासनकारक और 

प्रदूषणकारी अपसशष्ट पैदा करने  े रोकते हैं। 

मैं  मझता ह िं सक इ  सवधेयक  का असधसनयमन 'जहाजों के  रुसित और पयाववरणीय रूप  े  दुृढ़ 

पनुिविण के सलए हािंगकािंग अिंतरावष्रीय  ममेलन' के अनरुूप है, सज े 2009 में अिंतरावष्रीय  मदु्री  िंगठन 

द्वारा अपनाया गया था। अिंतरावष्रीय  ममेलन में शासमल होने के  ाथ, भारत इ  उद्योग का एक प्रमखु पि 

बन गया है।  



3.12.2019  

 180 

 

पहले  े ही 2017 में, भारत ने दसुनया भर में ज्ञात 6,323 टन जहाज स्िैसपिंग को नष्ट कर सदया है। 

जहाज पनुिविण उद्योग एक श्रम प्रधान िेत्र है, लेसकन यह पयाववरण  रुिा पर सििंताओ िं के प्रसत  िंवेदनशील 

है। जहाजों का  वेिण सकया जाना िासहए और जहाजों में उपयोग की जाने वाली खतरनाक  ामग्री या 

पररवहन की ऑन-बोडव  ूिी के सलए प्रमासणत सकया जाना िासहए।  

मैं  मझता ह िं सक पयाववरण प्रदूषण की सििंताओ िं के कारण ही सपछली  रकारों ने इ  महती  दन 

में इ  सवधेयक को लागू नहीं सकया था। जापान, कोररया और िीन ने इन सििंताओ िं के कारण इ  व्यव ाय 

को नहीं अपनाया है। वहीं, दू री ओर हम इ  सवधेयक के माध्यम  े उद्योग का एक नया स्वरूप तैयार कर 

रहे हैं। इ  असधसनयम  े रोजगार के अव रों को बेहतर बनाने में मदद समलेगी। बेरोजगारी एक बडा मदु्दा है, 

हमार ेयवुाओ िं की बडी सििंता है। हम उममीद कर रहे हैं सक यह प्रत्यि सवदेशी सनवेश को आकसषवत करगेा। 

यह हमार ेदेश में आगे के औद्योसगक उपयोग के सलए पनुनववीनीकृत लोहे और इस्पात की उपलब्धता भी 

 सुनसश्चत करगेा। 

मेर ेरायय केरल में लगभग 600 सकलोमीटर लिंबी तटीय  मदु्री रखेा है, सज में  े कोसच्ि और 

सवसझिंजम - सत्रवेन्द्रम में नया बिंदरगाह - रायय के  ब े महत्वपूणव  मदु्री बिंदरगाह हैं। इ के अलावा, रायय 

में अपार  िंभावनाओ िं वाले कई छोटे बिंदरगाह हैं। मैं  रकार  े आग्रह करूिं गा सक वह इ  सवधेयक में 

री ाइसक्लिंग उद्योग के अनरुूप ऐ े छोटे बिंदरगाहों के सवका  के सलए प्रावधान कर ेतासक उन्हें सवका  

प्रसिया में शासमल सकया जा  के और इ  तरह स्थानीय आबादी के सलए रोजगार के अव रों में  धुार 

सकया जा  के। मझेु इ  बात पर गहरा  िंदेह है सक हम इ  सवधेयक को केवल अपने देश के कुछ िेत्रों में 

बिंदरगाहों के सहतों की रिा के सलए और केवल कुछ िेत्रों के कुछ उद्योगपसतयों की पैरवी के सलए लागू कर 

रहे हैं।  
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अिंत में, एक ओर, हम श्रम गहन उद्योगों को बढ़ावा देने के सलए बाध्य हैं,  ाथ ही, हमें खतरनाक 

 ामसग्रयों और र ायनों के उपयोग और सनपटान में प्रसतबिंध, सनषेध और अत्यसधक  ावधानी बरतनी 

िासहए, भले ही सक ी पोत का पनुिविण करना हो या नहीं। 

धन्यवाद, महोदया । 
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श्रीमिी पूनमबेन माडम (जामनगर):  भापसत महोदया, मझेु इ  अत्यिंत महत्वपूणव कानून पर बोलने का 

अव र देने के सलए धन्यवाद।  ब े पहले, मैं हमार ेमाननीय मिंत्री और हमार ेमाननीय प्रधान मिंत्री को इ  

सवशेष उद्योग में बहुत आवश्यक कानूनी ढािंिे में शासमल होने के सलए बधाई देना िाह िंगी । 

जै ा सक हम  भी जानते हैं, भारत वैसश्वक जहाज री ाइसक्लिंग उद्योग में 30 प्रसतशत सहस् ेदारी के 

 ाथ जहाज री ाइसक्लिंग उद्योग के िेत्र में अग्रणी है। यह सवधेयक उ  सदशा में हमार ेरुख को मजबूत 

करगेा। यह सवधेयक हमारी अथवव्यवस्था को और बढ़ावा देगा और प्रत्यि और अप्रत्यि, दोनों तरीकों  े 

बडी  िंख्या में लोगों के सलए असधक रोजगार की गारिंटी भी देगा। 

आज हम बहुत प्रसतस्पधी दसुनया में रह रहे हैं। इ सलए, हमार ेघरलूे सनयमों और सवसनयमों को वैसश्वक 

मानकों और  ममेलनों के अनरुूप होना होगा। यसद हम सपछड गए तो हम कभी भी प्रसतस्पधाव नहीं कर पाएिंगे 

या वैसश्वक बाजार मानकों को पूरा नहीं कर पाएिंगे। 

जब हमारा उदे्दश्य भारत को पािंि सरसलयन डॉलर की अथवव्यवस्था बनाना है, तो यह जरूरी हो 

जाता है सक हर िेत्र अपने  वोत्तम स्तर पर काम कर।े इ सलए, हम इ  के  ाथ  ाथ सक ी भी िेत्र में 

पीछे रहने का जोसखम नहीं उठा  कते। 

हमार े दूरदशी प्रधान मिंत्री, श्री नरने्द्र मोदी जी इ  उद्योग में िनुौसतयों को पहिान रहे हैं और 

अिंतरावष्रीय  मदु्री  िंगठन (आई.एम.ओ.) के  दस्य के रूप में हमारी प्रसतबद्ता को भी पहिान रहे हैं और 

इ सलए, इ  िेत्र को और असधक  िम और प्रसतस्पधी बनाने के सलए यह सवधेयक लाए हैं, सज  े वैसश्वक 

मानदिंड स्तर का पालन सकया जा  के।  

अपराह्न 4.00 बजे 

महोदया, वतवमान में, हमार ेदेश में सशप बे्रसकिं ग कोड, 2013 के रूप में जो सनयामक ढािंिा है, वह 

भारत में भी मौजूद है, सज में सशप री ाइसक्लिंग में शासमल सहतधारकों के सलए  रुिा, स्वास््य और 
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पयाववरण अनपुालन के सलए  ामान्य सनदेशों वाले सवशेष प्रावधान हैं। इ में कई िीजों का ख्याल रखा गया 

है।  

हालााँसक, उ  सशप बे्रसकिं ग कोड, 2013 में कुछ कसमयााँ हैं। उक्त  िंसहता उल्लिंघनों के सलए दिंड का 

प्रावधान नहीं करती है या जहाजों पर खतरनाक  ामग्री के उपयोग पर प्रसतबिंध और सनषेध  े  िंबिंसधत नहीं 

है।  

मेर े हयोगी और भावनगर के एक  ािं द ने अभी-अभी जहाजों पर इस्तेमाल होने वाले ऐ े पदाथों 

या उपकरणों के कारण होने वाली दघुवटनाओ िं का उल्लेख सकया है जो दघुवटनाओ िं का कारण बन  कते हैं 

और उ  े बिने के सलए, मझेु लगता है सक यह सवधेयक बहुत महत्वपूणव है। 

हमार ेमाननीय मिंत्री भी उ ी िेत्र  े आते हैं जहािं सशपबे्रसकिं ग याडव है और वह इ  सवशेष कोड की 

कसमयों  े पूरी तरह अवगत हैं और इ े मजबूत कानूनी ढािंिा देने के सलए, मझेु लगता है सक यह सवधेयक 

बहुत महत्वपूणव है। अन्यथा, यह प्रवतवन एजें ी के सलए  िंसहता के उल्लिंघन  े सनपटना कसठन बना देता है।  

मेरा मानना है सक यह सवधेयक इ  सदशा में एक  ुधारात्मक कदम है। मैं इ   िंबिंध में अिंतरराष्रीय 

प्रावधानों को  िंिेप में  ामने रखूिंगी ।  

महोदया, वैसश्वक  िंदभव में, अिंतरावष्रीय  मदु्री  िंगठन,  िंयकु्त राष्र की सवशेष एजें ी के रूप में 

अिंतरावष्रीय सशसपिंग,  मदु्री और वायमुिंडलीय प्रदूषण की  रुिा  सुनसश्चत करने में शासमल है। इ ने 2009 

में जहाजों के  रुसित और पयाववरण अनकूुल पनुिविण के सलए हािंगकािंग अिंतरावष्रीय कन्वेंशन को अपनाया 

है। यह  सुनसश्चत करता है सक जब इन जहाजों को उनके पररिालन जीवन की  मासप्त के बाद पुननववीनीकरण 

सकया जाता है, तो वे पयाववरण, मानव स्वास््य या  रुिा के सलए कोई अनावश्यक खतरा पैदा नहीं करते 

हैं।  
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भारत, अिंतरावष्रीय  मदु्री  िंगठन का  दस्य होने के नाते,  ममेलन में भाग सलया है और मानव 

 रुिा और भारत की पयाववरण  िंबिंधी सििंताओ िं पर सविार व्यक्त सकए हैं। न केवल वैसश्वक पयाववरण  िंबिंधी 

सििंताएाँ, बसल्क भारत की भी, हमारी जो भी सििंताएाँ थीं, हमार ेदेश ने उ े दृढ़ता  े व्यक्त सकया है। प्रस्तासवत 

सवधेयक हािंगकािंग  ममेलन के प्रावधानों को लागू करने के सलए कानूनी ढािंिा प्रदान करता है।  

महोदया, जै ा सक हम  भी जानते हैं, 20वीं शताब्दी तक, मरे े हयोसगयों ने अपनी सििंता व्यक्त की 

थी सक भारत को डिंसपिंग याडव नहीं बनना िासहए, लेसकन हम  भी जानते हैं सक री ाइसक्लिंग  िंयकु्त रायय 

अमेररका और सब्रटेन  सहत पूरी दसुनया में होती थी। इ के बाद, पोत पुनिविण उद्योग उत्तरी अमेररका  े 

दसिण एसशया में स्थानािंतररत हो गया।  

आज पािंि प्रमखु देश हैं जो इ  उद्योग में वैसश्वक सखलाडी हैं, अथावत् भारत, पासकस्तान, बािंग्लादेश, 

िीन और तकुी। 

व्यापार और सवका  प्रसतवेदन पर  िंयकु्त राष्र  ममेलन में  मदु्री पररवहन की  मीिा पर जानकारी 

दी गई है। मैं एक उदाहरण देने की कोसशश कर रही ह िं सक यह उद्योग भारत के सलए सकतना महत्वपूणव है 

और आज हम इ  सवशेष उद्योग में सवश्व स्तर पर सकतने अग्रणी हैं। भारत ने 2017 में दसुनया भर में लगभग 

6300 टन जहाज स्िैप को नष्ट कर सदया।  

वषव 2018 में पूरी दसुनया में केवल 744 जहाजों को रर ाइकल सकया गया लेसकन भारत में 2018-

19 में 240 जहाजों को रर ाइकल सकया गया।  रकार की योजना 2024 तक सवश्व बाजार में अपनी 

सहस् ेदारी और बढ़ाने की है। इ सलए, जै ा सक हम  भी जानते हैं, सवश्व स्तर पर, भारत आज इ  सवशेष 

िेत्र में अग्रणी है। जहािं तक डिंसपिंग की सििंता का  वाल है, मूल्यवान  ामसग्रयों की मात्रा जो पनुप्रावप्त, मरममत, 

पनु: उपयोग, नवीनीकरण और पनुनववीनीकरण की जाती है, जहाज के पनुिविण को एक पररपत्र 

अथवव्यवस्था में वैसश्वक  िंिमण में एक आवश्यक तत्व बनाती है। हम इ  उद्योग में एक कें द्र हैं और हम 
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वैसश्वक उद्योग में अपनी सहस् ेदारी बढ़ाने और एक वसैश्वक नेता के रूप में अपनी सस्थसत को मजबूत करने 

के सलए प्रसतबद् हैं। इ  े हमार ेदेश में रोजगार भी पैदा होगा। 

मैं भी गजुरात रायय  े ह िं, जो सफर  े, मैं दोहराती ह िं, जहाज री ाइसक्लिंग उद्योग का नेततृ्व करता 

है, सज में अलिंग दसुनया का  ब े बडा और  ब े बडे जहाज तोडने वाले शहरों में  े एक है। जहाज तोडने 

का उद्योग मेर ेसनवाविन िेत्र में भी मौजूद है लेसकन बहुत छोटे पैमाने पर।  भी  ेवासनवतृ्त जहाजों में  े 

लगभग एक सतहाई, हर  ाल कम  े कम 200, दसुनया भर  े 10 सकलोमीटर  े असधक भूसम पर फैले 100 

 े असधक सवसभन्न याडों में तोडने के सलए यहािं भेजे जाते हैं। 

यह उद्योग बडी  िंख्या में लोगों और दू र ेराययों  े पलायन करने वाले लोगों को भी रोजगार प्रदान 

करता है। यह उद्योग रायय की अथवव्यवस्था में भी महत्वपूणव योगदान देता है। 

हमारी रायय  रकार ने भी अलिंग को इको-फ्रें डली याडव के रूप में सवकस त करने के सलए कई कदम 

उठाए हैं। यह  सुनसश्चत करने के सलए रायय  रकार का सनरिंतर प्रया  रहा है सक यह एक पयाववरण-अनकूुल 

याडव है जो पयाववरण-अनकूुल कायव के  ाथ- ाथ रोजगार भी पैदा करता है। यह  भी मजदूरों को काम 

करने के सलए एक स्वस्थ माहौल देता है। यह याडव दसुनया का एकमात्र ऐ ा स्थान होगा, जहािं यदु्पोतों को 

नष्ट करने तक की व्यवस्था या  सुवधाएिं मौजूद हैं। 

एक और कारण है सक यह प्रस्तासवत कानून महत्वपूणव और आवश्यक है। यह  ि है सक हम जहाज 

सवखिंडन और पोत पनुिविण में बाजार में अग्रणी हैं। लेसकन, हाल ही में, हमें कई िनुौसतयों का  ामना करना 

पड रहा है, और एक बडी िनुौती माल ढुलाई की कीमतों में उतार-िढ़ाव है। वतवमान कमाई और भसवष्य 

की उममीदें इन जहाज री ाइसक्लिंग उद्योगों को िलाती हैं। जै ा सक हम  भी जानते हैं, माल ढुलाई की 

कीमतों में उतार-िढ़ाव का  िंकेत बासल्टक ड्राइव इिंडेक्  (बी.डी.आई.)  े समलता है। अब, बी.डी.आई. 

लिंदन सस्थत बासल्टक इिंडेक्  द्वारा बनाया गया एक सशसपिंग और व्यापार  ूिकािंक है। दू र े ूिकािंक में 

बासल्टक डटी टैंकर इिंडेक्  और बासल्टक क्लीन टैंकर इिंडेक्  शासमल हैं जो तेल टैंकरों की माल ढुलाई 
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कीमतों  े जडेु हैं। ये  ूिकािंक जहाज मासलकों के सलए पररवहन की लागत सनसदवष्ट करते हैं। जहाज तोडने 

वाले उद्योग में ििीयता बासल्टक इिंडेक्  के  ाथ इ के नकारात्मक  ह- िंबिंध में अिंतसनवसहत है। 

मिंदी के  मय में जहाजों की बेहतर उपलब्धता की उममीद की जाती है जब माल ढुलाई दरें कम 

होती हैं क्योंसक जहाज मासलकों को जहाज का आगे उपयोग करने के बजाय री ाइसक्लिंग के उदे्दश्य  े 

भेजना आसथवक रूप  े व्यवहायव लगता है। 

बासल्टक  ूिकािंक में वसृद् के  ाथ जहाजों की उपलब्धता  े हमारा उद्योग प्रभासवत हुआ है। 

हालााँसक, वतवमान सस्थसत यह है सक जहाज़ व्यव ाय में वैसश्वक मिंदी और आसथवक मिंदी के बीि जहाज़ तोडने 

या री ाइसक्लिंग उद्योग बहुत तेज़ी  े बढ़ रहा है। हम  भी जानते हैं सक वैसश्वक मिंदी है और इ के बावजूद, 

यह सवशेष उद्योग बहुत तेजी  े बढ़ रहा है। इ सलए, इ  सवका  को भनुाने के सलए भी हमें इ  सवधेयक 

की आवश्यकता है।  

हमें उद्योग में अपनी पैठ बढ़ाने के सलए इ  अव र का लाभ उठाने की जरूरत है, जो तब तक 

 िंभव नहीं है जब तक हमार ेपा  कोई कानून और कायावन्वयन के सलए सनयम न हों। इ सलए, हमें इ  

सवशेष उद्योग के सवका  के सहत में तरुिंत इ  कानून की आवश्यकता है। …(व्यवधान) महोदया, मैं अपना 

भाषण पािंि समनट में  माप्त करूिं गी ।  

महोदया, अन्य िनुौसतयााँ सदखाई दे रही हैं - स्िैप की कीमतें और स्टील की कीमतों में उतार-

िढ़ाव। सशप बे्रकरों की लाभप्रदता स्टील की कीमतों के प्रसत  िंवेदनशील होती है, जो वैसश्वक स्टील की 

कीमतों  े जडुी होती है, जबसक जहाज की खरीद के बाद, सशप रर ाइक्लर या बे्रकर को कीमत का जोसखम 

उठाना पडता है।  

सफर, वैसश्वक प्रसतस्पसधवयों  े प्रसतस्पधाव एक और बहुत ही गिंभीर िनुौती है सज का  ामना हमारा 

उद्योग कर रहा है। भारतीय उद्योग को पासकस्तान और बािंग्लादेश जै े पडो ी देशों  े कडी प्रसतस्पधाव का 

 ामना करना पडता है। िूिंसक पासकस्तान में कम वेतन की उपलब्धता है और व्यव ाय, स्वास््य और 
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पयाववरण  िंबिंधी सनयमों का अभाव है, इ सलए उनके सलए व्यव ाय को आकसषवत करना और सवका  करना 

बहुत आ ान है। उनका प्रवतवन भी बहुत आिंसशक है।  

हमें बािंग्लादेश द्वारा कडी िनुौती दी गई है, क्योंसक उन्होंने पहले ही पोत पनुिविण के सलए एक 

कानून बनाया है। यसद बािंग्लादेश भारत  े पहले हािंगकािंग कन्वेंशन में शासमल हो जाता है और ऐ ा करने 

वाला दसिण एसशया का पहला देश बन जाता है, तो यह सनसश्चत रूप  े हमार ेव्यापाररक सहतों को नकु ान 

पहुिंिाएगा। िूिंसक हमें उन े प्रसतस्पधाव का  ामना करना पड रहा है, इ सलए हमें इ  सदशा में गिंभीरता  े 

 ोिना होगा। इ ीसलए, मुझे लगता है सक एक महत्वपूणव बाजार सहस् ेदारी खोना अच्छा सविार नहीं है। 

बेहतर है सक ऐ ा कानून बनाया जाए सज  े हम वैसश्वक बाजार पर और भी मजबूती  े कब्जा कर  कें । 

इ  सवधेयक के असधसनयम बनने  े हम अपने व्यापाररक सहतों की रिा कर  कें गे और दसुनया भर में इ  

उद्योग में खदु को मजबूती  े स्थासपत कर  कें गे।  

दू रा बहुत महत्वपूणव पहलू पयाववरण की  रुिा है। यहािं पयाववरण को लेकर काफी सििंताएिं व्यक्त की 

गई िं। मैं  भा को  ूसित करना िाह िंगा सक जहाज तोडना एक हररत प्रसिया है। ऐ े  दस्य भी थे जो यह भी 

पूछ रहे थे सक क्या यह पोत पनुिविण सवधेयक है या जहाज तोडने वाला सवधेयक है। यह एक जहाज़ 

पनुिविण सवधेयक है। यह एक हररत प्रसिया है क्योंसक जहाज  े टूटी या सनकली हर िीज को पनुिवसित 

सकया जाता है सज का पयाववरण और मानव जीवन दोनों पर बहुत कम प्रभाव पडता है। यह एक ऐ ी प्रसिया 

है सज में जहाज के जीवनिि के अिंत में उ के प्रत्येक सहस् े को पनु: उपयोग के सलए आगे भेजा जाता है। 

तो, यह एक हररत प्रसिया है। ....(व्यवधान)  

माननीय सभापदि : कृपया इ े  माप्त करें। 

श्रीमिी पूनमबेन माडम: महोदया, मैं ब  अपनी बात  माप्त कर रही ह िं। मझेु अपने सनवाविन िेत्र के  िंबिंध 

में भी कुछ जोडना है। कृपया मझेु दो समनट और दीसजए। ... (व्यवधान)  
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 ाथ ही, यह  ि है सक तोडने  की जसटल प्रसिया में श्रम  रुिा, स्वास््य जै े मदेु्द शासमल होते हैं 

और यह पयाववरण के सलए गिंभीर िनुौसतयााँ पैदा करता है। हम  भी जानते हैं सक यह एक खतरनाक प्रसिया 

है और इ में बहुत  ारी िनुौसतयााँ हैं। इ े सवसनयसमत करना बेहतर है। ये सवधेयक इ  पूर े  ेक्टर को 

बेहतरीन तरीके  े रगेलुेट करगेा। अगर हम इ े यूिं ही छोड देंगे तो मझेु लगता है सक हम न केवल इिं ानों 

को बसल्क पयाववरण को भी बडा नकु ान पहुिंिाएिंगे। ....(व्यवधान) सवधेयक lके खिंड 21 में इन पयाववरणीय 

सििंताओ िं को दूर करने का प्रावधान है। यह खिंड प्रत्येक जहाज पनुिविणकताव के सलए  रुिा भी  सुनसश्चत 

करता है।  

सवधेयक में खतरनाक  ामग्री के प्रबिंधन के सलए पयाववरण सनयम और खिंड 22 में पयाववरण 

सदशासनदेशों के उल्लिंघन के सलए शासस्त और दिंड भी शासमल है, जो इ े सपछले सशप बे्रसकिं ग कोड, 2013 

की तलुना में असधक प्रभावी बनाता है। 

अपराह्न 4.15 बजे (श्री कोसडकुन्नील  रुशे पीठासीन हुए) 

जै ा सक हम पहले  े ही जानते हैं सक यह एक नौकरी प्रदान करने वाला िेत्र है, इ में अन्य राययों 

के मजदूरों और प्रवा ी मजदूरों के  ाथ- ाथ मसहला मजदूरों के महत्व का भी ध्यान रखा जाता है। इ  

सवशेष सवधेयक के खिंड 15(1) और 15(2) के तहत मजदूरों के सहतों की रिा की जाती है।  

महोदय,  रुिा और पयाववरण दोनों ही दृसष्टकोण  े, इ  सवधेयक में ऐ े प्रावधान हैं जो खतरनाक 

 ामग्री के उपयोग या स्थापना को प्रसतबिंसधत और सनषेध करते हैं, जो इ  बात पर ध्यान सदए सबना लागू 

होता है सक कोई पोत पनुिविण  के सलए है या नहीं। जहािं तक पोतों का  वाल है, यह सवधेयक हमारी  भी 

 रुिा सििंताओ िं का ख्याल रखता है।  

महोदय, मैं अपनी बात खत्म कर रही ह िं। कृपया मझेु दो समनट और दें। मैं आसखरी पिंसक्त पर आ रही 

ह िं।  
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माननीय सभापदि : कृपया अब  माप्त करें। आपने 17 समनट  े ययादा का  मय सलया है।  

श्रीमिी पूनमबेन माडम: यह प्रसतबिंध कानून लागू होने की तारीख  े तत्काल लागू होगा जबसक मौजूदा 

जहाजों के पा  इ के अनुपालन के सलए पािंि  ाल की अवसध होगी। 

महोदय, मैं यह  मझाने का प्रया  कर रही ह िं सक सवधेयक सक  बार ेमें है। मझेु कम  े कम महत्वपूणव 

सबिंदओु िं पर प्रकाश डालने दीसजए। मेरा लगभग हो गया है। मैं अब अपने सनवाविन िेत्र का मदु्दा उठाना िाहती 

ह िं। 

माननीय सभापदि: यह बहुत छोटा सवधेयक है। आपने पहले ही 17 समनट का  मय ले सलया है।  

श्रीमिी पूनमबेन माडम: महोदय, सवधेयक के प्रावधानों के अन ुार खतरनाक  ामग्री की  ूिी पर  वेिण 

और प्रमासणत सकए गए जहाजों को ही पुननववीनीकरण सकया जाएगा; सक ी भी अन्य जहाज़ का 

पनुनववीनीकरण तब तक नहीं सकया जाएगा जब तक सक इ   िंबिंध में उनका  वेिण न कर सलया गया हो। 

महोदय, अिंत में मेरा सनवेदन यह है सक यद्यसप जहाज तोडने वाले उद्योग का आकार अपेिाकृत 

छोटा है, लेसकन इ का पयाववरण सनयमों, माल ढुलाई कीमतों और स्टील स्िैप कीमतों जै े स्वतिंत्र िर 

कारकों के  ाथ मजबूत  िंबिंध है, जो इ े अन्य उद्योगों  े अलग करता है। 

महोदय, अपने अिंसतम वाक्य में, मैं इ  सवशेष सवधेयक को लाने के सलए माननीय मिंत्री को बधाई 

देना िाहती  ह िं। मैं पूर ेसदल  े सवधेयक का  मथवन करती  ह ाँ।  

मेरा माननीय मिंत्री  े एक अनरुोध है। हमार ेपा   िाना, जामनगर में एक बहुत छोटा जहाज तोडने 

वाला याडव है, सज में गजुरात मैरीटाइम बोडव और वन प्रासधकरण के  ाथ कुछ कानूनी मकुदमेबाजी के मुदे्द 

हैं। मैं इ   िंबिंध में उन े हस्तिेप करने और हमार ेसशप बे्रसकिं ग और सशप री ाइसक्लिंग याडव को कायावत्मक 

बनाने का अनरुोध करूिं गी।  

बहुत-बहुत धन्यवाद। 
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श्री अरदवंद सावंि (मुबंई ददक्षण): माननीय  भापसत महोदय, मैं पोत पनुिविण सवधेयक, 2019 पर 

अपने सविार व्यक्त करने के सलए यहािं ह िं। वास्तव में, मैं सवधेयक का स्वागत करता ह िं। इ में सििंता की कोई 

बात नहीं है।  

 ब े पहली और महत्वपूणव बात तो यह है सक यह सवधेयक हािंगकािंग अिंतरावष्रीय कन्वेंशन के  िंदभव 

में लाया गया है, लेसकन त्य यह है सक यसद आप जलवाय ुपररवतवन और अन्य सस्थसतयों को देखें, तो इ  

पर  हमसत बनी थी। कई देश इ  पर पहले ही  हमत हो िकेु हैं, लेसकन कुछ देश अभी भी इ  पर  हमत 

नहीं हुए हैं। जब तक ऐ ा नहीं होगा, अिंतरराष्रीय मिंि पर प्रस्ताव नहीं लाया जाएगा।  

पहली और महत्वपूणव बात यह है सक माननीय मिंत्री जानते हैं सक मुिंबई पोटव रस्ट का पूरा िेत्र मेर े

सनवाविन िेत्र में आता है।  मदु्र तट के सकनार,े मुिंबई के कुली  ब े परुाने कुली हैं जोयह काम करते थे और 

इ की देखभाल करते थे। वहािं उनका जहाज़ तोडने का याडव था।  

[सहन्दी] 

अब मैं थोडा सहिंदी में बोलूिंगा, तासक वहािं के लोगों को  मझ में आए । मािंडसवया जी, आप जानते हैं 

और मझेु लगता है सक आप वहािं घूमकर भी आए होंगे । यह बहुत ही महत्पूणव है । इ  सवधेयक में जो  ार े

प्रावधान हैं, उनका स्वागत है । इ में कोई सदक्कत नहीं है । इ में दो िीजें महत्वपूणव हैं । मुिंबई बिंदरगाह का 

सवका  करने की बात माननीय आदरणीय प्रधान मिंत्री जी ने की थी, माननीय गडकरी  ाहब ने भी की, अब 

वही बात आप भी करने वाले होंगे, तो इ  सशप बे्रसकिं ग याडव का क्या होगा, मझेु मालूम नहीं है । 1 लाख के 

करीब झगु्गी-झोपसडयािं वहािं ब ी हुई हैं । वहािं ड्राई डॉक था, वह ड्राई डॉक भी कई जगह बझुा सदया । अब 

प्लेन लैंड वहािं पडी है । अब उ में सफर दोबारा झगु्गी-झोपसडयािं आ रही हैं । आपके  ामने अभी यह  मस्या 

है सक यह सवधेयक [अनवुाद] कागज पर और  ैद्ािंसतक रूप  े सबल्कुल  ही है, लेसकन वहािं हमें जो झेलना 

पड रहा है वह दयनीय सस्थसत है।[सहन्दी] आदरणीय प्रधान मिंत्री जी  बका  ाथ,  बका सवका  की बात 

करते हैं और प्रधान मिंत्री आवा  योजना की बात करते हैं । आपको सवश्वा  नहीं होगा वहािं बहुत ही समजरबेल 

किं डीशिं  हैं ।  
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[अनवुाद]  भापसत महोदय, आपको सवश्वा  नहीं होगा सक  ूखी गोदी के सकनार ेही झोपडी वाले 

लोग रहते हैं। अगर कोई बच्िा बाहर सनकलता है तो हमें हमेशा डर रहता है सक बच्िा पानी में डूब जाएगा। 

बेशक, बाद में पानी िू  सलया जाता है। लेसकन जहाज को अिंदर लाने के सलए आपको वहािं पानी की जरूरत 

होती है। [सहन्दी] अब सशप अिंदर आएगी, ड्राई डॉक बझुा सदया गया है, बच्िे मर जाएिंगे, अब वहािं ऐ ी 

अवस्था है । पॉल्यूशन व हैज़डव िीजें ही होती हैं, सज को आप इ  कानून  े मना करना िाहते हैं ।  

दो-तीन िीजें इ में आ रही हैं सक वहािं फायर सब्रगेड की क्या सस्थसत है, फायर सब्रगेड तो है लेसकन 

क्या वह वहािं पहुिंि  कता है? रास्ता है, इन्फ्रास्रक्िर है, गली है? [अनवुाद] इतनी छोटी-छोटी गसलयािं हैं 

सक िल कर ही जाना पडेगा, गाडी आपकी नहीं जाएगी ।  मदु्र का सकनारा झगु्गी-झोपसडयों  े ब ा हुआ है 

।  

एक  मय ऐ ा था जब मुिंबई बिंदरगाह देश की शान थी । मुिंबई बिंदरगाह का मतलब मुिंबई वाइब्रेंट 

थी, मुिंबई की टेक् टाइल्   समल का मतलब मुिंबई वाइब्रेंट थी, आज वहािं  ारा रोजगार डूब गया है । हम 

इ में  े रोजगार की बात करते है । मुिंबई पोटव पूरा ठप्प हो गया है ।  

मेर ेसपता जी मुिंबई पोटव में ही नौकरी करते थे । मैं बिपन  े अिंदर जाता रहता था, मझेु मालूम है सक 

अिंदर क्या था । आज अिंदर जाता ह िं तो इतनी वेदना होती है सक जहािं पूर ेसदन िौबी  घिंटे लक्ष्मी ब ती 

थी, दसुनया भर  े बडेे़-बडे जहाज आते थे, आज  ब े पहले डे्रसजिंग की आवश्यकता है, सडस सल्टिंग की 

आवश्यकता है । उ का ड्राफ्ट इतना कम हुआ, आप जेएनपीटी में गए, अब जेएनपीटी  े गजुरात गए, आप 

कहीं भी जाएिं, अगर सडस सल्टिंग नहीं करेंगे । यह स फव  कोिीन में होती है। [अनवुाद] जब मैं केरल गया तो 

मैंने पानी के बहाव को बनाए रखने के सलए 24 घिंटे लगातार गाद सनकालने का काम देखा। [सहन्दी] मेरा 

 ब े बडा  वाल इ  कानून को लेकर आप े यह है सक आप मुिंबई बिंदरगाह के सलए क्या कर रहे हैं? 

दारुखाना, जहािं सशप बे्रसकिं ग होती है, कै ी सस्थसत होती है, आपके  ार ेप्रावधान वहािं भिंग होते हैं । एक भी 

प्रावधान वहािं लागू नहीं होगा । गडकरी  ाहब ने बहुत अच्छा प्रावधान बनाया था । उ  प्लॉन के बार ेमें 
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कुछ करने वाले हो या नहीं, मैं वह  नुना िाहता ह िं । उ  प्लॉन में झगु्गी झोपसडयों के बार ेमें बस्ती नहीं 

बनाने की बात थी, वह कर रहे या नहीं । आप रसेकिं गयाडव बनाएिंगे, रसेकिं ग याडव बनाने की जगह सकधर है? 

हमारा सविािंत लडाकू जहाज था, उ के बार ेमें विंदनीय बाला  ाहब भी कहते थे सक उ का मयूसजयम 

बनाएिंगे, नहीं बना पाए, सदल पर पत्थर रख कर रसेकिं ग में भेजा था, बहुत बरुा लगा, सवराट को रखा है । पता 

नहीं आगे उ का क्या करने वाले हैं ।  

आठ हजार लोगों के बार ेमें रोजगार करते हैं, वहािं दो िीजें, इिंसडयन सशप है, [अनवुाद] मझेु लगता 

है श्रीमती  सुप्रया  लुे ने कहा था सक इ े डिंसपिंग ग्राउिंड नहीं बनना िासहए। लेसकन यह तो डिंसपिंग ग्राउिंड बन 

िकुा है। हमें यह देखना होगा सक भसवष्य में उ  डिंसपिंग ग्राउिंड को हटाया जाए।  

दू र,े मुिंबई पोटव रस्ट को लेकर  रकार की सवका  योजना का क्या हुआ? [सहन्दी] उ के मतुासबक 

आप करेंगे, तब एक इिंटरनेशनल हब होगी । इिंटरनेशनल कन्वेंशन  ेंटर बनाओ, इ  े ययादा रोजगार पैदा 

होगा, प्रदूषण नहीं होगा, जो मन में आपके है वही मेर ेमन में भी है इ ीसलए मैं इ का बार-बार  मथवन करता 

था लेसकन वह नहीं हुआ । उ के सलए आप लडो, मािंडसवया जी, मैं आपके  ाथ  ौ प्रसतशत रह िंगा ।  

मैं इ  सवधेयक का स्वागत करता ह िं, सजतने भी बिंदरगाह है । पूर ेमहाराष्र का  मदु्री सकनारा 720 

सकलोमीटर है, मुिंबई  े लकेर गोवा बाडवर तक है । सशपयाडव और रसेकिं ग याडव कहीं भी कर  कते हैं, इ की 

जरूरत है । मुिंबई को खूब ूरत बनाने की आवश्यकता है । अभी हमने दो-तीन िीजें की हैं, उ  े क्या हो 

रहा है टाइटेसनक जै े बडे-बडे जहाज आने लगे, टूररस्ट आने लगे, वे टूररस्ट क्या देखने वाले है, क्या 

दारुखाना देखेंगे । अगर वहािं कन्वेन्शन  ेंटर बन गया तो टूररस्ट भी  ोिेगा सक यहािं जाना िासहए ।  

नई  रकार आई है, नई  रकार के मखु्य मिंत्री आदरणीय उद्व  ाहब ठाकर ेजी है,  ौभाग्यवश 

जब वह पाटी के िीफ थे, उन्होंने एक प्लॉन बनाया था, उ का सवसडयो बनाकर  भी को भेजा था । ममुबई 

पोट्व  इ  तरह  े बना  कते हैं । इ ी को लेकर, थोडा इधर-उधर हो  कता है, लेसकन आप इ े करें । 
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इ  सवधेयक में इ की कहािं जरूरत है, इ के सलए जगह दीसजए ।  मदु्र सकनारा बहुत बडा है । आपको 

सवजयदगुव में भी बहुत बडा डॉक समला है । 

[अनवुाद] 

आपको इ  े बडा और बेहतर गोदी समलने वाला है।' आपको कोंकण िेत्र में एक बडा गोदी समलने 

वाला है। इ के सलए आप वहािं जा  कते हैं। लेसकन,  ाथ ही, मैं आप े अनरुोध करता ह िं सक आप मुिंबई 

तटीय िेत्र के सवका  के सलए आगे बढ़ें। जो भी योजना हो, कम  े कम  िं द में तो प्रस्ततु करो सक  रकार 

यह करना िाहती है।  

यसद लोग उ  पर कुछ  ुझाव देना िाहते हैं तो आइए उन  झुावों का स्वागत करें। देखते हैं आपके 

कायवकाल में वहािं कुछ अच्छा होता है। धन्यवाद, महोदय।  
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श्रीमिी शदमयष्ठा सेठी (जाजपुर): महोदय, इ  महत्वपूणव सवधेयक पर मझेु बोलने का अव र देने के सलए 

आपका धन्यवाद । ओसडशा एक तटीय रायय है और मरेा मानना है सक इ  सवधेयक का  हमार ेरायय के 

सलए भी महत्व और प्रा िंसगकता है।  

महोदय, मैं वास्तव में इ  सवधेयक  के प्रावधानों का स्वागत करती ह िं और मेरा मानना है सक एक 

बार यह सवधेयक पाररत हो जाने के बाद, हमार ेपा  पोत पनुिविण  उद्योग के दायर ेको व्यापक बनाने के 

सलए एक प्रभावी तिंत्र होगा।  ाथ ही हम पयाववरण  िंरिण को लेकर सवधेयक में  ख्त प्रावधानों के कारण 

पयाववरण के  ाथ  ामिंजस्य  सुनसश्चत करेंगे।  

वास्तव में, हम वैसश्वक जहाज री ाइसक्लिंग उद्योग में 30 प्रसतशत  े असधक सहस् ेदारी के  ाथ पोत 

पनुिविण उद्योग के िेत्र में एक वैसश्वक नेता हैं। यसद हम इ  उद्योग के रोजगार पि को देखें तो श्रम प्रधान 

िेत्र होने के कारण इ में रोजगार की अपार  िंभावनाएिं हैं। हालााँसक हमार ेपा  सशप बे्रसकिं ग कोड, 2013 है, 

लेसकन यह कोड वतवमान िनुौसतयों  े सनपटने के सलए अपयावप्त है। हमें इ  अव र पर आग ेबढ़ने और एक 

प्रभावी कानून बनाने की जरूरत है तासक पडो ी देशों, खा कर बािंग्लादेश  े समल रही िनुौसतयों के बीि 

हमार ेसहतों की रिा की जा  के, जहािं पहले  े ही इ   िंबिंध में एक कानून है।  

इ के अलावा, एक बार हमार ेपा  असधसनयम हो जाने पर, हम हािंगकािंग कन्वेंशन के एक कदम 

और करीब बढ़ जाएिंगे और इ  े जहाज री ाइसक्लिंग में शासमल अन्य देशों की तलुना में हमार ेव्यापाररक 

सहतों को बढ़ावा समलेगा। 

जहािं व्याव ासयक सहत  ाधना महत्वपूणव है, वहीं पयाववरण की  रुिा भी उतनी ही महत्वपूणव है। 

यह सवधेयक खतरनाक  ामग्री के उपयोग या स्थापना को उसित रूप  े प्रसतबिंसधत और सनषेध करता है, 

जो लागू होता है, भले ही कोई जहाज री ाइसक्लिंग के सलए हो या नहीं। इ में प्रावधान है सक जहाजों का 

 वेिण सकया जाएगा और खतरनाक  ामग्री की  ूिी पर प्रमासणत सकया जाएगा और सवधेयक के प्रावधानों 

के अन ुार, जहाज री ाइसक्लिंग  सुवधाओ िं को असधकृत करने की आवश्यकता है और जहाजों को केवल 
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ऐ ी असधकृत जहाज री ाइसक्लिंग  सुवधाओ िं में ही री ाइसक्लिंग सकया जाएगा। मझेु खशुी है सक  रकार ने 

सवधेयक का म ौदा तैयार करते  मय पयाववरण  िंबिंधी सििंताओ िं को ध्यान में रखा है।  

480 सकलोमीटर की तटरेखा के  ाथ, मेरा रायय ओसडशा बिंदरगाह सवका  के सलए अनुकूल, 

असद्वतीय और प्राकृसतक और रणनीसतक स्थानों  े  िंपन्न है। माननीय मखु्यमिंत्री श्री नवीन पटनायक के 

नेततृ्व वाली रायय  रकार हमेशा उन पहलों का  मथवन करती रही है जो रायय के सवका  में मूल्यवधवन 

करेंगे। रायय में सशप री ाइसक्लिंग यूसनट की स्थापना  े सवशेष रूप  े रायय के तटीय सजलों में अथवव्यवस्था 

और रोजगार की  िंभावनाओ िं को बढ़ावा समलेगा।  

माननीय सभापदि: माननीय  दस्य, कृपया अध्यिपीठ को  िंबोसधत करें। 

श्रीमिी शदमयष्ठा सेठी : ठीक है महोदय । दरअ ल, माइक उ  तरफ है। इ ीसलए तो मैं ऐ े खडी ह िं।  

यसद कें द्र  रकार ने घरलूे जहाज सनमावण उद्योग को बढ़ावा देने के सलए प्रोत् ाहनों को मिंजूरी दे दी 

है, तो मैं आपके माध्यम  े माननीय मिंत्री  े अनरुोध करती ह िं सक जहाज री ाइसक्लिंग में ओसडशा को अगली 

बडी िीज के रूप में माना जाए। हमार ेपा  हुनर है; हमार ेपा  दृसष्ट है; हमार ेसहत हैं; हमें ब   मथवन की 

जरूरत है तासक मेर ेरायय के सवका  को बढ़ावा समले।  

मैं इ  सनवेदन के  ाथ अपनी बात  माप्त कर रही  ह िं सक इ  सवधेयक  का उदे्दश्य भारत में पोत 

पनुिविण उद्योग को मजबूत करना और भारत को न केवल जहाजों के पनुिविण में बसल्क यदु्पोतों के 

पनुिविण में भी बाजार में अग्रणी बनाना है। एक बार यह पाररत हो जाए तो इ  े उद्योग को बढ़ावा समलेगा। 

मेर ेरायय में एक ऐ े नेता की िमता और राजनीसतक इच्छाशसक्त है जो कोई और नहीं बसल्क श्री नवीन 

पटनायक हैं जो सवका  के सलए जाने जाते हैं। हमार ेपा   िं ाधन और कुशल जनशसक्त है।  

इ सलए, मेरा अनरुोध है सक ओसडशा रायय  रकार को पयावप्त  ह्योग और सवत्तीय  हायता दी 

जानी िासहए तासक यह पोत पनुिविण के अगले कें द्र के रूप में सवकस त हो। धन्यवाद, महोदय। 



3.12.2019  

 196 

 

डॉ. कलादनदि वीरास्वामी (िेन्नई उत्तर): महोदय, मझेु जहाजों के पनुिविण सवधेयक, 2019 पर बोलने 

का अव र देने के सलए मैं आपको धन्यवाद देता ह िं। 

 ब े पहले, मैं इ   मय यह याद सदलाना िाह िंगा सक, तसमलवा ी होने के नाते, हमें अपने 

तसमलवा ी श्री वी ओ सिदमबरम सपल्लई पर गवव है, सजन्होंने तूतीकोररन और कोलिंबो के बीि स्वदेशी स्टीम 

नेसवगेशन किं पनी नामक पहली स्वदेशी सशसपिंग  ेवा शरुू की थी। तूतीकोररन पोटव रस्ट का नाम भी उन्हीं 

के नाम पर रखा गया था। 

ऐ ा कहने के बाद, यह सवधेयक  रकार का एक अच्छा प्रस्ताव है क्योंसक पहले हमार ेपा  जहाज 

सनमावण के  िंबिंध में कभी कोई सवधेयक नहीं था। जहाजों के टूटने या जहाज के पनुिविण के खतर ेइतने बडे 

थे सक इ  प्रकार की गसतसवसधयों के सलए एक सवधेयक का होना सनसश्चत रूप  े आवश्यक था। लेसकन इतना 

कहने के बाद, हमने उन आाँकडों को देखा है जहााँ वे कहते हैं सक हर  ाल लगभग 500  े 700 जहाज़ों को 

नष्ट सकया जा रहा है। ये स फव  बडे जहाज हैं और अगर कुल  िंख्या लें तो ये बहुत ययादा है क्योंसक हर  ाल 

करीब 3,000 जहाज टूट रहे हैं।  

लगभग 90 प्रसतशत जहाज तोडने का काम बािंग्लादेश, िीन, भारत, पासकस्तान और तकुी जै े 

देशों में सकया जाता है। आाँकडों पर गौर करें तो यह स्पष्ट है सक अिंतरावष्रीय  मदुाय द्वारा हमार े ाथ डिंप 

याडव जै ा व्यवहार सकया जा रहा है।  भी पसश्चमी/सवकस त देश अपना  ारा किरा ती री दसुनया के देशों 

में डिंप करने पर सविार कर रहे हैं क्योंसक उन्हें लगता है सक वे बडी रकम िकुाकर इ  े बि  कते हैं। उन्हें 

इन उद्योगों के कारण होने वाले प्रदूषण और  रुिा खतरों की कोई परवाह नहीं है।  

मैं इ के बार ेमें परशेान ह िं, इ का कारण यह है सक मैं अपने सनवाविन िेत्र, जो सक िेन्नई-उत्तर है, 

के बार ेमें उल्लेख करना िाह िंगा, जहािं पूर ेिेन्नई शहर का 75 प्रसतशत कूडा मेर ेसनवाविन िेत्र में कोडुिंगयैरु 

नामक स्थान पर डिंप सकया जाता है।  दस्यों को यह जानकर आश्चयव होगा सक यह डिंप याडव 350एकड 

सवशाल है और डिंप 300 फीट ऊिं िा है। इ  े पृ् वी में  भी हासनकारक पदाथों के सनिालन की बहुत  ारी 
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 मस्याएाँ पैदा हो जाती हैं, और इ  े मरे ेसनवाविन िेत्र में लगभग पााँि लाख लोग पीसडत होते हैं क्योंसक 

उन्हें श्व न  िंबिंधी  मस्याएाँ, त्विा रोग आसद होते हैं। तो, जब हम एक छोटे शहर के बार ेमें बात कर रहे हैं 

जहािं किरा जमा होने पर इतनी  ारी  मस्याएिं होती हैं, तो मैं कल्पना नहीं कर  कता सक भारत में जहाज 

तोडने के काम  े सकतना नकु ान होगा।  मदु्र में प्रदूषण और श्रसमकों तथा भारतीय नागररकों के स्वास््य 

को बहुत ख़तरा है।  

मझेु सवश्वा   है सक ऐ ा करने  े कुछ मौसद्रक लाभ होगा, लेसकन हमें यह भी  सुनसश्चत करना होगा 

सक भगुतान प्रदूषण की देखभाल के सलए पयावप्त हो। क्या प्रदूषण के मदेु्द का  माधान हो गया है? हम इ  े 

कै े सनपटेंगे? हम  मदु्र के पानी को कै े  ाफ करेंगे? हम यह कै े  सुनसश्चत करेंगे सक तेल के कारण 

पयाववरण को होने वाली िसत को ठीक सकया जा  के? जै ा सक हम  मदु्र में तेल के बार ेमें बात कर रहे हैं, 

मझेु सवश्वा   है सक  भी माननीय  दस्य इ  बात  े अवगत होंगे सक इन पानी में रहने वाले जानवर जै े 

मछली और अन्य  भी जीसवत प्रासणयों को नुक ान होने वाला है।  

भारत में मछली पकडना एक बहुत बडा उद्योग है। क्या इ  वजह  े इ  पर अ र पडने वाला है? 

क्या कोई अध्ययन हुआ है, जो बताता हो सक ये वो  मस्याएिं हैं, जो इ की वजह  े हो  कती हैं? मैं िाह िंगा 

सक भारत  रकार इन  भी  मस्याओ िं के बार ेमें सवस्तार  े जाने और सफर एक सवधेयक लेकर आये। 

इ सलए, मझेु लगता है सक इ  सवधेयक पर और ििाव करने की जरूरत है, और इ  बात पर सविार करने 

की जरूरत है सक इन िीजों  े  कै े सनपटा जाएगा। 

यसद आप सवधेयक पर नजर डालें तो इ में यह उल्लेख है सक: "कें द्र  रकार, असध ूिना द्वारा, 

भारत  रकार के  िंयकु्त  सिव के पद  े नीिे के एक असधकारी को राष्रीय प्रासधकरण के रूप में नासमत 

करगेी, जो प्रशा न करगेा..."। क्या यह 'प्रशा न कौन करगेा' या 'कौन प्रशा न करगेा' होना िासहए? यसद 

आप कह रहे हैं सक 'जो प्रशा न करगेा', तो यह एक सनकाय है। यसद यह एक  िंयकु्त  सिव की अध्यिता 
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वाला राष्रीय प्रासधकरण होगा, तो हमें यह भी नहीं पता होगा सक वे इतने महत्वपूणव सवषय पर सनणवय लनेे 

के सलए पयावप्त योग्य हैं या नहीं।  

कें द्र  रकार को भी इ  मदेु्द पर सविार करना िासहए और कई सवशेषज्ञों  े ििाव करनी िासहए। 

हािंगकािंग कन्वेंशन के  िंबिंध में भी, हम इ  उद्योग में आने वाले कई जोसखमों और  मस्याओ िं के बार ेमें बात 

कर रहे हैं, और इन  भी िीजों पर ध्यान सदया जाना िासहए; उन्हें सवस्ततृ ििाव करनी िासहए; और सफर 

इ  सवधेयक को  ामने लायें। आपका बहुत-बहुत धन्यवाद, महोदय । 
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[सहन्दी] 

श्री मनोज कोटक (ममु्बई उत्तर-पूवय):  भापसत महोदय, री ाइकसलिंग ऑफ सशप सबल, 2019 पर बोलने 

का अव र देने के सलए मैं आपके प्रसत आभारी ह िं और  रकार के इ  महत्वपूणव सवधेयक के ऊपर अपना 

 मथवन देने के सलए खडा हुआ ह िं । 

 रकार रोजगार के प्रसत प्रसतबद् है और नए आयामों को वैसश्वक माकेट के अिंदर भारत को इ के 

कमपीसटशन में सक  तरह  े खडा सकया जाए, उ का  ारा प्रावधान इ  सवधेयक के अिंदर है । यह सवधेयक, 

जो वषव 2013 का परुाना सशप सवधेयक है, उ े हािंगकािंग कन्वेंशन के सनयमों के अधीन बनाकर, उन दोनों 

को  ाथ में समलाकर लाया गया है । मझेु लगता है सक हािंगकािंग कन्वेंशन का उपयोग करके प्रगसतशील राष्र 

अपने सशप बे्रसकिं ग का काम सक को देंगे, सक  तरह का काम होगा और उनकी सनयमावली के अिंदर भारत 

को सहस् ेदारी करनी िासहए, जापान और नावे की ऐ ी सवनती के बाद भारत इ  कन्वेंशन का सहस् ा बना 

है । हमार ेयहािं का वातावरण सक  तरह  े सशप बे्रसकिं ग के अनकूुल बने और इ  े हमार ेदेश में नया रोजगार 

उत्पन्न हो, इ के सलए यह सवधेयक आया है । वैसश्वक माकेट में जो हमारा सहस् ा है, उ में हमारा कसमपसटशन 

पासकस्तान, बािंग्लादेश और िाइना जै े देशों के  ाथ है, सजनमें  े बािंग्लादेश जै े देश इ  कन्वेंशन को 

अपनाने के ऊपर जब तलुे हुए हैं, तो इ  कसमपसटशन में सहन्दसु्तान कहीं सपछड न जाए, हमारा सबजने  

इनके हाथों में न िला जाए, पासकस्तान, बािंग्लादेश और िाइना जै े देश हमारे सशप बे्रसकिं ग याडव के सबजने  

को न ले जाएिं, इ के सलए इ  सवधेयक का आना बहुत जरूरी था । हािंगकािंग कन्वेंशन में हमारी सहस् ेदारी 

होने के कारण  ेफ्टी और प्रदूषण के जो सनयम हैं, उन  ार े सनयमों का पालन करने के सलए, यह नया 

सवधेयक बहुत जरूरी था ।  

मझेु लगता है सक यह सवधेयक आने के बाद, पूर ेसवश्व में सशप बे्रसकिं ग के िेत्र में सहन्दसु्तान का जो 

30 प्रसतशत शेयर है, उ े बढ़ाकर हम माकेट में एक वैसश्वक लीडर बन  कते हैं, ऐ ी  िंभावना है, क्योंसक 

हमार ेपा   ब े बडा  मदु्र तट है ।  ब े बडा  मदु्र तट होने के  ाथ ही हमार ेपा  अच्छे लेबर, कुशल 

कारीगर उपलब्ध हैं । मैं जानता ह िं सक वेरावल, जूनागढ़, भावनगर और मुिंबई जै े बहुत  े बन्दरगाह थे, 
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सजन े पूर ेसवश्व के  ाथ हमारा व्यव ाय िलता था, पूर ेसवश्व में हमार ेजहाज िलते थे । वेरावल पोटव  े, 

जूनागढ़ पोटव  े और मुिंबई पोटव  े जब हम पूर ेसवश्व में व्यापार करते थे तो हम पूर ेसवश्व में लीडर के रूप में 

प्रख्यात थे ।  मदु्र और जहाजरानी में भारत का इसतहा  बहुत परुाना है । इ  सवधेयक को लाने के  ाथ-

 ाथ मोदी  रकार ने इन  ार ेव्यव ायों के प्रसत  मपवण स्पष्ट सकया है सक इन िेत्रों में सबजने  के बार ेमें 

हमार ेअिंदर जो गणु हैं, उन े हम सबजने  में सवश्व लीडर बन  कते हैं । इ  तरह  े इ  सवधेयक को लाने 

के कारण हमें फायदा होगा । मझेु लगता है सक  रकार ने इ  सवधेयक के अिंदर ही बहुत स्पष्टता  े अपनी 

मिंशा जासहर की है । इ  सवधेयक में  ेफ्टी और हेजाडव  नॉम व की बातें मेर ेपूवव वक्ता कर रहे थे, अगर 

उन्होंने इ  सवधेयक को पूरी तरह पढ़ा होता तो उ  पूरी सनयमावली का सक  तरह अवलमब करना िासहए, 

सक  तरह  े लागू करना िासहए, सज के कारण अलिंग जै ी घटनाएिं न हों । सज  तरह का उल्लेख मुिंबई 

पोटव के बार ेमें माननीय अरसविंद जी कर रहे थे, उन्होंने बताया सक मुिंबई पोटव की हालत खस्ता है । एक 

जमाने में सशप बे्रसकिं ग का व्यव ाय मुिंबई पोटव में भी अच्छे और बडे पैमाने पर िलता था ।  

मैं मानता ह िं सक  रकार का यह जो कदम है, उ के कारण िाहे भावनगर का अलिंग हो, मुिंबई पोटव 

हो, कोलकाता हो या केरल हो, इन िार जगहों पर प्रमखु रूप  े सशप बे्रसकिं ग का व्यव ाय सहन्दसु्तान में 

िलता है, इन िारों जगहों के सवका  में इ  े सनसश्चत ही फायदा होगा । मेरी  रकार  े यह भी मािंग रहेगी 

सक सज  तरह  े भूसम असधग्रहण के मामले प्रलसमबत है, सज  तरह  े भूसम असधग्रहण की जरूरत है, जहािं 

पर मेरीटाइम बोडव हो, सफशरीज बोडव हो, सजनके पा  जमीन है, वह जमीन तत्काल इ  व्यव ाय के सलए 

उपलब्ध कराई जाए ।  रकार इ  सवधेयक के माध्यम  े वैसश्वक द्वार खोलेगी, लेसकन उ के  ाथ ही 

डोमेसस्टक िेत्र में जो लोकल डेवलपमेंट है, लोकल डेवलपमेंट अथॉररटी हो, रायय  रकार हो, मरेीटाइम 

बोडव हो, सफशरी बोडव हो, उनके  ाथ समलकर सक  तरह  े इ े एक् सपडाइट सकया जाए, इ का 

एक् सपडाइट करने  े सशप बे्रसकिं ग व्यव ाय के नए आयाम खलुेंगे । ... (व्यवधान) मैंने अभी बोलना शुरू 

सकया है । इ के कारण अलग-अलग िेत्रों में हमें सज  तरह का मनुाफा और रोजगार अपेसित है, वह करने 

का हमें प्रावधान समलेगा । 
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इ के  ाथ- ाथ  रकार को एक और िीज का ध्यान रखना िासहए । प्रदूषण के सनयम तथा दू रे 

सनयमों के बार ेमें तो प्रावधान सकया गया है, लेसकन तटीय िेत्रों में जब प्राकृसतक आपदा आती है, िाहे 

 नुामी हो या  ाइक्लोन हो, उ  े तटीय िेत्रों में काम करने वाले लोग प्रभासवत न हों, उ के सलए भी 

 ेफ्टी मेज व का  रकार को अच्छी तरह  े ध्यान रखना िासहए । ममुबई के ईस्टनव वाटर फ्रिं ट के बहुत  ार े

प्रोजेक्ट्   रकार ने सलए हैं । मैं सनसश्चत मानता ह िं सक ममुबई  े लेकर न्हावा शेवा जवाहर लाल नेहरू पोटव  

रस्ट और उ के बाद अलीबाग  े कोकण का एक बडा  मदु्री सकनारा महाराष्र के पा  एवेलेबल है । मेरी 

 रकार  े मािंग है सक इ  सशप बे्रसकिं ग उद्योग को अच्छे तरीके  े इ  िेत्र में लागू करने के सलए  रकार 

जल्द  े जल्द कदम उठाएगी और  रकार जो कदम उठाएगी, उ की वजह  े महाराष्र में भी सशप बे्रसकिं ग 

का व्यव ाय बडे पैमाने पर िलेगा । इ  े महाराष्र में रोजगार उपलब्ध होगा । हमार े ाथी  दन  े िले 

गए, वे कह रहे थे और मैं उन े गजुाररश करूिं गा सक रायय में उनकी  रकार है, तो जो परसमशन्  मैरीटाइम 

बोडव  े लेनी हैं, वे भी फास्ट रैक करने का काम करें । हालािंसक सपछले कुछ सदनों में उन्होंने  रकारी 

प्रोजेक्ट्  को स्थसगत या बिंद करने का काम सकया है, लेसकन इ  सवधेयक का उन्होंने स्वागत सकया है 

इ सलए मैं  मझता ह िं सक इ के कारण यसद महाराष्र में रोजगार की उपलसब्ध होती है, तो इ के सलए व े

जरूर  हयोग करने का काम करेंगे । 

मैं पनु:  रकार का यह अच्छा सवधेयक लाने के सलए धन्यवाद करते हुए इ का  मथवन करता ह िं । 
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[अनवुाद] 


श्री एस. वेंकटेशन (मदुरै): माननीय अध्यि महोदय, नमस्कार । हम पोत पनुिविण सवधेयक, 2019 पर 

ििाव कर रहे हैं। इ  वतवमान  त्र की शरुुआत के दौरान, इ   भा ने हमार ेदेश की राजधानी सदल्ली को 

प्रभासवत करने वाले पयाववरण प्रदूषण के बार ेमें ििाव की। मैं इ  सवधेयक को उ ी ििाव की सनरिंतरता के 

रूप में देखता ह िं। सवशेष रूप  े वासणसययक और लाभ कमाने के उदे्दश्य  े, यह  रकार कुछ कॉपोरटे 

किं पसनयों को लाभ पहुिंिाने के सलए भारत के प्राकृसतक  िं ाधनों का बसलदान करने के सलए तैयार है। इ  

सवधेयक को वतवमान  रकार के ऐ े कई सवधेयकों की अगली कडी के रूप में देखा जा रहा है सजनका उदे्दश्य 

कॉरपोरट्े  के व्याव ासयक इरादों को लाभ पहुिंिाना है। सवशेष रूप  े जहाज तोडने के उद्योग को असधकािंश 

पसश्चमी देशों के  ाथ- ाथ दसुनया के सवकस त देशों में भी अनमुसत नहीं है। इ के पीछे का कारण ऐ े देशों 

की जागरूकता और पयाववरण की रिा के सलए कानून हैं। अगर एक  ाल में दसुनया भर में 900 जहाज टूटते 

हैं, सजनमें  े 70 प्रसतशत जहाज भारत, पासकस्तान और बािंग्लादेश जै े देशों में टूटते हैं। इ  े भारत के 

 मदु्री  िं ाधन प्रदूसषत हो रहे हैं। उत्तरी िेन्नई  िं दीय िेत्र के  ािं द डॉ. कलासनसध वीरा ामी ने यहािं 

िेन्नई शहर पर पडने वाले हासनकारक प्रभावों के बारे में बात की। केवल िेन्नई में ही नहीं, माननीय प्रधान 

मिंत्री श्री नरने्द्र मोदी के मूल स्थान अलिंग बिंदरगाह में 80  े 90 प्रसतशत जहाज टूटे हुए हैं। अलिंग उन शहरों 

में  े एक है जो  ब े असधक प्रदूसषत हैं। इ  े  वासलया सनशान खडा होता है सक माननीय प्रधानमिंत्री 

अलिंग, जो सक उनका मूल स्थान है, में बढ़ते प्रदूषण को सनयिंसत्रत नहीं कर पा रहे हैं। माननीय प्रधानमिंत्री 

मोदी जी की जन्मभूसम की सस्थसत इतनी दयनीय है। हमार ेदेश की राजधानी सदल्ली में प्रदूषण की सस्थसत 

इतनी सििंताजनक है। ऐ े  मय में जब भारत ऐ ी पयाववरणीय िनुौसतयों का  ामना कर रहा है,  रकार 

का ऐ े सवधेयक लाने का कदम िौंकाने वाला है। समत्रों, मझेु इ  सवधेयक में कुछ बसुनयादी खासमयााँ नजर 

 

मूलत:  तसमल में सदए गए भाषण के अिंग्रेजी अनुवाद का सहिंदी रुपान्तर।  
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आ रही हैं।  ब े पहली और महत्वपूणव बात यह है सक, इ  सवधेयक के अन ुार, यसद आवेदन करने वालों 

को 15 सदनों के भीतर अनमुसत नहीं दी जाती है, तो इ े स्विासलत रूप  े दी गई अनमुसत माना जा  कता 

है। ये बहुत खतरनाक है। मैं बताना िाहता ह िं सक यह सनयम देश में पयाववरण  े जडेु कई मदु्दों के सलए एक 

उदाहरण स्थासपत करता है। सवधेयक के कई प्रावधानों में खतरनाक  ामसग्रयों का सजि है। लेसकन वे 

खतरनाक  ामसग्रयािं क्या हैं? सवधेयक में कहीं भी इन खतरनाक  ामसग्रयों के बार ेमें नहीं बताया गया है। 

इ  सवधेयक के प्रावधानों का उल्लिंघन करने वालों पर 5 लाख रुपय ेया 10 लाख रुपये का जमुावना लगाया 

जाएगा। लेसकन इ  उद्योग में कई  ौ करोड या यहािं तक सक हजारों करोड शासमल हैं। करोडों का मनुाफा 

कमाने वालों को सनसश्चत तौर पर महज 5लाख रुपये की मामूली रकम जमुावने के तौर पर िकुाने में कोई 

सझझक नहीं होगी। हमारा मानना है सक यह सवधेयक गजुरात के कुछ लोगों या कुछ कॉरपोरटे किं पसनयों को 

फायदा पहुिंिाने के सलए लाया जा रहा है। अिंत में, सवधेयक कहता है सक कोई भी व्यसक्त  रकारी असधकाररयों 

के सखलाफ मामला दजव नहीं कर  कता है या कोई मामला दजव नहीं सकया जा  कता है। यसद ऐ ा है, तो 

गिंभीर  िंदेह है सक क्या यह सवधेयक सवशदु् रूप  े कुछ कॉपोरटे किं पसनयों को लाभ पहुिंिाने के सलए है? मैं 

यहािं कहना िाहता ह िं सक  िं द को ऐ े कानूनों को खाररज कर देना िासहए जो केवल कॉरपोरट्े  के सहतों 

की रिा करने और राष्रीय सहत को त्यागने का मागव प्रशस्त करते हैं। 
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श्री राम मोहन नायडू दकंजरापु (श्रीकाकुलम): माननीय  भापसत महोदय, मझेु इ  महत्वपूणव सवधेयक, 

पोत  पनुिविण सवधेयक, 2019 पर बोलने का अव र देने के सलए आपका धन्यवाद। मैं इ  सवधेयक को 

लाने के सलए माननीय मिंत्री और  रकार की  राहना करता ह िं। इ  त्य को ध्यान में रखते हुए सक हािंगकािंग 

कन्वेंशन को वषव 2009 में स्वीकार सकया गया था और हमने इ े लागू करने के सलए द  वषों तक लिंबा 

इिंतजार सकया है, यह एक लिंबे  मय  े लिंसबत सवधेयक है।  

इ  सवधेयक के असधसनयम बनने और लागू होने के बाद, हम दसुनया के 14वें देश होंगे जो इन हािंगकािंग 

अिंतरावष्रीय सदशासनदेशों का पालन करेंगे। हालााँसक, भले ही हम 14वें देश होंगे, भारत जहाज तोडने के उद्योग 

में एक बहुत मजबूत स्थान रखता है क्योंसक जहाज तोडने की गसतसवसध में वैसश्वक सहस् ेदारी का लगभग 

30प्रसतशत भारत में होता है। देश में जहाज तोडने की गसतसवसध के प्रमखु कें द्र कोलकाता, गजुरात में अलिंग, 

केरल में अजसहकल आसद हैं। इ सलए, यह कानून सनसश्चत रूप  े देश में सशपबे्रसकिं ग उद्योग को आकार देने 

में बहुत प्रभाव डालेगा।  

मैं इ   िंबिंध में कुछ महत्वपूणव बातें कहना िाह िंगा। भारतीय उप- िंदभव में महत्वपूणव मदेु्द हैं: (1) 

इ का पयाववरणीय प्रभाव, और (2) क्योंसक यह एक श्रम प्रधान उद्योग है, हम देश में जहाज तोडने वाले 

उद्योग में काम करने वाले अपने श्रसमकों के  ाथ कै ा व्यवहार करते हैं? यसद आप इ के पयाववरणीय 

प्रभाव को देखें, तो हािंगकािंग कन्वेंशन ऐ े मानक तय करता है सजनका हमें पालन करना होता है। लेसकन 

हमें यह  मझना होगा सक यूरोपीय लोगों का इ के सलए एक अलग कन्वेंशन  है। यूरोपीय पोत पनुिविण 

सवसनयमन, 2013 का लक्ष्य यूरोप में जहाजों के पनुिविण को  रुसित और पयाववरण की दृसष्ट  े असधक 

 रुसित बनाना है। जो सशपयाडव मानकों का पालन करने में सवफल रहते हैं उन्हें पोत-पनुिविण  सुवधाओ िं 

की यूरोपीय  ूिी  े हटा सदया जाता है। इ का मतलब है सक उनके पा  बहुत मजबूत मानक हैं सजन्हें 

 ख्ती  े लागू सकया जाता है। बहुत  े लोग यह पूछ रहे हैं सक यूरोप और कुछ असधक सवकस त देशों में 

बहुत असधक  मान कानून लागू होने के बावजूद जहाज तोडने की गसतसवसधयााँ क्यों नहीं हो रही हैं। ऐ ा 

इ सलए क्योंसक वे ऐ ा करना प िंद नहीं करते क्योंसक वहािं कानून को बहुत  ख्ती  े लागू सकया जाता है। 
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जब हम कह रहे हैं सक जहाज तोडने की 30 प्रसतशत गसतसवसध भारत में हो रही है, जब हम यह 

कानून बना रहे हैं, जब हम कह रहे हैं सक हम पयाववरणीय प्रभाव का ध्यान रखेंगे, जब हम कह रहे हैं सक हम 

इ े लागू करने जा रहे हैं। कानून  ख्त हो, इ के पररणामस्वरूप भारत में री ाइसक्लिंग के सलए आने वाले 

जहाजों की  िंख्या कम हो  कती है। ऐ ा इ सलए है क्योंसक वे उन जगहों पर जाना प िंद कर  कते हैं 

जहािं कानून कम कडे हैं। मैं माननीय मिंत्री  े अनरुोध करना िाहता ह िं सक वे इ े ध्यान में रखें। केवल यह 

देखने के सलए सक उद्योग फले-फूले, हमें इ  कानून के कायावन्वयन पर  मझौता नहीं करना िासहए। [सहन्दी] 

नाम के वास्ते सवधेयक नहीं होना िासहए, हमें इ को पूरी तरह  े, सस्रन् जन्टली इसमप्लमेंट भी करना िासहए 

। हमें यह एनश्योर करना है सक यह जो इिंडस्री है, उ े भी थ्राइव कर।े  

[अनवुाद] 

ऐ े अन्य कारक हैं जो भारत के सलए फायदेमिंद हैं जै े मौ म, श्रम की  स्ती उपलब्धता और 

भौगोसलक सस्थसत। असधसनयम को लागू करते  मय उन  भी कारकों का सनसश्चत रूप  े लाभ उठाया जाना 

िासहए।  

सवधेयक में उल्लेख सकया गया है सक फैक्री असधसनयम के अन ुार श्रसमकों का ख्याल रखा जाना 

िासहए। यह बहुत महत्वपूणव है। मैं आिंर प्रदेश के श्रीकाकुलम  े आता ह िं, जहािं  े बडी  िंख्या में लोग नौकरी 

की तलाश में दू री जगहों पर जाते हैं। श्रीकाकुलम एक तटीय िेत्र है, सजन िेत्रों में लोग काम करना प िंद 

करते हैं उनमें  े एक सशसपिंग उद्योग है। हाल ही में मैंने एक मदेु्द के  िंबिंध में माननीय मिंत्री  े मलुाकात की, 

सज का  ामना जहाजों पर काम करने वाले श्रसमक कर रहे हैं। मझेु उममीद है सक मिंत्री उन नासवकों के मदेु्द 

पर ध्यान दे रहे हैं जो उन जहाजों पर काम कर रहे हैं जो एक को व पूरा कर िुके हैं। मैं  भा के पटल पर 

मिंत्री  े सफर  े अनरुोध करता ह िं सक वह यह  सुनसश्चत करें सक उ  मामले को जल्द  े जल्द  लुझाया 

जाए क्योंसक इ  उद्योग में हजारों नासवक काम कर रहे हैं। इ के अलावा इ  उद्योग में काम करने वाले 

मजदूरों के स्वास््य और  रुिा को लेकर भी कई मुदे्द हैं। यद्यसप सवधेयक में इ का उल्लेख है, मैं सफर  े 
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इ  बात पर जोर देना िाहता ह िं सक कायावन्वयन बहुत महत्वपूणव है। इ का सवस्तार उन  भी मजदूरों तक 

होना िासहए जो इ  जहाज तोडने वाले उद्योग में काम कर रहे हैं। 

मैं उ  प्रश्न का भी उल्लेख करना िाह िंगा जो मैंने जहाज तोडने वाले याडों में होने वाली मौतों के 

 िंबिंध में पूछा था। माननीय मिंत्री ने स्वयिं 21 नविंबर, 2019 को अतारािंसकत प्रश्न का उत्तर सदया है, जहािं मैंने 

जहाज री ाइसक्लिंग उद्योगों में होने वाली मौतों के  िंबिंध में  रकार  े जानकारी मािंगी है। उन्होंने बताया है 

सक सपछले 60  ालों में करीब 40 लोगों की मौत हो िकुी है। मझेु नहीं लगता सक यह  ही  िंख्या है। इन 

मौतों की सजममेदारी कौन लेगा? अगर भसवष्य में ऐ ी घटनाएिं होती हैं तो इ की सजममेदारी कौन लेगा? इ  

उद्योग में काम करने  े पहले मजदूरों को उसित प्रसशिण भी नहीं सदया जा रहा है। तो, उनकी देखभाल 

कौन करगेा? यसद मिंत्री कृपया अपने ज्ञान का सवस्तार कर  कें  सक इन मजदूरों को कौन प्रसशसित करगेा, 

सक ी आपात सस्थसत में उनकी देखभाल कौन करगेा, उनके स्वास््य और  रुिा मानकों का ख्याल कौन 

रखेगा, जो लोग इ  उद्योग में काम कर रहे हैं तो यह असधक ज्ञानवधवक होगा।  

कुल समलाकर, मैं जहाज तोडने वाले उद्योग की वैसश्वक भाषा को स्वीकार करने के सलए  रकार की 

 राहना करना िाह िंगा। मैं िाहता ह िं सक यह उद्योग फले-फूले क्योंसक इ  उद्योग में घरलूे इस्पात की खपत 

का 1-2 प्रसतशत इ  जहाज तोडने वाले उद्योग के कारण वाप  आ रहा है। हम एक फैं  ी शब्द 'री ाइसक्लिंग' 

का उपयोग कर रहे हैं। मझेु उममीद है, बहुत  ारी री ाइसक्लिंग की जा रही है और यह अिंतरराष्रीय मानकों 

के अनरुूप भी है। 

इ सलए, सनसश्चत रूप  े, हमें इ  सवधेयक को आगे बढ़ाना होगा और मैं इ  सवधेयक को लाने के 

सलए माननीय मिंत्री को एक बार सफर  े बधाई देता ह िं। 

मझेु अव र देने के सलए आपका बहुत-बहुत धन्यवाद, महोदय। 
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 [सहन्दी] 

श्री हनुमान बनेीवाल (नागौर):  भापसत महोदय, मैं आपको धन्यवाद देता ह ाँ, क्योंसक आपने मझेु पहल े

बोलने का मौका सदया ।  

[अनवुाद] 

माननीय सभापदि: हनमुान जी, कृपया  िंिेप में बोलें। [सहन्दी] राजस्थान में कोई पोटव नहीं है, कोई सशप 

नहीं है । 

श्री हनुमान बेनीवाल : भारतीय जनता पाटी-एनडीए की  रकार जो पोत पनुिविण सवधेयक, 2019 लेकर 

आई है, मैं श्री मन खुभाई मािंडसवया जी को धन्यवाद दूाँगा, जो इ के मिंत्री हैं, उन्होंने सनसश्चत रूप  े इ  

सवधेयक को बनाने में खूब मेहनत की होगी ।  

यह सबल पयाववरण को बिाने की सदशा में भी प्रधान मिंत्री जी के नेतृत्व वाली  रकार का एक अच्छा 

कदम होगा । जै ा सक इ  सवधेयक में बताया गया है सक सवश्व में री ाइसक्लिंग ऑफ सशप्  में भारत 30 

प्रसतशत की सहस् ेदारी रखता है । इ में भारत  ब े अग्रणी राष्र है । इ  सवधेयक के आने  े सजतने भी 

हासनकारक केसमकल्  हैं, जो री ाइसक्लिंग के दौरान काम में आते हैं, इन े पयाववरण को भारी नुक ान 

पहुाँिता है । इ  सवधेयक  े उनके इस्तेमाल पर कानूनी प्रसतबिंध लगेगा ।  

इ के  ाथ ही, जहााँ जहाजों की री ाइसक्लिंग होगी, वे असधकृत स्थान होंगे । हािंगकािंग इिंटरनैशनल 

कनवेंशन के अन ुार उन्हें इ के सलए प्रमाणपत्र लेना पडेगा । इ े हर कोई नहीं कर  केगा । सदल्ली की 

देखरखे में इ के सलए प्रासधकरण बनेगा, यहााँ  े एक-एक िीज की मॉसनटररिंग होगी । ऐ ा नहीं है सक कािंगे्र  

के राज में जो धपुलबाजी में जो िलता था, वह िलेगा । ऐ ा नहीं होगा ।  
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 िंयकु्त राष्र  िंघ की एक ररपोटव की बात करना िाह ाँगा, जो वषव 2018 में जारी हुई है, उ के अन ुार 

वषव 2017 में भारत में जहाजों को तोडने  े कुल 6,323 टन मलबा सनकला । ... (व्यवधान) मखु्य मिंत्री जी, 

मैंने बहुत तैयारी की है । ... (व्यवधान) 

लोक  भा में सदए गए एक उत्तर के अन ुार देश के गुजरात, महाराष्र, पसश्चम बिंगाल और केरल में 

जहााँ... (व्यवधान) 

[अनवुाद] 

माननीय सभापदि: कृपया इ  सवषय पर बोलें। 

[सहन्दी] 

श्री हनुमान बेनीवाल:  भापसत जी, दू र ेलोग तो बी -बी  समनट बोल गये और मझेु दो समनट में ही पूरा 

करने के सलए कह रहे हैं । 

[अनवुाद] 

माननीय सभापदि: हनमुान जी, आपको इ  सवषय पर बोलना होगा। 

[सहन्दी] 

श्री हनुमान बनेीवाल : गजुरात, पसश्चम बिंगाल, केरल राययों में जहााँ आठ हजार  े ययादा कामगार इ  

काम में लगे हैं, उनके स्वास्थ की दृसष्ट  े भी यह सवधेयक एक अच्छा कदम है । मेरा आपके माध्यम  े 

 रकार  े सनवेदन है सक इ  िेत्र में सजतने भी कामगार हैं, उनके सहतों पर कोई कुठाराघात न हो, इ  बात 

का भी सवशेष ध्यान  रकार को रखना िासहए ।  

इ  सवधेयक के आने  े हािंगकािंग इिंटरनेशनल कनवेंशन, 2000 का मक द पूरा होगा, जो यह था 

सक यसद सशप की उम्र पूरी हो गई हो, तो उ े तोडने के काम में लगे हुए लोगों के स्वास्थ एविं पयाववरण पर 
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कोई खतरा न आए । इ  सवधेयक  े आज एक महत्वपूणव  िंदेश सवश्व में जाएगा सक इ  उद्योग का 30 

प्रसतशत भारत में है । 

िूिंसक पयाववरण को बिाने की बात िल रही है,  दन में इ  े पूवव भी इ  पर बहुत बडी ििाव हुई 

थी।  मदु्र और देश की नसदयों को जो भी कारक प्रदूसषत कर रहे हैं, उन्हें प्रदूसषत होने  े बिाने के सलए 

इ  सवधेयक के अिंदर और ठो  प्रावधान सकए जाएिं। मेरा दल, राष्रीय लोकतािंसत्रक पाटी इ  सवधेयक का 

 मथवन करती है । हम उममीद करते हैं सक सज  तरह  े सपछले  ाढ़े पािंि  ालों के अिंदर देश को पूर ेसवश्व 

में एक नई गसत समली, उ ी तरह आने वाले  मय में रोजगार, सक ान और देश के अन्य आिंतररक मामले, 

जो रोज  ामने आ रहे हैं, उनका  माधान कर सनसश्चत रूप  े मोदी जी की  रकार गािंव के अिंसतम छोर पर 

बैठे व्यसक्त की भी  त्ता में भागीदारी  सुनसश्चत करगेी । कािंगे्र  ने 60  ालों तक जो गड्ढे खोदे, उनको भरने 

का काम भी हम लोग करेंगे । धन्यवाद ।  
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[अनवुाद] 

श्री एन. के. प्रमेिंरन (कोल्लम): माननीय  भापसत महोदय, मैं कुछ स्पष्टीकरणों और कुछ आपसत्तयों के 

 ाथ इ  सवधेयक का  मथवन करता ह िं। मैं इ  सवधेयक का  मथवन कर रहा ह िं क्योंसक कुछ न होने  े कुछ 

बेहतर है। हम  भी जानते हैं सक पोत  तोडने का उद्योग एक सवशाल पाररसस्थसतकी तिंत्र है। कोई सनयम-

कानून नहीं था। मैं स्वीकार करता ह िं सक 2013 में एक सशप-बे्रसकिं ग कोड था, लेसकन हािंगकािंग कन्वेंशन 

2009 में सवसभन्न उपाय सनधावररत सकए गए हैं सजनके द्वारा सशप-बे्रसकिं ग याडव का सनमावण सकया जाना है, और 

पयाववरण  िंरिण के  ाथ- ाथ मानव  रुिा जै े अन्य पहलओु िं पर भी ध्यान सदया गया है। कन्वेंशन द्वारा 

ध्यान में रखा गया। हालााँसक हम उ  कन्वेंशन के पिकार थे, लेसकन हमने इ का अनमुोदन नहीं सकया। 

हमारा भाग्य क्या होगा? कोररया, जापान और उन  भी देशों  े जहाज हमार ेदेश में नहीं आएिंगे और हजारों 

लोगों का रोजगार सछन जाएगा। इ सलए, हमें देश के रोजगार की रिा करनी है; हमें अपने देश की 

अथवव्यवस्था को बनाए रखना है। लेसकन  ाथ ही,  रकार को यह भी ध्यान में रखना होगा सक जब हम 

सवधेयक  का म ौदा तैयार करें और सवधेयक  के प्रावधान बनाएिं तो पयाववरण  िंरिण और मानव  रुिा 

को  वोच्ि प्राथसमकता दी जानी िासहए।  

महोदय, आप कृपया अत्यिंत रोिक त्य देख  कते हैं। पोतउद्योग में तीन भाग होते हैं: पोत सनमावण 

उद्योग, पोत मरममत उद्योग और पोत तोडने का उद्योग। पोत तोडने के उद्योग को पोतों का पुनिविण कहा 

जाता है। पोतसनमावण और पोत मरममत के मामले में भारत की सहस् ेदारी एक प्रसतशत  े भी कम है। लेसकन 

जहािं तक पोततोडने की बात है तो दसुनया में भारत का स्थान 31 प्रसतशत सहस् ेदारी के  ाथ पहले स्थान 

पर है। ऐ ा क्यों हो रहा है? ऐ ा इ सलए है क्योंसक हम एक सवका शील देश हैं और हमें रोजगार पैदा 

करना है। इ ीसलए श्रीमती  सुप्रया  लुे ने ठीक ही कहा सक भारत कभी भी डिंसपिंग देश नहीं बनेगा। हमें मेक 

इन इिंसडया पर ध्यान देना िासहए न सक डिंप इन इिंसडया पर। हमें रोजगार पैदा करना है; हमें रोजगार की रिा 

करनी होगी। मैं इ े स्वीकार करता ह िं। जै ा सक आप जानते हैं, सवकस त देश अपने जहाजों का उपयोग 

करने के बाद उन्हें हमार ेदेश में भेज रहे हैं। असधकािंश  मय, जहाज में शासमल  भी जहरीले पदाथों को 
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भारत में लाया जाता है और जहाज को नष्ट कर सदया जाता है। कोई  त्यापन नहीं है; कोई सनगरानी नहीं 

है; कुछ नहीं है। ये जहाज और जहरीले पदाथव जो सवदेशों में उपयोग के लायक नहीं हैं, उन्हें भारत भेजा जा 

रहा है और यह  पयाववरण  रुिा में गमभीर खतरा पैदा कर रहे हैं। इ े ध्यान में रखना होगा। इ ीसलए मैं 

सवधेयक का  मथवन कर रहा ह िं क्योंसक इ  असधसनयम के तहत हमार ेपा  कुछ प्रासधकरण होंगे।  

अिंतरावष्रीय  मदु्री  िंगठन ने पहले ही हािंगकािंग कन्वेंशन के अन ुार मानक सनधावररत कर सदए हैं। 

हमें हािंगकािंग कन्वेंशन का अनमुोदन करना होगा क्योंसक कम  े कम 15 देशों को इ का अनमुोदन करना 

होगा। माननीय मिंत्री ने इ का उल्लेख नहीं सकया है, लेसकन मझेु लगता है सक सपछले  प्ताह भारत ने पहले 

ही हािंगकािंग कन्वेंशन का अनमुोदन कर सदया है। अब  भी जहाज तोडने वाले याडों को हािंगकािंग कन्वेंशन 

द्वारा प्रमासणत सकया जाना िासहए।  

अपराह्न 5.00 बजे 

उन्होंने  ही कहा है और मैं मानता ह िं सक गजुरात के भावनगर सजले के अलिंग में काम करने की 

सस्थसत में पहले ही काफी  धुार आ िकुा है। सनसश्चत तौर पर हमें और  धुार करना होगा।  मदु्र तट पर 

आने वाले असधकािंश जहाज पयाववरणीय  मस्याएाँ पैदा करते हैं। एक  ाल पहले, मेर ेसनवाविन िेत्र में एक 

जहाज की मरममत िल रही थी। सज  तरह  े इ े नष्ट सकया गया और सक ी  देश  े लाया गया, उ ने पूर े

िेत्र के सलए पयाववरणीय सििंता पैदा कर दी। इ सलए पयाववरण को ध्यान में रखते हुए इ में और भी  ुधार 

की जरूरत है। 

मैं स्वीकार करता ह िं सक व्यापार और रोजगार के अव र बढ़ने का लाभ सबल्कुल है क्योंसक जापान, 

कोररया और ऐ े अन्य देश भारत पर सनभवर हैं। 

दू रा फायदा सवदेशी सनवेश को लेकर है। िूिंसक भारत जहाज तोडने के उद्योग में अग्रणी है, इ सलए 

इ  े भारत में जहाज तोडने के िेत्र में सवदेशी सनवेश आकसषवत करने में मदद समलेगी। 
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ती रा फायदा है, जहाजों की पयाववरण अनकूुल री ाइसक्लिंग। मैं इ  सबिंद ुपर जोर देना िाह िंगा 

क्योंसक यह दसुनया भर में अत्याधसुनक प्रौद्योसगकी और  वोत्तम प्रथाओ िं में मदद करगेा और  ामसग्रयों के 

पनुिविण में मदद करगेा, सज  े बहुमूल्य प्राकृसतक  िं ाधनों की बित होगी। यह जहाजों के पयाववरण 

अनकूुल री ाइसक्लिंग को बढ़ावा देने में भी मदद करेगा सज  े  तत सवका  होगा। 

िौथा लाभ सहतधारकों की स्वास््य  िंबिंधी सििंता  े  िंबिंसधत है। यह सवधेयक जहाज तोडने वाले 

उद्योग में शासमल  भी सहतधारकों के स्वास््य  िंबिंधी मदु्दों और सििंताओ िं को दूर करने में मदद करगेा। मेर े

पा  माननीय मिंत्री को दो  झुाव हैं। यह सवधेयक श्रम शसक्त के बार ेमें िपु है। जहािं तक सशसपिंग उद्योग का 

 वाल है, श्रम  ब े महत्वपूणव कारकों में  े एक है। यहािं  स्ते श्रम उपलब्ध होने के कारण जहाज भारत 

लाए जा रहे हैं। लेसकन कामकाजी पररसस्थसतयों और स्वास््य देखभाल की सस्थसतयों को सवधेयक में ही 

शासमल करना होगा क्योंसक वे पयाववरण  रुिा के  मान ही महत्वपूणव हैं। मानव  रुिा में श्रसमक की 

कामकाजी सस्थसतयााँ शासमल हैं। दू री ओर  े एक माननीय मसहला  दस्य ने पािंि लोगों की मौत की बात 

कही। 

दू रा  झुाव प्रासधकरण के  िंबिंध में है। सज  प्रासधकरण का प्रस्ताव सकया जा रहा है, उ में  िंयकु्त 

 सिव स्तर  े कम का एक व्यसक्त शासमल नहीं होगा। मेरा  झुाव यह देखना है सक सवधेयक के प्रावधानों 

का अनपुालन सकया जाए और हािंगकािंग कन्वेंशन के प्रावधानों का भी अनुपालन सकया जाए। इन  भी िीजों 

के मामलों को देखने के सलए हमार ेपा  एक स्वतिंत्र प्रासधकरण होना िासहए। आइए हमार ेपा  एक स्वतिंत्र 

प्रासधकरण हो जो इन  भी प्रावधानों की सनगरानी कर।े 

अिंततः, मैं एक तकनीकी आपसत्त पर ह ाँ। मैं कोई व्यवस्था का प्रश्न नहीं उठा रहा ह िं। मैं माननीय मिंत्री 

 े एक स्पष्टीकरण मािंग रहा ह िं। यह बहुत महत्वपूणव है। इ े व्यवस्था का प्रश्न भी माना जा  कता है। 

माननीय सभापदि: आप अपना  िंशोधन पेश करते  मय बोल  कते हैं। 
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श्री एन.के. प्रमेिंरन: मझेु लगता है, अगर मैं इ े अभी उठाऊिं  तो माननीय मिंत्री मिंत्रालय  े उत्तर प्राप्त कर 

 कते हैं। नहीं तो  मय बबावद हो जायेगा। कृपया मझेु इ े यहािं उठाने की अनुमसत दें। 

खिंड 39 कहता है, "जहािं सक ी जहाज को सबना सक ी उसित कारण के सनरीिण या जािंि के 

पररणामस्वरूप अनसुित रूप  े रोका जाता है या देरी की जाती है, तो ऐ ा जहाज सक ी भी नकु ान या 

िसत के सलए मआुवजे का हकदार होगा"। इ सलए, यसद सक ी जहाज को अनुसित रूप  े रोका जाता है या 

देरी की जाती है, तो मासलक मआुवजा पाने का हकदार है। 

कृपया सवत्तीय ज्ञापन देखें। लोक भा में प्रसिया और कायव  िंिालन सनयमों के सनयम 69(1) के 

अन ुार सवधेयक का सवत्तीय ज्ञापन असनवायव है। मैं आप े एक व्यवस्था िाहता ह िं। प्रस्तासवत सवधेयक के 

प्रावधानों के सलए भारत की  िंसित सनसध  े सक ी भी आवती या गरै-आवती व्यय की आवश्यकता नहीं है। 

इ सलए, मैं सवत्तीय ज्ञापन और उ  पर एक फै ले के  िंबिंध में माननीय मिंत्री  े स्पष्टीकरण मािंगना िाह िंगा। 

इन आपसत्तयों और सटप्पसणयों के  ाथ, मैं सवधेयक का  मथवन करता ह िं। धन्यवाद। 
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माननीय सभापदि: श्री जगदसमबका पाल। कृपया शीघ्रता करें। 

श्री जगददम्बका पाल (डुमररयागजं): मझेु आशा है सक आप मझेु कम  े कम द  समनट का  मय देंगे। 

अगर आप दो समनट बाद ररिंग देंगे तो मैं अपनी बात कै े पूरी कर पाऊिं गा? मैं आपका बहुत आभारी ह िं। 

माननीय सभापदि: आपके िेत्र में कोई बिंदरगाह नहीं है और कोई जहाज नहीं है। सफर, आपको बोलने के 

सलए द  समनट का  मय क्यों िासहए? 

श्री जगददम्बका पाल : यह आप पर सनभवर है। मैं आपका बहुत आभारी ह िं।  

माननीय सभापदि: आपका आविंसटत  मय पािंि समनट है। 

श्री जगददम्बका पाल : मैं आपकी ईमानदारी की  राहना करूिं गा। 

[सहन्दी] 

असधष्ठाता महोदय, मझेु आपने पोत पनुिविण सवधेयक, 2019 पर बोलने का अव र प्रदान सकया 

है । मरे ेबहुत  े  ाथी और मझेु लगता है सक इ   दन में  भी लोग इ  सवधेयक का  मथवन कर रहे हैं । 

अभी मझु े पहले पे्रमिन्द्रन जी वक्ता थे । वह  भी सबलों पर  िंशोधन की बात करते हैं । अभी तक इ  

सवधेयक का कोई रगे्यलुेशन न हो, इ सलए वह  मथवन कर रहे हैं और करीब-करीब पूरा  दन इ का 

 मथवन कर रहा है । मुझे लगता है सक आज के वक्ता ययादातर  ीशोर के हैं या सजन राययों के सकनार े

 मिंदर है या जहािं पर हमार ेपोटव व हैं, वहािं के लोगों ने बोला है । लेसकन इ के बावजूद हम भी बहुत कन् डव 

हैं, क्योंसक इ  रर ाइसक्लिंग इिंडस्री में हमार ेिेत्र के हजारों लोग िाहे वह मुिंबई हो या गजुरात हो, वहािं पर 

काम करते हैं । स्वाभासवक है और जै ा सक डॉक्टर भारती ने कहा है सक  ात लोग मर गए हैं, तो मैं  मझता 

ह िं सक वहािं पर  ात लोग मर गए होंग ेऔर आज भी गासजवयन की एक ररपोटव है सक बािंग्लादेश में हर महीने 

आठ लोग मरते हैं । हमार ेसलए सक ी एक की भी सजिंदगी बिानी हो और अभी तक हम  भी लोग यह कह 

रहे हैं सक एक तरह  े हम इ  इिंडस्री में रर ाइसक्लिंग के मामल ेमें पूरी दसुनया के लीडर हैं । इ  इिंडस्री में 
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पूर ेसवश्व की हमारी 30 प्रसतशत सहस् ेदारी हो और अभी तक कोई लेसजस्लेशन न बना हो या अभी तक 

कोई सवधेयक न हो, एसग्जक्यूसटव आडवर के  हार ेकेवल वषव 2013 के हम सशप बे्रसकिं ग कोड के  हार ेपर 

िल रहे हैं, सज में दिंड का कोई प्रावधान नहीं है । सक ी  रुिा के सलए िाहे पयाववरण की  रुिा के सलए, 

कमविाररयों के स्वास््य और उनके भसवष्य के सलए, तो मझेु लगता है सक शायद इ  े बडा स्वागत योग्य 

कदम कोई नहीं हो  कता है सक अभी जो एसग्जक्यूसटव के  हार ेिल रहा था, वह आज एक सवधेयक और 

कानून का रूप लेकर आ रहा है । अभी एसग्जक्यूसटव या कोड को पासलवयामेंट की  ैंक्शन नहीं समली थी । 

30 प्रसतशत की सहस् ेदारी के बावजूद भी यह सवडिंबना थी और यह दभुाव ग्य था, जै ा सक हमार ेमाननीय 

 दस्यों ने कहा है सक उ  30 प्रसतशत की सहस् ेदारी के बावजूद भी केवल एक कोड के  हार ेकाम हो रहा 

था, आज हम उ का रगे्यलुेशन कर रहे हैं ।  

आप देसखए सक आज इ  सवधेयक में महत्वपूणव िीजें आई हैं । उ में यह  ाफ है सक अब जो भी 

नए सशप आएिंगे या जो सशप पहले  े हैं, उनको हमार ेपोटव पर रसजस्रेशन कराना जरूरी होगा और उनको 

 सटवसफकेट लेना भी जरूरी होगा । जब सशप की रर ाइसक्लिंग होगी, तो उनको अपने रर ाइसक्लिंग प्लान के 

सलए जो कॉसमपटेंट अथॉररटी बनेगी, उ के  ामने जमा करना होगा । सज  हैजाडव  िीज की बात िल रही 

है, लोगों ने कहा है सक इ की क्या जरूरत है? बािंग्लादेश या पासकस्तान या िाइना के लोग उ में नहीं आ 

रहे हैं ।] हमें हािंगकािंग कन्वेंशन में शासमल होने की क्या जरूरत है? हािंगकािंग कन्वेंशन के इ  सवधेयक को 

लाकर प्रावधान करने की क्या जरूरत है? तो सफर हमको पेरर  कन्वेंशन की भी क्या जरूरत थी? आसखर 

क्लाइमेंट िेंज पर, काबवन उत् जवन पर, जब पेरर  में वल्डव कािंफ्रें   हो रही थी, तब अमेररका के राष्रपसत 

उ  े बैकआउट कर गए थे । लेसकन हमार ेप्रधान मिंत्री आज सवश्व में क्लाईमेट िेंजेज़ और काबवन उत् जवन 

के एक आइकॉन बनकर उभर ेहैं । उनको ‘िैंसपयिं  ऑफ द अथव' के अवाडव  े  ममासनत सकया जा रहा है । 

मझेु लगता है सक अगर पेरर  कन्वेंशन में हमने पहल की थी, तो आज वक्त का तकाज़ा है सक इ  मरीन 

इिंडस्री में भी जो रर ाइसक्लिंग की बात है, इ में भी मैं यह  मझता ह िं सक हािंगकािंग में उ  कन्वेंशन में 15 

लोग आ गए हैं सक नहीं आए हैं । इ को अभी लागू होने में भी 24 महीने लगेंगे, क्योंसक जब तक 40 प्रसतशत 
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नहीं होगा, तब तक यह लागू नहीं हो  कता है । अगर आज भी वही पहल हमारी  रकार सफर  े कर रही 

है, तो सनसश्चत तौर  े यह केवल भारत के सलए ही नहीं, बसल्क पूरी दसुनया के सलए एक  िंदेश होगा सक भारत 

का इ  तरह की िीजों में कन् नव है और अन्य िीजों में भी है ।  

आज आप देसखए सक सज  तरीके  े गासजवयन की ररपोटव है । गासजवयन की ररपोटव के अन ुार न 

केवल भारत, बसल्क पासकस्तान हो या बािंग्लादेश हो, इ  इिंडस्री में लोग लगातार अपनी जान दे रहे हैं । 

सक को सििंता हुई है? न बािंग्लादेश को सििंता है । उनके आठ मजदूर हर महीने इ ी रर ाइसक्लिंग सशप की 

इिंड्स्री में मर रहे हैं, यह ररपोटव है । लेसकन इ के बावजूद भी न तो वे कोड बना रहे हैं और न ही हािंगकािंग 

कन्वेंशन में आ रहे हैं ।  

महोदय, हमने तो उ  े ययादा पहल की है । जापान और भारत में हम  ौ समसलयन डॉलर खिव 

करने जा रहे हैं और इ  हािंगकािंग कनवेंशन के अन ुार भारत में कई जो सशप री ाइसक्लिंग याड्व  हैं, उनको 

बनाने के सलए हमने एग्रीमेंट कर सलया है । जो माननीय  दस्यों की सििंता है सक हमार ेकई याड्व  और 

डेवलप हों, हमार ेजो गजुरात के माननीय  दस्य हैं,  भी ने कहा है, िाहे जामनगर हो, िाहे भावनगर की 

बात हो, िाहे अलिंग की बात जो, जहािं  े हमारी बहन प्रसतसनसधत्व करती हैं, इ ी तरह  े  ागरमाला की 

भी, जो सपछली लोक  भा में हमने  ागरमाला सकया था, उ में भी हम ती  करोड रुपये केवल कमविाररयों 

की रेसनिंग के सलए दे रहे हैं । आज जो पहल हो रही है, हम केवल कानून बनाने की ही बात नहीं कर रहे हैं । 

हम कमविाररयों को रेंड कर  कें , उनके सस्कल को  धुार  कें , आज जो लोगों की सजिंदगी जा रही है, 

उनकी सजिंदसगयों को बिाने का काम कर  कें , उनके सलए भसवष्य के रूप में उनकी जो  ारी बसुनयादी 

 सुवधाएिं हैं, जो हमारा लेबर एक्ट-1948 है, वह भी लागू हो  के । 

 र, आपको याद होगा, एक जो ‘ब्लू लेडी' के  फ्रािं  में हुआ था, यह  न् 1960 के दशक की बात 

है, वह जब हमार े पु्रीम कोटव के  ामने आया तो  पु्रीम कोटव ने भी उ  के  के आधार पर कई सनदेश सदए 

सक  स्टेनेबल सशप री ाइसक्लिंग होना िासहए । यह  पु्रीम कोटव का भी सनदेश था । यह एक्ट तो बहुत पहल े
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बन जाना िासहए था । मैं बधाई दूिंगा सक हमारी  रकार आज इ  एक्ट को ले कर आई है, जो इ  देश की 

जनता की मिंशा थी, जो  पु्रीम कोटव का सनदेश था । ... (व्यवधान)  र, आपने दो ही समनट में घिंटी बजा दी 

। इ ीसलए मैंने अिंगे्रजी में आप े ररक्वेस्ट की थी, मैंने सहिंदी में भी नहीं कहा था सक दो समनट और दीसजएगा 

। आप देसखए सक यूरोसपयन कमीशन की ररपोटव क्या है । मैं उन बातों को नहीं दोहराना िाहता ह ू िं जो हमार े

माननीय  दस्यों ने कही हैं । यूरोसपयन कमीशन की ररपोटव के अन ुार जो अलिंग की बात, जहािं  े हमारी 

डॉक्टर भारती आती हैं, उ में जो सनकल की प ेंटेज है वह 25 प ेंट है, जो सक  ामान्य मानकों  े बहुत 

ययादा है । मरकरी 500 प ेंट है । यह मिंत्री जी अपने जवाब में बताएिंगे । यू-प्लैंक्टन - जो सफश का खाना 

है, उ में 66 प ेंट की कमी है । आज आप  ोसिए वहािं सफश के सलए खाना नहीं है ।  र, मैं एक ररपोटव पढ़ 

दूिं, यह वल्डव वाइल्डलाइफ फिं ड फॉर नेिर की ररपोटव है । उ की ररपोटव का मैं उल्लेख कर रहा ह ू िं । असधष्ठाता 

महोदय, आप  नु लीसजए । [अनवुाद] यह काफी जानकारीपूणव है और आपको यह  नुकर खशुी होगी। 

[सहन्दी] वल्डव वाइल्डलाइफ फिं ड फॉर नेिर की ररपोटव है सक  न् 2050 तक अगर इ  तरह के कानून नहीं 

आए, अगर हैज़ाड्व  को री ाइसक्लिंग में नहीं रोका तो दसुनया में सस्थसत यह होने जा रही है सक  न् 2050 

तक, अधीर रिंजन िौधरी जी आप भी  नु लीसजए, आप भी  ी के सकनार ेरहते है ।  ागर में मछसलयािं हैं, 

 मदु्र में जो मछसलयािं हैं, उन े ययादा प्लासस्टक और वेस्ट उ में हो जाएगा । यह पयाववरण के सलए सििंता 

का सकतना बडा सवषय है । सज   मदु्र में इतनी मछसलयािं रहती हों, उनके सलए सकतनी बडी सििंता का सवषय 

है । आज हमको एनवायनवमेंट और इिंडसस्रयल ग्रोथ दोनों की सििंता करनी है ।  भी ने कहा सक यह लेबर 

इिं ेंसटव हमारा को व है । इ सलए मैं कहना िाहता ह ू िं सक हमने जो सशप बे्रसकिं ग कोड – 2013 बनाया था । 

... (व्यवधान)  

[अनवुाद] 

माननीय सभापदि: कृपया अब  माप्त करें।  
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श्री जगददम्बका पाल: महोदय, मैं ब  अपनी बात  माप्त कर रहा ह िं। [सहन्दी] आसखर यह सक सलए आ 

रहा है? [अनवुाद]आसखर पािंि  ौ ग्रॉ  टन्  की सशप के सलए रगै्यलुेशिं  ला रहे हैं तो एक समनट  नु सलसजए 

। मैं ब   माप्त ही कर रहा ह ू िं ।  न् 2008  े 2017 तक 12 समसलयन ग्रॉ  टिं  हमने री ाइकल सकया है 

। ... (व्यवधान) जो आज 150 याड्व  हमार ेहैं, जो री ाइसक्लिंग के सलए काम आते हैं, लगभग 6.2 समसलयन 

ग्रॉ  टन प्रत्येक वषव हम कर रहे हैं । ... (व्यवधान) पूरी दसुनया में, जो यूएन ीटीएडी की ररपोटव है, सज को 

हमार ेहनमुान बेसनवाल जी ने वाकई तैयारी कर के कहा था, सबना तैयारी के कोई कह  कता है सक 6323 

टिं   न् 2017 में स्िैप हुआ । सकतनी तैयारी कर के आए होंगे । मैं तो बधाई दूिंगा सक कम  े कम इतने 

महत्वपूणव सबलों पर हमार ेमाननीय  दस्य इतना होमवकव  कर के, तैयारी कर के आ रहे हैं । मान्यवर, मैं इ  

सवधेयक का  मथवन करता ह ू िं और आपको धन्यवाद देता ह ू िं ।  
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[अनवुाद] 

श्री ररिेश पाण्डेय (अम्बडेकर नगर): माननीय  भापसत महोदय, मझेु यह अव र देने के सलए धन्यवाद। 

यह स्वागत योग्य सवधेयक है। जासहर है, हम इ  देश में उद्योग को देख रहे हैं और सज  तरह  े अथवव्यवस्था 

अभी पीसडत है।  रकार द्वारा एक सवधेयक पेश करना एक स्वागत योग्य सविार है जो देश में सशपबे्रसकिं ग 

उद्योग को और बेहतर बनाने वाला है। माननीय  दस्य श्रीमती  सुप्रया  लुे ने अभी बताया सक सशपबे्रसकिं ग 

 े जो राजस्व प्राप्त हो रहा था उ में सगरावट आ रही है। इ का कारण यह था सक हमने 2009 के हािंगकािंग 

कन्वेंशन पर हस्तािर नहीं सकये हैं। इ के कारण दसुनया भर में कई बडे पोत बहुल देशों  ने अपने पोतों को 

नष्ट करने के सलए इ  देश में नहीं भेजा। तो, यह एक स्वागत योग्य सवधेयक है।  

लेसकन कुछ ऐ े िेत्र हैं सजन पर सनगरानी रखने की जरूरत है और उनमें और बदलाव की जरूरत 

है।  मय के  ाथ- ाथ जै े-जै े  मय आग ेबढ़ेगा, पररवतवन की आवश्यकता और भी असधक होगी। 

 रकार अक् र न्यूनतम  रकार और असधकतम शा न की बात करती है। मैं यहािं बताना िाह िंगा सक 

सवधेयक में सवशेष रूप  े सनगरानी और मानदिंडों का उल्लेख सकया गया है सक जहाज को कै े नष्ट सकया 

जाएगा और इ  तरह की गसतसवसध  े उत्पन्न होने वाले खतरों को ब्यूरोिेट द्वारा कै े सनयिंसत्रत और 

मॉसनटर सकया जाएगा। यह काफी हद तक  रकार के असधकार िेत्र में है और ऐ ा लगता है सक  रकार 

इ में भारी मात्रा में शासमल होने जा रही है।  

श्री पे्रमििंद्रन ने ठीक ही कहा सक ऐ ी प्रसियाओ िं की सनगरानी के सलए एक स्वतिंत्र सनकाय की 

आवश्यकता है। मैं यह कहकर अपनी बात  माप्त करना िाहता ह िं सक यह सवधेयक, हालािंसक वास्तव में 

भारत की जहाज तोडने की िमता को वतवमान  े बढ़ाकर भसवष्य में दोगनुा करने के सलए एक स्वागत योग्य 

कदम है, हमें सनसश्चत रूप  े भसवष्य में इ में और  िंशोधन की आवश्यकता है जै ा सक वादा सकया गया है 

तासक इ े और असधक  शक्त बनाया जा  के और न्यूनतम  रकारी हस्तिेप की अनमुसत दी जा  के।  

धन्यवाद। 
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 [सहन्दी]  

डॉ. (प्रो.) दकररट प्रमेजीभाई सोलंकी (अहमदाबाद पदिम):  भापसत जी, आपका धन्यवाद सक आपने 

मझेु सशप री ाइसक्लिंग सवधेयक, 2019 पर बोलने की अनमुसत दी है। मैं हमार ेप्रधान मिंत्री जी, हमारी  रकार 

और हमार ेमिंत्री जो इ  मिंत्रालय को लकु आफ्टर करते हैं, उनको बहुत-बहुत बधाई देता ह ाँ । आज तक 

हमार ेदेश में जो अलग-अलग सशप बे्रसकिं ग याडव थे, प्रमखु याडव भावनगर के पा  अलिंग में था । उ के सनयमन 

के बार ेमें, उ के  िंिालन के बार ेमें कोई रूल्  एिंड रगे्यलुेशन सनधावररत नहीं सकए गए थे। हमारी  रकार 

यह सवधेयक लेकर आई है और मैं इ  सवधेयक के  मथवन में खडा हुआ ह ाँ । जहााँ अलिंग टाउन है, जो 

गजुरात के भावनगर के पा , उ े खमभात की अखात बोला जाता है, वहााँ वह सस्थत है । वहााँ कई  ार े

सशप्  सड मेंटल होते हैं । [अनवुाद] यह शहर 'दसुनया के जहाज कसब्रस्तान' के नाम  े मशह र है। [सहन्दी] 

और वह करीबन 10 सकलोमीटर का दायरा है । यह बनने के बाद आज तक 6009 सशपों को वहािं सड मेंटल 

सकया गया है । वहााँ इनका बहुत बडा योगदान रहा है । अगर मैं उ का ऐसस्टमेट बताऊिं  तो पूर ेसवश्व में सशप 

बे्रसकिं ग इिंडस्री में अलिंग सशप बे्रसकिं ग इिंडस्री का अकेले का जो योगदान है, वह 60 पर ेंट  े भी ययादा है । 

मैं मानता ह ाँ सक यह बहुत बडा कायव हमारी सशप बे्रसकिं ग याडव कर रही है । यह करीबन 6000 करोड रुपये 

की इिंडस्री है और वहााँ डायरके्टली जो एमप्लॉइज हैं, वहािं करीबन 20,000 वकव  व काम करते हैं । जो 

इनडायरके्टली वकव  व काम करने वाले हैं, करीबन उनकी  िंख्या एक लाख  े ययादा है । मैं बताना िाहता 

ह ाँ सक यह इिंडस्री अपने आप में एक अहम इिंडस्री है । [अनवुाद] सनसमवत  ब े लिंबा जहाज़,  मदु्री सवशाल 

[सहन्दी] उ को सड मेंटल वषव 2009 में वहािं सकया गया था। जो अमरीका  े आया था और ऑयल  ीपेज 

वहााँ हुआ था । पूर ेसवश्व में और भारत में इ की एक बहुत बडी ििाव हुई थी । इ का सड मेंटल यहााँ हुआ 

था । जो सशप आया था, उ में कई िीज पॉइज़न  थीं । मैंने पढ़ा था सक एटॉसमक एनजी वाला जो सशप था, 

वह सशप भी वहािं आता था ।  पु्रीम कोटव ने भी उ को  िंज्ञान में सलया था । 

अगर अलिंग सशपयाडव का कासमपसटशन एसशया में सक ी  े है, तो वह बािंग्लादेश के सित्तगोंग सशपयाडव  

और पासकस्तान गदानी सशपबे्रसकिं ग याडव  े होता है । भारत में अगर देखा जाए तो ममुबई, केरल, कोलकाता 
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और तसमलनाडु में भी सशपबे्रसकिं ग का कायव हो रहा है, मगर  ब े प्रमखु कायव भावनगर के पा  अलिंग में हो 

रहा है । [अनवुाद] 1980 के दशक में पोत तोडने का उद्योग तेजी  े बढ़ा। [सहन्दी] अमेररका, यूरोप, ईस्टनव 

यूरोप के देश ताइवान, कोररया  े अलिंग में सशफ्ट हुए थे और इ का एक ही प्रमखु कारण था सक यहााँ की 

जो लेबर थी, वह बहुत ही  स्ती थी और वहााँ नॉम व बहुत सस्रन्जेंट सकए गए थे, तो वह पूरा सख ककर 

अलिंग में आया था । [अनवुाद] सवकस त देशों  े भारत की ओर स्थानािंतररत होने का कारण यह था सक 

जहाज सनमावण अत्यसधक श्रम-गहन था और इ  े पयाववरण को बहुत नकु ान होता था। [सहन्दी] इ की 

वजह  े वह आया था। मैं  रकार और हमार ेमाननीय मिंत्री जी का बहुत-बहुत असभनन्दन करना िाहता ह ाँ 

सक इ को लेकर वह जो एनवायनवमेंट थे्रट है, जो वकव  व को पूरा डेली वेजेज नहीं समल रहा था, उनके रहने 

की कोई  सुवधा नहीं थी, उनके हेल्थकेयर के सलए कोई  ुसवधा नहीं थी, इन  भी प्रावधानों को इ  

सवधेयक में वे लेकर आए हैं। इ  इिंडस्री की वजह  े कई  ार ेप्रॉसफट भी होते हैं । मैं इन बातों में ययादा 

जाना नहीं िाहता ह ाँ । इ  सवधेयक को लाने का जो मक द है, उ के बार ेमें मैं बात करूाँ  तो [अनवुाद] 

यूरोपीय  िंघ ने  रुिा और पयाववरण मानकों का पालन नहीं करने वाले सशपयाडों को यूरोपीय  िंघ सशप 

री ाइसक्लिंग सवसनयमों के तहत  ूिीबद् करके दिंसडत सकया। [सहन्दी] इ की वजह  े वे आए थे । [अनवुाद] 

भारत के  वोच्ि न्यायालय ने भारत में पोत पनुिविण उद्योग के  िंबिंध में सवसभन्न सदशासनदेश जारी सकए 

हैं। एक् ॉन वाल्डेज़ जै े कई सववादास्पद मामलों के दौरान,  पु्रीम कोटव ने पयाववरण को  िंभासवत नकु ान 

 े बिाने के सलए सदशासनदेश जारी सकए थे।  

माननीय सभापदि:  ोलिंकी जी, कृपया अपनी बात  माप्त करें। 

[सहन्दी]  

डॉ. (प्रो.) दकररट प्रमेजीभाई सोलंकी : इ की वजह  े वषव 2013 में सशप री ाइसकसलिंग कोड भारत 

 रकार की ओर  े लाया गया। जो हैजाडव  है, उनके ऊपर एक तिंत्र का सनयमन रहेगा। उनके जो कामगार 

हैं, उनके बेनीसफट के सलए, उनके वेलफेयर के सलए रहेगा। मैं यहााँ कुछ  झुाव और  जेशन देना िाहता ह ाँ 
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। वहााँ स्पेस फाई वसकिं ग ऑव व होने िासहए, उनके सलए काम के  मय का सनधावरण होना िासहए, 

स्पेस फाइड समसनमम वेजज़ वकव  व के सलए होने िासहए। मैं  रकार  े गहुार करता ह ाँ सक [अनवुाद] जहाज 

सनमावण में अन ुिंधान पाठ्यिम सवकस त करने के सलए सवश्वसवद्यालयों में कौशल  िंस्थानों की स्थापना और 

पाठ्यिम िलाये जाएाँ, क्योंसक भारत  ब े बडा सखलाडी है।  

माननीय सभापदि: कृपया अब  माप्त करें।  

[सहन्दी]  

डॉ. (प्रो.) दकररट प्रमेजीभाई सोलंकी: मेर ेदो ही मदेु्द हैं । मैं अपनी बात  माप्त कर रहा ह ाँ । 

उन वकव  व के सलए हाउस िंग फैस सलटी होनी िासहए । [अनवुाद] जहाजों को तोडने के सलए आधसुनक 

याडव और मशीनरी की स्थापना [सहन्दी] का वहााँ प्रावधान करना िासहए। वहााँ सशप बे्रसकिं ग याडव को एक 

इिंडस्री के तौर पर प्रमोट करना िासहए। मझेु सनसश्चत रूप  े सवश्वा  है सक  रकार जो सवधेयक लेकर आई 

है, उ  े इ में बहुत बडे  धुार आएिंगे । आपने मझेु बोलने का अव र सदया, मैं आपका बहुत-बहुत आभार 

व्यक्त करता ह ाँ ।  
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[अनवुाद]  

श्री अिीर रजंन िौिरी (बहरामपुर): महोदय, 'द री ाइसक्लिंग ऑफ सशप्  सबल, 2019' शीषवक के तहत 

यह सवधायी दस्तावेज पहले सशपरसेकिं ग उद्योग  े  िंबिंसधत है; और अब, व्यिंजनात्मक रूप  े, इ  सवधेयक 

को 'जहाजों का पनुिविण सवधेयक, 2019' कहा जाता है। 

भारत को दसुनया भर में  ब े बडे तटीय-आधाररत देशों में  े एक के रूप में पहिाना जाता है, और 

 सदयों  े, हम दसुनया के  मदु्री यात्रा वाले देशों में  े एक के रूप में भी पहिाने जा रहे हैं। पहले लकडी के 

जहाज होते थे और अब व ेस्टील के जहाज बन गये हैं। लेसकन  ि तो यह है सक  सदयों  े हम  मदु्र के 

रास्ते दसुनया भर में व्यापार करते रहे हैं।  

महोदय, पहले भी, हम बे ल कन्वेंशन के हस्तािरकताव रहे हैं, और इ ने परुाने जहाजों को जहरीले 

किर ेके रूप में वगीकृत सकया है। बहुत स्पष्ट रूप  े, भारत अपसशष्ट पदाथों के सलए डिंसपिंग ग्राउिंड बनने का 

जोसखम नहीं उठा  कता है, मेरा मतलब है, देश भर  े अपसशष्ट पदाथों को भेजना। इ के अलावा, हम खदु 

को इलेक्रॉसनक किर ेका डिंसपिंग ग्राउिंड बनने का जोसखम नहीं उठा  कते हैं; हम जहाज के मलबे  े 

सनकलने वाले जहरीले किर ेका डिंसपिंग ग्राउिंड बनने का जोसखम नहीं उठा  कते। मैं केवल िार मदु्दों पर 

ध्यान कें सद्रत करूिं गा। मैं िार मदु्दों पर  िंिेप में बताऊिं गा।  

 ब े पहले, यह कें द्र  रकार को अत्यसधक शसक्त प्रदान करता है। मझेु इ  सवधायी दस्तावेज़ पर 

कोई मौसलक आपसत्त नहीं है; हालााँसक, कुछ स्पष्टीकरण और सटप्पसणयााँ हैं सजन्हें मैंने आपके  ामने रखना 

उसित  मझा। यहािं तक सक सवधेयक पर   र री नजर डालने  े पता िलता है सक इ के असधसनयमन  े 

कें द्र  रकार को बेलगाम शसक्तयािं समल जाएिंगी।  

इ  सवधेयक के खिंड 3 के तहत, यह एक राष्रीय प्रासधकरण की स्थापना करता है जो पोत पनुिविण 

 े  िंबिंसधत  भी गसतसवसधयों का प्रशा न, पयववेिण और सनगरानी करगेा और सफर भी कें द्र  रकार 
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खतरनाक  ामसग्रयों को सनधावररत करने की सजममेदारी लेती है सजन्हें उनके पोत पर स्थासपत नहीं सकया 

जाना िासहए। 

खिंड 6, उप-खिंड 1 के तहत, कें द्र  रकार के पा  जहाजों के एक वगव को खिंड 6(1) के प्रावधानों 

 े छूट देने  े पहल ेसवशेषज्ञों  े परामशव करने के सलए बाध्य सकए सबना एक सनसश्चत वगव या शे्रणी के जहाजों 

को छूट देने की शसक्त है। 

खिंड 6, उप-खिंड 2 के तहत, कें द्र  रकार सक ी जहाज या जहाजों के एक वगव को इ  असधसनयम 

की सक ी भी आवश्यकता के आवेदन  े छूट देती है यसद वह खदु को  िंतषु्ट करती है सक आवश्यकता का 

पयावप्त रूप  े अनपुालन सकया गया है या इ े सबना कारण बताए  माप्त कर सदया जाना िासहए।  

तो, ये ऐ े मदेु्द हैं जहािं यह स्पष्ट रूप  े देखा गया है सक सक ी प्रकार का कें द्र सनयिंसत्रत  िंगठन है 

जो अिंततः इ  सवधायी दस्तावेज़ के उदे्दश्य पर हासनकारक प्रभाव डाल  कता है। 

दू र,े सवधेयक   विेण करने के सलए एक भी एजें ी को नासमत न करके  वेिण प्रसिया को बासधत 

करता प्रतीत होता है। धारा 7 कें द्र  रकार को राष्रीय प्रासधकरण या सक ी व्यसक्त या  िंगठन को  वेिण 

करने के सलए असधकृत करने का असधकार देती है। असनसश्चतता का एक तत्व है। यह असनसश्चतता असधसनयम 

के अनपुालन के सलए जहाजों के  वेिण के स्पष्ट तिंत्र में बाधा डालने की िमता रखती है। िूिंसक आप 

हािंगकािंग कन्वेंशन का अनुमोदन करने जा रहे हैं, इ सलए इन्हें बनाए रखा जाना िासहए और बरकरार रखा 

जाना िासहए।  

अगला मदु्दा श्रसमकों के सलए  रुिा उपायों की अपयावप्तता है। इ   िंबिंध में बडी  िंख्या में  दस्यों 

ने अपनी सििंता और आशिंका व्यक्त की है। धारा 15 जहाज पनुिविणकतावओ िं को पोत पुनिविण  सुवधाओ िं 

में श्रसमकों की  रुिा, स्वास््य, प्रसशिण और कल्याण के सलए पयावप्त उपाय प्रदान करने का आदेश देती 

है। यह सवधेयक पोत पनुिविण की प्रसिया में  रुिा प्रावधानों को प्रा िंसगक बनाने का प्रया  सकए सबना 

फैक्टरी असधसनयम, 1948 के  रुिा प्रावधानों को दोहराता है। 
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अपराह्न 5.28 बजे    (माननीय अध्यि पीठासीन हुए) 

 

पोत पनुिविण  सुवधाओ िं पर काम के सलए कुछ सवशेष  रुिा की आवश्यकता होती है सज े फैक्टरी 

असधसनयम वहन नहीं कर  कता। औद्योसगक सववाद असधसनयम में जहाज तोडने को दसुनया का  ब े 

खतरनाक काम बताया गया है। यह केवल एक सवध्विं कारी उद्योग है जो स्वास््य जोसखम, पयाववरणीय 

जोसखम और अन्य  ामान्य पयाववरणीय जोसखमों को भी आकसषवत करता है। आसधकाररक आिंकडों के 

मतुासबक, 1983  े 2013 के बीि भारतीय जहाज तोडने वाले याडव में 470 मौतें हुई िं। क्या आपके कानून 

में मतृ्य ुमआुवजे का कोई प्रावधान है? फैक्टरी असधसनयम के तहत श्रसमकों को प्रदान की जाने वाली 

एकमात्र शारीररक  रुिा धारा 35 के तहत आाँखों की  रुिा है। इ सलए, जहाज पनुिविणकतावओ िं को  रुिा 

और कल्याण उपायों को  ूिीबद् करने के सलए सवधेयक में  िंशोधन सकया जाना िासहए, सज में  िंपूणव 

शरीर की  रुिा शासमल है। इ के बावजूद, सवधेयक पोत पनुिविणकतावओ िं को पयावप्त उपाय करने के सलए 

बाध्य करके  रुिा और कल्याण उपायों की सनमन-मानक गणुवत्ता के सलए पयावप्त गुिंजाइश प्रदान करता है, 

सबना यह बताए सक पयावप्त उपायों में क्या शासमल है और यह पयावप्त उपायों द्वारा क्या पररभासषत करता है।  

अिंसतम लेसकन महत्वपूणव बात, जहािं तक पयाववरण  िंरिण का  वाल है, सवधेयक के खिंड 21 में 

कहा गया है सक पोत पुनिविणकताव पोत्त  े खतरनाक  ामसग्रयों को  रुसित और पयाववरणीय रूप  े 

 रुसित हटाने और प्रबिंधन को  सुनसश्चत करते हैं, यह सनधावररत सकए सबना सक  रुसित और पयाववरणीय 

रूप  े  रुसित सनष्का न और प्रबिंधन क्या होता है। 

इ के अलावा, खिंड 22 यह आदेश देता है सक पयाववरणीय िसत को पररभासषत सकए सबना जहाज 

री ाइसक्लिंग  सुवधा में री ाइसक्लिंग गसतसवसधयों के कारण पयाववरण को सक ी भी रूप में कोई नकु ान 

नहीं होना िासहए। 
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 तो, वहााँ द्विंद सनसहत है। सवधेयक को खिंड 21 और 22 के तहत स्पष्ट पररभाषाओ िं के  ाथ  िंशोसधत 

सकया जाना िासहए तासक कई व्याख्याओ िं  े बिा जा  के, सज  े लिंबी मकुदमेबाजी होगी। ये शब्द हैं। मझेु 

लगता है, माननीय मिंत्री इन कसमयों और इ  सवधायी दस्तावेज़ की खासमयों  े अच्छी तरह वासकफ हैं। 

इन्हीं शब्दों के  ाथ, मैं अपना भाषण  माप्त करता ह िं। 

[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्य, कभी आप सक ी सवधेयक पर पॉसजसटव भी बोल सदया कीसजए । आप 

कसमयािं बताएिं और उनको  रकार के ध्यान में डाल सदया कीसजए । 
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श्री मनसुख एल. मांडदवया : माननीय अध्यि जी, सशप री ाइसक्लिंग सवधेयक 2019 पर अभी कुल 

समलाकर 24  दस्यों ने सवस्तार  े अपनी बात रखी है । उ में हैबी  ईडन जी, भारतीबेन श्याल जी, प्रसतमा 

मण् डल जी, श्रीरिंग आप्पा जी, ए.  ामिंत जी,  सुप्रया  लुे जी, कौशलेन्द्र कुमार जी, रिंगैय्या जी, कोथा रड्ेडी 

जी, कुिं वर दासनश अली जी, पूनम माडम जी, अरसविंद  ाविंत जी, शसमवष्ठा  ेठी जी, डॉ. के. वीरास्वामी जी, 

मनोज कोटक जी, वेंकेटेशन जी, राम मोहन नायडू जी, हनमुान बेनीवाल जी, एन.के.पे्रमिन्द्रन जी, 

जगदसमबका पाल जी, ररतेश पाण्डेय जी, सकररट  ोलिंकी जी और लास्ट में, अधीर रिंजन िौधरी जी ने 

सवस्तार  े ििाव में भाग सलया है । 

अध्यि जी, मैं आपके माध्यम  े बताना िाहता ह िं सक ययादातर  दस्यों ने इ  सवधेयक को  पोटव  

सकया है । कई  दस्यों ने  झुाव भी सदया है और केवल एक  दस्य ने इ  सवधेयक को जल्दबाजी में लाने 

की बात कही है । उन्होंने कहा सक सवस्तार  े ििाव करके इ  सवधेयक को लाना िासहए । 

अध्यि जी, मझेु यह बताते हुए खशुी हो रही है सक अभी जगदसमबका पाल जी बोल रहे थे, मैं बताना 

िाहता ह िं सक इ  सवधेयक  े देश में सशप बे्रसकिं ग इिंडस्रीज बढ़ने वाली हैं । मझेु खशुी है सक मैं भावनगर  े 

सबलााँग करता ह िं । मेर ेजीवन को बनाने में इ  इिंडस्री का एक महत्वपूणव रोल रहा है, क्योंसक नजदीक होने 

तथा एमप्लॉइमेंट जेनरशेन के कारण उ का डायरके्ट या इनडायरके्ट लाभ मेरी फैसमली को हुआ है और 

उ का लाभ प्रत्यि रूप  े मझेु भी हुआ है । 

अध्यि जी, मैं एक घटना का भी  ािी ह िं । अभी क्लेमॉ ो और ब्लू लेडी सशप का उल्लेख सकया 

गया । जब क्लेमॉ ो और ब्लू लेडी सशप री ाइसक्लिंग के सलए अलिंग आए थे, उ  वक्त इ ी सदल्ली के 

गसलयारों में ग्रीन पी  नामक एक इिंटरनेशनल एनजीओ ने  पु्रीम कोटव में पीआईएल दजव की थी । उ के 

 ामने अपने देश की इिंडस्री को बिाने, लेबर के एमप्लॉइमेन्ट को  ुसनसश्चत करने तथा सशप री ाइसक्लिंग 

इिंडस्री के सलए जब हम  पु्रीम कोटव में लड रहे थे, तब मैं भी सदल्ली के गसलयारों में वहािं के प्रसतसनसध के 
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रूप में यहािं आता था । उ   मय मैं अपने लोक प्रसतसनसध  े समलता था और इिंडस्री को बिाने के सलए 

गजुाररश करता था । 

अध्यि जी, यह इिंडस्री इ सलए भी महत्वपूणव है, मझेु इ  बात का  ौभाग्य है सक मैं एक सदन इ  

इिंडस्री को आगे बढ़ाने तथा बिाने के सलए यहािं आया करता था । आज मैं इ  इिंडस्री को आगे बढ़ाने के 

सलए  िं द में सवधेयक पेश कर रहा ह िं, इ सलए मझेु सवशेष खशुी हो रही है । आज यह सवधेयक यहािं आया 

है । हम कोई नई इिंडस्री स्थासपत नहीं कर रहे हैं, बसल्क यह इिंडस्री ऑलरडेी है । जब कोई यवुा गे्रजएुट हो 

जाता है, उन्होंने एफ.आई.ए .वाई.टी.वाई. सकया, जब तक वह एग्जाम नहीं देता है, तब तक वह गे्रजएुट 

नहीं कहलाता है । वै े ही हम यह सवधेयक यहािं लाए हैं । हमने हािंगकािंग कन्वेन्शन ऑलरडेी रसेक्टफाई कर 

सलया है । उन्होंने हािंगकािंग कन्वेशन का जो फे्रमवकव  बनाया है, वै े ही हमार ेसशप बे्रकर के अलिंग में 131 

प्लॉट हैं, उनमें  े 72 प्लॉट ने ऑलरडेी हािंगकािंग कन्वेन्शन के अनरुूप अपना सशप याडव बना सदया है । हम 

यह सवधेयक एक फे्रमवकव  के सलए लाए हैं । हमें आडेंसटटी कब समलेगी? हमें आइडेंसटटी तब समलेगी, अगर 

यूपीए  ी का एग्जाम देना है, तो क्वासलसफकेशन मािंगेंगे सक गे्रजुएट है, तो दे  कते हैं । हािंगकािंग कनवेंशन 

के अन ुार सशप री ाइकसलिंग के सलए दसुनया अपनी सशप सक ी किं री में भेजती है, जहािं री ाइकसलिंग की 

फैस सलटी है । हािंगकािंग कनवेंशन के अन ुार हमने अपना सशपयाडव बना सदया और भारत  रकार ने उ का 

कानूनी प्रावधान कर सदया । नावे की एक टीम सशप बे्रसकिं ग याडव  े मलुाकात करके गई । उन्होंने कहा सक 

आप हािंगकािंग कनवेंशन रेक्टीफाई कर लो, हम 40 सशप्  आपको हर  ाल भेजेंगे । वै ा ही जापान ने कहा 

। ... (व्यवधान) जापान ने कहा सक हम इिंसडया में री ाइकसलिंग के सलए सशप भेजने के सलए तैयार हैं ।  

कई  दस्यों ने कहा सक हम सहिंदसु्तान को डिंसपिंग  ाइट नहीं बनाना िाहते हैं । यह सशप वेस्ट नहीं 

है, एक वेल्थ सिएटर है । सशप जब बे्रसकिं ग के सलए आती है, उ में  े जो िीज सनकलती है,  ब िीज उपयोग 

हो जाती है । उ में  े स्टील सनकलता है, हमें इको-फ्रैं डली स्टील समल जाता है । देश में स्टील की 

ररक्वायरमेंट है । हमें एक टन स्टील िासहए, तो द  टन कोयला जलाना पडता है । हमें ईको-फ्रैं डली स्टील 

समल गया । हमारी ररक्वायरमेंट फुलसफल हो गई । उ में  े फनीिर सनकलता है । वहािं  े फनीिर  े 
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सनकलता है और वहािं  े लाकर सदल्ली में भी फनीिर बेिने वाले लोग हैं । ऐ े लोग यहािं हाट लगाकर बैठे 

हैं, वहािं का फनीिर सदल्ली में और देश के कई भागों में सबकता है । उ  े ए ी इिंजन सनकलते हैं, सफ्रज 

सनकलता है, हम  भी िीजों का उपयोग अपने सलए करते हैं ।  

मेरा आग्रह है सक कभी आपको गजुरात आने की अपािुव सनटी समले, तो एक बार भावनगर आकर 

अलिंग सशप बे्रसकिं ग याडव, री ाइकसलिंग याडव की सवसजट कररए । वहािं भौगोसलक  सुवधा है । यह इिंडस्री कब 

हो  कती है? गल्फ ऑफ कैमबे में जब नेिरुल टाइड आती है, तब 9 मीटर वाटर अप हो जाता है और जब 

टाइड डाउन हो जाती है, तो वाटर 10 सकलोमीटर दूर िला जाता है । यह नेिरुल अपािुव सनटी है । जब 

टाइड आती है, पूनम होती है, दसुनया का सकतना भी बडा सशप क्यों न हो, नेिरुल वहािं  े टोइिंग करके बीि 

कर देते हैं और बाद में उ को बे्रसकिं ग सकया जाता है, यह फैस सलटी गल्फ ऑफ कैम बे में है, अलिंग में है । 

दसुनया का 30 प ेंट सशप री ाइकसलिंग के सलए अलिंग, इिंसडया में आता है । यह हमारी अपािुव सनटी है, उ का 

लाभ हमें समलता है ।  

इ  े रोजगार का भी अव र प्राप्त होता है । वहािं केवल गजुरात के लोग ही नहीं हैं । सशप 

री ाइकसलिंग इिंडस्री में  ार ेदेश के लोग हैं, ओसडशा  े हैं, यूपी  े हैं, सबहार  े हैं, देश के काने-कोने  े 

लोग वहािं सशप री ाइकसलिंग इिंडस्रीज़ में काम करने के सलए आते हैं ।  भी की रोजगारी वहािं  े िलती है 

। वहािं रसे्पेक्टेड  ैलरी समलती है । 30-35 हजार लोगों को डायरके्ट रोजगारी समलती है । वहािं निंबर ऑफ 

डाउनस्रीम इिंडस्रीज़ डेवलप हुई हैं । सशप में स्टील सनकला, तो रीरोसलिंग समल इिंडस्री सनकली । वहािं  े 

फनीिर सनकला, तो फनीिर को सफर  े बनाने की इिंडस्रीज़ बन गई िं । वहािं  े इिंजन सनकला, वहािं  े कई 

िीजें ऐ ी बनती हैं, कई इलेसक्रकल स्पेयर पाट्व  उ में  े समलते हैं, उ का भी रीयूज करने के सलए 

इिंडस्रीज़ लग जाती हैं, ऐ ी कई डाउनस्रीम इिंडस्रीज़ को कुल-समलाकर सड ाइड करें तो लाख-डेढ़ लाख 

लोगों को प्रयत्ि-अप्रत्यि रोजगारी का अव र इ  सशप री ाइकसलिंग इिंडस्रीज़  े हमें उपलब्ध हो जाता 

है ।  
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यहािं कई  दस्यों ने सििंता जताई, खा कर पोल्यूशन पर, हेल्थ एिंड  ेफ्टी पर और एनवायनवमेंट के 

 िंदभव में कई  दस्यों ने सििंता की है । हम आपकी सििंता के  ाथ  हमत हैं । इ  सििंता में  े ही यह सवधेयक 

आया है । सवधेयक का मूल उदे्दश्य है, इ  सवधेयक की आत्मा ही वह है, सज में एनवायनवमेंट एिंड लेबर 

 ेफ्टी को इ  सवधेयक का बेस क हेतू रखा है और उ में  े यह सवधेयक लाया गया है । जब यहािं सशप 

सबसडिंग होती है, तो यह सवधेयक एक प्रावधान करता है । यह सवधेयक  सुनसश्चत करता है सक जब कोई सशप 

सबसडिंग होती है, कोई सशप बनेगी, तब उ को एक इनवेंरी बनानी होगी सक उ में कौन-कौन  ी हैजाडव  

िीजें हैं । हमने यह भी  सुनसश्चत सकया है सक जो हमारी किं री की प्रोसहबेटेड सलस्ट में है, जो हैजाडव  या 

प्रोसहबेटेड है, उ को यूज नहीं करना है, उ को वे नहीं लगा  कते हैं । उ को वे नहीं लगाएिंगे और वहािं जो 

हैजाडव  िीजें लगाएिंगे, उ की इनवेंरी बनेंगी । इनवेंरी के  ाथ हर पािंि  ाल में उ को सफर  े इनवेंरी 

बनानी होगी, उ का इिंस्पेक्शन करना होगा और पािंि  ाल में इन्वेंरी बनाने के सलए दसुनया के सक ी भी 

पोटव पर वह कॉल कर  कता है सक उ के पा  इनवेंरी है या नहीं ।  

हािंगकािंग कन्वेन्शन के अन ुार वह पूछेंगे, अगर नहीं है तो वहािं नहीं करने देंगे । इ सलए उ को 

 ूिी रखनी पडेगी । सशप ऐ े ही दसुनया में कारोबार करते रहे, उ की एज खत्म हुई, जब एज खत्म होगी 

तब उ को रर ाइसक्लिंग के सलए जाना होगा । रर ाइसक्लिंग के सलए जाना है तब जो देश सज  देश का 

फ्लैगसशप करते हैं, उ के पा   े उ को  सटवसफकेट लेना है । इन्वेंटरी  सटवसफकेट लेकर जहािं रर ाइसक्लिंग 

के सलए जाना है, वहािं उ को बताना है, वह पहले  े ही कॉल करेंगे सक यह सशप बे्रसकिं ग के सलए आ रहा है, 

हमार े पा  इतना-इतना हैज़डव वेस्ट है, उ की इन्वेन्टरी है, उ  सशप को रर ाइक्लर को दे देंगे । 

रर ाइसक्लिंग याडव को दे देंगे या जो कसमपनेन्ट अथॉररटी है, उ को दे देंगे । 

सशप दूर पानी में है, उ को वहािं जाकर एसग्जासमन करेंगे, उन्होंने जो  ूिी दी है इतना ही हैज़डव वसे्ट 

है, इतना ही हैज़डव वेस्ट मैटेररयल है, उ को करकै्ट करेंगे, वह सशप तभी आएगा जब रर ाइक्लर, सशप 

बे्रसकिं ग याडव, रर ाइसक्लिंग याडव के पा  ररमूवल करने की उ के पा  क्या व्यवस्था हो, उ को भी उ े 
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 सुनसश्चत करना है । जब यह सशप आया, उ को बे्रसकिं ग का प्लॉन देना है सक इ   ाइज का सशप है और 

इ   ाइज का उ में हैज़डव वेस्ट है । 

उ को इ  तरह  े रर ाइकल सकया जाएगा, उ का प्लान कसमपटेन्ट ऑथोररटी को दे सदया, पहले 

इन्वेंटरी आ गई, इन्वेंटरी के आधार पर प्लान बना, रर ाइसक्लिंग प्लान को कसमपनेंट अथॉररटी एसग्जासमन 

करगेी और एसग्जासमन करने के बाद दोनों की आवश्यकता फुलसफल होगी, तब वह रर ाइसक्लिंग के सलए 

आएगा । रर ाइसक्लिंग के सलए आए, उ में  े हैज़डव वेस्ट सनकला, हैज़डव स स्टम को ररमूव कै े करना है? 

सज  तरह  े हैज़डव वेस्ट का ररमूवल करना है उ  तरह  े ही उन्होंने सकया या नहीं, इ े भी  सुनसश्चत 

करना है । सशप तभी वहािं आएगा जब याडव या व्यसक्तगत तौर पर हैज़डव वसे्ट ररमूवल स स्टम है, तभी वह 

आएगा । सनयम के अनु ार वेस्ट ररमूवल करेंगे उ के बाद सशप रर ाइसक्ल हो गया, रर ाइसक्ल होने के बाद 

भी एक फामव भर कर देना है । जो इन्वेन्टरी में हैज़डव वेस्ट था, इ  हैज़डव वसे्ट को सज  तरह  े ररमूव 

करना था, उ को उ ी तरह  े ररमूव सकया गया है, इ  तरह  े नष्ट सकया गया है, अब कोई हैज़डव वेस्ट 

नहीं बिा है तभी उ को छुट्टी समल  कती है । नीसत सनयमों को भिंग करने वाले सशप रर ाइसक्लर या सशप 

लाइनर हों तो उन पर कडी  े कडी कारववाई करने का प्रावधान सकया गया है ।  

यहािं कई सवषय रख ेगय ेहैं । अधीर रिंजन जी बोल रहे थे । उन्होंने कहा सक  ारी शसक्त केन्द्र ले रहा 

है, कोई शसक्त केन्द्र नहीं लेना िाहता है । हम अपनी सजममेवारी फुलसफल कर रहे हैं । कसमपटेन्ट अथॉररटी 

लोकल गवनवमेंट बनाएगी, उ का  पुरसवजन लोकल कसमपटेन्ट अथॉररटी करगेी, इन  भी िीजों की 

ररपोसटिंग एक जगह पर होनी िासहए । इिंटरनेशनल प्लेटफामव पर हमें ररपोसटिंग करनी है तो कोई स्टेट जाकर 

करगेा, लोकल ऑथोररटी जाकर करेंगे, अगर देश में पािंि-छह जगह पर रर ाइसक्लिंग होती है, रर ाइसक्लिंग 

हो जाने के बाद एक ररपोटव  ेंरल ऑथोररटी के पा  आएगी और  ेंरल अथॉररटी नेशनल मैररटाइम 

आगेनाइजेशन के पा  जाएगा । यसद कोई प्रोबल्म या इश्यू हो गया या रर ाइसक्लर या ओनर के बीि कोई 

सड प्यूट हो गया या कानून भिंग कर सदया, ऐ ी सस्थसत में कोई कसमपटेन्ट अथॉररटी के  ामने अपील करनी 

है तो नेशनल अथॉररटी में आ  कते हैं । दोनों आ  कते हैं, कमपीटेंट अथॉररटी भी आ  कती है और 
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रर ाइकल व भी आ  कते हैं । दोनों में  े सक ी को भी आना है तो नेशनल अथॉररटी के पा  आएिंगे । 

इ  े भी अगर अन ेसट फेक्शन हुआ तो भारत  रकार में आएिंगे और भारत  रकार  े भी  ेसट फेक्शन 

नहीं हुआ तो कोटव  में जाएिंगे, हमने यह स स्टम खडा सकया है ।  ैंरल गवनवमेंट कोई  त्ता हाथ में नहीं लेना 

िाहती है । 

यहािं कहा गया सक स फव  रर ाइसक्लिंग फैस सलटी है, इ का स्टैंडडव कौन तय करगेा? जो ऑब्जववर 

गया है, वह देखेगा सक उ की क्या कैसपस टी होनी िासहए । मैं बताना िाहता ह िं सक आईआरए  भारत की 

स्टैंडडव अथॉररटी है । यह  रकार की नहीं है, प्राइवेट अथॉररटी है । अगर अपने सशप को एग्जासमन करवाना 

है या आथेसन्टसफकेशन करवाना है तो दसुनया में  ब आईआरए   े करवाती है । इ के अलावा डीएनवी 

और एनकेके है । इ  तरह  े 12  े 15 इिंटरनेशनल मेररटाइम ऑगेनाइजेशन द्वारा एपू्रव्ड अथॉररटीज़ हैं, 

ये ही स्टैंडडावइजेशन करेंगी । इ में भी कोई सििंता का सवषय नहीं है । 

 ेफ्टी  सुनश्चत करना  ही इश्यू है । यहािं  दस्यों ने सवस्तार  े कहा सक स फव  रर ाइसक्लिंग 

इिंडस्रीज़ हैं तब भी एक् ीडेंट हो जाते हैं, लेबर की मतृ्य ुभी हो जाती है । इ  सवधेयक में सप्रकाशन्  का 

प्रावधान सकया गया है । लेबर  ेफ्टी कै े होनी िासहए, उन्हें क्या फैस सलटीज़ होनी िासहए, इ के सलए भी 

सवधेयक में सवस्तार  े प्रावधान सकया गया है । लेबर को जहािं काम करना है, उ े उ ी तरह की रेसनिंग 

समलनी िासहए । अलिंग सशप बे्रसकिं ग याडव में अच्छा रेसनिंग  ैंटर शरुू सकया गया है । अगर सक ी को स्टील 

का काम करना है तो सक   ाइज का हैल्मेट पहनना है, ग्लव्  पहनने हैं । अगर उ े ररमूवल हजाड्व  वसे्ट 

का काम करना है तो ररमूव कै े करना है, इ की रेसनिंग दी जाती है । दो सदन, एक  प्ताह  े लेकर तीन 

महीने की रेसनिंग  भी लेबर को दी जाती है, इ सलए सपछले तीन  ालों में एक् ीडेंट्  बहुत कम हुए हैं । 

हम िाहते हैं सक भसवष्य में कोई भी एक् ीडेंट न हों और सक ी भी लेबर की मतृ्य ुन हो । इ  तरह  े  ारी 

व्यवस्था सशप बे्रसकिं ग याडव में करने का प्रावधान है ।  
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यह भी कहा गया सक फैक् री एक्ट 1948 है, यह लबेर  ेफ्टी को  सुनसश्चत करता है । अगर कोई 

एक् ीडेंट हो जाता है तो क्या व्यवस्था रखनी िासहए, क्या फैस सलटीज़ होनी िासहए । अगर स फव  

रर ाइकलर कानून भिंग कर ेतो कै े एक्शन लेना िासहए, ये  ब प्रावधान सवद्यमान हैं । दू रा प्रावधान 

करके हम उ में एनिोिमेंट करें, इ के अलावा हमने वही प्रावधान इ  दृसष्ट  े लागू सकया है तासक लेबर 

की हैल्थ  सुनसश्चत रहे ।  

माननीय  दस्य हैबी  ईडन जी ने कई इश्यू रखे हैं । 

माननीय अध्यक्ष: मैंने व्यवस्था दी है सक जो माननीय  दस्य उपसस्थत नहीं हैं, उनको इिंसगत करके जवाब 

नहीं देना है । 

श्री मनसुख एल. मांडदवया: उन्होंने कहा सक  मदु्र में जीव-जिंत ुहोते हैं, हजाडव  वेस्ट  े जीव-जिंतओु िं को 

नकु ान होता है । जीव-जिंतओु िं को नकु ान न हो,  मदु्र में वनस्पसत को नकु ान न हो, कभी ऑयल सस्पल 

हो गया तो उ का  ॉल्युशन कै े सनकाला जाए, यानी हम एन्वायनवमेंट फ्रैं डली, एन्वायनवमेंट  ाउिंड करने 

के सलए ही सवधेयक लाए हैं । हमने इ सलए  भी पहलओु िं का ध्यान रखा है तासक कभी ऐ ी सस्थसत का 

सनमावण न हो जाए, सज  े हमें कुछ  हना पडे या इिंडस्री को नकु ान हो । हमने इनीसशएसटव सलया है 

तासक नुक ान न हो । 

भारतीबेन ने भी सवस्तार  े सवषय रखा है । उन्होंने कहा सक अस्पताल की और  सुवधा होनी िासहए 

। यहािं अस्पताल है और लेबर के सलए कोई कमी नहीं रखी जाएगी । अगर आवश्यकता होगी तो हम इ में 

और एक् टेंशन करेंगे । अगर पै े की आवश्यकता होगी तो भारत  रकार  पोटव करगेी, हम  पोटव करेंगे । 

लेबर की हैल्थ के  िंदभव में कोई इश्यू न रहे, इ के सलए भी हमने एक्शन सलया है । 

गजुरात  े पूनमबेन ने भी अपनी बात कही, वे जामनगर लोक  भा िेत्र  े आती हैं । जामनगर में 

 िना नाम  े एक छोटा- ा सशप बे्रसकिं ग याडव बना है । एनवॉयनवमेंटल इश्यू की वजह  े वह अभी ऑपरशेनल 

नहीं हो पाया है । लेसकन, उ की भी एक ऐ ी नैिरुल पोसजशन है सक वहािं भी फ्रिं ट तक डायरके्ट सशप बीि 
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हो  कता है और जो एनवॉयनवमेंटल इश्यू है, उ को  ॉल्व करने के सलए भारत  रकार की ओर  े हम 

 हयोग कर रहे हैं । जब वह  ॉल्व हो जाएगा तो वहािं सशप बे्रसकिं ग शरुू हो जाएगा ।  

अरसवन्द जी ने भी सवस्तार  े अपनी बात रखी है । अरसविंद जी ने कहा सक अभी कई सवषय पर 

सड ीजन बाकी है, लेसकन सशसपिंग  ेक्टर में बहुत कुछ कर रहे हैं । ममुबई में रोड बहुत किं जेस्टेड है और 

रैसफक की बहुत  मस्या है । हम रैसफक का  ॉलूशन भी वाटरवेज  े सनकालना िाहते हैं । हम ममुबई पोटव 

 े नवी ममुबई, ठाणे, व ई तथा कल्याण तक सहिंडन वाटरवेज शरुू करने की तैयारी कर रहे हैं । उ में 

आपके  हयोग की आवश्यकता है । मैं अपेिा करता ह िं सक उ में आपका  हयोग समलेगा ।  

दू रा, आपने ममुबई पोटव के बार ेमें कहा है । अभी उ में दो िीजे हैं । अभी ममुबई पोटव किं जेस्टेड हो 

गया है । हम वहािं डे्रसजिंग इ सलए नहीं कर रहे हैं क्योंसक वहािं कागो मूवमेंट करना मसुश्कल हो जाता है । 

लेसकन,  ारा ईस्ट ममुबई इ  पोटव की प्रोपटी है । उ को सवशेष रूप  े एक वल्डव क्ला  जो दसुनया में कभी 

न हो, ऐ ा एक प्लान स्माटव स टी का बनाया है । भसवष्य में उ को भी बनाने के सलए हम आग ेबढ़ रहे हैं । 

उ में भी आपके  हयोग की आवश्यकता होगी ।  

बीए पी के दासनश अली जी ने भी सवषय रखा है । ...(व्यवधान) छोसडए, लेसकन मैं आश्वस्त कर 

देता ह िं ... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: जो माननीय  दस्य यहािं उपसस्थत नहीं हैं, उनका जवाब ही नहीं देना है । 

श्री मनसुख एल. मांडदवया:  सुप्रया जी ने अपनी बात में कहा सक जब सशप रर ाइसक्लिंग सवधेयक, 2013 

है, तो इ  सवधेयक को लाने की क्या आवश्यकता है । आपकी बात  ही है । वषव 2013 में सशप रर ाइसक्लिंग 

सवधेयक नहीं था लेसकन एक कोड था । कोड इ सलए बना था क्योंसक बार-बार  पु्रीम कोटव और हाई कोटव 

में पीआईएल हुआ करती थी, कारण यह था सक वहािं एक् ीडेंड हो जाता है, लबेर  ेफ्टी का इश्यू रहता है, 

हैजाडव  वेस्ट का भी इश्यू रहता है, कोई नेशनल-इिंटरनेशल एनजीओ भी आकर  पु्रीम कोटव में पीआईएल 

लगा देता था ।  पु्रीम कोटव  ने कहा सक आप मॉडनव मागवदसशवका बनाइए । आप इ को कै े बे्रक करेंगे? तब 
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 पु्रीम कोटव ने एक मागदसशवका आइडेंसटफाई कर दी, उ े हम कोड के रूप में िलाते थे । उ  कोड को 

रसेक्टफाई करने और उ को  िंवैधासनक बनाने के सलए यह सवधेयक लाया गया तासक  िंवैधासनक प्रसिया 

पूरी हो जाए । 

दू रा पहलू हािंगकािंग कन्वेंशन को रसेक्टफाई करना था । हमार ेसलए हािंगकािंग कन्वेंशन को रसेक्टफाई 

करने की आवश्यकता इ सलए थी, ऐ े तो हािंगकािंग कन्वेंशन के अन ुार हमारा सशपयाडव तो है ही, लेसकन 

आवश्यकता इ सलए थी सक आज दसुनया में 70 लाख ग्रा  टनेज सशप रर ाइसक्लिंग इिंसडया में होता है । 

बािंग्लादेश में 68 लाख, पासकस्तान में 37 लाख और िीन में 34 लाख ग्रा  टनेज सशप रर ाइसक्लिंग होता 

है । हािंगकािंग कन्वेंशन को बािंग्लादेश गवनवमेंट ने मान सलया है । हमने उ को रसेक्टफाई कर सदया है, लेसकन 

ऑलरडेी हमारा सशपयाडव उ ी के अनरुूप है । इ  े दसुनया हमार ेयहािं ययादा सशप रर ाईसक्लिंग के सलए 

भेजेंगे । हमार ेमन में,  दन के मन में यह बात क्लीयर होनी िासहए सक यसद ययादा सशप आएिंगे तो हमारे 

यहािं वेल्थ सिएट होगी, डसमपिंग स्टेशन नहीं होगा, उ में हर िीज का उपयोग होगा । इ  दृसष्ट  े इ का 

महत्व है इ सलए हमने हािंगकािंग कन्वेंशन रसेक्टफाई सकया है, जै े आपने बताया था । एक  दस्य ने कहा 

था सक यसद आप हािंगकािंग कन्वेंशन रसेक्टफाई करेंगे तो देश को नकु ान हो जाएगा । इ  े हमें ययादा 

फायदा होगा । रसेक्टफाई करने  े इिंसडया में ययादा  े ययादा सशप आएिंगे और उ  े हमार ेदेश की इकोनॉमी 

में  धुार होगा । हमार ेदेश के ररक्वायरमेंट का 10 पर ेंट सटन वहािं  े समलता है । यह हमार ेसलए बहुत 

महत्वपूणव है । इ के अलावा,  भी माननीय  दस्यों ने अपने  झुाव रखे हैं । ... (व्यवधान)  भी  दस्यों 

ने सवस्तार  े अपने  झुाव सदए हैं । उनके  झुावों को मैंने ध्यान  े  नुा है और कई  झुाव ऐ े भी हैं, 

सजनको हम सनयम बनाते  मय इनकारपोरटे कर लेंगे ।  ब लोगों ने  हयोग सकया है, इ के सलए मैं  भी 

के प्रसत आभारी ह िं । मैं अपेिा करता ह िं सक जै े आप  ब लोगों ने सवधेयक पर एक हेल्दी सड कशन सकया 

है, वै े ही  वावनमुसत  े इ  सवधेयक को पा  करें और देश के सवका  में  हयोगी हों । 
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[अनवुाद] 

श्री हैबी  ईडन : महोदय, मझेु एक छोटा  ा स्पष्टीकरण मााँगना है। अभी पािंि या छह सदन पहले ही भारत 

ने हािंगकािंग कन्वेंशन में सहस् ा सलया था और दो  ाल बाद ही यह असस्तत्व में आएगा।  

मैं जानना िाहता ह िं सक क्या यह सवधेयक तब तक वैध होगा क्योंसक हािंगकािंग कन्वेंशन स्वयिं तभी 

वैध हो रहा है जब भारत 15वें देश के रूप में इ में शासमल हो जाएगा। हािंगकािंग कन्वेंशन में उसल्लसखत टन 

भार और अन्य सवसशष्टताओ िं को पूरा करने के दो  ाल बाद ही यह मान्य होगा। क्या इ  सवधेयक की वैधता 

का कोई स्रोत होगा? 

आपने, जो प्रमाणपत्र जारी सकया गया है उ के बार ेमें बताया है। िीन या जापान जै े असधकािंश 

देश इन जहाजों को अपने देश में पिंजीकृत नहीं कराते हैं। इ के बजाय वे पनामा आसद जै े छोटे देशों में 

पिंजीकृत हैं। मैं माननीय मिंत्री  े केवल यह जानना िाहता ह िं सक क्या हमार ेदेश में यह जािंिने के सलए कोई 

सनगरानी प्रणाली स्थासपत की जाएगी सक क्या अन्य देशों के कोई खतरनाक र ायन और जहरीले किरे 

हमार ेदेश में आते हैं? 

[सहन्दी]  

डॉ. दनदशकांि दुबे (गोड्डा): धन्यवाद, अध्यि महोदय । माननीय मिंत्री जी ने रूल्  की बात कही है । दो-

तीन िीजें हैं । ... (व्यवधान) 

श्री अिीर रजंन िौिरी (बहरामपुर):  र, इन े पूसछए सक इनकी  ीट कहािं है? 

माननीय अध्यक्ष: मैंने इजाजत दे दी है । 

डॉ. दनदशकांि दुबे: मैंने स्पीकर  ाहब  े इजाजत ली है । आप तो छोटे बच्िे के पीछे भी लग जाते हैं, 

क्या लीडर ऑफ सद पाटी रसहएगा । ... (व्यवधान) 
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श्री अिीर रजंन िौिरी : आप छोटे नहीं हैं । 

डॉ. दनदशकांि दुब:े स्पीकर  र, एक डेसफसनशन जो मेजर पोटव और माइनर पोटव की है, यह बडा  ीररय  

मामला है । मेजर पोट्व  गवनवमेंट ऑफ इिंसडया किं रोल करती है और माइनर पोट्व  के लाइ ें ेज मोर ऑर 

ले  स्टेट गवनवमेंट्  देती हैं । कई जगहों पर ऐ ा देखा गया है सक मेजर पोटव कम काम कर रहे हैं और 

माइनर पोटव ययादा काम कर रहे हैं, जै े हसल्दया पोटव  और कोलकाता पोटव को आप देखें। डोमेसस्टक टैररफ 

यूसनट, िूिंसक यह री ाइकसलिंग का काम बढ़ने वाला है,  

ए ईजेड और एक् पोटव ओररएिंटेड यूसनट, ये तीन िीजें हैं । अलग-अलग सवभाग इनके सलए अलग-अलग 

लाइ ें ेज देते हैं । इन  भी के कोऑसडवनेशन के सलए - मेजर पोटव, माइनर पोटव, डीटीए, एक् पोटव ओररएिंटेड 

यूसनट और ए ईजेड के जो अलग-अलग लाइ ें ेज समलते हैं, उनको आप सक  तरह  े किं रोल कर पाएिंगे, 

यह यसद आप बताएिंगे तो मझेु लगता है सक अच्छा होगा । 

[अनवुाद] 

श्री एन.के. प्रमेिंरन: महोदय, आपकी अनपुसस्थसत में मैंने व्यवस्था का एक बहुत गिंभीर प्रश्न उठाया है, वह 

यह है सक सवधेयक को एक सवत्तीय ज्ञापन के  ाथ प्रमासणत सकया जाना िासहए। 

इ  सवधेयक का खिंड 39(1) बहुत स्पष्ट रूप  े कहता है सक अगर कुछ भी होता है, तो  रकार को 

मआुवजा देना होगा। दभुाव ग्य  े, सवधेयक के सवत्तीय ज्ञापन में कहा गया है सक इ का कोई सवत्तीय सनसहताथव 

नहीं है, इ सलए सक ी सवत्तीय ज्ञापन की आवश्यकता नहीं है।  

महोदय, लोक  भा के प्रसिया तथा  कायव  िंिालन सनयमों के सनयम 69 में सवशेष रूप  े उल्लेख 

सकया गया है: 

“(1) सज   सवधेयक में व्यय अिंतग्रवस्त हो, उ के  ाथ एक सवत्तीय ज्ञापन होगा सज में 

व्यय अिंतग्रवस्त होने वाले खिंडों की ओर सवशेषतया ध्यान सदलाया जाएगा और उ में 
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उ  आवतवक तथा अनावतवक व्यय का भी प्राक्कलन सदया जाएगा जो सवधेयक के सवसध 

के रूप में पाररत होने की अवस्था  में अिंतग्रवस्त हो।  

(2) सवधेयकों के सजन खिंडों या उपबिंधों में भारत की  िंसित सनसध में  े व्यय अिंतग्रवस्त 

हो , वे मोटे टाइप या सतरछे अिरों में छापे जाएिंगे  िंबिंसधत सवधेयक में खिंड या प्रावधान 

मोटे प्रकार में या इटैसलक में मसुद्रत सकए जाएिंगे: (परिंत ुजहािं सक ी सवधेयक में कोई खिंड 

, सज में व्यय अिंतग्रवस्त हो, अनजाने में मोटे टाइप या सतरछे अिरों में न छापा जाए, 

सवधेयक के प्रभारी  दस्य द्वारा अध्यि की अनमुसत  े ऐ े खिंडों को  भा की जानकारी 

में लाया जाएगा ।)" 

दभुावग्य  े उ  मामले को  दन के  िंज्ञान में नहीं लाया गया। 

यहािं, यह बहुत सवसशष्ट है, यसद आप सवधेयक के खिंड 39 पर जाएिं जो सवत्तीय प्रसतबद्ता और सवत्तीय 

भागीदारी  े  िंबिंसधत है, में यह कहा गया है सक जहािं कोई पोत  यसुक्तयकु्त कारण के सबना सनरीिण या 

अन्वेषण के पररणामस्वरूप अ मयक सनरुद् या सवलिंसबत सकया जाता है तब ऐ ा पोत उ के द्वारा वहन 

की गई सक ी हासन या नकु ानी के सलए प्रसतकर का हकदार होगा। 

सायं 6.00 बजे 

इ सलए, यसद इ े सनरुद् या अ मयक सवलिंसबत सकया जाता है, तो सनसश्चत रूप  े  रकार प्रसतकर 

देने के सलए बाध्य है। वे प्रसतकर कहािं  े देंगे? आप कृपया सवत्तीय ज्ञापन देख  कते हैं सज में कहा गया है 

सक प्रस्तासवत सवधेयक के प्रावधानों में भारत की  िंसित सनसध  े आवतवक या अनावतवक, कोई भी व्यय 

शासमल नहीं है। यसद सक ी फिं ड की आवश्यकता नहीं है, तो कानून बनने पर धारा 39 कै े लागू होगी? यही 

व्यवस्था का प्रश्न है सज े मैं उठाना िाह िंगा। ििाव के दौरान भी मैंने ये बात कही थी। दभुाव ग्य  े, मिंत्री जी ने 

 भा को यह स्पष्ट नहीं सकया सक ऐ ा क्यों नहीं है। यही वह मदु्दा है सज े मैं उठाना िाह िंगा। … (व्यवधान) 
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[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष : यसद आप  बकी  हमसत हो तो  भा का  मय सवधेयक  मासप्त और शून्य काल  मासप्त 

तक बढ़ाया जाए । 

अनेक माननीय सदस्य : जी हााँ । 

प्रो. सौगि राय (दमदम): आप जो कहेंगे,  दन उ े मानेगा । 

 

[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष : श्री सशसशर कुमार असधकारी । 

[अनवुाद] 

श्री दशदशर कुमार अदिकारी (कांथी): माननीय अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम  े  रकार  े एक 

अपील करना िाहता ह िं क्योंसक गािंधी जी के जन्म का 150वािं वषव हर जगह मनाया जा रहा है। इ  अव र 

पर मैं 25 लाख तक की आबादी वाली छोटी ग्राम पिंिायतों को आयकर  े छूट देने का अनरुोध करता ह िं। 

ग्राम स्वराज और  हयोग गािंधीजी के दो प्रमखु आदशव वाक्य थे।  रकार को यह देखना िासहए सक ग्राम 

पिंिायतों और  हकारी  समसतयों के सलए आवश्यक आयकर छूट हो। [सहन्दी] मैं इनकम टैक्  के बार ेमें 

बोल रहा ह िं । [अनवुाद] छोटी  हकारी और छोटी ग्राम पिंिायतें आयकर  े  ब े ययादा पीसडत हैं। ... 

(व्यवधान) [सहन्दी] ििाव जरूर होगी, लेसकन मैं अपील कर रहा ह िं सक स्मॉल कोओपरसेटव् , स्मॉल ग्राम 

पिंिायतों को एग्जमपशन सदया जाए।  

माननीय अध्यक्ष : माननीय  दस्य ने  ोिा सक शून्य काल शरुू हो गया है । 
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असधकारी जी, आपको शून्य काल में बोलने का मौका देंगे । माननीय  दस्य का परमानेंट एक ही 

सवषय रहता है, इ सलए इन्हें शून्य काल में बोलने का मौका देंगे । 
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सायं 6.01 बजे 

पोि पुनियक्रण दविेयक, 2019 - जारी 

[सहन्दी]  

श्री दवनायक भाउराव राऊि (रत्नादगरी-दसिुंदुगय): अध्यि महोदय, मैं माननीय मिंत्री जी का असभनन्दन 

करूिं गा सक इ  सवधेयक पर उन्होंने जो ररप्लाई सदया, वह बहुत सवस्ततृ है । हमार ेदेश को जो  मदु्र समला 

है, उ का  ही उपयोग करने की कोसशश मिंत्री जी कर रहे हैं । मैं मिंत्री जी  े आपके माध्यम  े ररक्वेस्ट 

करना िाहता ह िं, जै ा अरसविंद जी ने कहा सक हमार े महाराष्र में करीब 722 सकलोमीटर लमबा अरब 

महा ागर है । रत्नासगरी और स िंध दगुव में कई जगह ऐ ी हैं, जहािं कई सनजी कमपनीज सशप बे्रसकिं ग का उद्योग 

शरुू करना िाहती हैं । मैं जानना िाहता ह िं सक क्या कोई सनजी कमपनी वहािं सशप बे्रसकिं ग के सलए आई है? 

अगर आई है, तो जल्द  े जल्द उ े बढ़ावा देने के सलए क्या कर रहे हैं? 

[अनवुाद] 

प्रो. सौगि राय (दमदम): महोदय, मझेु एक छोटा  ा स्पष्टीकरण पूछना है। मिंत्रीजी  एक यवुा मिंत्री हैं और 

शायद, पहली बार, वह सक ी सवधेयक का  िंिालन कर रहे हैं, सज के सलए मैं उन्हें बधाई देता ह िं।  

अगर मैं पूरा सवधेयक पढ़ता ह िं तो ऐ ा लगता है सक  ारी शसक्त एक अथॉररटी को दे दी गई है। ऐ ा 

कहा गया है सक कें द्र  रकार, असध ूिना द्वारा, भारत  रकार के असधकारी को, जो  िंयकु्त  सिव के पद 

 े नीिे का न हो, राष्रीय प्रासधकरण के रूप में नासमत करगेी। इ का मतलब है सक कुल असधकार  िंयकु्त 

 सिव स्तर के एक असधकारी, एक आई.ए.ए . असधकारी में सनसहत होंगे। 

अब, जहाज तोडना एक ऐ ा उद्योग है जहािं  ब े असधक भागीदारी श्रसमकों की होती है, जो हर 

खतरनाक िीज  े सनपटते हैं। मैं मिंत्री को प्रस्ताव देता ह िं, शायद वह  हमत हो जाएिं, सक एक ही आई.ए.ए . 

असधकारी को  भी शसक्तयािं देने के बजाय, आपके पा  तीन  दस्यीय प्रासधकरण हो  कता है, जै ा सक 
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हमार ेपा  बिंदरगाहों में है। वहािं आपके पा  एक श्रसमक प्रसतसनसध भी है और एक जहाज तोडने वालों का 

प्रसतसनसध भी है। यह सवधेयक श्रसमक सहतैषी नहीं है। [सहन्दी] जो जहाज तोडने, री ाइकल करने के सलए 

काम करते हैं, आपने उनकी सििंता नहीं की है । पोटव  रस्ट के लॉ में, वहािं लेबर ररप्रजेंटेसटव रहता है, डॉक 

लेबर बोडव में लेबर ररप्रजेंटेसटव रहता है । आप यहािं पर क्यों एक अथॉररटी को पूरा पावर देंगे, जहािं पर लेबर 

का कोई ररप्रजेंटेसटव नहीं है । यह नहीं होना िासहए । मैं मिंत्री जी  े अपील करूिं गा सक आप इ के बार ेमें 

 ोसिए । 
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[अनवुाद] 

श्री भिृयहरर महिाब (कटक) : मैं प्रो.   ौगत राय  े पूरी तरह  हमत ह िं। लेसकन अिंततः राष्रीय प्रासधकरण 

इ  पर गौर करगेा।  

यहााँ मेरा प्रश्न यह है। मौजूदा पोत स्वासमयों को असधसनयम के शरुू होने के पािंि  ाल के भीतर प्रमाण 

पत्र के सलए आवेदन करना होगा। [सहन्दी] आप पािंि  ाल मोहल्लत दे रहे हैं, क्या इ को कम करेंगे? 

[अनवुाद] यह मेरा  ीसमत प्रश्न है...(व्यवधान) 

[सहन्दी]  

श्री जुएल ओराम (सुदंरगढ़): पारादीप में एक जहाज पािंि  ाल  े डूबा हुआ है, वह सक का है, इ के बार े

में भी मिंत्री जी बताएिं ।... (व्यवधान) 

पोि पररवहन मतं्रालय के राज्य मतं्री िथा रसायन और उवयरक मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री मनसखु 

एल. मांडदवया): माननीय अध्यि जी, हैबी  ईडन जी ने इ  सवधेयक में  ब े ययादा सििंता जताई है । मैं 

आपको आश्वस्त करना िाहता ह िं और आपको कसन्वन्  कराना िाहता ह िं सक सशप री ाइसक्लिंग में हािंगकािंग 

कन्वेन्शन को रसेक्टफाई करने के सलए हािंगकािंग कन्वेन्शन ने तीन रूल्  बनाए हैं - एक, 15 देश होने िासहए, 

आज इिंसडया एड हो गया तो 15 देश हो गए । दू रा, कुल री ाइसक्लिंग होता है, उ में 40 प्रसतशत शेयर 

सज का है, वे लोग उ में उ को रसेक्टफाई कर देना िासहए । ती रा, लास्ट टेन इय व में री ाइसक्लिंग हुआ 

हो, उ में  े तीन पर ेन्ट, सज ने रसेक्टफाई सकया है, वह किं री का होना िासहए । य ेतीन हो जाने के बाद 

उ का इसमप्लमेन्टेशन होगा । जब  े इसमप्लमेन्टेशन शरुू होगा, उ के दो  ाल में हमें उ की जरूरत को 

फुलसफल करना होगी और इ सलए अभी हम यहािं  े रसेक्टफाई कर दे रहे हैं । हम यहािं  े सवधेयक पा  

कर रहे हैं । सवधेयक पा  करने के बाद भी कब लागू करना है, क्योंसक अभी हािंगकािंग कन्वेन्शन जब होना 

है, वह तब होगा, लेसकन हम ने तो कर सदया है । हमार े भी सशपयाड्व  हािंगकािंग कन्वेन्शन के अन ुार ही 

हैं । हम क्लॉजवाइज उ का इसमप्लमेन्टेशन धीर-ेधीर ेशरुू करेंग ेऔर हमारी इिंडस्रीज आगे बढ़ती जाएिंगी, 
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सििंता करने का कोई सवषय नहीं है । हम उ में  ावधानी  े आगे बढ़ रहे हैं । जै ा सक आर ेप में हुआ, ऐ ा 

कोई इिंटरनेशनल कन्वेन्शन होता है, अगर वह हमार ेदेश के सहत में होता है तो हम उ े मान लेते हैं और 

अगर वह हमार ेदेश के सहत में नहीं होता है, मोदी जी ने कहा सक हम आर ेप नहीं मानेंगे । इ  तरह  े यह 

हमार ेदेश के सहत में है, इ सलए हम ने मान सल या है । कोई इिंटरनेशनल कन्वेन्शन हम  े ऐ ा करवा ले, 

मोदी गवनवमेन्ट में नहीं होता है ।  

सनसशकािंत जी ने मेजर पोटव  और माइनर पोटव के बार ेमें कहा है । मेजर पोटव और माइनर पोटव वॉल्यूम 

के आधार पर नहीं बने हैं । भारत  रकार ने सजनको मेजर पोट्व  के रूप में सवधेयक पा  करके डेवलप 

सकया है, वे मेजर पोट्व  हैं ।... (व्यवधान)  

डॉ. दनदशकांि दुबे (गोड्डा): लाइ ेंस िंग अलग-अलग है, एक रायय  रकार दे रही है और एक केन्द्र 

 रकार दे रही है । 

श्री मनसुख एल. मांडदवया: हािं, मैं वही बोल रहा ह िं । [अनवुाद] क्योंसक सशसपिंग एक ऐ ा सवषय है जो 

 मवती  ूिी के अिंतगवत आता है।[सहन्दी] माइनर पोट्व  स्टेट गवनवमेन्ट के  ब्जेक्ट में हैं । 12 मेजर पोट्व  

हैं, वे हमार े ब्जेक्ट में हैं, लेसकन स्टेट गवनवमेन्ट माइनर पोट व को डेवलप करना िाहती है, तो हम 

‘ ागरमाला' योजना के अिंतगवत,  ागरमाला डेवलपमेंट किं पनी के माध्यम  े उ में स्टेक लेते हैं, उ को 

 पोटव करते हैं, उ को वायेबल बनाते हैं । यह सजममेवारी केन्द्र  रकार ने ली है । इ सलए मेजर पोट्व  का 

डेवलपमेंट भारत  रकार करती है । माइनर पोटव में दो प्रकार के पोट्व  होते हैं । एक पोटव को स्टेट गवनवमेंट 

डेवलप करती है और दू र ेप्रकार के पोट्व  को स्टेट गवनवमेंट पीपीपी मोड में सक ी कमपनी को डेवलप 

करने के सलए दे देती है । इ  दृसष्ट  े उनका  िंिालन होता है ।  

श्री पे्रमिन्द्रन जी ने बहुत ही क्लोजवाइज सवषय रखा, लेसकन हमें यह पहले  े ही मालूम था, 

इ सलए हमने पहले लीगल ओसपसनयन सलया था । एक् ीडेंटल के  में ही ऐ ी सस्थसत आएगी । जब ऐ ी 
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सस्थसत आएगी, तब देश में यही होता है सक किं सटजें ी फण्ड  े हम कम पें ेशन को फुलसफल कर देते हैं । 

उ में और कोई सिन्ता का सवषय नहीं है ।  

श्री  ौगत राय  ाहब ... (व्यवधान) दादा ने ... (व्यवधान) जो मझेु ययादा पे्रम करते हैं । जब मैंने 

अधीर रिंजन जी के प्रश्नों का ररप्लाई सदया, शायद उ   मय आप मौजूद थे या नहीं थे, [अनवुाद] मझेु नहीं 

पता। [सहन्दी] दो अथॉररटीज हैं। जो लोकल अथॉररटी है, उ े स्टेट गवनवमेंट बनाएगी और वह स्टेट गवनवमेंट 

के अिंदर होगी । नेशनल अथॉररटी केवल  पुरसवजन का काम करगेी, वह कोई पावर नहीं लेना िाहती है । 

कोई भी पावर नेशनल अथॉररटी नहीं लेगी । जो स्टेट गवनवमेंट बनाएगी, उ ी लोकल अथॉररटी के पा  

 भी पाव व रहेंगे । इ सलए उ में भी कोई सिन्ता की बात नहीं है । ... (व्यवधान) उ में लेबर रपे्रजेंटेसटव 

की आवश्यकता नहीं है । आपने दू री बात कही सक आप नेशनल अथॉररटी में जॉइिंट  ेिेरी  े ऊपर का 

ऑसफ र रख रहे हैं, क्योंसक टेसक्नकल लोग उनके नीिे होंगे । लेसकन केवल उ को  पुरसवजन ही करना 

है, तो वह टेसक्नकल व्यसक्त हो, इ की आवश्यकता नहीं है, इ सलए यह प्रावधान रखा गया है । 

श्री भतृवहरर जी ने जो कहा है, जो एसग्जसस्टिंग सशप्  हैं, उन े कोई मैटेररयल नहीं सनकलता है, यानी 

उ े पााँि  ाल रखने  े कोई नुक ान नहीं होता है । इ सलए पााँि  ाल का  मय रखा गया है । हमने 

सवस्तार  े उ  सवषय पर ििाव भी की थी। अब, जब हम यह लेकर आए हैं, [अनवुाद] मैं मूलतः भावनगर 

का ह िं। [सहन्दी] मेरा सवलेज नजदीक में ही है । मेरी समसनस्री की ओर  े मेर ेऑसफ  व वहााँ गये थे । उन 

लोगों ने दो सदनों तक सशप री ाइसक्लिंग ए ोस एशन के  ाथ किं  ल्टेशन सकया । वह लेबर  ेंसरक हो, 

एनवायरनमेंट  ेंसरक हो और इ  सवधेयक में कोई ऐ ी त्रसुट न रह जाए, जो इिंडस्रीज पर सनगेसटव इफेक्ट 

करें । एनवायरनमेंट के  िंबिंध में कोई बानछोड न की जाए, इ  दृसष्ट  े उ को अध्ययन करके बनाया गया 

है और उ े हम लाए हैं । इ  सवधेयक का  ममान और स्वागत सकया जाए । 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 
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" सक कसतपय मानक स्थासपत करके पोत पनुिविण के सवसनयमन और ऐ े मानकों के प्रवतवन 

के सलए कानूनी सियासवसध असधकसथत करने के सलए और उ  े  िंबिंसधत या आनषुिंसगक सवषयों 

का उपबिंध करने वाले सवधेयक पर सविार सकया जाए ।" 

 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

 

माननीय अध्यक्ष : अब  भा सवधेयक पर खिंडवार सविार करगेी । 

खण्ड 2 पररभाषाए ं

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: प्रो.  ौगत राय, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 2  े 6 प्रस्ततु करना िाहते हैं?  

प्रो. सौगि राय (दमदम) : मैं सडवीज़न नहीं मागूाँगा, ऐ े ही प्रस्ततु करूाँ गा ।  

[अनवुाद] 

महोदय, मेर े िंशोधन पनुिविण  सुवधा और  विेक की योग्यता  े  िंबिंसधत हैं। 

मैं प्रस्ताव करता ह ाँ: 

पषृ्ठ 3, पिंसक्त 19,--  

" या पयाववरण" के पश्चात् 

          "या  ामसुद्रक जीवन, पाररसस्थसतकी और  ामसुद्रक पयाववरण का सनवा ी" अंत:स्थामपत 

 करें।         (2)   
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पषृ्ठ 3, पिंसक्त 35,--  

“भंडारण इकाई” के पश्चात्  

“ सवशाल नौकाएिं सजनका प्रयोग माल के पररवहन के सलए सकया जाता है”अंत:स्थामपत  

करें।       (3) 

 

पषृ्ठ  4, पिंसक्त 7, 

 "धारण करता है" के पश्चात् 

 "सज के पा  इिंजीसनयरी में स्नातक सडग्री अथवा पोत पररवहन प्रौद्योसगकी में 

स्नातक सडग्री है। " अंत:स्थामपत करें।       (4)   

  

पषृ्ठ  4, पिंसक्त 29,-- 

 "अन्य व्यसक्त" के पश्चात् 

 "सज के पा  सक ी प्रसतसष्ठत  िंस्थान  े पोत पररवहन प्रौद्योसगकी में सनष्णात  

सडग्री है " अंत:स्थामपत करें ।       (5)   

 

पषृ्ठ  4, पिंसक्त 38,-- 

 "असभपे्रत है " के पश्चात् 

"सज के पा   पोत पररवहन में सडप्लोमा या इिंजीसनयरी में सडप्लोमा है" अंत:स्थामपत करें।    (6) 
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[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : अब मैं प्रो.  ौगत राय द्वारा खिंड 2 में प्रस्ततु  िंशोधन  िंख्या 2  े 6 को  भा के  मि 

मतदान के सलए रखता ह ाँ । 

 

 िंशोधन मतदान के सलए रखे गए तथा अस्वीकृत हुए । 

माननीय अध्यक्ष: श्री एन.के. पे्रमिन्द्रन, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 47  े 49 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

[अनवुाद] 

श्री एन.के. प्रमेिंरन (कोल्लम): महोदय, िूिंसक मिंत्री ने अपना पहला सवधेयक पेश कर सदया है, इ सलए मैं 

 िंशोधन प्रस्ततु नहीं कर रहा ह िं। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 2 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खंड 2 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

 

खण्ड 3 राष्रीय प्रादिकारी का पदादभिान  
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[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रो.  ौगत राय, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 7 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

[अनवुाद] 

प्रो. सौगि राय :  र, मैं  िंशोधन  िंख्या  7 प्रस्ततु नहीं कर रहा ह िं। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 3 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खंड 3 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

 

खण्ड 4 सक्षम प्रादिकारी का पदादभिान 

माननीय अध्यक्ष : प्रो.  ौगत राय, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 8 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

[अनवुाद] 

प्रो.  सौगि राय:  र, मैं खिंड 4 के   िंशोधन  िंख्या 8 को प्रस्ततु नहीं कर रहा ह ाँ। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 4 सवधेयक का अिंग बने ।" 
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प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खंड 4 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

 

खण्ड 5 इस अध्याय के उपबंिों का लागू न होना 

 

माननीय अध्यक्ष : श्री अधीर रिंजन िौधरी, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 50 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

श्री अिीर रजंन िौिरी (बहरामपुर): अध्यि जी, मिंत्री जी  े सनवेदन है सक सशप रर ाइसक्लिंग इिंडस्री है, 

इ में बािंग्लादेश  े लेकर हर जगह िाइल्ड लेबर का काफी इस्तेमाल सकया जाता है । [अनवुाद]हमार ेयहािं 

िाइल्ड लेबर का इस्तेमाल न हो, इ का आपको ध्यान रखना पडेगा । [अनुवाद] मैं खिंड 5 के  िंशोधन 

 िंख्या 50 को प्रस्ततु नहीं कर रहा ह ाँ। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 5 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खिंड 5 सवधेयक में जोड सदया गया । 

 

खण्ड 6 पररसकंटमय सामग्री पर दनयंत्रण 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रो.  ौगत राय, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 9 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 
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[अनवुाद] 

प्रो.  सौगि राय:  र, मैं  िंशोधन  िंख्या ( िंख्या) 9 को खिंड 6 में नहीं ला रहा ह ाँ। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 6 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खंड 6 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

 

खण्ड 7 सवेक्षण 

माननीय अध्यक्ष : प्रो.  ौगत राय, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 10 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

[अनवुाद] 

प्रो.  सौगि राय:  र, मैं खिंड 7 के  िंशोधन  िंख्या 10 को प्रस्ततु नहीं कर रहा ह ाँ। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 7 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खंड 7 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 
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खण्ड 8 पररसकंटमय सामग्री की सूिी पर प्रमाणपत्र 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रो.  ौगत राय, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 11  े 13 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

[अनवुाद] 

प्रो. सौगि राय:  र, मैं खिंड 8 के  िंशोधन  िंख्या 11-13 को प्रस्ततु नहीं कर रहा ह ाँ। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 8 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खंड 8 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

 

खण्ड 9 प्रमाणपत्र की दवदिमान्यिा  

माननीय अध्यक्ष : प्रो.  ौगत राय, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 14 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

[अनवुाद] 

प्रो.  सौगि राय:  र, मैं खिंड 9 के  िंशोधन  िंख्या 14 को प्रस्ततु नहीं कर रहा ह ाँ। 
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[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 9 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खंड 9 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

 

खण्ड 10 प्रमाणपत्र का दनलंबन या रद्दकरण  

 

माननीय अध्यक्ष : प्रो.  ौगत राय, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 15 और 16 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

[अनवुाद] 

प्रो. सौगि राय: मैं प्रस्ताव करता ह ाँ: 

पषृ्ठ  7, पिंसक्त 33,-- 

" अिंतरण"   के पश्चात  

"अथवा सक ी सवदेशी को सनपटान" अंत:स्थामपत करें।     (15)  

 

पषृ्ठ  8, पिंसक्त 4,-- 

"स्वामी"  के पश्चात्  

"अथवा स्वामी  के प्रसतसनसध"  अंत:स्थामपत करें।        (16) 
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[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : अब मैं प्रो.  ौगत राय द्वारा खिंड 10 में प्रस्ततु  िंशोधन  िंख्या 15 और 16 को  भा 

के  मि मतदान के सलए रखता ह िं ।  

संशोधन मतदान के मलए रखे गए तथा अस्वीकृत हुए । 

माननीय अध्यक्ष : श्री अधीर रिंजन िौधरी, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 51 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

श्री अिीर रजंन िौिरी : महोदय, सशप बे्रसकिं ग इिंडस्री में टनव ओवर क्या होता है और रवेेन्यू क्या समलता 

है? [अनवुाद] मैं खिंड 10  के  िंशोधन  िंख्या 51 को प्रस्ततु नहीं कर रहा ह ाँ। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 10 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खंड 10 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

खंड 11 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

 

खण्ड 12 पोि पुनियक्रण सुदविा प्रबंि योजना और पोि पुनियक्रण सुदविा के 

प्रादिकार  के दलए प्रदक्रया 

माननीय अध्यक्ष : प्रो.  ौगत राय, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 17  े 23 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 
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[अनवुाद] 

प्रो.  सौगि राय : मैं खिंड 12 के  िंशोधन  िंख्या 17-23 को प्रस्ततु नहीं कर रहा ह ाँ। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 12 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खंड 12 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

 

खण्ड 13  प्रादिकार का दनलंबन या रद्दकरण 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रो.  ौगत राय, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 24  े 26 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

[अनवुाद] 

प्रो.  सौगि राय (दमदम): मैं खिंड 13 के   िंशोधन  िंख्या 24-26 को प्रस्ततु नहीं कर रहा ह ाँ। 

 [सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 13 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 
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खिंड 13 सवधेयक में जोड सदया गया । 

खिंड 14 और 15 सवधेयक में जोड सदए गए । 

[अनवुाद] 

खण्ड 16 पुनियक्रण के दलए िैयार प्रमाणपत्र 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रो.  ौगत राय, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 27 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

[अनवुाद] 

प्रो.  सौगि राय : मैं खिंड 16 के  िंशोधन  िंख्या 27 को प्रस्ततु नहीं कर रहा ह ाँ। 

 [सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : श्री अधीर रिंजन िौधरी, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 52 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

[अनवुाद] 

श्री अिीर रजंन िौिरी: मैं खिंड 16 के   िंशोधन  िंख्या 52 को प्रस्ततु नहीं कर रहा ह ाँ। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 16 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खिंड 16 सवधेयक में जोड सदया गया । 
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खण्ड 17 पोि पुनियक्रण योजना 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रो.  ौगत राय, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 28 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

[अनवुाद] 

प्रो.  सौगि राय : मैं खिंड 17 में  िंशोधन  िंख्या 28 को प्रस्ततु नहीं कर रहा ह ाँ। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 17 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खंड 17 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

खंड 18 से 38 

[सहन्दी]  

प्रो. सौगि राय :  र, शायद आप तिंग हो रहे हैं सक आपको इतनी बार बोलना पड रहा है, लेसकन मैं  भी 

 दस्यों को कहना िाहता ह िं सक लोकतिंत्र की परीिा हम  भी को देनी है । एक-एक अमेंडमेंट इमपोटेंट है । 

[अनवुाद] प्रत्येक खिंड महत्वपूणव है। प्रत्येक  िंशोधन महत्वपूणव है और उ  पर सविार सकया जाना िासहए। 

इ ीसलए, मैंने यह अभ्या  सकया है। [सहन्दी] और कुछ नहीं है, लोकतिंत्र का इसमतहान हो, परीिा हो, यही 

बात है ।  
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माननीय अध्यक्ष : आप जै े माननीय  दस्य  े ही नये माननीय  दस्यों को  ीखने को समलता है । अब 

आप कोई  िंशोधन मूव नहीं कर रहे हैं । 

प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 18  े 38 सवधेयक का अिंग बनें ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खिंड 18  े 38 सवधेयक में जोड सदए गए । 

 

खण्ड 39                                            प्रदिकर 

माननीय अध्यक्ष : अधीर रिंजन जी, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 53 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

[अनवुाद] 

श्री अिीर रजंन िौिरी: महोदय, मैं प्रस्ततु नहीं कर रहा ह ाँ। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 39 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खंड 39 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

खंड 40 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 
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खण्ड 41 अदिदनयम का दकसी अन्य दवदि के 

अल्पीकरण में  नहीं होना   

 

माननीय अध्यक्ष :  ौगत राय जी । दादा, मैंने व्यवस्था दे दी है सक आप अपने  िंशोधन मूव नहीं कर रहे 

हैं । 

प्रो. सौगि राय :  र, क्या आप ऐ ा िाहते हैं? अगर आप कहते हैं तो मैं मान लूिंगा । 

माननीय अध्यक्ष : मैं ऐ ा नहीं िाहता ह िं । आप जै ा िाहेंगे, वही हम करेंगे । 

[अनवुाद] 

प्रो.  सौगि राय: मैं  िंशोधन  िंख्या 45 तक अपना कोई भी  िंशोधन प्रस्ततु नहीं कर रहा ह िं। [सहन्दी] 

लेसकन मैं अमेंडमेंट निंबर 46 को मूव करूिं गा ।  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 41 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खंड 41 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

खंड 42 से 44 मवधेयक में जोड़ मदए गए । 

 

 

खण्ड 45 सद्भावपूवयक की गई कारयवाई के दलए  सरंक्षण 

माननीय अध्यक्ष : प्रो.  ौगत राय, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 46 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 
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[अनवुाद] 

प्रो.  सौगि राय: मैं  िंशोधन  िंख्या 46 प्रस्ततु  कर रहा ह िं। 

मैं प्रस्ताव करता ह ाँ: 

"पषृ्ठ 19, पंमि 8 से 12 के स्थान पर,- 

मनम्नमलमखत प्रमतस्थामपत करें – 

 “45. यसद सनसहत सहत या सम्या  ूिना के आधार पर सकए गए सक ी कृत्य के सलए केन्द्रीय 

 रकार या रायय  रकार का राष्रीय प्रासधकरण या  िम प्रासधकारी द्वारा केन्द्रीय  रकार 

अथवा रायय  रकार अथवा राष्रीय प्रासधकरण अथवा  िम प्रासधकारी अथवा केन्द्रीय 

 रकार द्वारा नासमत सक ी असधकारी के सवरुद् कोई सशकायत है तो कसथत पि के पा  

 िंबिंसधत उच्ि न्यायालय या उच्ितम न्यायालय में जाने का असधकार होगा ।“ प्रसतस्थासपत 

करें ।  

(46) 

 

यह केवल प्राकृसतक न्याय के सलए है। [सहन्दी] क्योंसक इ में बहुत हेराफेरी होती है । सशप सबसल्डिंग 

और सशप बे्रसकिं ग हेराफेरी की इिंडस्री है, हेजाडव  है । पूनम जी तो जानती हैं, क्योंसक जामनगर में भी ऐ ा 

होता है । ... (व्यवधान) सदल्ली के लोग नहीं जानते हैं, लेसकन हमार ेकोलकाता में पोटव है, इ सलए हम लोग 

जानते हैं सक वहािं क्या होता है? 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं प्रो.  ौगत राय द्वारा खिंड 45 में प्रस्ततु  िंशोधन  िंख्या 46 को  भा के  मि 

मतदान के सलए रखता ह िं । 
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संशोधन मतदान के मलए रखा गया तथा अस्वीकृत हुआ । 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 45 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खंड 45 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

खंड 46 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

 

खण्ड 1 सदंक्षप्त नाम, प्रारभं और लागू होना  

 

माननीय अध्यक्ष : प्रो.  ौगत राय, क्या आप  िंशोधन  िंख्या 1 प्रस्ततु करना िाहते हैं? 

[अनवुाद] 

प्रो.  सौगि र:े महोदय, मैं प्रस्ताव करता ह ाँ: 

"पषृ्ठ 3, पंमि 1 के पश्चात, मनम्नमलमखत अिंत: स्थासपत करें ,- 

"(गक) सक ी भारतीय अथवा असनवा ी भारतीय अथवा भारत में कायावलय रखने वाली सक ी 

किं पनी, जो कहीं भी रसजस्रीकृत है, द्वारा स्वासमत्व वाला कोई सवद्यमान पोत;”   खण्ड 1    (1) 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : अब मैं प्रो.  ौगत राय द्वारा खिंड 1 में प्रस्ततु  िंशोधन  िंख्या 1 को  भा के  मि 

मतदान के सलए रखता ह िं । 
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 िंशोधन मतदान के सलए रखा गया तथा अस्वीकृत हुआ । 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

"सक खिंड 1 सवधेयक का अिंग बने ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

खंड 1 मवधेयक में जोड़ मदया गया । 

अमधमनयमन सूत्र, उदे्दमशका और मवधेयक का पूरा नाम मवधेयक में जोड़ मदए गए । 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मिंत्री जी प्रस्ताव करें सक सवधेयक को पाररत सकया जाए । 

[अनवुाद] 

श्री मनसुख एल. मडंादवया: मैं प्रस्ताव करता ह ाँ: 

“सक यह सवधेयक पाररत सकया जाए।“ 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

"सक सवधेयक पाररत सकया जाए ।" 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

 

श्री अिीर रजंन िौिरी (बहरामपुर)) : महोदय, सनयम 193 कब सलया जाएगा? आज सनयम 193 सलस्टेड 

था ।... (व्यवधान)  
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[अनवुाद] 

श्री दशदशर कुमार अदिकारी (कांथी): महोदय, इ  वषव महात्मा गािंधी की 150वीं वषवगािंठ है सज े हमने पूर े

देश में मनाया है। ग्राम स्वराज के सलए  रकार को ग्राम पिंिायतों और  हकारी  समसतयों को आयकर  े 

छूट देनी िासहए। असधकािंश कायव ग्राम स्तर एविं ग्राम  भा स्तर पर सकये जाते हैं। गरीब सक ानों, मछुआरों 

और आम लोगों को बिाने के सलए, महात्मा गािंधी जी के  ममान में इ  वषव छोटे आकार की ग्राम पिंिायतों 

और  हकारी  समसतयों को आयकर  े छूट दी जानी िासहए।  

[सहन्दी]  

श्री अिीर रजंन िौिरी : मेघवाल जी, सनयम 193 कब सलया जाएगा? क्या सनयम 193 कल सलया जाएगा? 

आज सनयम 193 सलस्टेड था ।... (व्यवधान)  

ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री िथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री (श्री 

अजुयन राम मेघवाल) : हम तो यह िाहते हैं, लेसकन अभी शून्य काल आ गया है ।... (व्यवधान) 

श्री अिीर रजंन िौिरी (बहरामपुर) : कल के सलए बताया गया है । 

श्री अजुयन राम मेघवाल : सफर ठीक है । 

माननीय अध्यक्ष : मैंने इ  सवषय पर कोई व्यवस्था नहीं दी है । 

श्री अजुयन राम मेघवाल :  रुशे जी ने कहा है सक कल सलया जाएगा । 

श्री अिीर रजंन िौिरी : ठीक है ।... (व्यवधान) 

श्री सुनील कुमार दपंटू (सीिामढ़ी) : माननीय अध्यि जी, मझेु आपने शून्य काल में बोलने का अव र 

प्रदान सकया है, उ के सलए मैं आपको बहुत-बहुत धन्यवाद देता ह िं। महोदय, मैं मािं जगत जननी  ीता 

( ीतामढ़ी) के प्रकट स्थली  े आता ह िं। मैं वहािं की जनता की आवाज बनकर आपके  ामने एक सनवेदन 
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रखना िाहता ह िं, क्योंसक आप हमार े िंरिक हैं। मैं िाह िंगा सक आप  रकार को मेरी इ  बात पर एक उसित 

सनदेश देने का कष्ट करें। महोदय, नेपाल  ीमा  े  टे उत्तर सबहार के  ीतामढ़ी, सशवहर, मधबुनी, दरभिंगा 

और मोसतहारी जै े सजलों  े देश के उत्तरी-पसश्चमी भागों में सजतनी भी रेनें िलाई जा रही हैं, उ के मूल में 

उक्त इलाकों के बेशमुार रले यासत्रयों को कवर करना और आए सदन सदल्ली  सहत पिंजाब और हररयाणा 

जै े राययों के सलए रोजी-रोटी की यात्रा पर जाने वाले लोगों को  सुवधा महैुया कराई जाती है। 

महोदय, जयनगर, दरभिंगा  े िलकर  मस्तीपरु, मजुफ्फरनगर होते हुए नरकसटयागिंज जाने वाली 

रेनों का मागव अगर जयनगर, दरभिंगा,  ीतामढ़ी, रक् ौल, नरकसटयागिंज वाया स कटा कर सदया जाए, तो 

यह देशसहत और जनसहत में होगा । यह देशसहत में होगा, क्योंसक नरकसटयागिंज,  गुौली, रक् ौल होकर 

जाने में 89 सकलोमीटर की दूरी तय करनी पडती है । दरभिंगा,  ीतामढ़ी, रक् ौल और स कटा होकर जाने 

में मात्र 41 सकलोमीटर की दूरी तय करनी पडती है । अगर रेनों को इ  रूट  े डायवटव कर सदया जाए, तो 

रेनों के  मय की भी बित होगी, रलेवे को ईधन की भी बित होगी और यह जनोपयोगी  ेवा होगी। 

महोदय, मेरा आपके माध्यम  े  रकार  े यह सनवेदन है और आप े भी यह आग्रह है सक  ीतामढ़ी 

नेपाल का बाडवर होने के कारण देश-सवदेश  े सजतने भी टूररस्ट आते हैं, वे  ीतामढ़ी में मािं  ीता की प्रकट 

स्थली के दशवन के बाद जनकपरु धाम, नेपाल जाते हैं। उनको  सुवधा महैुया कराने के सलए आप अपने स्तर 

 े रले मिंत्रालय को सनदेश देने का कष्ट करें सक दरभिंगा,  ीतामढ़ी, रक् ौल, स कटा और नरकसटयागिंज 

होकर रलेमागव पर असधक  े असधक  पुरफास्ट रेनों को िलाया जाए। महोदय, नाथव-ईस्ट  े िलने वाली 

रेनें और राजधानी जो सदल्ली के सलए आती है, अगर उ को दू र ेरूट  े िलाया जाएगा, तो कम  े कम 

राजधानी को तीन घिंटे  मय की भी बित होगी और यह जनोपयोगी भी होगा । मेरा आप े यह अनरुोध है 

सक उ  रूट  े रेनों को िलाने हेत ुआप अपने स्तर  े रले मिंत्रालय को उसित सनदेश देने का कष्ट करें।  

डॉ. सत्यपाल दसहं (बागपि): अध्यि महोदय, मेरा  िं दीय िेत्र बागपत खलेों के िेत्र में राष्रीय और 

अिंतरावष्रीय ख्यासत प्राप्त कर िकुा है  शूसटिंग के िेत्र में तो देश के लगभग 50 प ेंट सखलाडी केवल बागपत 
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 े आते हैं। अभी 15 सदन पहले गोवा में एसशयन िैंसपयनसशप हुई थी, सज में 11 में  े 8 मैडल बागपत के 

लोगों ने जीते हैं। हमार े43 शूट व राष्रीय और अिंतरावष्रीय ख्यासत के हैं। ये सखलाडी देश का  ममान बढ़ा 

रहे हैं। कुश्ती, वॉलीबॉल, तीरिंदाजी और शूसटिंग में  ात अजुवन अवॉडी बागपत के अिंदर है। दभुाव ग्य  े बागपत 

के सखलासडयों के सलए प्रदेश में खेल का कोई  िंस्थान नहीं है। बागपत के सखलाडी रेसनिंग लेने के सलए 

हररयाणा और पिंजाब में जाते हैं। इ सलए मैं आपके माध्यम  े भारत  रकार, माननीय खेल मिंत्री  े सनवेदन 

करता ह ू िं सक बागपत लोक भा में अिंतरावष्रीय स्तर का एक राष्रीय खेल  िंस्थान बनाया जाए। मैं सपछले 

पािंि वषों  े इ के सलए मािंग कर रहा ह ू िं । मझेु आपका  िंरिण िासहए। 

श्रीमिी अनुदप्रया पटेल (दमजायपुर): अध्यि जी, मैं  दन का ध्यान उत्तर प्रदेश के वाराण ी जनपद में 

गिंगा नदी के सकनार ेब े हुए दो प्रमखु घाट हररशिन्द्र घाट और मसणकसणवका घाट पर ब े हुए डोम  माज 

के जीवन की कसठनाइयों की ओर आकृष्ट करना िाहती ह ू िं।  न् 2011 के अन ुार की जनगणना के अन ुार, 

उनकी जन िंख्या एक लाख 10,353 है । ऐ ी मान्यता है सक वाराण ी में सज  व्यसक्त का अिंसतम  िंस्कार 

होता है, उ े मोि की प्रासप्त होती है। इ में  ब े बडी भूसमका डोम  माज की होती है, सजन्हें कीप व ऑफ 

द होली फ्लेम कहा जाता है सक पसवत्र असग्न के वे रखवाले हैं। लेसकन दभुाव ग्य है सक मतृ्य ुको गररमा प्रदान 

करने वाले डोम  माज के इन लोगों को आज भी हमार े माज में अस्पश्यव और अछूत  मझा जाता है। 

उनके काम को  ममान की दृसष्ट  े नहीं देखा जाता है। उन्हें सशिा और रोजगार के बेहतर अव रों  े भी 

विंसित रखा जाता है। डोम  माज की यवुा पीढ़ी जो इ  काम को नहीं करना िाहती है, उन्हें दू र ेसक ी 

काम के मौके नहीं समलते हैं । यही काम करने के सलए उन्हें सवसवश सकया जाता है । सजन शवदाह स्थलों पर 

वे काम करते हैं, वहािं बहुत  ारी िनुौसतयािं होती हैं । शवों के जलने  े जो धुिंआ उत्पन्न होता है, उ  े इन 

लोगों को फेफडों के तमाम रोग होते हैं। इ  प्रसिया में उठने वाली दगुिंध  े बिने के सलए छोटी उम्र में डोम 

 माज के बच्िों और यवुाओ िं को ड्रग्  और शराब की आदत पड जाती है, क्योंसक नशे के कारण उनकी 

 ें   नम हो जाते हैं और उ  दगुिंध में वे काम कर पाते हैं । मेरा  रकार  े यह आग्रह है सक बनार  के 

इन दो प्रमखु घाटों पर - हरीशिन्द्र घाट और मसणकसणवका घाट पर इलैसक्रक िेमेटोररयम की व्यवस्था की 
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जाए, जो पयाववरण के भी अनकूुल है और  ामासजक परिंपरा की जसटल बेसडयों को तोड कर लोगों को 

आजाद करने में भी  िम हैं । इ के  ाथ ही मेरा  रकार  े यह भी आग्रह है सक डोम  माज के लोगों को 

 रकार की तमाम योजनाओ िं जै े - प्रधान मिंत्री आवा  योजना, आयषु्मान भारत योजना, उयजवला 

योजना,  ौभाग्य योजना, स्वच्छ भारत योजना आसद  भी योजनाओ िं  े उन्हें लाभासन्वत सकया जाए ।  

माननीय अध्यक्ष : श्रीमती  सुप्रया  दानिंद  ूले को श्रीमती अनसुप्रया पटेल द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ 

 िंबद् करने की अनमुसत प्रदान की जाती है। 

श्री राजेन्र िेड्या गादवि (पालघर): माननीय अध्यि महोदय, जवाहर नेहरू पोटव और महाराष्र रायय 

के  हयोग  े केन्द्र  रकार  े दहानू तालकुा में सस्थत वाधवान में वासणसययक बिंदरगाह का प्रस्ताव सदया 

है । यह कमीशन होने पर देश का  ब े बडा बिंदरगाह होने जा रहा है।  

यहािं  ब े ययादा, वहािं के जो मछुआर ेलोग हैं, यह बिंदरगाह होने  े यहािं कुल पनुग्रवहण के  ाथ 

गहर े मदु्र में खडा सकया जाएगा। यह स्पष्ट रूप  े यवार की सदशा को बदल देगा और पालघर सजले के 

तटीय बेल्ट के  ाथ सवसभन्न गािंवों को प्रभासवत करगेा। यवार के स्तर में वसृद् हो  कती है और मान ून के 

दौरान असतररक्त घरों के जलमग्न होने का भी अथव होगा और इ  िेत्र में अराजकता का कारण होगा ।  

माननीय महोदय, मैं आपके माध्यम  े  रकार  े यह अनरुोध करना िाहता ह ू िं सक स्थानीय मछली 

पकडने वाले  मदुाय की दलील के अन ुार  िंभासवत रूप  े बिंदरगाह पर प्रसतकूल प्रभाव पडेगा । इ सलए 

वाधवन में जो बिंदरगाह प्रस्तासवत है, उ के ऊपर पनुसवविार सकया जाए । वहािं के मछुआरों का इ  पर 

काफी सवरोध है । उ  सवरोध को देखते हुए, यह जो बिंदरगाह मेर े िं दीय िेत्र पालघर में होने जा रहा है, 

उ को दू री जगह पर स्थानािंतररत सकया जाए ।  

श्रीमिी सुदप्रया सदानदं सुले (बारामिी):  र, महाराष्र में एक महीने  े आप  ब ने देखा सक कै ी 

राजनीसत िल रही थी, लेसकन मैं उ  पर बोलने के सलए खडी नहीं हुई ह िं । जब  ार ेटीवी िैनल्  पर  ारी 

ििावएिं िल रही थीं, मझेु एक िीज सदखाई दी । हम जब गाडी  े सनकल रहे थे, आ रहे थे, जा रहे थे, हमार े
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 ाथ कैमर ेिलते थे । कैमर ेिलने पर कोई सदक्कत नहीं है, लेसकन टू-व्हीलर पर जो कैमर ेवाला िलता है, 

ड्राइवर जो होता है, उ के पा  हेलमेट होता है । जो पीछे कैमरामैन िलता है, उ के कैमर ेका इतना वजन 

होता है, सज के  ाथ वह िलता है । अगर कोई एक् ीडेंट हो या कुछ भी हो, उ की सजममेदारी कौन लेगा 

। मेर ेख्याल  े हम  ब को  ोिना िासहए । बे्रसकिं ग न्यूज़ इमपोटेंट है, िैनल्  की सजममेदारी है, कमपीसटशन 

है, मैं  मझ  कती ह ाँ ।  ार ेररपोटव व 24 घिंटे काम करते हैं और गडकरी जी, जो रोड  ेफ्टी सवधेयक लाए 

थे, उ में  ेफ्टी के सलए बहुत प्रधान्य सदया था । हम  ब को  ोि कर बोलना िासहए सक जो  ार ेकैमरामैन 

हैं, वह आवली बेस   पर काम करते हैं, मेहनत करते हैं । उनकी  ेफ्टी और स क्योररटी के बार ेमें हम  ब 

को भी  ोिना िासहए । बे्रसकिं ग न्यूज़ जरूर कररए, कमपीसटशन का जमाना है, मैं  मझ  कती ह ाँ । हर 

ररपोटवर 24 घिंटे काम करता है । जो यिंग लडसकयााँ हैं, वे हमार ेघर पर रात को 12 बजे, 1 बजे और 2 बजे 

तक खडी रहती थीं । न टॉयलेट है, न खाने का सठकाना है । इ  पर हम  ब को  ोिना िासहए । उन  ब 

के सलए फैस सलटीज होनी िासहए । इनको कुछ  ोशल स क्योररटी समले या इिंश्योरें  समले । हर कैमरामैन 

और जो फील्ड पर ररपोटवर होता है, उन पर ओवर टाइम का बडवन है । उनके बार ेमें हम  ब को कलेसक्टव 

 झुाव देने िासहए । 

माननीय अध्यक्ष : श्री अब्दलु खालेक को श्रीमती  सुप्रया  दानिंद  लुे द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ 

 िंबद् करने की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

श्री गणेश दसहं (सिना): अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम  े भारत  रकार के श्रम मिंत्री जी का ध्यान 

आकृष्ट कराना िाहता ह ाँ । मेर ेलोक  भा िेत्र  तना, मध्य प्रदेश के अिंतगवत मैहर में अल्राटेक  ीमेंट का 

कारखाना है, सज में लगभग 3 हजार  े असधक मजदूर कायवरत हैं । इ   ीमेंट कमपनी के मासलक पहले 

दू र ेथे । अब इ े अल्राटेक कमपनी ने खरीद सलया है । मजदूर पहले  े वहािं पर कायवरत हैं । पहले  े ही 

कमपनी एक  ेवा रस्ट बनाकर उनका पीएफ जमा करती थी, लेसकन नई कमपनी आने के बाद उनका पीएफ 

अब ठेकेदारों के माध्यम  े जमा कराने का आदेश सकया है, सज  े वहािं पर मजदूर 15 सदन  े लगातार 

हडताल पर हैं । उनमें  े कई मजदूरों को  स्पेंड कर सदया गया है । वहािं केन्द्र  रकार के बनाए हुए कानून 
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का पूरी तरह  े उल्लिंघन हो रहा है । मैं आपके माध्यम  े भारत  रकार के श्रम मिंत्री जी का ध्यान आकृष्ट 

कराते हुए उन े मााँग करता ह ाँ सक उ  पर हस्तिेप करें और मजदूरों को न्याय सदलाएिं । 

माननीय अध्यक्ष : श्रीमती माला राय । 

... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : एक समनट मिंत्री जी जवाब दे रहे हैं । 

श्रम और रोजगार मतं्रालय के राज्य मतं्री (श्री सिंोष कुमार गगंवार):  र, मैंने माननीय  दस्य की बात 

का आज  बुह  िंज्ञान सलया था । इ   िंदभव में जो भी उसित कारववाई होगी... (व्यवधान) मैं अपनी  ीट पर 

नहीं ह ाँ, इ सलए माफी िाहता ह िं । माननीय  दस्य ने जो बताया है, उ का मैंने  िंज्ञान सलया है । जल्दी ही 

आज या कल में इ का सनस्तारण करके आपको हम अवगत कराने का काम करेंगे । 

[अनवुाद] 

श्रीमिी माला राय (कोलकािा ददक्षण): माननीय अध्यि महोदय, मैं सपछले िार महीनों  े एल.पी.जी. 

की कीमतों में लगातार वसृद् के सवषय पर बोलना िाह िंगी। 

मैं  रकार  े पूछना िाहती ह िं सक सपछले िार महीनों  े लगातार  सब् डी वाले और गैर- सब् डी 

वाले स लेंडरों की कीमतों में लगातार बढ़ोतरी का कारण क्या है। सवशेष रूप  े, कोलकाता में, गैर- सब् डी 

वाले स लेंडर के सलए, एल.पी.जी. की कीमतों में स तिंबर में 15.50 रुपये, अक्टूबर में 15 रुपये, नविंबर में 

76 रुपये और सद िंबर में 19.50 रुपये की बढ़ोतरी की गई थी। अन्य िार मेरो शहरों में कोलकाता  ब े 

ययादा प्रभासवत है। इ  मूल्य वसृद्  े आम लोगों के र ोई बजट पर बरुा अ र पड रहा है। 

मैं जानना िाह िंगी सक आम लोगों के सहतों की रिा के सलए ऐ ी मास क अत्यसधक बढ़ोतरी को रोकने 

के सलए  रकार ने क्या उपिारात्मक उपाय  ोिे हैं और क्या  रकार एल.पी.जी.  सहत अन्य पेरोसलयम 

उत्पादों में बढ़ोतरी का एक और दौर लाने पर सविार कर रही है। 



3.12.2019  

 269 

 

[सहन्दी] 

श्री दनहाल िन्द िौहान (गगंानगर): माननीय अध्यि महोदय, आपने मझेु शून्य काल में अपनी बात रखने 

के सलए  मय सदया, मैं आपको धन्यवाद देना िाह िंगा ।  

आदरणीय अध्यि महोदय, मैं राजस्थान प्रदेश  े आता ह िं और मैं केन्द्र  रकार का ध्यान राजस्थान 

प्रदेश की राजस्थानी भाषा की तरफ सदलाना िाह िंगा, सज े  िंवैधासनक मान्यता प्रदान कर आठवीं अन ूुिी 

में शासमल सकया जाए । मााँ, मातभूृसम और मातभृाषा, तीनों का स्थान बहुत ही महत्वपूणव है । इ के सलए 

केन्द्र  रकार ने पहले एक कमेटी भी बनाई थी । उ  कमेटी की ररपोटव भी आई थी । वषव 1986 में जब 

इ की मािंग उठी थी, उ के बाद राजस्थान सवधान  भा ने इ के बार ेमें वषव 2003 में एक प्रस्ताव पाररत 

करके केन्द्र को भेजा सक राजस्थानी भाषा को आठवीं अन ूुिी में शासमल सकया जाए । 25 अगस्त, 2003 

को राजस्थान सवधान  भा में यह प्रस्ताव/ िंकल्प सलया गया । 

अध्यि महोदय, राजस्थान प्रदेश  सहत द  करोड लोग इ  राजस्थानी भाषा को बोलते हैं । 

तत्कालीन गहृ मिंत्री ने वषव 2006 में लोक  भा में यह बयान भी सदया था सक इ  भाषा को हम लोग 

 िंवैधासनक दजाव दे रहे हैं । 

महोदय, मैं आपके माध्यम  े केन्द्र  रकार  े सनवेदन करना िाह िंगा सक करोडों लोगों की भावनाओ िं 

को ध्यान में रखते हुए राजस्थानी भाषा को  मान दजाव देते हुए इ े  िंवैधासनक मान्यता दी जाए और इ े 

आठवीं अन ूुिी में शासमल सकया जाए । 

बहुत-बहुत धन्यवाद । 
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माननीय अध्यक्ष: श्री सवष्ण ुदत्त शमाव - उपसस्थत नहीं ।  

श्री  भुाष  रकार - उपसस्थत नहीं । 

श्री डी. एन.  ेंसथलकुमार - उपसस्थत नहीं । 

[अनवुाद] 

डॉ. बीसेट्टी वेंकट सत्यविी (अनाकापल्ले): माननीय अध्यि महोदय, पूरी दसुनया में और भारत में भी 

कैं  र के मरीज बढ़ रहे हैं। लगभग 20 लाख लोग सवसभन्न प्रकार के कैं  र, सवशेषकर गले के कैं  र, पेट के 

कैं  र, स्तन कैं  र और कास वनोमा गभावशय ग्रीवा  े पीसडत हैं। हर  ाल लगभग 10 लाख लोग अपनी जान 

गिंवा रहे हैं और 10 लाख नए मामले दजव सकए जा रहे हैं। मैं माननीय स्वास््य और पररवार कल्याण मिंत्री  े 

सवशाखापत्तनम में एक ततृीयक देखभाल कैं  र अस्पताल स्थासपत करने का अनरुोध करूिं गी  तासक उत्तर 

आिंर प्रदेश के  भी तीन सजलों, अथावत् सवशाखापत्तनम, सवजयनगरम और श्रीकाकुलम में शीघ्र सनदान और 

 वोत्तम कैं  र उपिार  सुवधाएिं उपलब्ध हो  कें ।  

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: श्री के. नव कनी - उपसस्थत नहीं ।  

श्री  ोयम बापू राव - उपसस्थत नहीं । 

डॉ. ढाल स िंह सब ेन - उपसस्थत नहीं । 

[अनवुाद] 

श्री कुरुवा गोरांिला मािव (दहन्दुपुर): माननीय अध्यि, शून्यकाल में मझेु तीन समनट का  मय देने के 

सलए धन्यवाद। अपने सपछले भाषण में मैंने बोया  मुदाय के सलए ए .टी. आरिण की मािंग की थी। अब मैं 

मदा ी कुरुवा और मदारी कुरुवा  मदुायों के सलए ए . ी. आरिण की मािंग कर रहा ह िं। लेसकन इ का 

अ र मौजूदा ए . ी.-ए .टी.  मदुायों के सहत पर नहीं पडना िासहए। मदा ी कुरुवा और मदारी कुरुवा 
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 मदुाय का पेशा भेड-बकरी पालन है और इन्हें िरवाहा  मदुाय के नाम  े जाना जाता है। इ े सनदेशक, 

अन ूुसित जासत  िंस्थान,  माज कल्याण सवभाग, आिंर प्रदेश, हैदराबाद द्वारा दजव सकया गया था।  ब े 

दखुद बात यह है सक मदा ी कुरुवा और मदारी कुरुवा  मदुाय के लोगों को यह नहीं पता सक वे ए . ी. 

 मदुाय के दायर ेमें आते हैं। मदा ी कुरुवा और मदारी कुरुवा जासत के लोगों को आिंर प्रदेश में आम जनता 

कुरुवा कहती है। कुरुवा शब्द आिंर प्रदेश में बी. ी., ए . ी. या ए .टी. की सक ी भी  ूिी में अलग  े 

 ूिीबद् नहीं है क्योंसक इ का पूणव रूप मदा ी कुरुवा और मदारी कुरुवा के रूप में पहले  े ही उल्लेसखत 

है। भारत को आज़ादी समले 70  ाल हो गए हैं, लेसकन वे अभी भी अन ूुसित जासत प्रमाण पत्र प्राप्त करने 

के सलए पीसडत और  िंघषव कर रहे हैं। मैं  भा और  ामासजक न्याय और असधकाररता  समसत  े अनरुोध 

करूिं गा सक आिंर प्रदेश की ए . ी.  ूिी के िम  िंख्या (ए .एन.) 31 में मदा ी कुरुवा और मदारी कुरुवा 

के पि में 'कुरुवा' शब्द जोडा जाए तासक इन लोगों को ए . ी. जासत प्रमाण पत्र जारी करने में भ्रम और 

अस्पष्टता  े बिा जा  के।  

एडवोकेट ए.एम. आररफ (अलप्पुझा): अध्यि महोदय, मझेु अलप्पझुा के लोगों  े  िंबिंसधत एक महत्वपूणव 

मदु्दा उठाने का अव र देने के सलए धन्यवाद। 

मैं लगभग 6.3 सक.मी. लिंबे अलप्पझुा बाईपा  के सनमावण में देरी के सलए कें द्र  रकार  े तत्काल 

हस्तिेप का अनरुोध करूिं गा, जो कलारकोड  े कोमाडी तक सवस्ताररत होगा। रायय  रकार ने इ ी  ाल 

अगस्त में इ  बाईपा  को जनता के सलए खोलने की योजना बनाई थी। इ  बाईपा  पररयोजना के सहस् े 

के रूप में, रलेवे असधकाररयों द्वारा दो रलेवे ओवरसब्रज का सनमावण सकया जाना आवश्यक था। दभुाव ग्य  े, 

रलेवे असधकाररयों द्वारा आर.ओ.बी. के सनमावण में देरी के कारण, अलप्पझुा बाईपा  सनधावररत  मय में नहीं 

खोला जा  का।  

रायय  रकार ने कुसथरापिंथी और मालीमकु्कू आर.ओ.बी. के सनमावण के सलए रलेवे को 7.13 करोड 

रुपये आविंसटत सकए थे। रलेवे  रुिा आयोग ने भी इ े अिंसतम मिंजूरी दे दी थी। बाईपा  पररयोजना का 
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लगभग 96 प्रसतशत काम पूरा हो िकुा है लेसकन रले ओवर सब्रज का काम अभी भी बाकी है। गडवर लगाने 

के सलए पी.डब्ल्यू.डी., रलेवे और एन.एि.ए.आई. का  िंयकु्त सनरीिण जरूरी है। रलेव ेइिंजीसनयररिंग सविंग  े 

अिंसतम मिंजूरी के बाद गडवर को ठीक सकया जा  केगा। यह  ब करने के सलए रले यातायात को सनयिंसत्रत 

करना होगा क्योंसक कुछ रेनों का मागव बदलना पडेगा।  

अलेप्पी के लोगों के  पनों को पूरा करने के सलए कें द्र  रकार को रायय को आवश्यक मदद देने 

की जरूरत है तासक अल्लाप्पझुा बाईपा  को जल्द  े जल्द जनता के सलए खोला जा  के। 

श्री डी.एन.वी. सेंदथलकुमार एस. (िमायपुरी): माननीय अध्यि महोदय, नमस्ते। हाल ही में मेटु्टपालयम में 

बाररश के कारण बन रही 20 फीट ऊिं िी दीवार सगर गई थी और 17 लोगों की मौत हो गई थी। महोदय, इ  

असप्रय घटना में 17दमलतों की जान िली गई और 24 लोग, जो एक ढलानदार इलाके में अवैध 20 फीट 

ऊिं िी दीवार बनाने वाले व्यसक्त के सखलाफ कारववाई करना िाहते थे, स्थानीय प्रशा न द्वारा कारववाई की 

गई। 

मैं  रकार  े अनरुोध करूिं गा सक इन लोगों के सखलाफ कारववाई की जाए और मेटु्टपालयम बाररश 

में जान गिंवाने वाले 17 दमलतों को प्रसतकर सदया जाए। 

श्री के. मरुलीिरन (वडाकरा): मैं कहना िाह िंगा सक सपछले वषव  े, कें द्रीय सवद्यालय  िंगठन के  ेवासनवतृ्त 

सशिकों को उनके पेंशन लाभ, अवकाश नकदीकरण, रूपान्तरण रासश और  ेवा गे्रच्यटुी आसद का भगुतान 

नहीं सकया गया है। कें द्रीय सवद्यालय  िंगठन उनका अभ्यावेदन यह कहकर लौटा रहा है सक उन्हें मानव 

 िं ाधन सवका  मिंत्रालय  े फिं ड नहीं समला है। 

सायं 6.47 बजे (श्री राजेन्र अग्रवाल पीठासीन हुए) 
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महोदय, ये पेंशनभोगी सशिक अपनी  ेवासनवसृत्त की तारीख  े अपनी जरूरतों जै े अपने बेटे या 

बेसटयों की शादी, घर का सनमावण आसद को पूरा करने के सलए इ  रासश की उममीद कर रहे थे। वे अपना 

कजव भी नहीं िकुा पा रहे हैं। 

इ सलए, मैं माननीय मानव  िं ाधन सवका  मिंत्री  े उनके उपरोक्त मदु्दों के सनपटान के सलए पयावप्त 

धन आविंसटत करने का अनरुोध करूिं गा। अन्यथा ये  ेवासनवतृ्त सशिक आत्महत्या कर लेंगे। यह बहुत 

महत्वपूणव मामला है और मैं  रकार  े आग्रह करूिं गा सक वह इ  मामले में हस्तिेप कर।े 

प्रो.  सौगि राय (दमदम): महोदय, हाल ही में बलुबलु नामक एक ििवात पसश्चम बिंगाल में आया। इ ने 

ओसडशा को भी छुआ। मुख्य रूप  े, रायय के दसिणी सहस् े, सजनमें  ागर द्वीप और बिंगाल के दसिण में 

मौ नुी द्वीप जै े सवसभन्न द्वीप शासमल हैं, प्रभासवत हुए।  

महोदय, रायय  रकार ने तत्काल कदम उठाये सज के कारण जनहासन बहुत कम हुई। आपको 

जानकर हैरानी होगी सक एक बडे िेत्र की फ लें भी नष्ट हो गई िं। मखु्यमिंत्री ने कल पसश्चम बिंगाल सवधान भा 

में बयान सदया सक कुल फ ल िसत 23,000 करोड रुपये तक हुई है।  

अब बलुबलु ििवात के बाद मखु्यमिंत्री ने प्रधानमिंत्री  े बात की थी और गहृ मिंत्री ने भी उन्हें फोन 

कर बात की थी। उन्होंने रायय को हर तरह की मदद का वादा सकया है। बलुबलु ििवात को रायय में आए 

एक महीना हो गया है, लेसकन अभी तक कें द्र  रकार ने फ ल िसत और अन्य नकु ान की भरपाई के सलए 

एक भी रुपया जारी नहीं सकया है। 

मैं कें द्र  रकार  े बलुबलु  े प्रभासवत िेत्रों के पनुवाव  और पनुरुद्ार के सलए तरुिंत धन जारी करने 

का आग्रह करूिं गा। 

श्री कोदडकुन्नील सुरशे (मावेलीक्करा): माननीय  भापसत महोदय, मझेु केरल रायय के  िंबिंध में 

 ाववजसनक महत्व के एक बहुत जरूरी मामले को उठाने का अव र देने के सलए धन्यवाद। 
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जी.ए .टी. लागू करने के दौरान कें द्र  रकार ने  भी राययों को राजस्व में कमी की भरपाई करने 

का वादा सकया था। केरल रायय, सज की प्रकृसत असधकतर उपभोक्तावादी है, ने इ ी कारण  े जी.ए .टी. 

को अपना  मथवन सदया है। हालााँसक, कें द्र  रकार केरल रायय को 1,600 करोड रुपय ेदेने के अपने वादे 

 े मकुर गई है। 

कें द्र  रकार का यह सनणवय बेहद सनिंदनीय है और  िंसवधान में सनसहत  िंघीय स द्ािंतों के सलए एक 

बडा झटका है।  िंसवधान  िंशोधन सवधेयक में जी.ए .टी. लागू होने के पहले पािंि वषों में राययों को मआुवजे 

की भी गारिंटी दी गई है।  

मैं कें द्र  रकार  े अनरुोध करता ह िं सक वह केरल रायय को मआुवजे के सवतरण में तेजी लाए, तभी 

केरल  रकार अपना दैसनक खिव वहन कर  केगी। 

केरल रायय इ   मय गिंभीर सवत्तीय  िंकट का  ामना कर रहा है। इ सलए, केरल  रकार इन 

जी.ए .टी.  िंग्रहों पर सनभवर है। लेसकन भारत  रकार ने इ  सदशा में कोई कदम नहीं उठाया है। 

मैं आपके माध्यम  े भारत  रकार  े अनरुोध करना िाहता ह िं सक इ  जी.ए .टी. रासश को तरुिंत 

सवतररत सकया जाए। 

श्री भिृयहरर महिाब (कटक): धन्यवाद, माननीय  भापसत महोदय। 

न्यासयक  धुारों को बढ़ावा देने के सलए राष्रीय न्यासयक  ेवा के सविार पर सपछले पािंि दशकों के 

दौरान कई बार बह  हुई है। इ े पहली बार वषव 1960 में  िंदसभवत सकया गया था, इ के बाद न्यायाधीशों 

के  ममेलनों के  ाथ- ाथ पहले, आठवें और  ौ और  ोलहवें सवसध आयोग की प्रसतवेदनों में भी इ का 

उल्लेख सकया गया। यहािं तक सक  िंसवधान के 42वें  िंशोधन, 1976 ने अनचु्छेद 312 में "असखल भारतीय 

न्यासयक  ेवा" प्रावधान शासमल सकया। स्थानीय न्यासयक  ेवा ने वािंसछत तरीके  े काम नहीं सकया है।  
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भारत के नवसनयकु्त माननीय मखु्य न्यायाधीश ने हाल ही में कहा है सक राष्रीय न्यासयक  ेवा कैडर 

राष्रीय सहत में है। यसद  रकार न्यासयक  िंवगव के  दस्यों को न्यायशास्त्र, स्थानीय भाषाओ िं और स्थानीय 

कानूनों में प्रसशसित करने के सलए एक राष्रीय अकादमी बनाती है, तो यह एक कदम आगे होगा। 

देश के  वोच्ि न्यासयक कायावलय  े आना, न्यासयक  धुारों के सलए एक मजबूत बढ़ावा है, क्योंसक 

उच्ि न्यायालयों ने कई मामलों में इ  सविार को रद्द कर सदया है, भले ही इ  सविार का हमार ेमाननीय 

प्रधान मिंत्री  सहत कई लोगों ने  मथवन सकया हो।  

इ सलए, अब  मय आ गया है सक  रकार भारतीय अदालतों को प्रभासवत करने वाले 'अिंकल जज 

स िंड्रोम'  े सनपटने के सलए इ  सविार को लागू कर।े राष्रीय कैडर  े आगे की सनयसुक्त  े भाई-भतीजावाद 

कम होगा और यह हमार ेदेश में न्यासयक  धुारों की सदशा में पहला कदम हो  कता है। धन्यवाद, महोदय। 

[सहन्दी] 

श्री रामस्वरूप शमाय (मडंी):  भापसत महोदय, मैं आपके माध्यम  े इिंटरनेट यूजर डेटा का मामला इ  

 दन के ध्यान में लाना िाहता ह िं । भारत  रकार द्वारा शरुू की गई नई सडसजटल इिंसडया स्कीम  े देश में 

इिंटरनेट उपयोग करने वालों की  िंख्या में सपछले पािंि वषों में भारी वसृद् हुई है । इ का मखु्य कारण इिंटरनेट 

 ेवाओ िं का  स्ता होना है । इ  े लोगों का जीवन  रल तथा  गुम हो गया है, लेसकन इ के  ाथ ही कुछ 

नई िुनौसतयों का  ामना करना पड रहा है । इन िनुौसतयों में  े एक यूजर डेटा की गोपनीयता है । भारतीय 

इिंटरनेट यूजर के डेटा का एकत्रीकरण बाहरी देशों के बजाय केवल भारत में स्थासपत डेटा  ेंटर में होना 

िासहए, तासक यूजर की गोपनीयता को बिाया जा  के । 

महोदय, 21वीं  दी में  ब े महिंगा स्रोत इिंटरनेट यूजर का डेटा है । पूरी दसुनया में इिंटरनेट यूजर 

के डेटा की कीमत दसुनया के कच्िे तेल के अनमुासनत  भी भिंडारों  े भी ययादा है । 
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महोदय, गूगल तथा फे बुक जै ी इिंटरनेट  ेवाएिं प्रदान करने वाली किं पसनयािं हैं, जो यूजर डेटा  े 

काफी असधक पै े कमा रही हैं । इ  े पता िलता है सक हमार ेडेटा का उपयोग करके ये किं पसनयािं काफी 

 मदृ् हो िकुी हैं ।  

मेरा आपके माध्यम  े अनरुोध है सक इ   िंदभव में उसित कारववाई करवाने के सनदेश देने की कृपा 

करें, तासक डेटा यूजर की गोपनीयता को  रुसित रखा जाए । इन किं पसनिंयों पर टैक्  का भी प्रावधान सकया 

जाए, सज  े देश को आसथवक लाभ हो  के और नई नौकररयों का  ृजन भी हो  के । 

श्रीमिी ज्योत्स्ना िरणदास महिं (कोरबा): महोदय, आपने मझेु अव र सदया, इ के सलए मैं आपको 

धन्यवाद देती ह िं । मेरा  िं दीय िेत्र कोरबा एक महत्वपूणव औद्योसगक िेत्र है । कोरबा िेत्र मखु्यालय, रायगढ़ 

सजला मखु्यालय, जािंजगीर-िामपा िेत्र  सहत रायपरु में प्रदूषण की एक बहुत बडी िनुौती है । देश को पयावप्त 

राजस्व देने वाले छत्ती गढ़ रायय के सलए यह द:ुखद है सक रायय के आम नागररकों को प्रदूषण के प्रकोप 

को  हना पड रहा है । इ के िलते आमजनों का जीवन  िंकटग्रस्त हो रहा है । इ  े यहािं गिंभीर  मस्याएिं 

और बीमाररयािं फैल रही हैं । रायय में प्रदूषण सनयिंत्रण हेत ुरायय  रकार द्वारा सकए प्रया  पयावप्त नहीं हैं, 

इ  हेत ुअसतररक्त  िं ाधन एविं बजट की आवश्यकता है ।  

मैं आपके माध्यम  े केन्द्र  रकार  े अनरुोध करती ह िं सक छत्ती गढ़ रायय में प्रदूषण को सनयिंसत्रत 

करने के सलए केन्द्र  रकार रायय  रकार को शीघ्र असतररक्त  हयोग प्रदान कर े।  

छत्ती गढ़ के  भी औद्योसगक िेत्रों में प्रदूषण को सनयिंसत्रत करने के सलए सवश्वस्तरीय आधसुनक 

तकनीक और  िं ाधनों की आवश्यकता है । यह कायव केन्द्र  रकार के  हयोग के सबना पूणव नहीं हो  कता 

है । मेरा  रकार  े अनरुोध है सक केन्द्र  रकार रायय की उत्पन्न पररसस्थसतयों को  िंज्ञान में लेते हुए 

 मस्या के सनराकरण हेत ुशीघ्र आवश्यक पहल कर े। धन्यवाद ।  

श्री राजीव प्रिाप रूडी (सारण):  भापसत महोदय, मैं जो सवषय उठा रहा ह िं यह मेर ेसजले  े जडुी हुई है 

और उत्तर सबहार के सलए एक महत्वपूणव योजना है । वषव 2007-08 में एक रलेवे लाइन के सनमावण की 
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स्वीकृसत बजट 2007-08 में हुई थी, जो छपरा  े मजुफ्फरपरु के सलए थी । सज   मय इ  योजना को 

स्वीकृत सकया गया था, उ   मय इ  योजना की लागत िार  ौ करोड रुपये थी । वहािं काम भी शरुू हो 

गया, सक ानों ने अपनी जमीन भी दे दी । इ  कायव के सलए रलेवे ने पै े भी दे सदए, काम की शरुूआत भी 

हो गई, कुछ - कुछ स्थानों पर काम पूरा भी कराया गया । यहािं तक सक गिंडक नदी पर पाइसलिंग कर सदया 

गया । यह योजना वषव 2007-08 में शरुू हुई थी, अभी  रकार ने उत्तर सदया है सक 2007-08 की 400 

करोड रुपये की योजना बढ़ कर आज 2600 करोड रुपये की हो गई है । 

महोदय, 400 करोड रुपये लग भी िकेु हैं, अब इ  योजना की लागत 2600 करोड रुपये है । 

सपछले बजट और उ के पूवव के बजट में एक रुपया भी इ  योजना के सलए नहीं सदया गया है । इ  प्रकार 

की कोई बडी योजना शरुू होती है और उ को बीि में छोड देती है तो सजन सक ानों ने अपनी जमीन दी है 

या सफर  रकार का िार  ौ करोड रुपये खिव हुआ है । 

मैं  रकार  े आपके माध्यम  े आग्रह करना िाहता ह िं सक मजुफ्फरपरु-छपरा रलेवे लाइन वषों  े 

लिंसबत है, लगभग बारह वषों  े लिंसबत है, उ में रासश आबिंसटत की जाए, क्योंसक सक ानों ने अपनी जमीन 

दे दी है, तासक उत्तर सबहार के लोगों को लाभ हो  के । मैं आपके माध्यम  े  रकार  े यह आग्रह करना 

िाहता ह िं ।  

श्री लावू श्रीकृष्णा देवरायालू (नरसाराओपेट): महोदय, आज अिंतरावष्रीय सवकलािंग सदव  है। इ  अव र 

पर, मैं गरीबी  े जूझ रहे असस्थ सवकलािंग व्यसक्तयों की  ेवा में बालाजी इिंस्टीट्यूट ऑफ  जवरी, रर िव एिंड 

ररहैसबसलटेशन फॉर द सड ेबल्ड (बी.आई.आर.आर.डी.) के योगदान के बार ेमें बात करना िाह िंगा। यह 

 िंस्थान आिंर प्रदेश में सस्थत है।  

बी.आई.आर.आर.डी. रस्ट, जो एक रायय कानून के तहत सतरुमाला में सतरुमाला सतरुपसत 

देवस्थानम द्वारा िलाया जाता है, पोसलयो,  ेरबे्रल पाल् ी, जन्मजात सव िंगसतयों, रीढ़ की हड्डी में िोट, 

आथोपेसडक सवकलािंगता आसद  े पीसडत लोगों को सिसकत् ा उपिार प्रदान करता है। मैं  भा को  ूसित 
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करना िाह िंगा सक इ  रस्ट में जरूरतमिंदों और गरीबों को कृसत्रम अिंग, कैलीप व,  हायक उपकरण, भोजन, 

दवाएिं और अन्य  ेवाएिं मफु्त प्रदान की जाती हैं। 

इ े 1985 में 30 सबस्तरों वाले अस्पताल के रूप में शरुू सकया गया था लेसकन अब इ का सवस्तार 

लगभग 350 सबस्तरों वाले अस्पताल तक हो गया है। 2018 में इ  अस्पताल द्वारा कुल 1,50,000 मेसडकल 

मामलों का ध्यान रखा गया। लेसकन  रकार को इ   िंस्थान के प्रया ों का  मथवन करने के सलए आग े

आना िासहए तासक वे सदव्यािंग लोगों के सलए अच्छा काम और  ेवा जारी रख  कें ।  

हम स्वदेशी उत्पादन और कौशल के सवका  के सलए राष्रीय सडजाइन  िंस्थान की स्थापना और 

िार नए मीसडयल सडवाइ  पाकव  स्थासपत करने की बात कर रहे हैं। हालााँसक, ये अलग-अलग पहल अलग-

अलग काम नहीं कर  कतीं। वास्तव में,  रकार को सवशेष रूप  े सवकलािंगों, वररष्ठ नागररकों और गरीबों 

जै े  माज के कमजोर  मूहों के सलए एक कल्याणकारी पाररसस्थसतकी तिंत्र बनाना िासहए। सडज़ाइन  मथवन 

 े कृसत्रम अिंगों और  हायक उपकरणों की उपयोसगता और दिता में भी  धुार होगा जो भारतीय जीवन 

शैली के सलए प्रा िंसगक हैं। रुसि रखने वाले  िंगठनों और प्रा िंसगक उत्पादों वाली किं पसनयों को एक  ाथ 

लाने के सलए एक  हयोगात्मक प्रया  आवश्यक है। 

मैं कें द्र  रकार  े बी.आई.आर.आर.डी. रस्ट के  ाथ सडजाइन, पाररसस्थसतकी तिंत्र  मथवन, 

पैनलीकरण और  ाझेदारी की मान्यता के सलए अनरुोध करना िाहता ह िं तासक यह देश भर में अपने 

पररिालन को सवकस त और सवस्ताररत कर  के। 

[सहन्दी] 

सभपदि महोदय: श्रीमती वािंगा गीता सवश्वनाथ को श्री श्री लावू श्रीकृष्णा देवरायालू द्वारा उठाए गए सवषय 

के  ाथ  िंबद् करने की अनमुसत प्रदान की जाती है । 
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सायं 7.00 बजे 

[अनवुाद] 

श्री सु. दथरुनवुक्करासर (दिरुदिरापल्ली): माननीय  भापसत महोदय, मझेु यह अव र देने के सलए 

आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। 

आज पूर ेदेश में लगभग 30 करोड यवुा बेरोजगार हैं।  रकार ने हर  ाल 2 करोड नौकररयािं देने 

का वादा सकया था.। लेसकन वादा पूरा नहीं हुआ। छात्र अपनी पढ़ाई पूरी करने के सलए बैंकों  े कजव लेते हैं 

और उनके माता-सपता अपने बच्िों को सशिा सदलाने के सलए अपनी  िंपसत्त और जमीन सगरवी रख देते हैं। 

लेसकन पढ़ाई पूरी होने के बाद उन्हें रोजगार नहीं समल रहा है। इ सलए, ये बेरोजगार यवुा जीवन के सवसभन्न 

तरीकों का  हारा लेते हैं और उनमें  े कुछ आत्महत्या कर लेते हैं, उनमें  े कुछ आतिंकवादी  मूहों में 

शासमल हो जाते हैं और यह िलता रहता है।  

महोदय, मैं कें द्र  रकार  े आग्रह करना िाहता ह िं सक पूर ेदेश में बेरोजगार यवुाओ िं को बेरोजगारी 

भत्ता सदया जाए। यह उन बेरोजगार यवुाओ िं के सलए 3000 रुपय ेहो  कती है सजन्होंने 12वीं किा पा  कर 

ली है; यह उन बेरोजगार यवुाओ िं के सलए 5000 रुपये हो  कता है जो स्नातक और स्नातकोत्तर हैं। खिव 

रायय और कें द्र  रकार द्वारा  ाझा सकया जा  कता है। वे यवुाओ िं को रोजगार समलने तक मदद कर  कते 

हैं। यह बेरोजगारी भत्ता हमार ेदेश के बेरोजगार यवुाओ िं को समलना िासहए। यह बहुत महत्वपूणव है।  

[सहन्दी]  

श्री दकशन कपूर (कांगडा): माननीय  भापसत जी, मैं आपके माध्यम  े  रकार  े अनरुोध करना िाहता 

ह िं सक नई सदल्ली रलेवे स्टेशन  े माता वैष्णो देवी जाने वाली गाडी  िंख्या 22439 वन्दे भारत एक् पै्र  

का पठानकोट स्टेशन पर स्टापेज सदया जाए । यह गाडी नई सदल्ली, अमबाला, लसुधयाना, जममू तवी  े 

होकर माता वैष्णो देवी जाती है । लसुधयाना के पश्चात् इ  गाडी का स्टापेज जममू तवी है । मेरा अनरुोध है 
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सक लसुधयाना के पश्चात् गाडी को आते-जाते  मय पठानकोट में स्टापेज सदया जाए । पठानकोट रलेवे 

स्टेशन आधे सहमािल का प्रवेश द्वार है । पठानकोट के आ पा   ैसनकों का बे  स्थासपत है । इ  गाडी के 

पठानकोट पर स्टापेज होने  े  भी  ैसनक भाइयों को लाभ होगा । सहमािल प्रदेश के बहुत  े लोग  ेना में 

कायवरत हैं । सहमािल बहुत बडा पयवटन स्थल है । सहमािल को देवी-देवताओ िं की भूसम भी कहा जाता है । 

सहमािल बहुत ही  ुिंदर प्रदेश है । सहमािल में देश और सवश्व के कोने-कोने  े बहुत पयवटक आते हैं । सहमािल 

प्रदेश में परम पूजनीय दलाई लामा जी के दशवन करने के सलए बौद् धमव के बहुत अनयुायी आते हैं । 

अगर इ  रेन का पठानकोट में स्टापेज सदया जाएगा तो सहमािल प्रदेश को पयवटन में लाभ होगा, 

लोगों को रोजगार समलेगा और  रकार का राजस्व भी बढ़ेगा ।  

श्री श्रीरगं आप्पा बारणे (मावल): माननीय  भापसत जी, मेर ेिनुाव िेत्र पनवेल में पा पोटव  ेवा केन्द्र की 

मिंजूरी तत्कालीन सवदेश मिंत्री श्रीमती  षुमा स्वराज जी और सवदेश मिंत्रालय द्वारा 17 जून, 2017 को समली 

थी । पनवेल शहर की आबादी करीब 15 लाख है । पनवेल शहर के सलए पा पोटव  ेवा कें द्र को मिंजूरी समल 

िकुी है । मैंने कई बार पनवेल सस्थत डाक सवभाग में जगह की मािंग की है । मैंने महाराष्र के रीजनल अफ र 

 े भी मािंग की है, लेसकन आज तक पोस्ट ऑसफ  ने जगह उपलब्ध नहीं कराई है । मैंने वषव 2017  े अब 

तक कई बार िक्कर काटे हैं और पत्र व्यवहार भी सकया है, लेसकन अब तक जगह नहीं समली है ।  

मैं आपके द्वारा सवदेश और  िंिार मिंत्री जी  े मािंग करता ह िं सक पनवेल में जल्द  े जल्द जगह 

उपलब्ध करवाकर पा पोटव आसफ  खलुवाया जाए । 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं):  भापसत महोदय, मेर े  िं दीय िेत्र गोपालगिंज के हथुआ 

अनमुिंडल सस्थत मीरगिंज में रायय  रकार द्वारा स्थासपत िीनी समल और सडस्टलरी फैक्री सपछले 15  ालों 

 े बिंद पडी है, सज के िलते उ  िेत्र के सक ानों को काफी आसथवक कसठनाइयों का  ामना करना पड रहा 

है । यहािं की मखु्य खेती गन्ना है, जो नकदी फ ल होने के कारण आय का मखु्य जररया है । इ  फैक्री के 

बिंद होने  े मजदूर और सक ान पलायन कर रहे हैं । 
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सबहार में पेरोल में एथनॉल समश्रण हेत ुएथनॉल की भारी कमी है । अत: इ  वीरान पडी भूसम का 

उपयोग यसद एथनॉल फैक्री के सनमावण के सलए सकया जाए तो लाखों लोगों को फायदा होगा और उ  िेत्र 

में रोजगार के अव र समलेंगे । अत: मैं आपके माध्यम  े माननीय मिंत्री जी  े आग्रह करता ह िं सक गोपालगिंज 

के मीरगिंज में बिंद पडे शगुर समल और सडस्टलरी फैक्री की जमीन पर एथनॉल का कारखाना शरुू करने की 

कृपा की जाए । धन्यवाद ।  

डॉ. भारिीबेन डी. श्याल (भावनगर):  भापसत महोदय, भावनगर  े ममुबई जाने के सलए एक शाम की 

फ्लाइट है जो कभी भी रगेलुर नहीं आती है । हम भावनगर वा ी ममुबई के  ाथ आसथवक,  ामासजक, 

व्यापाररक और शैिसणक तौर पर जडेु हुए हैं, इ ीसलए  ैकडों की  िंख्या में लोग रोज ममुबई आते-जाते 

रहते हैं । हमार ेयहािं दसुनया का  ब े बडा सशप बे्रसकिं ग याडव अलिंग में है, पा  में सपपावाव पोटव है, वेलावदार 

में ब्लैक बग का नेशनल अभयारण्य है, पासलताना में जैन का सवश्व प्रस द् तीथवस्थल है और बगडाना में 

सनष्कलिंक और बजरिंगदा  बापा के धाम हैं । य े ार ेऐ े स्थल ऐ े हैं, जहािं देश-सवदेश  े लोग आते रहते 

हैं । मैं बहुत  मय  े मािंग कर रही ह िं सक एक भावनगर  े ममुबई तक प्रात:कालीन एक फ्लाइट िलाइ जाए 

। मैं आपके माध्यम  े माननीय स सवल एसवएशन समसनस्टर  े आग्रह करती ह िं सक भावनगर  े ममुबई के 

सलए  बुह की फ्लाइट िलाई जाए और शाम की फ्लाइट को रगेलुर टाइम पर िलाया जाए । धन्यवाद ।  

श्री हनुमान बनेीवाल (नागौर):  भापसत महोदय,  ब े पहले मैं आपको धन्यवाद दूिंगा सक आपने मुझे 

शून्य काल में रोजगार  े जडेु अत्यिंत  िंवेदनशील मामले पर बोलने का मौका सदया । 

महोदय, सनसश्चत रूप  े एनडीए तथा मोदी जी की  रकार नौजवानों के रोजगार को लेकर सििंसतत 

है । पािंि  ालों के अिंदर पहली बार  ेन्रल  सवव ेज़ के तमाम पदों को भरने की कोसशश की गई, सजन 

सडपाटवमेन्ट्  के अिंदर लिंबे  मय  े पद खाली थे । 

महोदय, यह जो मामला है, वह पूर ेदेश के अिंदर और सवशेषकर हमार ेराजस्थान के बाडमेर सजले में 

सस्थत ररफायनरी में कायवरत बाहर की किं पसनयािं जो वहािं के सक ानों की जमीन ले लेती हैं और जब सक ान 
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अपनी जमीन किं पसनयों को दे देते हैं, जो परुानी किं पसनयािं हैं, उन्होंने सक ानों को बहुत कम मआुवजा सदया 

था । बाडमेर, जालौर और जै लमेर सजले में ररफायनरी के अिंदर गै , तेल,  ोलर तथा सविंड एनजी में 

कायवरत किं पसनयािं तथा जोधपरु, अलवर आसद सजलों में भारी उद्योगों के िेत्र में कायवरत सवसभन्न किं पसनयािं, 

स्थानीय लोगों को रोजगार में प्राथसमकता नहीं दे रही हैं । हमारी यह मािंग है सक देश की  रकार, स्थानीय 

लोगों को रोजगार देने के सलए एक नया एक्ट लाए । क्योंसक सक ानों द्वारा अपनी जमीन देने के बाद, वे 

बाध्य नहीं रहते हैं । जब एमओयू होता है तब किं पनी वाले कहते हैं आपकी जमीन होगी तो आपके सलए 

रोजगार का पहला स्थान होगा । ... (व्यवधान) ए क समनट  भापसत महोदय, यह बहुत गिंभीर मामला है और 

पूर ेदेश का मामला है, सवशेषकर राजस्थान के अिंदर, कें द्र  रकार रोज नया सवधेयक ला रही है, पूरा देश 

आपकी ओर देख रहा है । उममीद है सक बाडमेर  सहत पूर ेदेश तथा राजस्थान के अिंदर स्थानीय लोगों को 

80 प्रसतशत रोजगार समलेगा । मैं यह मािंग करता ह िं सक आप एक ऐ ा कानून बनाएिं, सज  े देश के  भी 

राययों में स्थानीय लोगों को रोजगार में प्राथसमकता समले । धन्यवाद । 

[अनवुाद] 

श्री अदसि कुमार माल (बोलपुर): माननीय  भापसत महोदय, मैं दैसनक वस्तओु िं की कीमतों के  िंबिंध में 

एक महत्वपूणव मदु्दा उठाना िाह िंगा, जो पूर ेदेश में तेजी  े बढ़ रही है। ये तो हर कोई जानता है। यह आम 

लोगों की िय िमता  े बाहर है लेसकन कें द्र  रकार आश्चयवजनक रूप  े इ  पर िपु है। आम लोगों को 

बहुत परशेानी हो रही है और यह बहुत ददवनाक है। खा कर प्याज की कीमत करीब 100 रुपये प्रसत 

सकलोग्राम है। कें द्र  रकार अपनी सजममेदारी  े बि नहीं  कती।  

माननीय सभापदि: कृपया आप अपनी मािंग रखें। कृपया मदेु्द पर आएिं। 

श्री अदसि कुमार माल: मैं  रकार  े अनरुोध करूिं गा सक वह आम लोगों के सहत में कीमतें कम करने के 

सलए कठोर कदम उठाए। 

[सहन्दी]  
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श्री भोलानाथ ‘बी. पी. सरोज’ (म लीशहर): माननीय  भापसत महोदय, मैं  दन में एक असत महत्वपूणव 

सवषय रख रहा ह िं जो मेर े िं दीय िेत्र मछलीशहर के अिंतगवत राष्रीय राजमागव-233 केराकत तह ील  े 

जडुा है । मैं आपका ध्यान आकृष्ट करना िाह िंगा सक सपछले  ात  ालों  े राष्रीय राजमागव  िंख्या-233 के 

प्रभासवत गािंवों के 184 एकड भूसम के लगभग हजारों सक ानों का प्रतासडत सकया जा रहा है ।  

मैं आपको अवगत कराना िाहता ह िं सक राष्रीय राजमागव प्रासधकरण द्वारा 19 मई, 2012 को 

असध ूिना का प्रकाशन सकया गया तथा 18 मई, 2013 को ‘3क' का प्रकाशन हुआ । सदनािंक 20 नवमबर, 

2015 को  िम असधकारी द्वारा द  राजस्व गािंवों की दर सनधावररत की गई थी, सज  े अ िंतषु्ट होकर 

 मस्त प्रभासवत सक ानों ने सजलासधकारी के न्यायालय में वाद दायर सकया, सज की  नुवाई करते हुए, 

सजलासधकारी द्वारा 17 मई, 2017 को न्यूनतम दर को सनरस्त करते हुए पनु: दर सनधावररत करने के सलए 

आदेश पाररत सकया गया । तत्पश्चात्  िम पदासधकारी द्वारा 26 अगस्त, 2017 को 18 ग्रामों का सनणवय 

घोसषत सकया गया था, लेसकन आज तक सक ानों को उसित मआुवजा नहीं समला है ।  

 भापसत महोदय, सक ान पररयोजना के सवरोधी नहीं हैं । मैं आपके माध्यम  े कहना िाहता ह िं सक 

राष्रीय राजमागव  िंख्या 233  े केराकत तह ील के प्रभासवत सक ानों को उसित दर  े मआुवजा सदलाने 

की कृपा करें, सज  े सक ान  िंतषु्ट हो  कें  ।  

 भापसत महोदय, आपने बोलने का मौका सदया, इ के सलए आपको बहुत-बहुत धन्यवाद देता ह िं । 

[अनवुाद] 

श्रीमिी दिंिा अनुरािा (अमलापुरम): मैं  ेवासनवसृत्त  े कुछ  ाल पहले कें द्र  रकार के कमविाररयों के 

स्थानािंतरण के मदेु्द पर बोलना िाह िंगी।  भी कमविारी  ेवासनवसृत्त की ओर अपनी यात्रा के अिंसतम कुछ वषों 

में कायावलयों में पररश्रम नहीं कर  कते हैं। इ   िंबिंध में सक ी सवकल्प पर सविार करने के सलए हमार ेपा  

बहुत  ार ेअनरुोध आते हैं। मैं कें द्र  रकार  े अनरुोध करती  ह िं सक वह उनके अनरुोध पर सविार करते हुए 

उन्हें अपनी  ेवा के अिंसतम तीन  े िार वषों में अपने स्वास््य की सस्थसत को ध्यान में रखते हुए शािंसतपूववक 
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काम करने के सलए पूर ेमन  े अपने  िंबिंसधत कायावलयों में  ेवा देने का सवकल्प दे। महोदय, मैं इ  बात  े 

 हमत ह िं सक यह प्रणाली पहले  े ही मौजूद है, लेसकन मैं िाह िंगी\ सक  रकार इ े कें द्र  रकार के कमविाररयों 

के  िंबिंध में असनवायव बनाये। 

श्री एस.आर. पादथयबन (सलेम):  लेम तसमलनाडु के  ब े तेजी  े बढ़ते सजलों में  े एक है।  लेम सजले 

और उ के आ पा  40 लाख  े असधक लोग रहते हैं। कें द्र  रकार पहले ही तसमलनाडु रिा औद्योसगक 

गसलयारा पररयोजना की घोषणा कर िकुी है। इ  पररयोजना  े  लेम, िेन्नई, कोयमबटूर, हो रु और सत्रिी 

शहरों को लाभ समलेगा। तसमलनाडु देश का एक प्रमखु रिा सवसनमावण रायय है। यह ऑटोमोबाइल घटकों के 

सलए प्रस द् है। यह एक बहुत मजबूत सवसनमावण रायय है और इ की मजबूत आई.टी. उपसस्थसत है। सनजी 

िेत्र में भी इिंजीसनयररिंग कॉलेजों का एक बडा आधार है, इ सलए वहािं बडी  िंख्या में प्रसतभाशाली लोग 

उपलब्ध हैं।  लेम स्टील प्लािंट में नए उद्योग स्थासपत करने के सलए बहुत  ारी अप्रयकु्त भूसम उपलब्ध है। 

मैं कें द्र  रकार  े तसमलनाडु रिा औद्योसगक गसलयारा पररयोजना को तरुिंत लागू करने के सलए 

आवश्यक धन आविंसटत करने का अनरुोध करता ह िं। इ  े मेर ेसनवाविन िेत्र के लोगों के सलए नए रोजगार 

 सृजत करने में मदद समलेगी।  

[सहन्दी]  

माननीय सभापदि : श्री डी.एन. वी.  ेंसथलकुमार ए . को श्री ए .आर. पासथवबन द्वारा उठाए गए सवषय के 

 ाथ  िंबद् करने की अनुमसत प्रदान की जाती है । 

[अनवुाद] 

डॉ. सुजय दवखे पादटल (अहमदनगर): माननीय अध्यि महोदय, मेर ेसनवाविन िेत्र, अहमदनगर में, एक 

बहुत बडा  ैन्य प्रसतष्ठान और  ाथ ही एक छावनी बोडव भी है। यह छावनी बोडव सभिंगार नामक िेत्र में सस्थत 

है, जो लगभग 20,000  े 30,000 की नागररक आबादी को  ेवा प्रदान करता है। यह छावनी बोडव सभिंगार 
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के सनवास यों को पेयजल आपूसतव प्रदान करने के सलए भी सजममेदार है। सपछले कुछ महीनों  े सभिंगार के 

सनवास यों को अपने िेत्र में पीने के पानी की बहुत गिंभीर कमी का  ामना करना पड रहा है। इ  िेत्र के 

सनवा ी जब भी छावनी में जाते हैं तो उन्हें ठीक  े जवाब नहीं सदया जा रहा है। 

इ सलए, मैं  रकार  े अनरुोध करूिं गा सक वह इ  मामले में हस्तिेप कर ेऔर छावनी बोडव को 

सभिंगार के सनवास यों की पीने के पानी की  मस्या को हल करने और उन्हें राहत देने का सनदेश दे। धन्यवाद। 

[सहन्दी] 

श्री राहुल रमेश शवेाले (ममु्बई ददक्षण-मध्य):  भापसत जी, ‘ममुबई लोकल' ममुबई के  भी नागररकों की 

लाइफ लाइन है और ममुबई में  ैंरल रलेवे और वेस्टनव रलेवे पर फास्ट लोकल िलाई जाती है, लेसकन 

हाबवर रलेवे पर फास्ट लोकल नहीं िलाई जाती है । हाबवर रलेवे के  भी पै ेंज व की बहुत सदनों  े सडमािंड 

है सक हाबवर रलेव ेपर फास्ट लोकल िलाई जाए । इ के सलए रलेवे समसनस्री ने एक महत्वपूणव प्रोजेक्ट की 

घोषणा की है, जो  ीए टी टू पनवेल एसलवेटेड कोररडोर है और इ का सशलान्या  भी प्रधान मिंत्री जी के 

हाथों  े हुआ । लेसकन दभुाव ग्य है सक यह प्रोजेक्ट एमआरवी ी और एमएमआरडी को समला । इन कमपसनयों 

ने इ की पोसजसटव ररपोटव बनाई और रलेवे बोडव तथा रलेवे समसनस्री को दी । रलेवे समसनस्री ने वह प्रस्ताव 

केसबनेट में रखा । केसबनेट ने इ  प्रस्ताव को सफर  े रीस्टडी करने के सलए कहा । ममुबई में जो मेरो का 

नेटवकव  है, उ की वजह  े इ  कोररडोर पर प्रभाव हो  कता है । एमआरवी ी और एमएमआरडी ने सफर 

एक बार रीस्टडी करके वह ररपोटव रलेवे बोडव  े लेकर, रलेवे समसनस्री  े लेकर, नीसत आयोग  े लेकर 

केसबनेट को  सब्मट की है। मैं आपके माध्यम  े  रकार  े अनरुोध करना िाहता ह िं सक वषव 2020-21 के 

बजट में उ के सलए स्पेशल बजट प्रोसवजन होना िासहए और जल्द  े जल्द उ का टेंडर सनकाल कर उ  

काम का शुभारमभ होना िासहए । 

माननीय सभापदि : श्री श्रीरिंग आप्पा बारणे और डॉ. श्रीकािंत एकनाथ सशिंदे को श्री राहुल रमेश शेवाले 

द्वारा उठाए गए सवषय के  ाथ  िंबद् करने की अनमुसत प्रदान की जाती है । 
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श्री ररिेश पाण्डेय (अम्बडेकर नगर):  भापसत जी, भारतीय डाक देश की बहुत प्रस द्  िंस्था है और यह 

देश के कोन-कोने को जोडती है । लेसकन ग्रामीण डाक  ेवकों को सनरिंतर मेहनत के बाद भी सनयसमत नहीं 

सकया गया है और व े रकारी कमविारी नहीं माने जाते हैं ।  ातवें पे कसमशन की ररपोटव और कमलेश िन्द्रा 

कमेटी की ररपोटव के अन ुार ये प्रस्ताव सकया गया है सक उन्हें वासषवक इिंिीमेंट दी जाए और उनके वसकिं ग 

ऑव व को सनयसमत सकया जाए और मैटरसनटी लीव तथा पैटरसनटी बेसनसफट्  भी सदए जाएिं ।  रकारी 

डाक  ेवकों की तरह ग्रामीण डाक  ेवकों को भी पेंशन की व्यवस्था की जाए । मैं आपके माध्यम  े सनवेदन 

करना िाहता ह िं सक ररटायरमेंट के बाद भी इन्हें 10 लाख रुपये की गे्रच्यूटी दी जाए और इन्हें पूरी तरह  े 

सनयसमत करके  ातवें पे कसमशन और कमलेश िन्द्रा ररपोटव के अनु ार पूरी तरह  े सनयसमत सकया जाए 

। 

[अनवुाद] 


श्री गोपाल जी ठाकुर (दरभंगा): माननीय अध्यि महोदय, मैं आपका ध्यान एक महत्वपूणव मदेु्द की ओर 

आकसषवत करना िाहता ह िं। महोदय, सदल्ली  रकार ने घोषणा की थी सक मैसथली को माध्यसमक सवद्यालयों 

में पढ़ाए जाने वाले सवषयों में  े एक के रूप में पाठ्यिम में शासमल सकया जाएगा। इतने माह बीत गये, 

लेसकन उक्त  रकार की ओर  े कोई असध ूिना जारी नहीं की गयी। महोदय, मैं आपके माध्यम  े 

एन. ी.टी. सदल्ली  रकार  े मािंग करता ह िं सक माध्यसमक स्तर पर मैसथली को वैकसल्पक सवषय के रूप में 

शासमल करने के सलए असध ूिना जारी की जाए। महोदय, सपछले पािंि सदनों  े जिंतर-मिंतर पर आिंदोलनकारी 

भूख हडताल कर रहे हैं; क्योंसक यह भाषा बोलने वाला पूरा  मदुाय ठगा हुआ और भेदभाव मह ू  करता 

है। िनुाव  सुनसश्चत करने को ध्यान में रखते हुए  िंबिंसधत मखु्यमिंत्री भ्रामक घोषणाएिं कर रहे हैं। मैसथली के 

सलए माननीय अतलु सबहारी वाजपेई के कायवकाल में मैसथली को भारत के  िंसवधान की आठवीं अन ूुिी में 

शासमल सकया गया। और तो और, हमारी पाटी की  त्तारूढ़ झारखिंड  रकार ने मैसथली को वहािं की दू री 

 
 मूलत: मैसथली में सदए गए भाषण के अिंगे्रज़ी अनवुाद का सहिंदी रूपािंतर। 
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रायय भाषा के रूप में शासमल करने की भी घोषणा की है। मैं आपके माध्यम  े सनवेदन करना िाहता ह िं सक 

एन. ी.टी. सदल्ली  रकार को मैसथली को राजधानी में दू री भाषा के रूप में शासमल करने का सनदेश सदया 

जाए।  ाथ ही  रकार को  िंज्ञान लेकर भूख हडताल कर रहे लोगों की जान बिाने और उनके  ामने आ 

रही  मस्या का  माधान करने के सलए पयावप्त कदम उठाने िासहए। धन्यवाद,  भापसत महोदय।  

[सहन्दी]  

श्रीमिी वांगा गीिा दवश्वनाथ (काकीनाडा):  भापसत महोदय, मैं सहन्दी में बोलने की कोसशश करती ह िं । 

मैं आर प्रदेश के लोगों और वाईए आर ीपी पाटी के मेर े हयोगी  ािं दों के बार ेमें, ग्रामीण आवा  की 

मिंजूरी के सलए भारत  रकार  े अनरुोध कर रही ह िं । तेलग ुमें एक कहावत है:- 

"इल्ल ुकरट्टिूडु, पेली िेस  िूडु 

इल्ले कदा स्वगव  ीमा ।" 

इ का मतलब एक गरीब और मध्यम वगीय पररवार के सलए अपना घर बनाना मसुश्कल है । भारत 

में कई गरीब लोगों के पा  ग्रामीण िेत्रों के  ाथ- ाथ शहरी िेत्रों में भी रहने के सलए उसित आश्रय नहीं है 

। गरीब लोगों को आश्रय देना  रकार की सजममेदारी है । आसथवक और जासत जनगणना 2011 के अन ुार 

2.55 लाख लाभासथवयों की एक  ूिी प्रदान की गई थी, सज में केवल 75 हजार लाभाथी के सलए स्वीकृत 

मकान थे । 

 र, माननीय प्रधान मिंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी की दृसष्ट में  भी लोगों के सलए आवा , वषव 2022 तक 

सनमावण पूरा करने का लक्ष्य है । आिंर प्रदेश में हमार ेमाननीय मखु्य मिंत्री जी जगनमोहन रड्ेडी गारु ने 

"पेदलन्दररकी इल्ल"ु,  भी के सलए आवा  के माध्यम  े आवा  के सलए पहल की है । पीएम और  ीएम 

दोनों में एक  मानता है सक वे  भी गरीब लोगों को आवा  प्रदान करना िाहते हैं । भारत  रकार को 
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लाभासथवयों की  ूिी भेज दी गई है । मैं भारत  रकार  े 15 लाख ग्रामीण घरों की मिंजूरी के सलए अनरुोध 

करती ह िं ।  

श्री सुशील कुमार दसहं (औरगंाबाद):  भापसत महोदय, मेरा सवषय राष्रीय सहत  े  िंबिंसधत है । मैं पढ़ कर 

नहीं बोल रहा ह िं, इ सलए आपका  िंरिण िाह िंगा । मैं एक समनट ययादा बोलने की अनमुसत िाह िंगा । 

 भापसत महोदय, देश के सवसभन्न िेत्रों और सवसभन्न थानों में सवसभन्न मकुदमों के तहत जो  ामान 

जब्त सकए जाते हैं, िाहे वह लोहा हो,  ीमेंट हो, खाद्य पदाथव हो या गासडयािं हों, मकुदमे  ालों- ाल िलते 

हैं, लेसकन सज   मय वे  ामान जब्त होते हैं, उ   मय उनकी कीमत कुछ और होती है । अगर उ   मय 

उनकी कीमत लाखों में है और जब तक मकुदमों का सनपटान होता है, तब तक उनकी कीमत हजारों में भी 

नहीं रह जाती है । ऐ े ही कुछ और भी िीजें हैं, जै े लोग परुानी गासडयािं  डक के सकनार ेखडी कर देते हैं 

। वे जगह भी घेरती हैं । मैंने मबुिंई में देखा है सक जगह की कमी के कारण वहािं लोगों ने गासडयों के ऊपर 

गासडयािं रखी हैं ।  

मैं आपके माध्यम  े  रकार का ध्यान इ  ओर आकृष्ट कराना िाहता ह िं सक जो  ामान जब्त हो 

कर,  ीज़ हो कर, मकुदमे के तहत एसक्ज़सबट हैं, सजनके ऊपर मकुदमा है, उन े  ामान के बदले में रासश 

जमा करवा कर, उ   ामान को ररलीज सकया जाना िासहए । अगर वे  ब  ामान  डते हैं, बबावद होते हैं, 

तो वह राष्रीय िसत है, नेशनल लॉ  है, यह सक ी की व्यसक्तगत िसत नहीं है । लोगों ने जो परुानी गासडयािं 

 डक के सकनार ेखडी कर रखी हैं, उ के सलए भारत  रकार एक नेशनल स्िैप पॉसल ी बनाए, तासक 

राष्रीय िसत न हो । धन्यवाद 

श्री महाबली दसहं (काराकाट):  भापसत महोदय, आपने मझेु शून्य काल में बोलने का अव र सदया है, 

इ के सलए मैं हृदय  े आभार प्रकट करता ह िं । 

महोदय, पूवी मध्य रलेवे पिंसडत दीनदयाल उपाध्याय जिंक्शन के अिंतगवत मेर ेलोक  भा िेत्र में दो 

रलेगासडयािं हमार ेिेत्र  े गजुरती हैं, लेसकन वहािं उनका ठहराव नहीं होता है ।  
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माननीय  भापसत महोदय, आपने मझेु शून्यकाल में बोलने का अव र सदया, इ के सलए हम हृदय 

 े आभार प्रकट करते हैं । 

महोदय, पूवव-मध्य रलेवे, मगुल राय के अिंतगवत मरे ेलोक  भा िेत्र  े होकर दो ऐ ी रलेगासडयााँ 

िलती हैं, सजनका ठहराव हमार े िं दीय िेत्र में नहीं है । एक रेन आरा  े िलती है, सज का नमबर 18639 

है । यह  प्ताह में एक बार िलती है और आरा  े रााँिी जाती है । यह कई  िं दीय िेत्रों  े गजुर जाती है, 

लेसकन एक भी स्टेशन पर नहीं रुकती है ।  

दू री रेन  ा ाराम-रााँिी इिंटरस टी एक् पे्र  है, जो  ा ाराम  े रााँिी जाती है, सज का नमबर 

16635-16636 है । यह रेन भी नहीं रुकती है । मेर े िं दीय िेत्र  े ये दोनों रेन्  गजुर जाती हैं और दोनों 

नहीं रुकती हैं । इ सलए मैं आपके माध्यम  े  रकार को अवगत कराना िाहता ह ाँ सक रेन नमबर 18639-

18640, जो आरा  े रााँिी जाती है, उ का ठहराव सबिमगिंज में सदया जाए । 

माननीय सभापदि: आप अपनी मााँग को दोहराइए मत, यह तो आप बोल िकेु हैं ।  

श्री महाबली दसहं : महोदय, मेरी बात  नु ली जाए । 

दू री रेन जो  ा ाराम  े रााँिी जाती है, वह नबीनगर होकर जाती है । वहााँ  े हजारों लोग 

झारखण्ड जाते हैं । इ सलए आप े अनरुोध है सक इन दोनों रेनों का ठहराव सदया जाए । 

माननीय सभापदि: श्रीकािंत सशिंदे जी, आप बोसलए, उनका ररकॉडव में नहीं जा रहा है । 

[अनवुाद] 

डॉ. श्रीकांि एकनाथ दशंदे (कल्याण): माननीय  भापसत महोदय, आज सवश्व सवकलािंगता सदव  है। 

इ सलए, मैं सवशेष रूप  े  िम व्यसक्तयों के  िंबिंध में कुछ महत्वपूणव मदु्दों को रखेािंसकत करना िाह िंगा। 

 रकार ने 2015 में  गुमय भारत असभयान शरुू सकया था सज े जबरदस्त प्रसतसिया समली थी। सदव्यािंग 

व्यसक्तयों के लाभ के सलए मौजूदा कदमों को पूरा करने के सलए,  िं द ने सद िंबर, 2016 में सदव्यािंग व्यसक्तयों 
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के असधकार असधसनयम पाररत सकया। इ  असभयान की शरुुआत हुए तीन  ाल  े असधक  मय बीत िकुा 

है, लेसकन असभयान के पूणव कायावन्वयन में सढलाई और देरी के कारण असभयान और असधसनयम का उदे्दश्य 

सवफल हो गया है।  िंयकु्त राष्र एजेंस यों के अन ुार इ का पररणाम बडे आसथवक सनसहताथव हैं, सजन्होंने इ  

लागत को राष्रीय  कल घरलूे उत्पाद का लगभग  ात प्रसतशत आिंका है।  ुगमय भारत असभयान अपने 

उदे्दश्य पर खरा नहीं उतर पाया है और  मय  ीमा आगे बढ़ा दी गई है। न केवल रलेवे स्टेशन बसल्क रेनें 

भी सवकलािंगों के सलए दगुवम हैं। आदशव स्टेशन योजना के सदशासनदेशों में सवकलािंग-अनकूुल  सुवधाओ िं को 

शासमल करने और भारतीय रलेवे के नए कोिों के सनमावण की भी आवश्यकता है।  

सदल्ली उच्ि न्यायालय ने 2017 में वैभव शकु्ला के मामले में सटप्पणी की थी सक भारतीय रलेवे पूर े

देश में पूरी तरह  े सवकलािंग-अनकूुल बसुनयादी ढािंिे को लागू करने में सवफल रहा है, जो सवकलािंग-अनकूुल 

बसुनयादी ढािंिे की कमी के कारण अपनी प्रवेश परीिा  े िूक गया था। सदल्ली उच्ि न्यायालय ने सटप्पणी 

की है सक रलेवे को सदव्यािंग व्यसक्तयों के  ाथ ' ब े कीमती' यात्री के रूप में व्यवहार करना िासहए। 

जी.एम.आर. हैदराबाद इिंटरनेशनल एयरपोटव सलसमटेड द्वारा  गुमय भारत असभयान के तहत एक अनूठी 

पहल की गई है।  गुमय भारत असभयान को आगे बढ़ाते हुए, इ ने हैदराबाद हवाई अड्डे पर व्हीलिेयर 

सलफ्ट नामक एक नई  सुवधा शरुू की है। व्हीलिेयर सलफ्ट का उदे्दश्य एक ऐ ा बसुनयादी ढािंिा तैयार 

करना है जो सवकलािंग और कम गसतशीलता वाले व्यसक्तयों के सलए अनकूुल हो। व्हीलिेयर सलफ्ट की 

शरुूआत एक स्वागत योग्य कदम है। इ े असखल भारतीय स्तर पर लागू सकया जाना िासहए।  

इमारतों के सलए स्थानीय प्रासधकरण द्वारा अनापसत्त प्रमाण पत्र देने के सलए एक असनवायव सदशासनदेश 

के रूप में 'सवकलािंगों के सलए पहुिंि' की आवश्यकता है। भारत में वास्तकुला पाठ्यिमों में सवकलािंगों के सलए 

 ाववभौसमक सडजाइन की असनवायव सशिा की आवश्यकता है।  

सायं 7.29 बजे (माननीय अध्यि पीठासीन हुए) 
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 ाथ ही सवकलािंगता उपकरणों पर जी.ए .टी. पािंि फी दी तय सकया गया है। इ े भी ख़त्म सकया 

जाना िासहए।  

मझेु लगता है सक  रकार  भी बसुनयादी ढािंिे को सवकलािंगों के अनकूुल बनाने के सलए पयावप्त कदम 

उठाएगी। धन्यवाद। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: श्री श्रीरिंग आप्पा बारणे तथा श्री राहुल रमेश शेवाले को डॉ. श्रीकािंत एकनाथ सशिंदे द्वारा 

उठाये गये सवषय  े  िंबद् करने की अनमुसत प्रदान की जाती है । 

श्री सगंम लाल गुप्ता (प्रिापगढ़): माननीय अध्यि जी, मैं आपके माध्यम  े माननीय रले मिंत्री जी का 

ध्यान आकृष्ट कराना िाहता ह ाँ ।  

माननीय प्रधान मिंत्री जी और गहृ मिंत्री जी के नेततृ्व में उत्तर प्रदेश के यशस्वी मखु्य मिंत्री माननीय 

योगी आसदत्यनाथ जी ने जब  े कमान  िंभाली है, तब  े देश की आस्था और सवश्वा  की केन्द्र सबन्द ु

मयावदा परुुषोत्तम भगवान राम की नगरी अयोध्या का कायाकल्प हो रहा है । 

उ ी पररपे्रक्ष्य में, मैं बताना िाहता ह ाँ सक मेरा लोक  भा िेत्र प्रतापगढ़ भी भगवान राम की अवध 

नगरी का अटूट सहस् ा रहा है । लोग भगवान राम के तपोस्थली सित्रकूट जाने के सलए प्रतापगढ़  े ही होकर 

राम वन गमन मागव की पररिमा के सलए जाया करते हैं । लेसकन पूवववती  रकारों ने इ  कॉररडोर पर कोई 

ध्यान नहीं सदया । यसद अयोध्या  े प्रतापगढ़, प्रतापगढ़  े प्रयाग होते हुए सित्रकूट जाने के सलए एक नई 

रेन राम वन गमन एक् पे्र  के नाम  े  िंिासलत कर दी जाए तो वह श्रद्ाललुों के सलए बेहद उपयोगी 

 ासबत होगी, क्योंसक हमारी मान्यताओ िं और परमपराओ िं में कहा गया है सक  

"सित्रकूट में रसम रहे, रसहमन अवध नरशे, 

जा पर सवपदा परत है,  ो आवत यसह देश ।"  
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यानी गोस्वामी तलु ीदा  जी को भी भगवान मयावदापरुुषोत्तम श्री राम के दशवन सित्रकूट के घाट 

पर हुए थे । इ सलए मेर ेलोक  भा िेत्र प्रतापगढ़, अवध और प्रयाग के बहुत  े श्रद्ाल ुप्राय: सित्रकूट के 

सवशेष मागों  े होकर पहुिंि पाते हैं । अत: मैं माननीय रले मिंत्री जी  े यह मािंग करता ह िं सक अयोध्या  े 

प्रतापगढ़ जिंक्शन, प्रयाग-इलाहाबाद जिंक्शन होते हुए सित्रकूट जाने हेत ुसवशेष कॉरीडोर के सलए ‘राम वन 

गमन' एक् पे्र  रेन िलाए जाने की व्यवस्था कराने की कृपा करें । धन्यवाद । 

साध्वी प्रज्ञा दसहं ठाकुर (भोपाल): धन्यवाद महोदय ।  न् 1984 में आज की ही सदनािंक 3 सद मबर को 

अ ावधानी  े यूसनयन काबावइड का बहुत बडा कािंड हुआ, सज में हजारों लोग मतृ हुए और आज भी लाखों 

लोग पीसडत हैं । आज बहुत ही  िंवेदनशील सदन है । भोपाल में आज के सदन जो कािंड हुआ था, मैं आपके 

माध्यम  े उन  मस्त मतृ आत्माओ िं की शािंसत के सलए श्रद्ािंजसल असपवत करती ह िं और जो आज भी पीसडत 

हैं, उनके प्रसत मैं अपनी मानवीय  िंवेदनाएिं व्यक्त करती ह िं । हमार ेिेत्र भोपाल में एक स्पोट्व  यूसनवस वटी 

की असत आवश्यकता है, क्योंसक मध्य प्रदेश में एक सनयम है सक सज  स्कूल में जब तक स्पोट्व  टीिर नहीं 

होगा, तब तक वह पूरा स्कूल नहीं माना जाएगा । अच्छे स्पोट्व मैन तैयार हों, अच्छे स्पोट्व मैन अच्छे 

टीि व बनें और अच्छे टीि व अच्छे कोि बनें, सज  े सक खेल िेत्र में हमार ेउत्कृष्ट स्पोट्व मैन तैयार हो 

 कें  । जय सहन्द ।  

श्री राजेन्र अग्रवाल (मेरठ): धन्यवाद अध्यि महोदय, आयषु्मान भारत योजना हमार ेदेश में स्वास््य 

 ेवाओ िं के बसुनयादी ढािंिे को बेहतर बनाने और गरीबों के स्वास््य बीमा कवर को बढ़ाने में महत्वपूणव 

भूसमका सनभा रही है ।  

महोदय, इ  योजना के तहत समलने वाली स्वास््य  ेवाओ िं को प्राप्त करने में एक बडी  मस्या 

लाभासथवयों को जारी सकए गए गोल्ड काडव में त्रसुटयों को लेकर है । अब तक लगभग 10 करोड काडव इ  

योजना के तहत जारी सकए गए हैं, परन्त ुइनमें  े लगभग 20 प्रसतशत काडों में कुछ न कुछ गडबडी जै े 

नाम, जन्म सतसथ, माता-सपता का नाम इत्यासद पाई गई है । इन गलसतयों को स्थानीय स्तर पर दूर करने की 
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कोई व्यवस्था नहीं होने के कारण लाभासथवयों को नाम-पता इत्यासद  ही कराने के सलए जन सुवधा कें द्रों के 

िक्कर काटने पडते हैं, सजनमें कई बार महीनों लग जाते हैं तथा लाभाथी इ  योजना का लाभ उठाने  े 

विंसित रह जाते हैं ।  

महोदय, मेरा आपके माध्यम  े  रकार  े अनरुोध है सक सज  प्रकार आधार काडों में  धुार के 

सलए एक ऑनलाइन मैकेसनयम की व्यवस्था है, वै े ही आयषु्मान भारत के काडों के सलए भी ऑनलाइन 

मैकेसनयम की व्यवस्था की जाए तासक लोग आ ानी  े अपने काडों में  धुार करवाकर इ  योजना का पूणव  

लाभ ले  कें  । बहुत-बहुत धन्यवाद ।  

माननीय अध्यक्ष:  भा की कायववाही बधुवार, सदनािंक 4 सद मबर, 2019 को पूवावह्न 11 बजे तक के सलए 

स्थसगत की जाती है ।  

[अनवुाद] 

सायं 7.35 बजे 

तत्पश्चात लोक सभा बुधवार, 4 मदसंबर, 2019 / अग्रहायण 13, 1941 (शक) के पूवााह्न ग्यारह बजे तक 

के मलए स्थमगत हुई। 
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इंटरनेट 

लोक  भा की  त्रावसध के प्रत्येक सदन के वाद-सववाद का मूल  िंस्करण, अिंगे्रजी  िंस्करण और 

सहन्दी  िंस्करण भारतीय  िं द की सनमनसलसखत वेब ाइट पर उपलब्ध हैं: 

https://sansad.in/ls 

लोक सभा की काययवाही का सीिा प्रसारण 

        लोक  भा की  िंपूणव कायववाही का  िं द टी.वी. िैनल पर  ीधा प्र ारण सकया जाता है। यह 

प्र ारण  त्रावसध में प्रसतसदन प्रातः 11.00 बजे लोक  भा की कायववाही शरुू होने  े लेकर उ  सदन 

की कायववाही  माप्त होने तक होता है। 
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